
SIN DUDA resulta muy relevante el nombramiento
de Lázaro Cárdenas Batel como jefe de la Oficina
de la Presidencia de la República. De entrada,
porque a pesar de que siempre ha mantenido
un perfil discreto, esto es un reconocimiento a su
propia carrera por parte de Claudia Sheinbaum.
POR EL OTRO LADO, evidentemente, se lee como
un acercamiento de la morenista con el legado histórico
de Cuauhtémoc Cárdenas, quien a lo largo de estos
seis años no ocultó sus discrepancias con AMLO.

NO DEBE OLVIDARSE que Sheinbaum tuvo
contacto político primero con el ingeniero Cárdenas,
junto con la dirigencia del CEU que lo apoyó en su
candidatura presidencial de 1988 y en la formación
del PRD. Después fue que conoció a AMLO.

EN 2018, Lázaro Cárdenas inició la primera
administración federal morenista como coordinador

de asesores, pero se fue alejando silenciosamente
y ahora da el salto a la oficina contigua de la
Presidenta. Nada mal.

ALLÁ en Jalisco, el homenaje a Enrique Javier
Alfaro Anguiano reunió interesantes significados
políticos. Dado que fue rector de la Universidad
de Guadalajara, la ceremonia fue en el recinto
histórico del Paraninfo, al que acudió buena parte
de la clase política estatal y uno que otro de la nacional.

PERO A LA VEZ fue una reivindicación de su legado
universitario, pues el padre del actual gobernador

había sido defenestrado por Raúl Padilla cuando
éste llegó a la rectoría justo en su relevo.

EL DOMINIO DE Padilla sobre la UdeG que duró
décadas pasó también por la confrontación
con Alfaro hijo y nunca fue saldada la diferencia.
Por eso todo un gran significado tiene el homenaje
al ex rector y que el actual gobernador haya entrado
a la Universidad sin riña.

OTRA sorpresa fue la llegada de Dante Delgado
y Jorge Alvarez Máynez, con quienes el mandatario
jalisciense había marcado claramente su distancia,
al grado de la ruptura. Lo cortés no quita lo naranja.

PARECE MEME, pero es realidad: ayer finalmente
le echaron el guante a Poseidón. Así como lo leen:
la estatua del dios griego que supuestamente querían
derribar pobladores de Progreso, Yucatán, por causar
los huracanes terminó siendo ¡clausurada!

RESULTA que empleados de la Profepa, del gobierno
morenista, se apersonaron en la playa donde fue
instalada la dichosa estatua por la administración
municipal panista y notificaron que su instalación
era ilegal porque no fue mostrada una autorización
de impacto ambiental.

ES CURIOSO QUE en Profepa sí reaccionaran
por el supuesto daño de una estatua... y nunca
se enteraron del ecocidio por las obras del Tren
Maya. ¡Por Zeus!
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Ogro ñlantrópico
"Salvo los intenegnos de anarquía

y guena civü, los mexicanos hemos
vivido a la sombra de gobiernos

alternativamente despóticos
o paternales, pero siempre fuertes".

Octavio Paz, "El ogro filantrópico",
1978

No sorprende que Suiza sea
el país de la OCDE con ma
yor confianza en su gobierno,

61.9 por ciento. Este país pequeño y de
abrupta orografía ha construido una
gran prosperidad sin recursos natura
les. Su sistema de gobierno altamente
descentralizado se ajusta al espíritu
independiente de los suizos.

Luxemburgo ocupa el segundo lu
gar con 55.6 por ciento. Es un país de
apenas 672 mil habitantes, pero el más
rico de Europa. El gran duque Enri
que preside el Estado, el gobierno lo
maneja un primer ministro con un
Parlamento electo democráticamente.

La gran sorpresa es el tercer lugar,
México, donde un 53.6 por ciento de
los habitantes expresa confianza alta o
moderadamente alta a su gobierno. Ya
el presidente López Obrador presumió
el resultado en la mañanera del 10 de
julio: "El nivel de México se encuentra
solo debajo de Suiza y de Luxemburgo.
¡Estamos bien!".

Los mexicanos siempre han mos
trado una actitud favorable a los presi
dentes y los gobiernos en turno. La gran
excepción ha sido Enrique Peña Nieto,
pero todos los demás han concluido sus

sexenios con altas cifras de aprobacióa
López Obrador ha logrado una cer

canía especial con "el pueblo" por me
dio de las mañaneras. Con él "la gente
entiende cómo funciona el gobierno, el
Presidente es un gran traductor", me
dice en una entrevista en radio Eduar
do Bohórquez, director ejecutivo de
Transparencia Mexicana. "Si tienes
un gran traductor, tienes confianza,
sientes que estás participando... Te
identificas con el discurso y te traduce
la función gubernamental".

Otra razón de la popularidad de
AMLO es la añoranza de muchos me
xicanos por los "viejos tiempos" del
PRI. La sociedad mexicana ha sido es
céptica de la democracia y sus contra
pesos. Es un caso similar al de Rusia,
que sufrió incertidumbre cuando dejó
atrás la era soviética y optó por un nue
vo dictador, Vladimir Putin, cuando tu
vo oportunidad Así, los mexicanos han
encontrado en López Obrador un go
bernante fuerte, como Luis Echeverría,
José López Portillo o Carlos Salinas,
que les da más confianza

El mexicano añora "el rey sacer
dote azteca el virrey, el dictador, el se
ñor presidente", escribió Octavio Paz en
su ensayo "El ogro filantrópico" de 1978.
"Los liberales trataron de limar las ga
rras del Estado heredado de la Nueva
España", "burocraciay ejército", porque
"querían una sociedad fuerte y un Esta
do débil. Tentativa ejemplar que pron
to fracasó: Porfirio Díaz invirtió los tér
minos e hizo de México una sociedad
débil dominada por un Estado fuerte".

Después de la turbulencia de la Re
volución, Plutarco Elias Calles resta
bleció el Estado fuerte al crear un par
tido que dominaría la vida política a
través de una serie de presidentes con
poderes absolutos, pero sin posibilidad
de reelegirse. De esta manera surgió
el ogro filantrópico, el gobierno fuer
te, incluso autoritario, que se ganaba
la buena voluntad del pueblo a través
de sus dádivas.

"La modernización de México, ini
ciada a fines del siglo XVIII por los
virreyes de Carlos III, sigue siendo
un proyecto realizado solo a medias
y que afecta solo a la superficie de las
conciencias", sentenció Paz en 1978. La
nostalgia por un pasado autoritario ha
regresado hoy a México después de un
breve periodo de apertura La libertad
atemoriza a millones, que prefieren un
gobernante poderoso, sin contrape
sos, pero que se muestre filantrópico
al repartir recursos del Estado.

• TESIS
La tesis de jurisprudencia 70/98 de la
Suprema Corte le dio la razón al PRD
de AMLO y estableció que la interpre
tación de los límites de sobrerrepre
sentación electoral no debía limitarse
al "texto literal" sino "a los fines y obje
tivos que se persiguen con el principio
de representación proporcional y al va
lor de pluralismo político que tutela".
Olga Sánchez Cordero fue la ministra
ponente en 1998 y la tesis se aprobó por
unanimidad. Hoy prefieren olvidarla
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Populismo judicial
La preparación, experiencia,
aptitud, vocación y entusiasmo,
es decir, una carrera, son
condiciones necesarias,
que no suficientes, para los
aspirantes a ocupar puestos
de impartición de justicia.

Proponer recién egresados
sería como plantear una
operación quirúrgica con
pasantes, y con instrumentos
y equipos médicos en la
plaza pública, cqn el pueblo
apoyando al paciente por
estar en manos del personal
más popular.

Seamos capaces de
ignorar planteamientos
populistas. La popularidad
tiene fecha de expiración,
no se comparte ni se reparte.

Gustavo LomelíPozo

Querétaro, Querétaro
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BIEN DICEN que
algunos sort expertos
en ver la paja en el ojo
ajeno...
PARA MUESTRA basta
recordar el escándalo

que se armó en Milpa
Alta cuando a la salida

de Judith Vanegas se
quedó al frente de la
Alcaldía ¡su hermano
Víctor!

MUCHOS SEÑALAN
que en Morena se
sienten tan orgullosos
de ese movimiento
de ajedrez que hoy el
Alcalde sustituto —

tras mantener algún
tiempo un muuuy
bajo perñl— acudirá al
Congreso de la Ciudad
para presumir el
Festival del Folklor.

¿SERÁ QUE ACÁ no
aplica ese otro refrán
de que para presumir
una lengua larga,
primero deben tener la
cola muy corta?

• • •

UNA COSA es

prometer antes de

elecciones y otra muy
distinta es cumplir la
palabra.
Y ES QUE la
rehabilitación del

paradero de Indios
Verdes se convirtió en

un proyecto que a la
CDMX le interesaba

mucho entregar
previo a los comicios.
EN ESE LAPSO, hasta
se anunció con bombo

y platillo el remojo de
la primera etapa de
remodelación, pero
conforme pasan las
semanas cada vez
son más evidentes los

pendientes.
DESDE LA FALTA de

señalizaciones para
ingresar al Metro hasta
los avisos inconexos,
pero los usuarios se
las tienen que arreglar
todos los días para
ingresar a los andenes.
PERO QUE NADIE

piense que lo único
que interesaba era
el voto. Ese es otro
boleto.
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Jean Cusset, ateo con excepción
de la vez que escuchó a John McCormack
cantar Pañis angelicus, dio un nuevo
sorbo a su martini, con dos aceitunas,
como siempre, y continuó:

Dios está más presente en una brizna
de hierba, en el ala de una mariposa
o en la mirada de un niño que en todos
los libros de teología. Dios es el camino,
la verdad y la vida, y en la vida está toda
su verdad, y está también el camino
para llegar a él. El mejor libro sobre Dios
es la naturaleza. Las palabras lo esconden;
la naturaleza lo revela.

Concluyó Cusset:

Busquemos a Dios en el amor,
que es vida. Busquémoslo en la vida,
que es amor.

Así dijo Jean Cusset. Y dio el último
sorbo a su martini, con dos aceitunas,
como siempre.

Hasta mañana!...
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Partido morralla
Eran los tiempos cuando el PRI

todavía era el PRI. En Coahui
la presidía el comité directivo

estatal del partido un buen señor, bo
nísimo: don Aurelio Garza Gonzá
lez. Norteño de pura cepa, hombre
de campo, vestía siempre camisa y
pantalón de caqui, botines y sombre
ro texano Stetson de los llamados "de
cinco pores", porque en su interior
llevaban inscritas cinco equis. Por en
tonces yo era reportero de periódico,
la más auténtica forma de ser perio
dista, y gustaba de conversar con don
Aurelio, pues en su charla usaba pro
loquios campiranos muy sabrosos, si
bien misóginos los más de ellos. Las
religiones, el refranero universal y el
humor tienen como característica co
mún la misoginia Anotaba yo aque
llos dichos, y los conservo hasta la fe
cha en la memoria "En la mesa nada,
no hay mujer honrada"... "A l'hora de
freír frijoles, manteca es lo que hace
falta"... "Mi mujer y mi caballo / se
me murieron a un tiempo. / Mi mujer
Dios la perdone. / Mi caballo es lo que
siento"... "Al cabo pa'l santo que es con
un repique le basta"... "A la mujer y a
los charcos no hay que andarles con
rodeos"... "A muele y muele ni meta
te queda"... Don Aurelio era dueño de
la socarronería del ranchero. Se iba a

hacer el destape del próximo gober
nador, y los reporteros fuimos con él
a que nos diera luces sobre el posible
candidato. Cuando nos tuvo enfrente
nos dijo con suplicante acento. "Mu
chachos: yo estoy siempre aquí, en
cerrado en mi oficina Ustedes que
andan en la calle díganme: ¿quién va
a ser el gobernador?". Pienso que el
problema de los actuales dirigentes
cupulares del PRI es que no andan
en la calle Metidos en su burbuja de
grillas, de intrigas de vecindad, de ver
gonzosa politiquería, no advierten el
desprestigio de su organización, ni las
escasas posibilidades que ahora tie
ne de jugar un papel significante en
la vida política de México. De ser la
poderosa maquinaria que fue otrora,
el instituto de la Revolución está ac
tualmente reducido a la triste condi
ción de partido morralla, y sólo puede
ofrecer el patético espectáculo de sus
pugnas interiores. Los priistas de tra
dición, los convencidos de que valen
más los principios e ideario del parti
do que las ambiciones personales de
una camarilla, fijaron ya su posición,
y recibieron como respuesta ofensas
y amenazas. Bien harían en salirse
de ahí donde no les dan entrada.. La
muchacha era rica pero fea O fea, pe
ro rica, dependiendo del lado desde

el cual se mire la cuestión. Casó con
ella un individuo llamado Braguetino,
pero sucedió que en la noche de las
bodas la falta de atractivos de la des
posada impidió que el novio pudiera
ponerse en aptitud de realizar obra de
varón. Con suplicante acento el alicaí
do galán le pidió a la mujer: "Por favor,
Uglina, dime cuánto dinero tienes, a
ver si eso me motiva"... Conocemos
de sobra a don Chinguetas: es un ma
rido tarambana Su esposa le dio una
botella de champú. Le indicó: "Es pa
ra evitar la caída del cabello". Objetó
don Chinguetas. "A mí no se me cae
el cabello". Replicó la señora "A ti no,
pero a tu amiguita sí"... "No me lo ex
plico, doctor le dijo la azorada joven
al ginecólogo que le acababa de in
formar que iba a ser mamá. Mi no
vio y yo lo único que hemos hecho es
mirarnos". Acotó el facultativo: "Pues
su novio ha de tener una mirada muy
penetrante"... El cuento con el que ba
ja hoy el telón de esta columna es más
para leerse en voz alta que en silencio...
Un septuagenario contrajo matrimo
nio con mujer en flor de edad, fron
dosa, y en su compañía fue de luna
de miel a Nueva York. A fin de poner
se a la altura del compromiso se to
mó todo un frasco de pastillas azules.
Murió en la Quinta Avenida.. FIN.
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Ansiedad, ¿episodio
o trastorno?
Se habla mucho de ansie
dad, pero sabemos real
mente ¿qué es? o ¿cuándo
es necesario buscar ayuda
profesional? A diferencia
del miedo que sentimos an
te un peligro inminente, en
la ansiedad nos anticipamos
al peligro (real o imagina
rio). Es normal sentir ansie
dad en ciertas situaciones.
Recordemos el inicio de la
pandemia La mayoría hizo
todo lo posible para seguir
las medidas de protección
que las autoridades sanita
rias iban dictando. Sin em
bargo, algunos y no pocos
adoptaron medidas adicio
nales, a veces exageradas,
sin importar la fuente de
donde provenían, incluso

después de haber sido des
mentidas por expertos que
motu propio, nos acompa
ñaron en el proceso.

Una de las principales
diferencias entre un episo
dio de ansiedad y un tras
torno por ansiedad está en
la persistencia de sus sín
tomas, estrés elevado, ten
sión muscular, falta de aire,
sudoración, estar en estado
de alerta continuo, falta de
concentración o evitar cier
tos lugares, eventos o situa
ciones. Quienes padecen un
trastorno de ansiedad están
conscientes de que sus re
acciones son excesivas, pero

no logran relajarse. Es im
portante también diferen

ciar entre la ansiedad y el
miedo adaptativo y por tan
to normal, que aparece en
ciertas etapas del desarrollo,
como el caso de la obscuri
dad en niñas y niños peque
ños. Otra diferencia sustan
tiva es que cuando se trata
de un episodio de ansiedad,
la mayoría de las personas
lo resuelven con relativa fa
cilidad, utilizando sus pro
pios recursos psicosociales.

Por lo general, se pue
de decir que quien presen
ta síntomas de ansiedad du
rante 6 meses o más y estos
no se explican por la etapa
del desarrollo en que se en
cuentra la persona es pro
bable que se trate un tras
torno por ansiedad y la re

comendación es buscar
ayuda profesional. Esto apli
ca también para aquellos ni
ños y niñas, cuyos síntomas
persisten pasada la edad en
que se consideran adapta
tivos, aun cuando no hayan
transcurrido los 6 meses.
Los trastornos por ansiedad
tienen componentes genéti
cos (no modificables), psico
lógicos, sociales y ambienta
les. La severidad de los sín
tomas es muy variable. En
algunos casos es leve y en
otros, afecta la calidad de vi
da de quien lo padece.
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En artículos previos he
mos documentado el incre
mento en los casos de an
siedad, en nuestro país y en
el mundo entero. El doctor
ExpósitoDuque, junto con
otros investigadores, advier
te que vivimos en un am
biente ansiogénico, a con
secuencia de la irrupción
de fenómenos como la tec
nología (en especial las re
des sociales), la sobreexpo
sición a información nega

tiva o de noticias falsas, los
embates del cambio climá
tico, las demandas escola
res y laborales y la incerti
dumbre respecto al futuro.
A estos debemos añadir los
determinantes sociales de
la salud, como la educación,
raza, género o nivel socioe
conómico y, desafortuna
damente, la inseguridad y
la violencia que se vive en
México.

¿Qué hacer frente a lo

que no podemos modificar?
La complejidad de la vida
actual nos obliga a desarro
llar e implementar nuevas
estrategias para adaptarnos
lo mejor posible. Esto pa
sa por normalizar la con
versación sobre estos temas
y promover una pedagogía
dirigida a la promoción de
la salud mental, desde la in
fancia En cuanto al aborda
je de un trastorno por an
siedad lo primero es contar

con un buen diagnóstico.
Las recomendaciones bá
sicas van desde una buena
dieta, ejercicio y descanso,
practicar alguna técnica de
relajación o meditación, (el
pasado 23 de febrero publi
qué aquí mismo una técnica
de respiración para reducir
la ansiedad) hasta las tera
pias psicológicas y farma
cológicas que, en manos de
expertos, logran grandes
resultados.

Fecha: 12/07/2024

Página: 15

Area cm2: 266

2 / 2

Columnas Políticas

Gina Tarditi

Costo: 57,988

Página 24 de 209 Índice



Hay tiro entre Anaya y Marko
por la coordinación en el Senado
::::: Nos cuentan que el dirigente nacional del
PAN, Marko Cortés, quiere la coordinación del
blanquiazul en el Senado para la nueva legisla
tura, pero también hay otro panista, al que fue
muy cercano, que también peleará la posición,

nada menos que Ricardo
Anaya, quien alista su regreso
a México tras su autoexilio du
rante el lopezobradorismo. Nos
detallan que el senador Da
mián Zepeda, apuntado para
la dirigencia nacional del parti
do, es uno de los principales
operadores de don Ricardo.
Nos recuerdan que en Acción
Nacional es la dirigencia del
partido la que designa a los

coordinadores parlamentarios, previa consulta
con los integrantes de las bancadas. Las vueltas
que da la vida: no hace mucho don Ricardo,
don Damián y don Marko trabajaban muy junti
tos para sacar a los calderonistas del partido y
quedarse con todo el pastel blanquiazul.

AMLO trata de planchar
los pendientes que deja
::::: Este mes, el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador se reunirá con los dirigentes de la
CNTE y con los familiares de los 43 normalistas
desaparecidos de Ayotzinapa. Nos detallan que
también participará la virtual presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, para que tome la estafeta
de atender las demandas de ambos grupos. Otro
pendiente que dejará la actual administración es
el tren MéxicoToluca, y por eso este fin de sema
na el presidente saliente y la presidenta entrante
harán un recorrido de supervisión por la obra, al
que irá también Jesús Esteva actual secretario
de Obras de la Ciudad de México y próximo se
cretario de Comunicaciones federal. El objetivo es
que "pisen el acelerador" en la nueva administra
ción y se concluya la obra en diciembre, ahora sí
para que no haya pendientes.
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investigación en EU contra
la empresa Aguila
::::: Las secretarías del Trabajo y de Economía ini
ciaron una investigación contra la empresa In
dustrias Tecnos, de León BrenerHellmund,
también dueño de la firma Águila, respecto a una
queja del gobierno de Estados Unidos por abusos
laborales. Nos recuerdan que Águila ya tuvo pro
blemas por el sonado e inédito robo de 7 millones
de cartuchos calibre 22 en 2021, la explosión de
una de sus plantas en 2022 y diversos señala
mientos de corrupción. Águila, nos hacen ver, es
proveedor de la Secretaría de la Defensa Nacional
y del gobierno de Nuevo León. A ver si por fin las
autoridades ponen atención a los pasos de esa
empresa que parece perseguida por la polémica...
y las sospechas. ¿Seguirá recibiendo contratos sin
que alguien la revise a fondo?

Presidencia oculta nombre
de empresa
::::: Nos cuentan que pese a que se le pidió a la
Presidencia de la República, vía la Ley de Transpa
rencia, el nombre de la empresa a la que se le pa
garon más de 6.5 millones de pesos por la renta de
las vallas de tres metros para blindar Palacio Na
cional de protestas en mayo y junio pasado, no en
tregó el dato e insiste en que no encontró informa
ción al respecto. Sorprende que se tenga el monto
pagado por esta renta, pero no el nombre de la
empresa o persona a la que se le pagó. ¿Dónde
quedó eso de que "la transparencia es la regla de
oro de la democracia", que se menciona con fre
cuencia en las mañaneras de Palacio Nacional?
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Bye, bye, Biden
ISOLANGE MÁRQUEZ

ahora damas y cabaYlleros, el presidente
Putin". Así confundía

ayer Joe Biden al presidente de
Ucrania, Volodomir Zelensky, con el
invasor presidente de Rusia en la
cumbre de la OTAN.
En julio 20 de 1944, Franklin D.

Roosevelt sufriría un severo ata
que de insuficiencia cardíaca
mientras viajaba en tren. El enton
ces presidente de Estados Unidos
caería al suelo del vagón y se con
vulsionaría durante varios minu
tos. Esto ocurría, precisamente el
mismo día en que Roosevelt había
aceptado la nominación del Parti
do Demócrata para competir en lo
que sería su cuarta reelección.
Roosevelt se empeñaba en con

tinuar en la carrera presidencial a
pesar de encontrarse excesivamen
te delgado y débil debido a diversos
padecimientos, entre ellos, hiper
tensión y enfermedad cerebrovas
cular que le habían sido diagnosti
cados en marzo de aquel año, luego
de meses de mala salud.
A pesar del evidente declive en

su salud, el entonces presidente
había logrado mantener el apoyo
de su partido para continuar en el
poder. Esto a pesar de que muchos,
incluido su doctor, expresaban su
preocupación de que no sobrevi
viera un cuarto mandato. Justo en

momentos cruciales para la defini
ción del mundo de la posguerra.
Sería en la Conferencia de Yalta en
1945 donde se pondría en eviden
cia el impacto de su mermada sa
lud, no solamente física sino cog
nitivamente. Un corazón debilita

do nublaba su mente y fue incapaz

de anticipar el riesgo que significa
ba el avance soviético y los acuer
dos a los que llegaba con Stalin.
Pero todo esto, los votantes es

tadounidenses no lo sabían. Si

bien su extrema delgadez indicaba
una mala salud, nada se supo, na
da se dijo desde la Casa Blanca, so
bre la gravedad de las enfermeda
des que aquejaban a Roosevelt. En
medio de una crisis de dimensio
nes globales, la falta de informa
ción llevaría a los estadounidenses
a reelegir a un hombre que moriría
apenas unos meses después de ha
ber ganado la reelección.
Luego de la desastrosa participa

ción de Joe Biden en el primer de
bate presidencial frente a Donald
Trump, quedó en evidencia su inca
pacidad para continuar en la carrera

presidencial. Conforme han pasado
las semanas, estacertezanohahecho
sino acentuarse. El tiempo de Biden
se terminó. Un hombre incapaz de ar
ticular argumentos e ideas, que se
congela que olvida datos, no puede
no solamente ser candidato, sino
mantenerse en el poder. Roosevelt
ganó la relección en noviembre, es
perando ser él quien siguiera condu
ciendo los destinos del país en la pos
guerra Contrario a eso, su muerte
precipitó una transición inesperada
del poder a su vicepresidente, Harry
Traman quien, solamente así se en
teraría del Proyecto Manhattan y
quien al final sería el responsable de
la decisión de utilizar las dos bombas

nucleares contra Japónquepondrían
punto final a la guerra
En1944, los líderes del Partido De

mócrata optaron por hacer caso
omiso de la evidente incapacidad de

Roosevelt para continuar. Hoy, es
claro que Biden no puede continuar
en la carrera Hace casi 80 años, justo
dos semanas antes de las elecciones
Roosevelt aseguraba a la prensa que
gozaba de excelente salud. Veinte
meses después había muerto.
En 2024, el riesgo de que Biden,

con su mermada salud se mantenga
en la carrera y pierda ante Donald
Trump es muy grande y se incre
menta cada vez más. Aun en el re

moto escenario de que Biden se
mantuviera como candidato demó
crata y ganara la presidencia ¿qué
posibilidades tendría a los 82 años de
terminar un nuevo mandato de 4

años? Más aún habría que pregun
tarse sobre sus capacidades cogniti
vas y su habilidad para tomar deci
siones en momentos críticos como

los que atravesamos hoy. A cinco me
ses de las elecciones, Biden aún está
a tempo de capitular y unir a su par
tido en tomo de alguien más. •

Intemacionalista. X: solange_
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MigrARTE
Tras el terrible suceso de

Ciudad Juárez en el que
perdieron la vida 40

migrantes, la organización
Agenda Migrante y más de 350
expertos y asociaciones civiles
realizaron un decálogo para
una migración segura, ordena
da y humana. Como parte de
ese proceso, desde hace cerca
de un año el Instituto Nacional
de Migración (INM) ha iniciado
cambios físicos y funcionales
en las estaciones migratorias
más emblemáticas del país.
Agenda Migrante ha contri

buido con la implementación de
MigrARTE, proyecto que busca
brindar una experiencia más hu
mana y acogedora en estos espa
cios que fueron pensados hace
dos décadas bajo un esquema
penitenciario. Mediante el arte, el
color y la participación activa de
las personas en movilidad, así co
mo una serie de talleres psicoe
mocionales con las y los migran
tes que se encuentran de manera
temporal en estos espacios, los
murosgrisesy tristes, se transfor
man en coloridos lienzos.
El color tiene el poder de in

fluir en las emociones humanas,
promoviendo sentimientos de

calma, esperanzay dignidad. Co
lores cálidos como el amarilloy el
naranja pueden inducir sensa
ciones de alegríay energía, mien
tras que los tonos azules y verdes
son conocidos por sus efectos
calmantes y relajantes. Esta in
tervención no solo mejora la es
tética del espacio, sino que tam
bién contribuye a la salud mental

y emocional de los migrantes,
proporcionando un entorno más
positivo y alentador.
Los migrantes colaboran en el

proceso de elección de los dise
ños que se van a incluir. Han es
cogido plasmar frases y repre
sentaciones que aluden a sus
países de origen, animales mi
gratorios y elementos de la na
turaleza. Los murales reflejan la
diversidad mediante la cone
xión entre su propio patrimonio
cultural y la comunidad de aco
gida, y transmiten mensajes ins
piradores y de apoyo. En suma,
contribuyen a dejar un testimo
nio gráfico de sus experiencias
en el trayecto, de sus esperanzas
y anhelos, todos símbolos de su
condición migrante.
Ante la adversidad y Érente al

complejo escenariodesu tránsito
hacia Estados Unidos, muchos

de quienes han ofrecido su tes
timonio dicen estar sorprendi
dos y complacidos de encontrar
instalaciones y espacios más
acogedores: "mi estadía aquí tra
jo un poco de colorami vida"; "yo
ya estuve aquí hace dos años y
era otra cosa"; "no pensé encon
trarme con un lugar tan bonito,
sube el ánimo y dan fuerzas para
seguir"; "esperaba llegar a una
cárcel y lo primero que encontré

fueron colores y dibujos que me
hicieron sentir mejor".
Los avances en la mejora de

estos espacios realizados en
conjunto entre el INM y el
Amexcid (SRE), incluye que las
personas no pueden ser reteni
das más de 36 horas, la elimina
ción de elementos de diseño
carcelario, como puertas, can
dados y barrotes (tan solo en la
estación de Tapachula se quita
ron 38 puertas), la mejora de las
instalaciones en general, así co
mo el equipamiento de espacios
deportivos, consultorios médi
cos y el uso de dispositivos de
traducción simultánea. Ade

más, a la par de los cambios fí
sicos, se desarrolla un proceso
de revisión y fortalecimiento de
los protocolos asociados al fun

cionamiento y atención dentro
de las estaciones y brindado ca
pacitación especializada en de
rechos humanos, protección ci
vil y primeros auxilios a los fun
cionarios que ahí laboran.

En suma, mejorar el ambiente
físico a través del arte y el color
complementa otros cambios
profundos, ofreciendo un alivio
inmediato y tangible, ayudando
areducir el estrésyla ansiedad de
los migrantes retenidos. En con
junto, una atención más humana
en un espacio digno y sin barro
tes crean un entorno más huma

no y compasivo, que no solo
cumple con los estándares lega
les y de derechos humanos, sino
que también promueve el bie
nestar de los migrantes.
Queda mucho por hacer en

materia migratoria en nuestro
país, así como respecto de la re
lación bilateralypresiones de Es
tados Unidos; sin embargo, el ini
cio de la transformación aquí
descrito representa un avance
digno de reconocer. Se requiere
mantener y revisar periódica
mente estos espacios para que
nunca más suceda una tragedia
como la ocurrida. •

@Eun¡ceRendon
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¿La estrategia del conflicto
o viceversa?
México se ha converti

do en un país donde
las organizaciones

criminales influyen de manera
significativa en la esfera econó
mica, política y social. Los en
frentamientos y ajustes de
cuentas entre bandas delicti
vas siguen dominando el es
pectro y el epicentro del debate
público y privado. El escala
miento del conflicto en regio
nes enteras arropado por la po
lítica de abrazos deja en la in
defensión a todos por igual.
La normalización de la vio

lencia supera la política fic
ción; el empoderamiento de la
impunidad, la corrupción y
complicidad exhibe que cual
quier voz atentando contra los
oscuros intereses criminales
será silenciada ante un Estado

postrado y omiso. Ejemplos si
guen sobrando.
El reciente asesinato de la

presidenta de la Cámara Na
cional de las Industrias Pes
quera y Acuícola en Baja Cali
fornia es otro botón ensan
grentado en la mercería more
na de la cacareada transforma
ción. Meses alzando la voz en
contra de la pesca ilegal, el co
bro de piso y la extorsión fue
ron la causa de su ejecución.
La vida en la cuatroté a es

casos meses de empezar la
nueva administración está
plagada de violencia, corrup
ción y desconfianza creando

un ambiente de miedo cons

tante. La impunidad y compli
cidad de autoridades de los
tres niveles de gobierno junto
con sus efectos devastadores
sobre la economía y el tejido
social perpetúan un ciclo de
terror difícil de romper.
La transversalidad de cual

quier evento criminal y el cru
ce de fronteras sectoriales im
pacta múltiples aspectos de la
vida cotidiana de millones de
mexicanos.

Vivir con miedo es ya una
realidad en México. Una situa
ción compleja y multidimen
sional que aún no encuentra
salidas y/o soluciones. Casi seis
años después el río desborda
sangre convirtiendo este sexe
nio como el más violento en la
historia reciente.

La desconfianza que preva
lece entre instituciones en
cargadas de velar por la segu
ridad y el Estado de derecho
es un enorme obstáculo en la
rendición de cuentas y de re
sultados. Y esta cadena vuel
ve a tener secuelas en la rela
ción bilateral.

Hace unos días el presidente
Joe Biden impuso aranceles al

acero y aluminio provenientes
de México y que hayan sido fa
bricados en otros países. La
medida, como un claro intento
por evitar que China eluda im
puestos de importación al en
viar mercancías a través del so
cio comercial más importante
de los Estados Unidos. Se
anunció que se impondrán co
mo parte de un acuerdo a través
de la sección 232 de la Ley de
Expansión de Comercio, apli
cada a importaciones que pu
dieran ser amenazas a la segu
ridad nacional estadunidense.
Otro botón más en la merce

ría bilateral diplomática. Se si
gue abonando a la pérdida de
confianza ante el torbellino de
intereses geopolíticos en la re
gión. E indudablemente el re
sultado de la elección presi
dencial en noviembre próximo
dará un giro en la relación, ga
ne quien gane.
La presión en los puntos de

inflexión en la evidente escala
da del conflicto comercial está
alcanzando un nivel tal que pu
dieran desencadenar un cam
bio significativo en la dinámica
del mismo de cara a la revisión
del TMEC con un impacto mul
tifacético para los tres países.
Y esta secuela puede afec

tar la estabilidad regional y
global.
La pregunta obligada sería

¿México está aplicando el con
flicto como estrategia?
Los análisis de prospectiva

para el último trimestre del
año no son optimistas y la nue
va administración necesitará
desarrollar estrategias de muy
corto plazo, más resilientes y
adaptables. e

@Go mezZalce
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Tras salir de la cárcel. Duarte se
cura de todos "sus padecimientos"
::::: Al que podrían usar como prueba de un "mi
lagro" en Chihuahua, nos platican, es al exgober
nador César Duarte Jáquez (PRI), pues "no se

sabe" cómo "en un 2x3" se le
quitaron sus padecimientos y
olvidó su "delicado estado de
salud" de cuando estaba "pre
so", que lo mantuvo hospitaliza
do casi todo el tiempo. Nos de
tallan que el pasado fin de se
mana don César se dio "el luji
to" de acudir a uno de sus res
taurantes favoritos en el centro
de la capital (el cual es famoso
por su cocina con platillos típi

cos de su tierra natal, Parral), donde se le vio muy
alegre, tomándose fotos con el dueño del lugar y,
aunque varios lo vieron como un descaro, don
César se la pasa gozando de las bondades que la
ley le permite. ¡Salud!
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Espera que suene el "teléfono rojo"
::::: Desde Chiapas, nos cuentan que se inició la
transición de gobierno con una reunión entre los
morenistas Eduardo Ramírez Aguilar (Morena)

y el gobernador Rutilio Escan
dón Cadenas, donde hubo
abrazos, sonrisas y bonitas pala
bras, pero no se informó sobre
lo que hablaron de la política
contra la violencia e inseguri
dad, que será "la piedra en el
zapato" que herede don Rutilio.
Nos indican que, aunque el re
levo de mandatario estatal debe
ser en diciembre próximo, hay
voces en los pasillos que asegu

ran que don Rutilio no llegaría a esa fecha, ya
que podría dejar el cargo en septiembre para inte
grarse a alguna discreta posición del próximo go
bierno federal. ¡Hagan sus apuestas!

¿Respaldo por prebendas?
::::: Desde Nuevo León, nos comparten que hubo
"varias cejas levantadas", pues los priistas locales
mostraron que son del team del dirigente nacio
nal del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, "de

hueso colorado". Nos detallan

que el pasado fin de semana
anduvieron "muy obedientes y
contentos" la diputada local Lo
rena de la Garza Venecia, jun
to con su amiga y recién electa
diputada federal Ana Isabel
González González; el alcalde
reelecto de Santiago, David de
la Peña Marroquín; el edil
electo de Apodaca, César Gar
za Arredondo, y la diputada

federal Karina Barrón Perales, entre otros, quie
nes presumieron su lealtad a Alito, aunque mu
chos tricolores regios se preguntan si estuvieron
buenas las prebendas. ¡Qué malpensados!

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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I FRANCISCO VALDÉS UGALDE
El mito democrático del
populismo autoritario
La operación política con que AMLO quiere ce

rrar su sexenio y marcar al gobierno que sigue
está impregnada de autoritarismo con más

cara democrática Van tres razones.
La primera y más importante es el mito de que hay

un populismo democrático. Proclamar que la supuesta
entrega del poder al pueblo como —si fuera una uni
dad cerrada— y el dominio de un solo partido son la
cumbre de la democracia oculta lo que en realidad se
persigue: elevar el poder de la mayoría a la imposición
de una totalidad que excluye lo que no le es afín. Subs
tituye la autoridad de la Constitución como acuerdo
entre partes que se reconocen diferentes y exigen
igualdad política para convivir sin excluirse mutua
mente. En el caso de México este mito democrático
emana de la unión del nacionalismo revolucionario
(que terminó por execrar de la democracia) y una iz
quierda con reflejos autoritarios e impermeable al diá
logo. Ambos dicen unirse en la aspiración de superar
el sesgo elitista en el Estado sólo para convertirse en
sus nuevos administradores. La imagen más elocuente
de esta conjunción es la celebración del triunfo de Mo
rena auspiciado por las cúpulas empresariales.
Una segunda razón es, precisamente, el ADN del

populismo. Como en los autoritarismos del siglo XX,
la formación de una clase burocráticopolítica que
administre el Estado es inevitable. Es la "ley de hie
rro de la oligarquía". Un grupo profesional de po
líticos y burócratas se forma necesariamente en to
da sociedad que requiere gobierno, pero la función
que cumplen puede ser muy diferente dependiendo
del régimen, y esta nueva clase quiere en México
renunciar a los controles y contrapesos de las ins
tituciones representativas. La utopía de la izquierda
autoritaria adherida a la restauración del viejo ré
gimen es, hasta donde se puede ver, el ejercicio del
poder sin contrapesos ni competidores; sólo admite
seguidores. Como lo prometen las reformas cons
titucionales del Presidente, se busca formar una
nueva costra dominante cuya esencia sea el mono
polio político. El acceso al poder libre y autónomo
del ciudadano ordinario retrocederá ante el peso de
una desinstitucionalización omnívora y será supli
do por la ilusión de beneficio popular de intercam
bio de dinero por lealtades.

La tercera razón es una lección del 2 de junio que,
a mi parecer, es el rechazo a gobiernos que no cum
plieron con la deuda social e histórica de progreso y
movilidad. El descontento con la desigualdad fue ca
pitalizado y se impuso sobre la ilusión de jugar al
pluralismo sin soluciones de fondo para superar el
atraso de grandes grupos en los que indudablemente
ha penetrado la imaginería populista. La democra
cia no sobrevive como negociación entre iguales en
el terreno minado de aguda desigualdad social, re
gional, económica y política si no es remontada por
la política, pero alienta al populismo autoritario que
enarbola el mito de la "democracia" monocolor, una
contradicción en los términos. Al hacerse gobierno,
esa democracia monocolor es astutamente adminis
trada por una oligarquía emergente. Sin embargo,
carece de unanimidad. De ahí que la busque arti
ficialmente. A pesar del avasallamiento que pende
como amenaza sobre el pluralismo, las instituciones
representativas, equilibrio entre poderes, pluralis
mo y competencia justa por el poder retornarán en
el imaginario común como la única manera de go
bernar esa inevitable "ley de hierro" y crear un es
pacio público en el que se pueda avanzar hacia for
mas democráticas de ejercicio del poder.
Si se impone la sobrerrepresentación caerá la

máscara del mito democrático y reaparecerá la som
bra de la ilegitimidad. En cambio, si se respeta la
representación proporcional, se puede evitar la ava
lancha que se quiere imponer sobre la Constitución.
Es obvio que las instituciones representativas están
urgidas de reformas profundas; reformas que no re
quieren abandonar la democracia, sino usar el peso
de la sociedad que las desea y dialogar para lograrlas.
De otro modo continuará una historia en la que se
expandirá la corrupción, la ineficiencia el abuso de
poder y, al final, pero no por último, habrá represión
de opositores. •

Investigador del IIJUNAM. @pacovaldesu
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1 RAÚL RODRIGUEZ CORTÉS
El PRI, "Alito", la lana
y el fuero
0 ara qué quiere Alejandro Moreno Cár
j denas reelegirse como presidente del

PRI, el otrora hegemónico partido bajo
cuya dirigencia quedó en los huesos y en vías de
extinción? ¿Qué fuerza podrían tener él y un partido
al que llevó a la derrota en diez estados de la Re
pública y a un precipicio desde el que cayó hasta el
quinto lugar como fuerza política con 34 diputa
ciones y 17 senadurías?
Todo indica que la reelección que estaría por con

cretar el motejado "Alito", ahora llamado "Don Per
petuo" Moreno Cárdenas por haber modificado los es
tatutos partidistas para poder mantenerse en el lide
razgo por dos períodos consecutivos más de cuatro
años cada uno, pretende vender al mejor postor los
votos tricolores, reforzar el fuero constitucional que lo
blinda contra las acusaciones penales que hay en su
contra y mantener el acceso al millonario financia
miento público que cada año entrega el INE.
Aunque Morena y aliados tendrán la mayoría

constitucional en la Cámara de Diputados y queda
rán a unos cuantos escaños de lograrla en la de se
nadores, no son desdeñables los votos priistas que
completen en esta última el sufragio calificado que
les permita modificar la Constitución.
Muy importantes deben ser para "Don Perpetuo"

los poco más de mil 200 millones de pesos que, de
acuerdo con cifras de 2024, recibió el PRI del INE co
mo financiamiento público para actividades ordina
rias, dinero que seguirá recibiendo anualmente mien
tras conserve el registro de partido político, ajustado
al porcentaje mayor o menor de la votación nacional
recibida Parte de ese dinero ha servido para que tenga
el control total de la Asamblea y el Consejo Político
que avalan sus ocurrencias reeleccionostas.

Y, por supuesto, el reforzamiento del fuero cons
titucional. Hoy lo tiene como diputado y lo con
servará como el senador que será a partir del pró
ximo primero de septiembre, pues no se olvide que
él mismo se colocó en el primer lugar de la lista
plurinominal para amarrar el escaño.
Moreno Cárdenas tiene abiertas investigaciones

en la FGR por enriquecimiento ilícito, fraude fiscal,
tráfico de influencias, lavado de dinero y desvío de
fondos federales. En la fiscalía de Campeche por
peculado, uso indebido de atribuciones y faculta
des, y también enriquecimiento ilícito.
En su momento fue escandaloso el cateo de la man 

sión que Moreno Cárdenas tiene en Loma del Castillo,
Campeche, valuada en 130 millones de pesos. Súmele
a ello propiedades en Champotón y en Polanco,
CDMX. La fiscalía sostiene que las propiedades no se
explican con el sueldo mensual de no más de 120 mil
pesos que tenía como gobernador de Campeche.
El 17 de agosto de 2022 la fiscalía de Campeche en

tregó el expediente a la Cámara de Diputados para so
licitar su desafúero y poder abrir el proceso penaL Pero
la composición de la Sección Instructora (encargada
de sustanciar las acusaciones, primer filtro para avan
zar en un juicio político) la llevó a topar con pared.
La sección está conformada por dos diputados de

Morena, uno del PAN y uno del PRI. Estos últimos se
han convertido en valladar para que proceda al desa
fuero, lo que probablemente cambie con la nueva com
posición de la Cámara de Diputados. Así la mayoría de
la 4T saltaría el obstáculo procesal del fuero, Moreno
Cárdenas sería sometido a proceso y abortarían sus
pretensiones de perpetuidad Ya lo veremos.
Por lo pronto exlíderes del Partido Revolucionario

Institucional preparan la creación de un frente nacio
nal contra la reelección de "Alito" Moreno. •
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Vence el plazo para el Tribunal
Electoral de la CDMX
::::: Hoy vence el plazo para que el Tribunal Elec
toral de la CDMX, que encabeza Armando Am

briz, dé a conocer un nuevo
acuerdo, fundado y motivado,
para justificar un recuento total
de votos en la alcaldía Cuauhté
moc. Nos recuerdan que la Sala
Regional del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federa

ción echó para atrás un acuerdo
aprobado la semana pasada que
pedía este recuento total y dio
un plazo de cinco días para que
se hiciera un nuevo acuerdo.

Por cierto que la Sala Regional también desechó
una queja del PRD, que pedía que don Armando
se excusara de esta discusión, dada su amistad
con la familia Monreal.
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Se aterra Nueva Alianza
al registro en el Edomex

El destino del partido Nueva Alianza en el Es
tado de México otra vez está en juego, y es que
en las pasadas elecciones por la gubernatura im
pugnó la decisión del instituto electoral mexi

quense sobre el retiro de su re
gistro al lograr menos de 3% de
los votos; sin embargo, esta vez
sus aliados PRI y PAN son
quienes con mucho ímpetu
han buscado todo tipo de ar
gumentación legal para que le
quiten el registro. Las razones
son diversas, pero Nueva alian
za no se da por vencido, pues

Cervantes el tribunal electoral falló a fa
vor de los alegatos de sus "alia

dos o coaligados" y ordenó al IEEM establecer
un interventor para liquidar el partido, aunque
nos dice el dirigente de Nueva Alianza estatal,
Mario Cervantes Palomino, que todavía va
por otros recursos legales.

Avanza propuesta
para agilizar divorcios
::::: Tal parece que ahora sí la iniciativa para que
los divorcios en la CDMX puedan disolverse ante
un notario público prosperará. Desde hace años,
diputados de todos los partidos, como Octavio
Rivero. Diego Gañido y Fernando Aboitiz han
ingresado propuestas para que las notarías pue
dan realizar separaciones, pero todas se quedaron
en la congeladora. Sin embargo, en los próximos
meses los legisladores analizarán una iniciativa
para modificar el Código Civil local y adecuarlo al
Código Nacional de Procedimientos Civiles y Fa
miliares, con la finalidad de que los divorcios en
que ambos cónyuges estén de acuerdo en la sepa
ración puedan tramitarse en las notarías.
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¿Ley mordaza en INBAL?
::::: Hace unos días, el tenor César
Delgado dio a conocer un cartel
con sus presentaciones para la
temporada 2024/2025. Allí se ven
el Bravo Vail Festival, la Ópera de
Saltillo, la San Diego Ópera y el
Conjunto Santander, entre otros.
Bastante linda la cosa, salvo que
una presentación de la Bohéme
(el 8 y 5 de diciembre) no revela
su sede. Que las letras aparezcan
difuminadas puede deberse a tan
tas causas; una de ellas, no com
prometer lugares. Todo indica,
nos cuentan, que se trata de un
nuevo domingo siete del INBAL y
que a los artistas que se les ocu
rriera anunciar algo antes de que
la institución lo hiciera, se les can
celaría Son varios los artistas de

primer nivel que sienten incerti
dumbre por la informalidad de las
programaciones, a la que en nada
le ayuda el cambio de gobierno y
el caso, documentado en esta co
lumna del cantante Bryn Terfel.
Los amos del Palacio se deberían
dedicar mejor a hacer thrillers
porque tal parece que les encanta
incertidumbre y el suspenso.

INAH culpa a empresa
privada por neoliberal
promoción en museo
::::: Y en otro de esos casos raros
que rodean al Instituto Nacional

de Antropología e Historia
(INAH), llega uno de su principal
recinto, el Museo Nacional de An
tropología el cual se encontraba
hasta hace unos días, siendo pro
mocionado por Mastercard Price
less para un recorrido privado,
con coctel y hasta una charla con
un curador. Con un costo de 5 mil
700 pesotes, el recorrido se lleva
ría a cabo hoy a las 6 de la tarde,
y esperaba una asistencia de 10
personas. Usuarios en redes socia
les se quejaron del tema y señala
ron la maña con el que una em
presa privada se pretendía benefi
ciar del patrimonio de México. En
cuestión de horas, el recorrido fue
dado de baja de la página web de
Priceless, pero no se aclaró si se
llevará a cabo o fue cancelado. El
INAH contestó en redes sociales a
los usuarios que la institución no
autorizó el recorrido, y tachó a la
empresa Mastercard de decir
mentiras y promover información
falsa Mmmmm... Sin embargo,
no se publicó algún boletín o co
municado oficial, por lo que las
dudas siguen... Usuarios han se
ñalado que este tipo de activida
des se hacen a las sombras del
INAH. ¿Acaso será un conflicto
creado por alguien del oscuro pa
tronato del museo...? Hasta el mo
mento el INAH no ha dado expli
cación de los hechos. Seguiremos
pendientes. Escríbanos a colum
nacrimenycastigo@gmail.com
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Cárdenas Batel vuelve a Palacio fí Salió luego de
proyecto opositor tí Caso 43: constante liberación
de militares # Once a casa, en condicional

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA VIRTUAL MAN DATA Ría elec
ta, Claudia Sheinbaum, hizo este
jueves sólo un nombramiento y no
cuatro, como había anunciado, y el
que hizo no correspondió al gabine

te en sí, sino al área de apoyo directo a la presi
denta, en este caso como jefatura de la oficina
correspondiente.

EL DESIGNADO ES Lázaro Cárdenas Batel,
quien fue coordinador de asesores del presi
dente Andrés Manuel López Obrador, pero
dejó el cargo luego de que el tabasqueño criticó
a Cuauhtémoc Cárdenas por asumirse como
"adversario" al participar el ingeniero en un
grupo llamado México Colectivo (o Mexico
lectivo), en el que se incluía a Xóchitl Gálvez,
Gustavo Madero, Josefina Vázquez Mota, Dan
te Delgado, el ex rector priísta José Narro, Pa
tricia Mercado, Francisco Labastida, Salomón
Chertorivski, Ivonne Ortega, Gibrán Ramírez y
Diego Valadés.

AMLO DIJO EN referencia a dicho grupo:
"Esta ancheta está muy angosta, no hay para
dónde hacerse: es estar con el pueblo o con la
oligarquía, no hay más, no hay justo medio".
Horas después, Cuauhtémoc Cárdenas se des
marcó de tal grupo. Un mes y medio después,
Lázaro Cárdenas Batel dejó el cargo en la ad
ministración obradorista. Ayer, Sheinbaum lo
rehabilitó.

EN OTRO TEMA: insuficiente atención se
ha prestado a la constante emisión de re
soluciones judiciales que liberan (así sea de
manera condicional) a presuntos delincuentes
relacionados con la desaparición de los 43
estudiantes de la Normal Rural asentada en
Ayotzinapa, Guerrero.

CON ESTAS DECISIONES judiciales concen
tradas en el último tramo del sexenio en curso,
están siendo enviados a casa varios militares
acusados en diverso grado de participar en
la tragedia de la Noche de Iguala, todo ello
mediante el depósito de fianzas que llegan a
50 mil pesos, el compromiso de firmar cada
15 días un libro en un juzgado y otras medidas

cautelares que parecieran desproporcionadas,
a la baja, ante la dimensión de los delitos que se
les imputan.

EL MÁS RECIENTE de esos liberados ha sido
ni más ni menos que el general brigadier en
retiro José Rodríguez Pérez, acusado de estar
relacionado con el cártel Guerreros Unidos
y quien, "según la Comisión para la Verdad
y Acceso a la Justicia en el Caso Ayotzinapa,
presuntamente habría sido responsable de
haber ordenado el asesinato de seis de los 43
estudiantes", según nota del reportero Gusta
vo Castillo en La Jornada, en la que también
señala que ya son 11 los integrantes de la Secre
taría de la Defensa Nacional (Sedeña) que han
logrado que se les cambien las medidas caute
lares y con ello no continuar en prisión (https://
goo.su/lfluqEC).

NO ESTA DE más contrastar la constante can
celación de la prisión preventiva en estos casos
de militares acusados de corresponsabilidad
en el crimen histórico de Iguala y la asigna
ción de tenues condiciones cautelares, con la
persistente cárcel que sin benevolencia alguna
sufren muchos miles de mexicanos a causa de
esa figura de la prisión preventiva, justificada
u oficiosa.

ESTAS SALIDAS DE fin de sexenio tienen un
correlato en el discurso oficial que ha buscado
estigmatizar a activistas, abogados y defenso
res de derechos humanos que han sido solida
rios con la causa de los familiares de los 43.

LUEGO DEL DESMANTELAMIENTO de las
estructuras montadas por el propio presidente
López Obrador en busca de garantizar verdad
y justicia en este caso y otros, se pretende
simular que hay reportes de avances, también
de fin de sexenio, bajo el aval de un personaje
(supuesto padre de familia, rechazado expre
samente por el grueso de los familiares) de ma
nera mezquina habilitado por el subsecretario
de Gobernación, Arturo Medina, para que fun
ja como validador de posturas gubernamenta
les que tratan de eludir el hecho incontestable
de que toda indagación seria se topó con la
muralla militar y que no se ha avanzado, hasta
ahora, en la medida esperanzada que se tuvo a
partir de 2018. ¡Hasta el próximo lunes!
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Rayuela
No cabe duda:

el poder obnubila.

Fecha: 12/07/2024

Página: 36

Area cm2: 4

1 / 1

Columnas Políticas

Rayuela/Redacción

Redacción

Costo: 349

Página 16 de 209 Índice



Trump rechaza
Project2025,
pero es lo mismo

E.n días pasados se dio unadiscusión en Estados
Unidos después de que

la Fundación Heritage, el legendario
Think Tankconservador en Washing
ton, diera a conocer un largo documen
to llamado Project2025, realizado por
varios expertos y organizaciones de la
derecha estadunidense.
La propuesta es brutal, es una refun

dacióndelpaísregrosándolo alsigloXIX.

El cambio que propone es de tal magni
tud en su regresión, en su destrucción
del gobierno como se le conoce, que des
pués de ser comentado en varios medios
y grupos académicos hasta Trump tuvo
que distanciarse de él para decir que ese
no era su plan de gobierno. Y el mismo
Trump dijo que su plan estaba en la pla
taforma del Partido Republicano recién
publicado y que respetaba a Heritage, pe
ro que aquel documento no era su plan
Es cierto que la plataforma no es tan

radical y regresiva como el documento
Project2025, pero en cosas que concier
nenydeberíantenermuypreocupados
a Claudia Sheinbaum, Juan Ramón de la
Fuente y Marcelo Ebrard, es lo mismo.
"Debemos asegurar nuestra frontera

sur completando el muro fronterizo que
comenzó el presidente Trump. Cientos
de kilómetros ya han sido construidos y
funcionan magníficamente. El resto de
la construcción delmuro puede comple
tarse de forma rápida, eficaz y económi
ca. También debemos controlar atenta
mente a aquellos que ingresan a nuestro
país por otras rutas y asegurarnos de que
nadie pueda ingresar a nuestro país sino

tiene el derecho legal de hacerlo, y debe
mos deportar a los millones de migran
tes ilegales que Joe Biden ha alentado
deliberadamente a invadir nuestro país.
Comenzaremos porpriorizaralos delin
cuentes más peligrososy trabajar con la
policíalocaL No debemos permitir que la
invasiónmigratoriadeBidenaltere nues
tro país.Nodebepermanecer.BajolaAd
ministración Trump y un Congreso re
publicano, seráderrotadode inmediato".
El documento termina con 20

compromisos.
Los dosprimeros: Sellar la frontera y

detener la invasión migratoria, y llevar
a cabo la operación de deportación más
grande enlahistoriade Estados Unidos.
El décimo: Detener la epidemia de

delincuencia migratoria, demoler los
cárteles extranjeros de la droga, aplas
tar la violencia de las pandillas y encar
celar a los delincuentes violentos.

La plataforma también deja clara la
broncacon China de Trumpysu partido,y
cómoeso complicará la revisióndelTMEC
No hay encuesta que hoy en día le dé

posibilidades a Trump de perder.
Tiempos complicadísimos se vienen —
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Pésimo diagnóstico
y la receta peor

adié con elemental sentido común se

oponeaunareformadelPoderJudicial.
_L ^ Empezando por los jueces, magistra
dos y ministros, los más avezados en el tema coinci
den en que la justicia que se imparte en México nada
tiene de "pronta y expedita".
Loquepreocupaysecuestionaeslainiciativapresi

dencial, porque está muy lejos de resolver los proble
mas de injusticiay solo se refiere, insuficientemente y
mal, a su impartición, olvidándose de su procuración.
Tan simple y demagógica es que parte del injurio

soyfalaz diagnóstico de que el Poder Judicial (sobre
todo el federal) "está podrido por la corrupción" y
ofrece como panacea la "elección popular" de juzga
dores sobre el cándido supuesto de que "el pueblo es
sabio y nunca se equivoca".
"Ya ni hablemos del Consejo de la Judicatura",

dijo ayer.
"Ese es un Horero, está de adornó", calumnió, y

resbaló:

"¿Y qué cosa es lo que está pasando con los jueces?
Que tienen muchísimo poder, pero en exceso. No hay
ningún control Hablando de los contrapesos, no tie
nen ningún contrapeso...".
Miente:

De 2018 a2023, con la reforma que promovió el ex
ministro Arturo Zaldívar en2020, pero mejorada en
la gestión de Norma Lucía Pifia el Consejo de la Ju
dicaturaFederal ha aplicado 9 mil284medidas entre
requerimientos, solicitudes, indicaciones preventi
vas, observaciones y recomendaciones correctivasy

atendido mil577quejas y denuncias (a través de su
Visitaduría), según informó en San Lázaro la ex jue
zayconsejeraLiliaMónicaPérezBenítez el 27 de ju
nio (y detallado conmigo limes y martes pasados en
El asalto... de MILENIO Tv).
Yla Comisión de Disciplina en el mismo lapso, eje

cutó 475destituciones, inhabilitaciones, suspensio
nes, amonestaciones y apercibimientos públicos o
privados, así como I08diferentes medidas cautelares.
Lo menos objetable de la iniciativa de AMLO es la

separacióndelapresidenciadelaSupremaCorte del
Consejo de la Judicatura, pero es deplorable la crea
ción de un Tribunal de Disciplina para sancionar a
jueces, magistrados y ministros cuyos fallos sean
"contrarios al interés público". Tan subjetivo y vasto
es el enunciado que en el mismo cabe el trazo de una
carretera que la violaciónalosderechoshumanos de
unasolapersona.
Según AMLO, los recién egresados de las uni

versidades podrán ocupar los puestos de aproxi
madamente 7 mil juzgadores actuales (entre fede
rales y estatales):
"¿Y por qué no los j óvenes? ¿Por qué no darles la

oportunidad en esta tarea de puriñcarla vida públi
ca?", se preguntó y argüyó:
"Cuando hablan de experiencia, yo ahí tengo mis

dudas porque, entre más experiencia, aprenden tam
bién más trucos, más mañas. En cambio, un joven
que está saliendo ilusionado, un idealista del derecho
con deseos de impartir justicia, de no corromperse,
es una garantía".
Ajá: jóvenes "construyendo el futuro"... como los

que recluta la delincuencia organizada
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Que invitadaporlaUnesco,
Blanca Lilia Ibarra, comisio
nada del INAI, viajará la próxi
ma semana a Nueva York para
participar en el Foro Político
de Alto Nivel sobre Desarrollo

Sostenible, en representación
de México y de la Conferen
cia Internacional de Comisio

nados de Transparencia, para
hablar sobre cómo la digitali
zación mejora el acceso a la in
formación, viaje al que su com
pañera Julieta del Rio se opu
so porque dijo que no contó con
los elementos necesarios que le
permitieran tomar imapostura

clara e informada respecto a la
procedencia de la gira.

Que la acción de inconsti
tucionalidád contra las modifi

caciones alas leyes de Amparo y
de Amnistía aprobadas en abril
pasado es quizá una délas últi
mas acciones conjuntas entre
el PRI de Alejandro Moreno
y el PAN de Marko Cortés (el
Partido de la Revolución De
mocrática de Los Chuchos ya
descansa en paz), porque la di
rigencia blanquiazul pretende
tomar distancia de su mayor
aliado durante los últimos años
y que poco le aportó a su cose

cha de votos el 2 de junio. Por
lo demás, ambos liderazgos es
tánbajo fuego amigo en vitrinas
públicas.

Que el actual subsecreta
rio de Egresos de la Secretaría
de Hacienday Crédito Público,
Juan Pablo de Bottom Fal
cón, participó en la reunión
de ayer entre Martí Batres y
Clara Bragada, en el Antiguo
Palacio del Ayuntamiento. El
funcionario, quien también ha
sido director general de Nafin y
Bancomext en el sexenio de An
drés Manuel López Obrador,
estuvo junto a la jefa de Gobier

no electa en el encuentro, mien
tras que la cuarta invitada fue
Bertha Gómez, actual secreta
ria de Finanzas capitalina.

Que ahora fue el Fondo de
las Naciones Unidas para la In
fancia el que se sumó a los reco
nocimientos por ladesignación
de Juan Ramón de la Fuente
como titular de la Secretaría de
Relaciones Exteriores. Además
del beneplácito, el organismo
externó su deseo de colaborar
con el próximo canciller, antes
representante de México ante
la ONU, para elevar el papel del
país en el mundo, mmm
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Un chico de
Interlomas en
el ejército israelí

AlejandroSzejnbergesun
chico mexicano que an
da en principios de sus

veinte, por ahí. Es rubio, alto y espiga
do. Sonriente. El quiere ser abogado y
gusta de estudiar lenguas, sobre todo
porque son imperativas en las activi
dades en las que ahora se enfoca. Sin
embargo, la universidad y las escuelas
de lenguas deberán esperar aeste jo

ven, porque la ley en su segunda patria,
Israel, requiere sus servicios en otras
misiones.
Vivía en Interlomas, en Estado de

México, cuando su familia decidió
partir a Israel. Alejandro apenas ha
bía terminado la secundaria. Termi
nada su educación media superior
en Israel, debió enrolarse en el ejér
cito, como todos los muchachos de su
edad, tres años ellos, dos años ellas,
donde deben elegir entre cinco dife
rentes áreas en las que creen que pue
den desplegar mejor
sus habilidades.
Él habla perfecto

español mexicano, su
lengua natural, y he
breo, por lafamiliayla
patria en la que ahora
vive. Le pega muy bien al inglés y espe
ra aprender francés cuando salga de las
fuerzas armadas, en las que sirve como
miembro del personal de la vocería mi
litar. En febrero de 2022, cuando le tocó
ser parte del equipo que recibió a una de
legación latinoamericana para un curso
de periodismo en zonas de conflicto, se
condujo como todo un profesional.

Acompañó al grupo a áreas críticas,
como las fronteras con Gaza en Sede
rotyconSiriayLíbanoenlas Alturas del
Golán, para que sus superiores, jóvenes
no mayores de treinta años con respon
sabilidades delicadas, conversaran so
bre elsistemadedefensaCúpulade Hie
rro y otros recursos militares, enfunda
dos en sus uniformes tácticos que los
hacenlucircomoauténticosRambos.
Recordaba a este paisano, oriundo

de Interlomas, cuando revisaba la in
formación sobre los nuevos reclutas

del ejército de Israel,
los jóvenes judíos ul
traortodoxos, cuya
población estaba dis
pensada de cumplir
con el servicio militar

obligatorio con el ar
gumento de que ellos hacían su parte
en la defensa del territorio y de su cul
tura rezando. Ahora la Suprema Corte
ha ordenado que ellos también deben
tomar las armas y este mes comenzó
el proceso, en medio del conflicto per
sistente con Hamás, la invasión a Gaza
y pendiente aún la liberación total de

Alejandro sirve como
miembro del personal
de la vocería militar

rehenes, mmm
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Niños soldados
y la trata global

¦ ^ n México, las principales modalidades de
i Trata de Personas están vinculadas ala ex

plotación sexual, laboral, trabajo forzoso y
mendicidad forzada En otras regiones del mundo desta
can la Trata para tráfico de órganos y los reclutamientos
de menores por organismos armados.
Un caso. Alos 9 años, Dominic Ongwen fue secuestra

do por las milicias rebeldes del Ejército de Resistencia del
Señor en Uganda Ahí creció, asumió liderazgo, reclutó a

otrosniñosyabusóde niñas. Yacomoadulto,la Corte Pe
nal Internacional lo condenó a 25 años de prisión.
En su defensa se argumentó la victimización vivida

desde niño. Dominic, dijeron, no tuvo otro contexto más
allá del criminal. La Corte decidió, de todas maneras, su
responsabilidad por crímenescontralahumanidad.
Según estimaciones del Fondo de las Naciones Unidas

para la Infancia (Unicef), en 2020 había al menos 300
mil niños soldados en todo el mundo. Estos menores son
utilizados por fuerzas armadas paraes
tatales en al menos 20 países, incluidos
Afganistán, Somalia, Sudán del Sur y
Myanmar.
Las causas del reclutamiento co

múnmente están vinculadas a falta de
opciones educativas, económicas, se
cuestro y a una compleja interacción
entre ausencia de capacidades institu
cionales y habilidades delictivas a par
tir del poder global de los tratantes. La brutalidad y ma
nipulación a la que son sometidos tiende a la anulación
de su autonomía para decidir correctamente. La Corte
no perdona sus crímenes.
Desde la sociedad civil hay importantes esfuerzos por

revertir esas condiciones. El tema estuvo en el centro de

atención esta semana en el encuentro "Diálogos Cons
tructivos sobre Trata de Personas 2024", organizado en

VienaporlaOficinadelasNacionesUnidascontralaDro
gay el Delito (Unodc), en el cual el Consejo Ciudadano de
la Ciudad de México fue el único organismo latinoameri
cano invitado como panelista
En la sede de la ONU en la capital austríaca compartí

hallazgos sobre la victimización de menores de edad en
redes de esclavitud moderna y nuestro modelo de aten
ción a través de la Línea Nacional 800 5533 000 que
funciona 24/7; en su posicionamiento ha sido crucial

la inclusión al Gabinete de Seguri
dad de la CDMX, encabezado prime
ro por la presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, y ahora por el Jefe de Go
bierno, Martí Batres.
México no enfrenta una problemá

tica semejante a la de países africanos,
aunque se estima que unos 30 mil ni
ñas y niños han sido captados por gru
pos del crimen organizado. En otros

casos están en riesgo de ser cooptados para actividades
delictivas comunes.
En la integración de organismos de la sociedad civil y

autoridades hay una oportunidad de revertir situaciones
delictivas donde participen menores de edad, así se po
drán erradicar casos como el de Dominic, cuya vida quedó
plasmada en lapelícula El Teatro déla Violencia. Lareali
dad supera a la ficción.*—

Según estimaciones
de Unicef, en 2020

había 300 mil
menores militares
en todo el mundo
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Día nublado

o lo cuenten a nadie,
pero a veces me espío.

JL_ vi Soy discreto y no suelo
darme cuenta. Me veo caminar y oigo
crujir esa duela de las casas viejas. Me
siento y tomo uno de los cinco libros
que he empezado a leer, soy un desas
tre. Cuando joven, leía con disciplina
militar: este autor completo hasta la
última línea. Soy menos disciplinado,
pero más libre. Nada como la libertad,
la disciplina es una cárcel, pero sin esa

prisión no se logra nada. Me gustan las
mañanas, cuando aún no amanece, me
vigilo en la oscuridad: prendo la lámpa
ra, leo. Hace unos días me quedé dor
mido en el sillón. Al despertar me sentí
un anciano decrépito. Espiar tiene sus
costos.

Me vi escribir esto en un cuader

no: "Quiero inventar un tratado de
los crepúsculos, pero ya lo escribió
Lobo Antunes". Por cierto, qué día
feo con nubes grises. También escri
bí, un buen título: "No hay peor ciego
que el que no quie
re verme". Un tanto

egocéntrico. ¿Quién
no es un tremendo

egocéntrico?
Me veo hacer co

sas que a nadie le in
teresaría saber: me hago un café, si no
es exprés, olvídenlo, contestar whats
apps, hablar por teléfono. La vida es
tá hecha de estas cosas aburridas, que
no sirven para nada. Desconfíen de
los que viven como si fueran héroes
de mil batallas.
Me espío asomándome al espejo,

momento difícil ese de asomarse al es

pejo y pensar: ¿por qué está ahí enfren
te mi padre? Como dice un amigo: no
entraré envaras de once camisas.
El espía es un voyeurista, escribió

Freud. Mentira, Freud nunca puso
esta frase en ninguno de sus extraor
dinarios libros. Me observo caminar,
descubro un leve cojeo, pero si yo an
tes, rayos. Y no me pierdo la hora de las
pastillas. Imposible no recordar a mis
padres: qué cantidad de cápsulas toma
ban, se quejaban con amargura desde
las tinieblas de su vejez. Pues veo que
  casi los emparejo si se

trata de tabletas.

Ya no me gusta es
piarme. Veo cosas que
tampoco están para
una fiesta. Me descu
bro entonces abrien

do el refrigerador y comer como un
hombre de las cavernas, en ese tiem
po había cavernas con refrigerador, los
más pobres tenían hieleras. Sí, ya exis
tía el hielo, ¿qué no han leído lagran no
vela del día en que Aureliano etcétera?
Y aquí estoy sentado, a la espera de

que venga el tema de la crónica de es
te viernes."»

Desconfíen de los que
viven como si fueran
héroes de mil batallas
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La "Ventana de
septiembre":
quién manda

Unmomento clave del go
bierno de López Obra
dor fue decir que la po

lítica iba a tomar el mando sobre los po
deres económicos.
Su mensaje fue brutal: la cancelación

del Nuevo Aeropuerto Internacional de
México, a un costo monumental, por lo
que ya se llevaba construido y por lo que
hubo que pagar a los inversionistas de
fraudados. Unos 400 mil millones de

pesos tirados a la basura, para probar
"quién manda".
El que manda quiere ahora que

darse con una mayoría calificada en el
Congreso, mayoría que no le han dado
los votantes, y repite este mensaje de
poder, que no repara en costos para el
país, sólo en la variable de su mando.
El proyecto de una loca reforma ju

dicial ha tenido ya un costo en los mer
cados y en el tipo de cambio. Pero el que
manda ha dicho que la justicia está por
encima de los mercados.
La presidenta electa ha seguido el

camino y propone para la "Ventana de
septiembre" cinco cambios legales que
desprecian sus propios costos:
1. Ampliación del salario mínimo por

encima de la inflación anual.
2. Ampliación de las pensiones contri

butivas al promedio de la pensión del IMSS.
3. Ampliación de losprogramas socia

les a mujeres mayores de sesenta años y
atodoslosjóvenesdeeducaciónmedia.
4. Constitucionalización de la ley de

la industria eléctrica, que viola reglas
del TMEC y reduce las oportunidades
de nearshoring.

5. La propia reforma judicial.
Esta nueva definición de "quién

manda" depende de las mayorías cali
ficadas que el gobierno logre adjudicar
se en el Congreso.
Si las tienen, tendremos una especie

de nuevo "momento aeropuerto", el
momento de volver a decir quién man
da en la economía, al costo que sea.
El costo puede ser muy alto, como

lo muestra la reacción de los merca
dos, pero la necedad puede ser muy
grande también, como nos muestra
este gobierno.
Las mayorías calificadas que el go

bierno quiere darse no se las han dado
los votantes.

Su imposición depende de 16 per
sonas: los 11 consejeros del INE y los 5
magistrados del Tribunal Electoral
En realidad, depende de nueve: 6

consejeros del INE y 3 del Tribunal se
rán mayoría suficiente en esos órganos
para validar las mayorías calificadas
que se inventa el nuevo gobierno.
Los millones de votantes queda

ron atrás. Nueve funcionarios deci
dirán quién manda."»
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"Es nostálgico, ¿verdad?"
El enorme puesto de Pejelandia está cerrado.

No suenalasalsaafueradelas ruinas delTem
plo Mayor. Solo una voz —música para los oí
dos de varios— se adueña todo el Zócalo: "ta
malestamaaalesatolecafeeeé".

Se corre la voz siempre baja de que tomemos nuestros
lugares, porque el primer mandatario ya está por entrar.
De pronto, retiran tres de las cuatro sillas dispuestas para
los invitados especiales a comparecer. Lástima margari
tas. Aparece el presidente López Obrador solamente se
guido de Román Meyer, secretario de Desarrollo Agrario,
Territorial y Urbano. Pantalones negros de mezclilla des
lavada, playera negra, tenis negros On Cloud
Expone resultados del Programa de Mejoramiento

Urbano. Imágenes de antes y después, con costos. Expli
caciónsin rollos. La arquitectura es un valor agregado, se
ñala. El Presidente observa de pie la pantalla Con los bra
zos por su espalda, la mano izquierda sostiene al antebra
zo derecho, mientras gira el pulgar. Permanentemente.
Eso quiere decir que está satisfecho. Lo más seguro.
Le pide a Jesús Ramírez Cuevas lea el resultado de la

encuestadora de EU, Morning Consult A tirar aceite. So
lo detrás del primer ministro de la India, AMLO trae 62%
de aceptación contra 34 de rechazo. Meloni —de Italia—,
Biden, Trudeau, Scholz —de Alemania—, el primer minis
tro Sunak —de Inglaterra—, Macron —de Francia—, To
dos, al revés volteado: más rechazo que aceptación. "¡Va
mos a incluir chanchamitos (tamalitos) enladespedida!".
No, pues anda checho. Eso en Tabasco
quiere decir, mimado.
Ni por eso se salva el INAI: "pura

tapadera". Ni la Corte: "esta rebasa
da. Aun cuando quisieran arriba que
se impartiera justicia con honestidad,
ya no pueden porque ya los jueces ha
cen lo que quieren; hay excepciones".
Meyer escucha atento. Jamás, ni por
asomo, saca el celular a lo largo de to
da la conferencia. De llamar la aten
ción. Alguien educado en el gabinete.

Resurgen sus personajes latinoa
mericanos: "Bolívar, San Martín, O' Higgins, y reciente
mente Fidel Castro, comandante Castro; al que más ad
miro, Salvador Allende; bueno, el obispo asesinado en El
Salvador, Oscar Romero... desde luego, bueno, el Che!'. Y
en especial, uno mexicano, el periodista Catarino Garza
Hace un amplio repaso histórico que no es gratuito. Para
ver si se entiende por qué quiere y va repatriar los restos
de este quijotesco tamaulipeco asesinado en Panamá en
1895, que se rebeló contra la dictadura de Porfirio Díaz,
explica 18 años antes que Madero; y que luego se fue a lu
chary morir conypor los colombianos. Escribió un libro
sobre él en 2016 ¿Revolucionario o bandido?, se llama
AntesdeirseaPalenque,lovaatraer.Porquelovaatraer.
"No puedo ser objetivo", dice sobre Luisa María Al

calde para dirigir Morena. "¿No tienes por ahí...? Que
conste que no es propaganda, todos tienen derecho a
participar, pero...". Y pide el famoso video de 2012 del
surgimiento de Morena donde ella aparece cantando
aquel tema bailable y pegajoso en un camión de pasaje
ros con el nombre del movimiento. Simbolismo sobre
ruedas. "Es nostálgico, ¿verdad?". Lo dice por algo pre
sente. Muy presente.
Tres horas de mañanera Pero todavía alcanzo la úl

tima guajolota de rajas. "Son 25 varos". Enlaesquinade
catedral, los concheros suenan el caracol y los ayoyotes
(nueces huecas) atados a los tobillos. Pero se imponen
las visitas. Entra por 5 de Mayo una ruidosa manifesta
ción de la Asamblea Nacional de Usuarios de la Energía
Eléctrica Granaderos apostados a lo largo del frente de
Palacio. Arengas. Son unos mil. "Ya vamos llegando /
Obrador está temblando". Desayunando. Lo avisó.
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Lázaro, ¡levántate
y anda!

Yahí van, perdidos en la bruma
de sus rencores

Florestán

I no de los nombramientos más sig
I nificativos que ha hecho Claudia
Sheinbaum es el de Lázaro Cárde

nas Batel como Jefe de la Oficina de la Presidencia.
Había sido mencionado pero estaba el ante

cedente con el Presidente López Obrador, del
que fue coordinador de asesores, hasta que la
mañana del martes 31 de enero de 2023, la coti
diana voz que le da cuerda, le dijo que Cuauhté
moc Cárdenas, había asistido auna reunión en el
World Trade Center e incorporado al Colectivo
por México, de Dante Delgado, Francisco Labas
tida, Beatriz Pagés, José Ramón Cossío, Enrique
Krauze, José Narroy Josefina Vázquez Mota
Y con base en ese chisme y basado sola en esa

voz baj a infamante, se dejó ir en su contra y tras
años de luchas en común lo declaró su adversa
rio político, en estos términos:
Enpolíticaya es mi adversario político (Cuan

htémoc Cárdenas) si él asume una postura de
este tipo, una política conservadora. Lo estimo
mucho, lo respeto, lo considero precursor de es
temovimiento,peroestamosviviendoenunmo
mento de deñniciones. Esta ancheta está muy
angosta, no hay para dónde hacerse: es estar con
el pueblo o con la oligarquía, no hay más, no hay
justo medio. Es mucho mejor ver quiénes son
realmente los adversarios que enfrentar, a que
sean simuladores, dijo.
Estadescalificaciónfúe registrada por Lázaro,

su hijo y coordinador de sus asesores, que en ese
momento tomó una decisión que, al terminar la

mañanera, le comunicó al auton renunció y se fue.
No podía permitir que al líder histórico de la

izquierda mexicana, a su padre, López Obrador,
su jefe, lo declarara su adversario político y él si
guiera en el cargo.
El Presidente dijo que lo había nombrado se

cretario técnico de la Celac, que no tiene secreta
ría técnica, y encargado de la relación con los mé
dicos cubanos, lo que fue una mentira, Lázaro no
aceptó lo uno ni lo otro.
Y, por cierto, el ingeniero Cárdenas nunca asis

tió a aquella reunión del WTC ni formó parte de
aquel grupo.
Por eso adquiere más peso y manda un fuerte

mensaje el que Claudia Sheinbaum lo haya nom
brado Jefe de su Oficina Presidencial, regreso
con gloria que a quien ya sabe le debe haber caído
ya sabe dónde.

RETALES

1. FRENTE. El agregar el nombre de Lázaro
Cárdenas al de Juan Ramón De la Fuente, Marce
lo Ebrard, David Kershenobich, Julio Berdegué,
Alicia Bárcena, Ornar García Harfuch, Rosa Icela
Rodríguez, Rosaura Ruiz, entre otros, es anuncio
del estilo de gobernar de Sheinbaum;
2. RESTO. El jueves presentará a los y las titu
lares de Turismo, Cultura y Trabajo, luego a los
clave del gabinete ampliado y al final a los secre
tarios de Defensa y Marina; y
3. PRIORIDADES. De los 51 mil desaparecidos
en su gobierno, López Obrador ya localizó lino: el
general Catarino Erasmo Garza, muerto hace un
siglo en Panamá Hay prioridades.—

Nos vemos el martes, pero en privado
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Dar y recibir
"Las personas que llegan demasiado deprisa a la conclusión de

que desperdician su buena voluntad acabarán de hecho
desperdiciándola", escribió el filósofo romano Séneca...

f il cerraba la semana en compa
m ' ñíadeSénecayunpequeñoIíbro:
¦ El arte de dar y recibir (Kóan,
% ~¦~2020)."¿Cómoesquelaespecie
\. humana, que carece de 1a fuerza,
larapidezylaferoddaddeotrasespecies,logra
sobrevivid?,se pregunta Séneca Sólo porme
diodenuestrosdosatributosúnicos:larazóny
loqueSénecallamalasocieías,esdecir,elim
pulso social, conocido como comunidad. La
capacidad de ayudamos unos a otros, de com
partir los recursos, en definitiva, de dar. Eso
nos elevaporencima de las criaturas salvajes,
que de otraforma tendrían ventaja sobre no
sotros y nos convierte en los amos de la crea
ción". Gil arroja a esta página del fondo algu
nos subrayados.

Entre los muchos y muyvariados defectos de
las personas descuidadas y negligentes, mi
querido Liberal, pocos son peores que el que
nosabedarnirecíbir [...] Nodebemossorpren
dernos de que entre nuestros mayores y más
numerososdefectoslos más comunes seanlos
procedentes de un corazón ingrato.
Demos, en lugar de prestar a crédito. Los que
hacen favores con la mente puesta en lo que

recibirán a cambio merecen ser engañados.

...un corazón grande y bueno es el que
practica la generosidad sin esperar nada a
cambio y se afana en seguir hallando bue
nas personas, incluso habiendo conocido
a las peores.

No existe animal que el buen cuidado no
domestique o el amor no aplaque. Los do
madores les abren las fauces a sus leones
sin peligro. El alimento vuelve manso y
obediente al elefante salvaje. El cuidado y
la dedicación conquistan incluso a las cria
turas que no saben entender ni apreciar lo
que se hace por ellas.
Las personas que llegan demasiado de

prisa a la conclusión de que desperdician
su buena voluntad acabarán de hecho
desperdiciándola.
...los regalos deben ser necesarios; luego,
útiles; y por último, deben producir placer
yser duraderos.

Existen tres tipos de cosas necesarias:
aquellas sin las que no podemos vivir; aque
llas sin las que no debemos vivir, y aquellas
sin las que no queremos vivir.

Tengamos también cuidado de no hacer
regalos que pongan de manifiesto los de
fectos de quien los recibe, por ejemplo,
vino al alcohólico o medicamentos al en
fermizo, pues la dádiva que subraya los
defectos de su destinatario se convierte
en grosería.
La generosidad tiene los pies ligeros. Lo
natural es que quien da con alegría lo haga
con rapidez [...] Querer despacio es no que
rer en absoluto.

Mezclar favores y reproches es necedad.
No amargues de ninguna forma tus buenas
acciones. Si tienes algún reproche, déjalo
para otro momento. Fabio Verrugoso solía
comparar una buena acción realizada de
mala manera con una hogaza de pan ama
sada con arena.

Que quien dio calle.

Alejandro Magno, queeraun demente cuyara
zónsóloíuncionabaagranescala,quisounavez
regalarunaciudadaalguien[...] ¡Noolvidesque
enlosbolsillos de algunos no cabendudades!

Nada hay más fácil que devolver un favor. El
avaro puede hacerlo sin gastar, y el perezoso
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sin esforzarse: todo el mundo puede corres
ponder adecuadamente a quien le beneficia,
puesaceptarunfavorounregaloconalegríaes
empezaradevolverloenesemismomomento.
Igual que sucede con los ladrones y asesi
nos, los ingratos comparten el mismo cri
men, pero los hay de varios tipos. Están los
que nieganhaber recibido favores o regalos,
los que los ocultan, los que no los devuelven

y los peores de todos: los que los olvidan.
La memoria de lo recibido convierte a las
personas en agradecidas sin esfuerzo (...)
Hay que examinar cuándo, cómo, por qué y
a quién damos [,..]un regalo negligente es el
desperdicio más deshonroso.

A menudo sucede que quien no devuelve
el préstamo es el más agradecido y tras el
pagador más puntilloso se esconde un in

grato. Mi elección se basa siempre en la ca
lidad del corazón del beneficiario. Prefiero
un pobre honrado que un rico indigno.
Como todos los viernes, Gil toma la copa con
amigos verdaderos. Mientras el mesero se
acerca con la charola que soportalabotella de
Glenfiddich 15, Gamés pondrá a circular es
ta frase de Séneca sobre el mantelblanco: "Tra
tar un regalo o un favor como una especie de
factura es unabajezapropiade usureros".™*
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El PRI, ¿antineoliberal?
El PRICámbrico temprano ya andaba muy tar

dío pero, por otro milagro de la 4T, el partido
representante del atraco despoblado, el ne
potismo, el que no transa no avanza y la dicta
dura perfecta, ahora quiere aplicarse un exor

cismo. Encabezado ahora por Alititito Moreno, el Fidel
Velázquez con botox incluido, de pronto traiciona a sus
principios y al ritmo de arriba y adelante, se declara en
contra del neoliberalismo y abraza las políticas sociales.
No se rían.

O sea, los tatarachoznos en decadencia, le dan esquina
zo a sus Yodas como Ernesto Zedillo Ponce de Lión, al que
durante la campaña le quemaban incienzo, y Carlos Sali
nas de Gortari, que es su dios huichol y oráculo del folclor
fanático neoliberal. Me imagino que a Salinas se le caye
ronlos bíumersy a Zedillo se le desparramó
el cash que decía que no teníay que en reali
dad le sobraba, pobrecitos. Es como si en su
gira del adiós y me saludas a nunca vuelvas,
la señora X no pegara sus chicles. A menos
que todo esto estuviera ten consensuado co
mo una película porno.

Y para darle sustancia .a su iniciativa, los
priistas hasta sacaron de la ultratumba a Pan
cho Labastida, para reconocer un poquito a
destiempo, que fue un error mantener durante 40 años se
cuestrado y abducido al salario mínima Es como si Calderón
saliera a decir que se arrepiente de haber hecho la narcogue
rra, pero chupando tranquilo con García Luna Productions.
Esto no solo suena un poquito tardío y efectista, sino

que también de un oportunismo supino que el lobo se

ponga la piel de oveja, después de la madriza abrumadora
que Claudia Sheinbaum les aplicó en las elecciones. Así,
no estoy seguro de que los mexicanos, sobre todo la gran
mayoría que no creyó las encuestas Massive Caller ni en
los delirios de Krauze y Denise Dresser, tomen en serio a

los priistas, sobre todo en esta etapa
donde su dirigencia está compuesta
por lindas personitas que hacen ver
a don Beltrones como un demócra
ta. Un demócrata que en un arreba
to ya quería privatizar las playas de la
patria y dárselas a los extranjeros pa
ra que la compatriotiza solo pudiera
echarse un chapuzón tirándose des
de La Quebrada.

Para lograr cierta credibilidad, Halitosis tendrá que ha
cer algunos actos fundamentales como deslindarse de su
comadre, la ministra Piña, orillar a mi licenciado Peña a
que devuélvalo de la Estafa Maestra, que Gurríay Pedro
Aspe hagan la cope racha para que entre todos los priano
saurios paguen de su lana el Fobaproa, para empezar. —

 Es como si
Calderón saliera
a decir que se
arrepiente de

su narcoguerra
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El autodescarte
de Yasmín y la
resurrección de Lázaro

É5 falso que Yasmín Esquivel promueva la renuncia de
trma Pifia para quedarse como presidenta de la SCJN.
_ Jué se haga a un lado para que me pongan a mí? Me des
Cárto", ha dicho la ministra en entrevistas y comentarios a sus
ajlegados. Está consciente de que no sería lógico que ella se
beneficiara de la crisis por la que atraviesa el Poder judicial.
Se le revertiría.

lomo a cualquier ministro (a) le gustaría presidir el máxi"
' tribunal. Pero sabe que la iniciativa de reforma al Poder
iicial, que se da como un hecho, incluye un candado que
phíbe a los 11 ministros en funciones postularse en las elec
jnes de juzgadores, programadas para el primer trimestre

de 2025.
| Esquivel ya hizo una propuesta de siete puntos para que
Se tumbe el candado y todos los integrantes de la Corte y del
nyevo Tribunal de Disciplina Judicial puedan ser electos.
;J, Incluye también la sustitución progresiva de jueces y ma
gistrados, con elecciones cada tres años.
; Completan los siete puntos; la garantía de idoneidad y
excelencia en los perfiles de los juzgadores, el respeto a los
derechos laborales de todos, la observancia en la paridad de
género, jueces cercanos a la gente y justicia para todas las
personas por igual.
*E1 Poder Judicial atraviesa por su peor crisis. Un testigo pre
sencial nos dice que la mañana del pasado 3 de junio, la Corte
parecía un cementerio.

La secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, se
hiábía adelantado al INE y, en forma por demás irregular,
había dado resultados que proyectaban una mayoría califi
cada (dos tercios de los legisladores) para el oficialismo en
ambas cámaras. Extraoficialmente tenían el número de le
gisladores requerido para cambiar la Constitución y aprobar
la reforma judicial.

Era el tiro de gracia para jueces, magistrados y ministros.
Las elecciones significan el cese de mil 653 juzgadores que
quizá tengan una hipoteca, un crédito, un auto a plazos, co
legiaturas caras, seguros y pagos por hacer.

"Estamos cayendo en formalismos. Es un desorden. No te
nemos criterio. No tenemos ruta política ni proyecto", asegura
una fuente de la Corte.

Los ministros están divididos en grupos. Ya no hay desa
yunos entre ellos, como en la época de Arturo Zaldívar, ni
siquiera hablan sobre la reforma electoral.

La fuente nos cuenta que en una sesión a puerta cerrada,
el ministro Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena manifestó su frus

tración por ese fenómeno. "Afuera todos hablan de la reforma
al Poder Judicial y aquí no", habría lamentado.

Otro dato que ilustra el ambiente que prevalece entre los
juzgadores: 250 magistrados han pedido su retiro anticipado.

Se van porque aún pueden cobrar su pensión comple
mentaria o sus haberes de retiro. Estos desaparecen con la
aprobación de la polémica reforma.
'La ofensiva en Palacio Nacional contra el Poder judicial no
cesa. El presidente dice que la Corte está rebasada por jueces
que hacen lo que quieren.

"Aun cuando quisieran arriba que se impartiera justicia con
honestidad, ya no pueden, porque ya los jueces hacen lo que
quieren; hay excepciones", dijo en la mañanera.

Agregó; "Y ya ni hablemos del Consejo de la Judicatura, ése
es un florero, está de adorno.
"¿Y qué cosa es lo que está pasando con los jueces?

Que tienen muchísimo poder, pero en exceso, no hay nin
gún control; hablando de los contrapesos, no tienen ningún
contrapeso".
'"¡Levántate y anda Lázaro!". El pasaje bíblico ilustra el nom
bramiento de Lázaro Cárdenas Batel como próximo jefe de
la Oficina de la Presidencia de Claudia Sheinbaum.

El hijo de Cuauhtémoc Cárdenas dejó de existir para
López Obrador, de quien fue coordinador de asesores en
el lapso 20182023, por un malentendido con su padre,
Cuauhtémoc Cárdenas. No le gustó que El Peje calificara
de "conservador" a Cuauhtémoc y lo definiera como "un ad
versario, al menos en lo político", porque supuso que era uno
de los fundadores una plataforma política que consideraba
conservadora (Mexicolectivo).

El propio Cuauhtémoc desmintió públicamente haberse
afiliado a ese colectivo.

Con ese nombramiento, Claudia cierra el malentendido.
Dice que el trabajo de Lázaro será ayudarle en el seguimien
to de los temas estratégicos del gobierno y, al mismo tiempo,
las relaciones con distintos sectores.

El nombramiento es acertado. Cárdenas Bate! ha sido
diputado, senador, gobernador de Michoacán, investigador
de la Oficina de Washington para Asuntos Latinoamericanos
(Wola), jefe de misión de observación electoral para la OEA
e integrante de la Comunidad de Estados Latinoamericanos
y Caribeños.

"Lázaro tiene la capacidad de hablar con empresarios,
con organizaciones, con personas de cualquier sector social
dé nuestro país", remató la virtual Presidenta electa.
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É5 falso que Yasmín Esquivel promueva la renuncia de
trma Pifia para quedarse como presidenta de la SCJN.
_ Jué se haga a un lado para que me pongan a mí? Me des
Cárto", ha dicho la ministra en entrevistas y comentarios a sus
ajlegados. Está consciente de que no sería lógico que ella se
beneficiara de la crisis por la que atraviesa el Poder judicial.
Se le revertiría.

lomo a cualquier ministro (a) le gustaría presidir el máxi"
' tribunal. Pero sabe que la iniciativa de reforma al Poder
iicial, que se da como un hecho, incluye un candado que
phíbe a los 11 ministros en funciones postularse en las elec
jnes de juzgadores, programadas para el primer trimestre

de 2025.
| Esquivel ya hizo una propuesta de siete puntos para que
Se tumbe el candado y todos los integrantes de la Corte y del
nyevo Tribunal de Disciplina Judicial puedan ser electos.
;J, Incluye también la sustitución progresiva de jueces y ma
gistrados, con elecciones cada tres años.
; Completan los siete puntos; la garantía de idoneidad y
excelencia en los perfiles de los juzgadores, el respeto a los
derechos laborales de todos, la observancia en la paridad de
género, jueces cercanos a la gente y justicia para todas las
personas por igual.
*E1 Poder Judicial atraviesa por su peor crisis. Un testigo pre
sencial nos dice que la mañana del pasado 3 de junio, la Corte
parecía un cementerio.

La secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, se
hiábía adelantado al INE y, en forma por demás irregular,
había dado resultados que proyectaban una mayoría califi
cada (dos tercios de los legisladores) para el oficialismo en
ambas cámaras. Extraoficialmente tenían el número de le
gisladores requerido para cambiar la Constitución y aprobar
la reforma judicial.

Era el tiro de gracia para jueces, magistrados y ministros.
Las elecciones significan el cese de mil 653 juzgadores que
quizá tengan una hipoteca, un crédito, un auto a plazos, co
legiaturas caras, seguros y pagos por hacer.

"Estamos cayendo en formalismos. Es un desorden. No te
nemos criterio. No tenemos ruta política ni proyecto", asegura
una fuente de la Corte.

Los ministros están divididos en grupos. Ya no hay desa
yunos entre ellos, como en la época de Arturo Zaldívar, ni
siquiera hablan sobre la reforma electoral.

La fuente nos cuenta que en una sesión a puerta cerrada,
el ministro Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena manifestó su frus
tración por ese fenómeno. "Afuera todos hablan de la reforma
al Poder Judicial y aquí no", habría lamentado.

Otro dato que ilustra el ambiente que prevalece entre los
juzgadores: 250 magistrados han pedido su retiro anticipado.

Se van porque aún pueden cobrar su pensión comple
mentaria o sus haberes de retiro. Estos desaparecen con la
aprobación de la polémica reforma.
'La ofensiva en Palacio Nacional contra el Poder judicial no
cesa. El presidente dice que la Corte está rebasada por jueces
que hacen lo que quieren.

"Aun cuando quisieran arriba que se impartiera justicia con
honestidad, ya no pueden, porque ya los jueces hacen lo que
quieren; hay excepciones", dijo en la mañanera.

Agregó; "Y ya ni hablemos del Consejo de la Judicatura, ése
es un florero, está de adorno.
"¿Y qué cosa es lo que está pasando con los jueces?

Que tienen muchísimo poder, pero en exceso, no hay nin
gún control; hablando de los contrapesos, no tienen ningún
contrapeso".
'"¡Levántate y anda Lázaro!". El pasaje bíblico ilustra el nom
bramiento de Lázaro Cárdenas Batel como próximo jefe de
la Oficina de la Presidencia de Claudia Sheinbaum.

El hijo de Cuauhtémoc Cárdenas dejó de existir para
López Obrador, de quien fue coordinador de asesores en
el lapso 20182023, por un malentendido con su padre,
Cuauhtémoc Cárdenas. No le gustó que El Peje calificara
de "conservador" a Cuauhtémoc y lo definiera como "un ad
versario, al menos en lo político", porque supuso que era uno
de los fundadores una plataforma política que consideraba
conservadora (Mexicolectivo).

El propio Cuauhtémoc desmintió públicamente haberse
afiliado a ese colectivo.

Con ese nombramiento, Claudia cierra el malentendido.
Dice que el trabajo de Lázaro será ayudarle en el seguimien
to de los temas estratégicos del gobierno y, al mismo tiempo,
las relaciones con distintos sectores.

El nombramiento es acertado. Cárdenas Bate! ha sido

diputado, senador, gobernador de Michoacán, investigador
de la Oficina de Washington para Asuntos Latinoamericanos
(Wola), jefe de misión de observación electoral para la OEA
e integrante de la Comunidad de Estados Latinoamericanos
y Caribeños.

"Lázaro tiene la capacidad de hablar con empresarios,
con organizaciones, con personas de cualquier sector social
dé nuestro país", remató la virtual Presidenta electa.
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En el pasado espacio de esta columna co
mentamos que, en una evaluación, los hu
racanes nos aportan mucho más beneficios
que los daños que llegan a generar. Como
todo, habría que moderar esta afirmación.
Podríamos tomar como ejemplo el huracán
Beryl que acaba de cruzar la península de
Yucatán, donde los beneficios son mucho
menores cuando un huracán cruza por una
zona donde se tiene agua, como es ahí, a
diferencia de que pase por el centronorte
del país, donde se requiere urgentemente de
lluvias importantes.

Los fenómenos climatológicos denomi
nados ciclones tropicales se clasifican en,
principalmente, tres categorías. Se designan
como depresión tropical cuando sus vientos
tienen una velocidad menor a los 63 km/h;
pasan a tormentas tropicales cuando alcan
zan hasta los 118 km/h, y se convierten en
huracanes cuando la velocidad de sus vien

tos es mayor a 118. De ahí se desprenden
cinco categorías de huracanes: categoría 1,
hasta los 152 km/h; 2, hasta 177 km/h; 3, hasta
208 km/h; 4, hasta 251 km/h, y los huracanes
categoría 5 son los que tienen vientos que
superan los 252 km/h, una velocidad impre
sionante, de enorme poder destructivo y con
capacidad de penetrar cientos de kilómetros
tierra adentro.

Los ciclones tropicales reciben su nombre
por parte de la Organización Meteorológi
ca Mundial cuando alcanzan la categoría de
tormenta tropical y esto sirve para facilitar
la comunicación y la rápida identificación
durante su seguimiento y pronóstico. Por
ejemplo, para este año se tienen pronosti
cados para el golfo de México 25 ciclones
con nombre. El asunto es que no se puede
saber la trayectoria que tomarán estos fenó
menos en caso de que se presenten. Esto lo
podemos ver en el caso del pasado huracán
Beiyt, donde los pronósticos indicaban que,
pasando por Yucatán, su más probable tra
yectoria era que volviese a impactar a Méxi
co entrando por el estado de Tamaulipas, lo
que no sucedió, ya que tomó una dirección
hacia el norte, entrando a Estados Unidos
por Texas y Luisiana.:

r

Esa trayectoria caprichosa de los ciclo
nes tropicales es precisamente lo que ge
nera incertidumbre sobre cuántos de ellos
podrían impactar el país. Necesitamos tres
o cuatro de ellos para tener agua suficiente
para fines de abastecimiento públicourba
no, a las industrias, a la agricultura y pára
generar energía eléctrica, donde lo más im
portante es en qué zona impactan. Veámos
lo de la siguiente forma: si no entra ningün
ciclón al país, las lluvias que se llegan a
nerar pueden bajar temperaturas, generkr
algo de humedad a la vegetación y darnos
poca agua, un máximo del 40% del prorríé
dio histórico y. eso, en las zonas costeras
del país. El sureste no tiene un problema
mayor en materia de contar con suficiente
agua, pero si hablamos del centronorte:
Chihuahua, Durango, San Luis Potosí, Gua
najuato, Zacatecas, Aguascalientes, Estado
de México... sólo llueve de manera signlli
cativa cuando la fuerza de un ciclón troK

cal penetra al territorio. Sin ellos, el agua
que se precipitaría no alcanzaría ni el 3®|
del promedio, totalmente insuficiente para
atender las necesidades.

Esta obligada presencia de los ciclones
tropicales para podernos abastecer la po
demos confirmar simplemente analizando
los almacenamientos de las presas del Sis
tema Cutzamala, que del pasado 11 de juóio
al día de ayer, 11 de julio, después de un mes
completo de supuesta plena temporada tle
lluvias, pasamos de un almacenamiento Éé
209.7 millones de metros cúbicos (Mm3) a
220.8 Mm3, que significa del 28% al 29% de
su capacidad, o sea, ninguna mejora. Rj

Esperamos que en este 2024 se presenten
lluvias abundantes que dependen, como ya
lo comentamos, principalmente de los ciclo
nes tropicales que lleguen al país. El fenó
meno de La Niña, pronosticado para fines»
julio, podrá favorecer una mayor actividad
en el Atlántico y en el Golfo de México, pero
se mantiene la incertidumbre de los efec
tos del cambio climático, del cual tenemos
una clara evidencia de que ha modificado
el comportamiento histórico del clima del
planeta.
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• Desde que nacemos, nuestra vida depende de la
capacidad que tenemos de inhalar el aire del ambiente,
que tiene el oxígeno que necesita nuestro cuerpo día y
noche. , .... >• . ...
¦ ' ' . v ' i '* ¦ ' VJ» A

• Los pulmones son el elemento fundamental para
lleváf eí oxígeríg qá&t#W^mos; al corazón:y, de ahí,
se distribuye a todo el cuerpo; cuando hay alguna.
enfermedad dejos pulmones,"éi. oxí^fenó rto;puec).e
llegar adecuadám^té"jfíbs pulmones aumentan su
volumen, pero disminuyen su capacidad de
oxigenación.

"El enfisema pulmonar es una enfermedad del
fumador".

Uno de los problemas de salud es el enfisema
pulmonar y se piensa que sólo los fumadores lo
tienen.

CONSECUENCIA

Los problemas pulmonares, en particular el enfisema, lla
mado también Enfermedad Pulmonar Obstructiva Crónica
(EPOC), afectan cada día a más individuos, pero como se su
pone que sólo los fumadores lo padecen, mucho otros sufren
el problema y lo ignoran, con las graves consecuencias para
su salud.

nrí

El tratamiento,
en este caso, es
la eliminación
de la causa

(tabaco, gases)
y ejercicios
respiratorios.

REALIDAD

Desde que nacemos, nuestra vida depende de la capacidad
que tenemos de inhalar el aire del ambiente, que tiene el
oxígeno que necesita nuestro cuerpo día y noche.
Los pulmones son el elemento fundamental para llevar

el oxígeno que inhalamos al corazón y, de ahí, se distribu
ye a todo el cuerpo; cuando hay alguna enfermedad de los
pulmones, el oxígeno no puede llegar adecuadamente y los

pulmones aumentan su volumen, pero dismi
nuyen su capacidad de oxigenación.
Ciertamente, el tabaquismo es la primera

causa de esta enfermedad porque el tabaco
lesiona poco a poco los delicados bronquios y
bronquiolos, de ahí su nombre de Enfermedad.
Pulmonar Obstructiva Crónica.
Pero hay otras causas, como la contami

nación atmosférica, que ha aumentado, la
inhalación de gases tóxicos, la inhalación de
mariguana y el contacto con vapores químicos
y polvo. mmmmtmmmmmmmmmmmmmmmm

El individuo con este problema tiéne dificul
tad para respirar, se cansa más de lo normal,

al dormir lo hace de manera irregular y muchas veces ronca,
este problema se puede acompañar de infecciones pulmo
nares, como gripe o neumonía, cáncer de pulmón, enferme
dades del corazón, debilidad en los músculos y osteoporosis,
depresión y ansiedad. >"
El paciente necesita acudir al médico, quien le hará un

examen clínico y una radiografía del tórax para comprobar''
el diagnóstico. : . *•

El tratamiento es la eliminación de la causa (tabaco, ga
ses) y ejercicios respiratorios, a veces acompañados de oxl>
genoterapia, rehabilitación pulmonar y, en casos extremos,"•
trasplante pulmonar. lO .V
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Por primera vez en la historia de México, las
Fuerzas Armadas Secretaría de la Defen
sa Nacional y Secretaría de Marina Armada
de México tendrán una generala de cinco
estrellas y, por ende, comandante suprema.
Esta generala será la virtual presidenta elec
ta, Claudia Sheinbaum Pardo, a partir del
primero de octubre de este año, una vez que
rinda protesta frente al Congreso de la Unión
y se comprometa a guardar y hacer cumplir
la Constitución y reciba la banda presidencial
de manos del presidente saliente, Andrés
Manuel López Obrador.

Desde ese primer minuto, Sheinbaum co
mandará las Fuerzas Armadas. Aquí radica la
importancia del nombramiento de los nuevos
secretarios de la Defensa y Marina, quienes,
por tradición, deben tomar posesión de su
cargo un día antes. Sin embargo, esto no es
determinante, ya que no existe ningün impe
dimento legal para que tanto el general Luis
Cresencio como el almirante Rafael Ojeda
continúen en sus cargos al iniciar o incluso
hasta concluir el gobierno de la Presidenta
electa, tal como sucede con varios miembros
del gabinete que repiten en sus puestos.

Como lo comenté aquí, Sheinbaum ha de
cidido guardar los nombres de ambos secre
tarios, al menos hasta finales de septiembre,
para evitar cualquier riesgo o inestabilidad al
interior de los institutos armados.

En el caso de la Sedeña, el equipo del ge
neral Luis Cresencio tiene prácticamente lista
la documentación de entregarecepción para
el momento en que le sea solicitada.

A pesar de que aún se desconoce el nom
bre del general de división que podría suplir
al actual secretario, causó mucho revuelo el
hecho de que, en la mañanera del pasado
martes, el presidente López Obrador diera
la palabra al general Ricardo Trevilla para
hablar del tema de la inseguridad en Gue
rrero, en lugar del titular de la Sedeña, Luis
Cresencio y en un tema que tampoco le com
petía plenamente al Ejército, sino a la GN, ya
que en los últimos días ha sido blanco de críti
cas, al solapar la impunidad con la que actúan
los cárteles en ese estado.

La participación del general Trevilla, que

por cierto lo hizo muy bien, generó especu
laciones en dos sentidos: uno, que era el fa
vorito para ocupar el cargo de secretario de
la Defensa, y dos, que se trataba más bien de
su eliminación como aspirante al cargo. Sin
embargo, no es ni lo uno ni lo otro. La presen
cia del general Trevilla se debió a que el se
cretario Luis Cresencio enfermó de covid en

días previos y, de acuerdo con el reglamento
militar, corresponde al general Trevilla, en su
calidad de jefe del Estado Mayor de la Sedeña,
suplirlo en caso de necesidad.
No obstante, esa decisión de López

Obrador también denota otra lectura: para
los que conocemos al Presidente sabemos
que nada es casual. Por lo pronto, y como lo
he venido diciendo en este espacio, la lista de
aspirantes se mantiene con los nombres de
los generales Ricardo Trevilla, Gabriel Gar
cía, Celestino Ávila y Fernando Aguirre O.
Sunza a la cabeza, sin nada para nadie y será
Gaudia Sheinbaum a finales de septiembre,
quien ponga punto final a este debate.
Lo que sí es un hecho, es que el futuro

secretario de SPC, Ornar García Harfuch,
deberá coordinarse con quien sea elegido se
cretario de la Defensa para comenzar a desa
rrollar una nueva estrategia de seguridad, de
la cual dio a conocer algunos avances Claudia
Sheinbaum durante su campaña, misma que
se enfoca principalmente en el fortalecimien
to de la investigación y la coordinación de las
Fuerzas Armadas y la Guardia Nacional con las
policías y fiscalías estatales.
DE IMAGINARIA

Inimaginables las sensaciones que le causan
las declaraciones de Héctor Martínez, El Bart,
a Ciro Gómez Leyva, cuando en una entre
vista revela a Saskia Niño de Rivera: "Mi idea

era: lo mato, me voy a donde me tenga que ir,
me escondo un rato, se enfrían las cosas y ya,
tengo dinero, tan, tan, lo que siga. Yo me lo
imaginaba en su camioneta, con una sábana
blanca".

Por cierto, fue vinculado a proceso El Pa
trón, presunto autor intelectual del atentado
contra el periodista, pero hasta ahora no se
sabe, y tal vez nunca se sabrá, incluido Ciro,
quién lo mandó matar y por qué motivo.
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Las drogas de diseño, según el último informe sobre drogas de
la ONU, son las que más han crecido en su demanda y también
en su peligrosidad. Sin duda, sigue habiendo un consumo alto en
muchos países, incluyendo el nuestro, de mariguana y cocaína,
dos drogas que podríamos denominar de origen vegetal (aunque
la coca tiene una transformación química muy importante para
convertirse en cocaína), pero el negocio, la oferta y el consumo
están en las drogas sintéticas y de diseño. Incluso, las antiguas
metanfetaminas han evolucionado en forma notable con nue

vos componentes y a todo ello se ha sumado el fentanilo, con su
potencia tan adictiva como mortal.

No tenemos información verosímil sobre el aumento del uso
de drogas en México porque durante esta administración se de
cidió no realizar la encuesta nacional sobre drogas, pero tenemos
datos de consumo muy preocupantes: por ejemplo, cerca de la
mitad de los cuerpos de las morgues de Tijuanay Mexicali, aun
que hayan muerto por otras causas, tenían restos de fentanilo en
su cuerpo.

Se dice que en México no hay un alto consumo de fentanilo
(salvo en zonas de la frontera norte, sobre todo en
Tijuana), pero también es verdad que cada vez es
mayor, aquí y allá, pero como aquí no se mide y
en muchas ocasiones los usuarios ni siquiera sa
ben qué es lo que están consumiendo, porque se
lo utiliza mezclado con otras drogas, sea cocaína
o en las nuevas drogas de diseño, no tenemos in
formación confiable. Lo que sí conocemos son los
datos de quienes llegan con sobredosis, sobre todo
a guardias de urgencia, se trate de drogas de dise
ño, fentanilo mezclado con cocaína o cada vez más
con ketamina, otra droga química llamada la droga
de la violación.

Ayer, en un operativo conjunto de la FGR, el Ejército mexicano
y la Guardia Nacional, fueron detenidos en Querétaro y Jalisco dos
de los llamados químicos del narco. Uno de ellos era el encargado
de la compra de precursores químicos para el diseño de drogas
sintéticas y el otro era el que se dedicaba a la modificación de
fórmulas para la creación de nuevas drogas con efectos más po
tentes. Trabajaban para el Cártel de Sinaloa, a quienes les vendían
sus fórmulas y sistemas de producción.
Uno de los detenidos es Carlos Alberto "N", apodado El

Químico, fue aprehendido en un laboratorio clandestino en el
Fraccionamiento Santa Fe, en Querétaro. En el laboratorio se en
contraron los precursores químicos importados que utilizaba para
la creación de nuevas drogas. El otro es Guillermo Isaías "N", El
Cachanílla, fue detenido en Villa Corona, en Jalisco: era el broker
encargado de la compra de precursores químicos a través de una
empresa que le servía de fachada para importarlos desde China y

la India, y con ellos aprovisionaba a El Químico para experimen
tar con el diseño de nuevas drogas, utilizando en ellas, además,
diferentes variantes y porcentajes de fentanilo.

Fueron Los Chapitos los primeros que comenzaron a utilizar
ampliamente el fentanilo, a transformarlo en México para su con
sumo ilegal y a introducirlo en forma masiva en Estados Unidos,
donde han provocado unos cien mil muertos al año por sobre
dosis. Los enormes recursos derivados del tráfico de fentanilo es
lo que les permitió a Los Chapitos afianzarse en la competencia
por la sucesión en el Cártel de Sinaloa y desplazar a varios de sus
adversarios, desde El Guano, Aureliano, el hermano del Chapo,
hasta a los grupos de Caro Quintero o del propio Mayo Zambada.

Cuando realizamos los primeros reportajes sobre el tráfico de
fentanilo (están en el libro La nueva guerra del Chapo al fentanilo,
Grijalbo, 2021), apenas estaba comenzando esta administración,
mostramos los nuevos laboratorios que utilizaban para la produc
ción de estas drogas, que se podían montar en una cocina de cual
quier ciudad sin las dificultades que implicaba instalar los grandes
laboratorios de metanfetaminas en la sierra. Ahora se siguen pro

duciendo metanfetaminas y se trafica cocaína, pero
se combinan con el fentanilo y otras drogas para ha
cerlas más accesibles y potentes... y mortales.

Cuando reporteábamos aquellos primeros labo
ratorios de fentanilo en Culiacán se descubrió que
"los químicos" de Los Chapitos aún estaban esta
bleciendo las dosis adecuadas para procesar ma
sivamente la droga. Una dosis de fentanilo ilegal es
mortal si supera los dos miligramos, normalmente
se utilizan para producirlo con droga ilegal, entre
0.25 y 0.50 miligramos por dosis, estamos hablando
del equivalente a unos pocos granos de sal.

Aquellos químicos de Los Chapitos, para saber si
la mezcla que estaban haciendo era o no mortal, la usaban para
regalarla a personas en condición de calle o a adictos de drogas
duras. El control de calidad era terrible, pero sencillo: si se morian,
se habían pasado en la dosis y debían ajustaría.

Los nuevos "químicos", con el paso de los años, hacen drogas
más sofisticadas, con diferentes combinaciones e igual de mor
tales, pero han modificado sus métodos: los detenidos utilizaban
gallinas, que tenían en su laboratorio, para probar las drogas, ver
si eran mortales y cuánto duraba su efecto.

Y, atención, porque, como aquí le hemos dicho, la próxima
droga de diseño que se está imponiendo es muchas veces más
poderosa y mortal que el fentanilo, se llama nitazenos, es un
opioide desarrollado para el control del dolor, que era tan fuerte
que nunca se terminó de usar comercialmente, pero se obtuvie
ron sus fórmulas, viene también de China e India, y ya está en las
calles de México, EU, Europa y Asia. El Breaking Bad mexicano.

Fueron Los

Chapitos los
primeros que
comenzaron

a utilizar

ampliamente
el fentanilo.
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El elefante en el cuarto
El hombre inquisitivo es una fábula, de una página de extensión,
escrita por el poeta, epigramistay autor de comedias ruso Iván
Krylov en 1814.

Cuenta la historia de un hombre que visita un museo y lue
go narra su experiencia a un amigo, describiendo las distintas
colecciones naturalistas que encontró en el lugar y haciendo
énfasis en la pequeñez de los insectos que pudo observar allí.

—¡Algunos medían lo que una cabeza de alfiler!
—¿Pero viste el elefante? ¿Qué te pareció? Me imagino que

te sentiste como si estuvieras frente a una montaña replicó
el amigo.

—¿Estás seguro que está ahí? preguntó el primero, muy
sorprendido.

—Muy seguro.
—Pues, hermano, no me lo tomes a mal; pero, para decirte

la verdad, no vi el elefante.
México, en estos tiempos poselectorales, es como el museo

de El hombre inquisitivo. Muchos observadores de la política co
mentan con fruición y obsesivo detalle cada anuncio que hacen
el presidente Andrés Manuel López Obrador y su sucesora
Gaudia Sheinbaum. y hasta los procesos de renovación de
la dirigencia en el seno de los tres principales partidos políticos
que no debieran interesar demasiado a quienes no militan
en ellos, pero pocos están poniendo atención al elefante: la
mayoría calificada de la que pretende hacerse el oficialismo en
la Cámara de Diputados, la misma que le daría la posibilidad de
realizar varias reformas a la Constitución como la del Poder
Judicial, y, con ellas, cambiar radicalmente el marco legal del
país y la forma democrática de gobierno como la conocemos.

Si para los iniciados el tema de la representación propor
cional resulta difícil de entender con su fórmula de cociente
natural y resto mayor, ya no hablemos sobre la percepción del
ciudadano promedio, preocupado en tratar de que le alcance
el dinero, carcomido por la persistente inflación, y atento a no
ser asaltado en el camino al mercado o a su lugar de trabajo.

Sin embargo, hay una manera sencilla de explicarlo. La coa

lición oficialista, que ganó 54.7% de los votos en la elección para
diputados federales, asegura que, luego del reparto de curules
plurinominales que deberá hacer el INE antes del 23 de agosto,
tendrá un total de 373 diputaciones en San Lázaro, equivalentes
a 74.6% del total, es decir, una sobrerrepresentación de casi 20
puntos.
Tal acto de alquimia resulta digno de una novela de

Bulgákov (por no abandonar el mundo de los escritores esla
vos). ¿Pero cómo resulta posible?

Por una lectura literal de la Constitución, que prohibe una so
brerrepresentación mayor al 8% a los "partidos", sin especificar
qué ocurre cuando éstos contienden coaligados en una elec
ción. Por eso se requiere una interpretación de la Carta Magna,
como otras que han hecho los tribunales. ¿Qué quiso decir el le
gislador cuando se reformó el artículo 54 hace más de 30 años?

Algunas claves pueden encontrarse en la prescripción que se
establece en el texto para equilibrar a mayorías y minorías. Por
un lado, cualquier reforma constitucional debe ser producto de
una negociación entre las fuerzas políticas. Por otro, la posibili
dad que da a las minorías para cuestionar ante la Suprema Corte
la constitucionalidad de las reformas legales, y que depende de
que se pueda reunir un tercio de los votos en cualquiera de las
dos Cámaras del Congreso.

De prosperar la expectativa de que el oficialismo tenga, de
forma sobrada, la mayoría calificada en la Cámara de Diputados
(casi 75% de las curules) y, a la vez, que la oposición no llegue
a 33%, esos dos principios constitucionales serán letra muerta.

Al final, todo recaerá en el Tribunal Electoral, pues, reparta
como reparta el INE las plurinominales, vendrá una impugna
ción. Y serán los cinco magistrados de su Sala Superior debe
rían ser siete, pero hay lo que hay los encargados de decir si
la Constitución debe tomarse literalmente o debe interpretarse
con criterio garantista.

Lo que, por lo pronto, no debe pasar en el debate ptiblico es
enfocarse en los insectos, habiendo en el cuarto un elefante tan
grande como una montaña. Cualquiera que revise el calendario
verá que antes de septiembre, viene agosto.
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1 Oportunidad histórica. Claudia Sheinbaum,
• futura presidenta de México, nombró a

Lázaro Cárdenas Batel como ¡efe de la Oficina de
la Presidencia. El nieto del expresidente Lázaro
Cárdenas del Río promete coordinación y diálogo.
Llena un cargo vacante desde hace cuatro años.
"Su trabajo será ayudarme en temas estratégicos y
relaciones con distintos sectores", explicó Sheinbaum.
Cárdenas Batel destacó su compromiso con la
comunicación efectiva con autoridades y sectores de
la sociedad, en línea con los objetivos del gobierno.
Comienza un nuevo capítulo en la vida política
mexicana. El hombre tiene mucho por aportar,

2 Ironía pura. La Riviera Nayarit brilla en los
• World's Best Awards, de Travel + Leisure, a

pesar del ineficaz liderazgo del gobernador Miguel
Ángel Navarro. Cuatro de sus hoteles están entre los
mejores, destacándose por su ubicación, servicios e
instalaciones. La región es un referente de turismo
con sus playas paradisiacas y rica cultura. Sin
embargo, Navarro sigue siendo un obstáculo para
el desarrollo del estado. La excelencia de Riviera
Nayarit contrasta fuertemente con la mediocridad
de su gobernante y la violencia creciente en la
entidad. El potencial del territorio nayarita está
atrapado en una administración incapaz.

f> Una, trabaja; otra, traiciona. Mientras la
O • gobernadora de Baja California, Marina del
'ilarÁvila, informó que de 2021 a 2024 en Tijuana se

lan invertido 2 mil 229 millones de pesos que se han
Cstribuido en 15 proyectos de gran trascendencia,
Ualcaldesa de esa ciudad, Monserrat Caballero
Rmírez, es sancionada. La Comisión Nacional
dcHonestidad y justicia de Morena determinó la
supensión provisional de sus derechos partidarios
pe alta traición, al apoyar a la candidata a la
alaldía de Tijuana de Fuerza y Corazón por México,
Maicarmen Flores, en la pasada contienda electoral.
Doa Monse, no traicione, trabaje como la góber
Mainadel Pilar.

4 Complicaciones. Los expresidentes del
iPRI Dulce María Sauri, Pedro [oaquín

Coldvell y Enrique Ochoa impugnan la reelección
de Altjandro Moreno. Argumentan violaciones
a prin.ipios democráticos y leyes de partidos
nacioiales, están respaldados por Manlio Fabio
Beltroies. La impugnación representa a miles de
militantes inconformes con el liderazgo de Alito.
Acusan > Moreno de atrepellar la democracia
interna cul PRI con una reforma estatutaria a modo.
La crisis nterna se profundiza, mostrando un
partido dykjjéo y en conflicto por su futuro. Nada
que ver cél el poderoso PRI del pasado. Nada.

5 Varea en la imprudencia. Prudencia le ha
• faltaco al zacatecano Miguel Várela una vez

que el Tribunal de Justicia Electoral de su estado
anuló la elección municipal de Zacatecas, pues el
panista excandidato a alcalde parece estar dispuesto
a confrontarse con quien sea, por lo que ya en las
filas efe su propio partido consideran si no sería
mejor esperar a que sean los tribunales quienes
resuelvan el caso. Lo cierto es que existe la vía
jurídica para que cualquier ciudadano o político
pueda dirimir sus inconformidades... con pruebas en
manos.Una acusación sin fundamentos no deja de
ser calumnia. ¡Cuidado!
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Erosión
En las últimas décadas, hemos sido testigos de un
preocupante fenómeno en gran parte del mundo occiden
tal: la erosión gradual, pero constante de las instituciones
democráticas y el debilitamiento del Estado de derecho.
Este proceso, aunque sutil en sus inicios, amenaza con so
cavar los cimientos mismos de nuestras sociedades libres.

Las razones y las causas son múltiples y multidimen
sionales. El auge de la política identitaria (y su penetración
y consolidación desde los discursos del odio y la radicali
zación del discurso han llevado a una creciente división
y polarización social. En Estados Unidos, por ejemplo, la
brecha entre demócratas y republicanos se ha ampliado
significativamente, dificultando el consenso y la gobernabi
lidad. Otra causa es la desigualdad económica: el aumento
de la brecha entre ricos y pobres ha generado un profundo
descontento social y desconfianza en las instituciones. En
países como Reino Unido o Francia, esto se ha manifestado
en movimientos como el Brexit o los "chalecos amarillos".
Ello ha favorecido el neopopulismo, abrazado por líderes
carismáticos que prometen soluciones simples a proble
mas complejos que han ganado terreno en varios países,
desde Viktor Orbán en Hungría hasta Jair Bolsonaro en
Brasil (hasta hace poco). Todo lo anterior, potenciado por
la revolución digital, la desinformación, las redes sociales
y la facilidad de difusión de noticias falsas han contribuido
a la creación de burbujas informativas y al debilitamiento
del debate público informado.

Los peligros potenciales de esta erosión no son pocos.
El más evidente es el deterioro del Estado de derecho. En

Polonia, por ejemplo, las reformas judiciales del partid^go
bernante PiS han sido criticadas por socavar la independen
cia del Poder judicial. Ello tiene la consecuencia inmediata
de facilitar la restricción de libertades civiles y derechos hu
manos. En varios países, se han aprobado leyes que limitan
la libertad dé prensa o de reunión bajo pretextos de seguri
dad nacional, por no hablar de la limitación a los deredios
de las mujeres y de la comunidad de la diversidad semal.
Y otra de las causas, pero también posible consecuencia

es el debilitamiento de los "pesos y contrapesos" (checks
and balances) lo que posibilita la concentración de poder
en el ejecutivo, como se ha visto en Turquía bajo Erdogan,
amenazando el equilibrio de poderes .esencial para el pacto
republicano de cualquier democracia. Y por supuesto, la
inevitable pérdida de confianza en las instituciones: una
desconfianza generalizada en los gobiernos, parlamentos y
sistemas judiciales puede llevar a una crisis de legitimidad
y un eterno retorno del caos y la barbarie política y social.

Entre las posibles soluciones que hoy se estudian y pro
ponen como esfuerzos e iniciativas necesarias están el for
talecimiento de la educación sobre el funcionamiento de
las instituciones democráticas y la importancia de la par
ticipación ciudadana. Las reformas de los sistemas elec
torales que logren implementar medidas para reducir la
polarización, como el voto preferencial o la redistribución
de distritos electorales de manera más justa.

Por supuesto, las leyes de transparencia y rendición de
cuentas fortalezcan los mecanismos de control y supervi
sión del poder, incluyendo la protección de whistleblowers,
la libertad de prensa y el periodismo de investigación,
acompañado del combate a la desinformación: fomentan
do la alfabetización mediática y el apoyo el periodismo de
calidad. Y por supuesto, las reformas económicas que abor
den y reduzcan la desigualdad mediante políticas fiscales
progresivas y fortalecimiento de los programas sociales y
los servicios públicos.

La erosión democrática es un proceso complejo y mul
tifacético que requiere una respuesta igualmente sofistica
da. Sólo mediante un esfuerzo concertado de gobiernos,
la clase empresarial, la academia, los medios y la sociedad
civil podremos revertir esta tendencia y fortalecer nuestras
democracias para las generaciones futuras. Porque además,
ninguno de los regímenes (o sus liderazgos) que atenta con
tra las instituciones democráticas ha logrado sobrevivir (ni
antes ni ahora) durante demasiado tiempo en el ambiente
tóxico que sus propias decisiones generan. Debemos ser
todos muy conscientes y comprometidos con no sembrar
las semillas de nuestra autodestrucción social.
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Monumental ridiculo
en materia petrolera
México es uno de los principales importadores de

gasolina a nivel global.
¿Austeridad republicana? Sin corrupción basta.

A la vista de propios y extraños, la gestión del (casi) agró
nomo Octavio Romero Oropeza, al frente de Petróleos
Mexicanos (Pemex), ha sido el más grande fracaso que, a su
paso, arrastró al gobierno de su coterráneo Andrés Manuel
López Obrador, que en algún momento pronosticó la "des
petrolización" de la economía como objetivo de su gestión,
1 a un monumental ridículo, por decir lo menos.

Esto, no sólo por el hecho, oficialmente confirmado, de
que la producción de crudo al cierre del periodo eneroma
yo se ubicó en torno de los 1.56 millones de barriles diarios,
cuando la previsión antes del arranque del desfalleciente
' .sexenio cuatroteísta era de 2.6 millones que luego y, ante la
; brutal realidad, fue ajustada a dos millones cada 24 horas,
"sino, en esencia, porque la más importante (e ineficiente)
¡•empresa del Estado amenaza ahora no sólo con dejar en la
ruina a miles de proveedores a quienes adeuda algo más
; de siete mil millones de dólares a pagar en octubre, lo cual
.' está poniendo en riesgo el arranque de la administración
í de Claudia Sheinbaum.

•: Y ello, más la práctica inuti
lidad de la emblemática refine
Iría de Dos Bocas, Olmeca es sunombre oficial, auténtico "ele
Jante blanco" del lópezobra
dorismo que inaugurada desde
julio de 2022 no acaba de re
jíinar su primer barril de crudo
jlde los 340 mil que se prometió
procesaría.

Aunque valga destacar, desde

'^tiempos de su principal benefi
jtiaria y futura gobernadora de
IjVeracruz, la zacatecana Rocío
Nahle, cada mes al menos ofrece
ue "ahora sí comenzará a ope

$rar a plena capacidad", aunque
jfeún hoy, a menos de tres meses
íjdel cierre del fallido gobierno
•jilel inquilino de Palacio, simple
¡Sí.sencillamente no tiene para . ?
;»cúándo arrancar, pese a los más de 16 mil 800 millones de
^dólares que el erario estima acabará inviniendo en la refi
nería, y que mantiene a México como uno de los principales
•¡importadores de gasolina a nivel global.
;*• El hecho mismo de que seis de cada 10 litros de combus
tible gasolinas y diésel— que consumen cotidianamente
Hos vehículos que transitan a todo lo largo y ancho del país
;es la mejor evidencia del fracaso de la política energética
;»del régimen, aunque de la CFE hablaremos luego.

•ASTERISCOS
¡;*Tal como se previo no pocos de los más importantes y
Significativos liderazgos del priismo Dulce María Sauri,
Manlio Fabio Beltrones, Pedro Joaquín Coldwell,
¦¿Enrique Ochoa y una larguísima lista de ex presentaron
¿ya una formal impugnación a la XXIV Asamblea Nacional
>,tricolor en la que, a mano alzada y sin opositores presentes,
^reformó el estatuto para permitir la reelección del impre
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sentable Alejandro A(m)lito Moreno
No conforme con desmantelar el otrora prestigiado Con

tiejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), la impre
sentable Elena ÁlvarezBuylla apuesta ahora a otorgar
íel grado de investigador emérito a José Antonio Romero
gTellaeche, el plagiario a quien antes impuso como titular
•jdel Centro de Investigaciones y Docencia Económica para
pue, como ella, acabara con el prestigio y calidad acadé
IJnica del CIDE. Ahora sí que Dios los hace...
£* Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza
é'política.

Más de 1G mil
orvrv millnnpQmillones
de dólares
n]]p p| pr3r¡n

ei tldl 1U
estima acabará
jnvirtiendo en
UOS bOCaS.
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Las comadres de la 4T
Cuando fue jefa de Gobierno de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum acostumbraba reunirse en privado,
algunos domingos, con un grupo de mujeres que, en la 4T,
era conocido como la cofradía de las alegres comadres.

Si bien las reuniones no eran cada semana, sí se realiza
ban periódicamente y eran para grillary buscar la forma de
empoderarse, para competir por el relevo presidencial de
2024. Aunque nunca le pidieron permiso, Andrés Manuel
López Obrador estaba al tanto del tema.

Entre las qué acudían cotidianamente a la convocatoria
de Sheinbaum estaban Ernestina Godoy, fiscal de Justicia
de la CDMX; Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Gobierno,
y Alicia Bárcena, actual canciller.

A veces hacía acto de presencia Beatriz Gutiérrez, es
posa del Presidente. Eran reuniones ligeras, regularmente
en la casa de una mujer que será funcionarla muy cercana
a la Presidenta, a partir de octubre.

La jefa de Gobierno procuraba estar disponible los do
mingos para echar chai, como dicen los regios. No so
lamente futureaban, sino que también analizaban los
movimientos internos de los grupos de Morena.

En Palacio Nacional no veían mal el tema, pues al dueño
de la banda presidencial le interesaba que las mujeres se
posesionaran, ya que en realidad quería que en 2024 Mé
xico tuviera su primera Presidenta de la República, lo cual
finalmente logró.
Eso explica algunos nombramientos del próximo ga

binete, como el de Godoy, que encabezará la Consejería
Juridica de la Presidencia, y el de Rosa Icela, futura inqui
lina del Palacio de Cobián, donde se ubica la Secretaría de
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Gobernación.
Y, claro, también se entien

de por qué Bárcena, a quien la
gente identifica más en tareas
diplomáticas, será la secretaria
de Medio Ambiente, tema que
no desconoce, pues tiene varias
especialidades en la materia.
Mucho se ha dicho que, al

menos Ernestina y Rosa Icela,
son piezas que López Obrador
dejará incrustadas en el gobier
no debido a su cercanía. Pero
ambas juegan un papel dual, en
el que son gente de confianza
tanto de Claudia como del de

Macuspana.
Los que conocen la historia del grupo al que llaman las

alegres comadres de la 4T, dicen que esas mujeres trabaja
ron muchos años para arribar al poder presidencial y que,
ahora que lo consiguieron, lo harán como muéganos.

La jugada fue perfectamente leída por varios políticos,
sobre todo de los partidos que se aliaron con Morena, pues
entendieron que la cofradía de Claudia tenía códigos, que
no romperían fácilmente.

Uno de ellos fue el chiapaneco Manuel Velasco, quien
daba por hecho que la Secretaría de Medio Ambiente le
pertenecía al Partido Verde Ecologista de México, cargo que
los fundadores del tucán siempre han anhelado.

Por eso, días antes de que Sheinbaum anunciara la pri
mera parte de su gabinete, en el que designaría a Bárcena
para hacerse cargo de todo lo relacionado con el tema am
biental en el próximo gobierno, Velasco se descartó para
esa secretaría.

En entrevista, el también esposo de la cantante Anahí
dijo que continuaría su carrera en el Senado de la Repú
blica, donde, en junio pasado, ganó su reelección por seis
años más. Le había quedado claro que Claudia no le daría
el hueso.

e
CENTAVITOS

Y hablando del futuro gabinete, parece que algunos nom
bramientos siguen atorados y los jalones por Cultura, Turis
mo y Trabajo ocasionaron que los titulares se den a conocer
hasta la próxima semana...

AVISO: es verano y esta columna dejará de aparecer a partir
del próximo lunes para regresar el lunes 29 de julio.
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LOS FUTBOLISTAS

Estoy viendo la Eurocopa y me parece que los futbolistas están
muy altos, ¿qué equipo tiene el promedio más alto?

R. El equipo de fútbol masculino de Países Bajos que compite
en la Euro 2024 tiene una "altura promedio de 1.88 metros".

MiCROPLÁSTICOS (DE NUEVO Y CON RAZÓN)/
ESTEBAN RAÚL MARÍN T.

¿Qué se dice en los medios internacionales acerca de los
graves problemas que están causando los llamados micro
plásticos y qué se está haciendo para combatirlos?

R. Existe preocupación mundial acerca de este problema de
nuestro siglo causado por nosotros. Le comparto un estudio
publicado el 5 de abril por la agencia gubernamental científica
australiana CSIRO y la Universidad de Toronto, que revela que
el lecho marino alberga entre tres y once toneladas métricas
de plástico. Esta investigación subraya la urgencia de reducir
el uso de estematerial contaminante para salvaguardar la vida
silvestre y los ecosistemas marinos.
Un líder del estudio advierte que la cantidad de plástico en
los fondos marinos podría ser hasta cien veces mayor que en
la superficie, y se estima que para 2040 el vertido de plástico
al océano se duplicará, equivalente a un camión de basura
por minuto.
Este hallazgo es alarmante, dado que el plástico tarda décadas
e, incluso, cientos de años en descomponerse y algunos hasta
mil años en degradarse; constituye el 85% de toda la basu
ra marina. Actualmente, existen 30 millones de toneladas de
plástico en los mares y 109 millones de toneladas en los ríos,

una tendencia que persistirá durante décadas, según el Pro
grama de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (UNEP).
En este contexto, como siempre, es crucial señalar quiénes son
los principales responsables de esta crisis. Tanto las corpora
ciones como los países desempeñan un papel fundamental sin
olvidar a nosotros, los consumidores:
1. Corporaciones:
 CocaCola Company, PepsiCo y Nestlé continúan siendo los
mayores contaminadores de plástico a nivel mundial.
 Otras empresas, como Unilever, Mondeléz International,
Mars Inc., Procter & Gamble y Danone también contribuyen
significativamente a la contaminación plástica.

2. Países:

 China, Estados Unidos e India encabezan la lista de países
que producen la mayor cantidad de residuos plásticos.
 En términos de producción per cápita, Macao, Palau, Hong
Kong y Bermuda figuran entre los más altos.
La contaminación por plástico afecta gravemente tanto la vida
marina como la salud humana. Es necesario actuar ahora para
reducir la producción y el consumo de plástico. Cada uno de
nosotros tiene el poder de marcar la diferencia adoptando há
bitos más sostenibles y promoviendo cambios a nivel comuni
tario (todos nosotros, los consumidores) y global.

Don Esteban Raúl, para ponerlo en perspectiva, se estima que,
cada año, ocho millones de toneladas de plástico terminan en
los océanos de todo el mundo. Esta tendencia alarmante ha
llevado a la situación actual en la que más de 300 millones de
toneladas de desechos plásticos contaminan nuestros mares.
Pero lo que es aún más preocupante es la proyección para
el futuro: si continuamos a este ritmo, para 2050 habrá más
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¿Crisis de inicio
de sexenio?
Una borrachera de gasto,

déficit y endeudamiento
en el cierre del sexenio.

Los últimos 30 días de gobierno,
un periodo en que el Presidente
saliente tendrá a su disposición
un Congreso en el que probable
mente contará con la mayoría
calificada para aprobar, al
vapor, la destrucción del Poder
Judicial, ejecutar una regresión
autoritaria del sistema político e
incluir en la Constitución diver

sas obligaciones que implicarán
un mayor lastre financiero para
el gobierno entrante. Todo
aderezado con la ponzoña que
una persona rencorosa reserva
en su momento de triunfo para
aquellos sobre los cuales se ha
impuesto. No se trata de mos
trar que ganó, sino de aplastar
y destruir con la mayor saña
posible.

Claudia Sheinbaum, mien
tras tanto, aplaudiendo. Si lo

hace con convicción o forzada

es un misterio, una muestra más
que está atada de pies y manos
mientras Andrés Manuel López
Obrador sigue vertiendo hiél en
ese cáliz envenenado que reci
birá el primer día de octubre. Si
es consciente de la forma en que
se le está descomponiendo el
panorama que heredará, no da
la menor muestra de ello.

Pero quizá lo sabe y sus
aplausos son como los de
Miguel de la Madrid, tibios y sin
entusiasmo, mientras que como
presidente electo escuchaba a
José López Portillo nacionalizar
la banca. El entonces Presidente

saliente inició lo que se cono
cería como el sexenio de tres
meses, buscando inútilmente
salvar esa reputación que se
hundía junto con el peso en una
crisis económica.

La ironía es que AMLO
está creando una crisis en un

paroxismo revanchista que al
canzará su apogeo en el sexenio
de un mes que iniciará también
el primer día de septiembre. Go
bernará intensamente esos 30
días acumulando innecesaria
mente una enorme incertidum

bre económica, con la certeza de
que sus acciones no necesitan
tomar en cuenta las reacciones

de inversionistas y mercados.
Con esa arrogancia entregará el
barril de pólvora a Sheinbaum.

La nueva Presidenta no

enfrentará un peso sobreva
luado, un endeudamiento de
corto plazo en dólares en niveles
astronómicos ni tampoco
un elevado déficit en cuenta

corriente. Lo que sí hereda es
un déficit fiscal muy elevado y
con una tendencia claramente

al alza. Su legado económico
de corto plazo no es, por ello,
como el que recibió Ernesto
Zedillo, aunque de la misma

Fecha: 12/07/2024

Página: 11

Area cm2: 310

1 / 2

Columnas Políticas

Econokafka / Sergio Negrete Cárdenas

Sergio Negrete Cárdenas

Costo: 81,282

Página 51 de 209 Índice



forma requiere de un manejo
rápido y diestro. No lo consiguió
el doctor en economía por Yale
y la crisis le explotó a las tres
semanas de tomar posesión.

El manejo que realizará la
doctora en Ingeniería por la
UNAM está sujeto a severas res
tricciones, empezando por estar
apergollada a su antecesor. Ella
tendrá el título y la oficina, pero
la mayor parte del poder estará
donde quiera que se encuentre
el tabasqueño.

En esa crisis de inicio de

sexenio no habría una explosión
inflacionaria, tampoco una
súbita contracción económica.
El año 2025 no sería otro 1983
o 1995, pero sí habría una
fuerte depreciación del peso con
una impresionante volatilidad
cambiaría, un fuerte freno a la
inversión nacional y sobre todo
extranjera, quizá una subida en
las tasas de interés, un repunte
inflacionario y un déficit fiscal
que se escapa más de control.

Todo llevando a una fuerte des
aceleración de un crecimiento

que de por sí, está perdiendo
ritmo. Una recesión no puede
descartarse.

En medio de esa crisis una

Presidenta recién llegada al
cargo y forzada a compartir su
poder. Ni siquiera le quedaría
la salida política, como si lo
hicieron De la Madrid y Zedillo,
de culpar a su antecesor.

"El manejo que realizará la doctora en
Ingeniería por la UNAM está sujeto a
severas restricciones"
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Más allá del derrumbe
de la oposición
"Un desprendimiento
del PRI podría ser
la base de un nuevo

partido, pero no veo
cómo los tránsfugas
podrían sacudirse
la carga negativa
de su pasado"
Hace cuatro meses, men

cioné en este espacio que,
aunque todo apuntaba a

que Claudia Sheinbaum sería la
próxima presidenta, el lopezobra
dorismo tenía fecha de caduci

dad. Afirmé que estábamos ante
un movimiento poco vertebrado
que dependía casi exclusivamente
del propio López Obrador, lo
que dificultaría su longevidad,
a diferencia, por ejemplo, del
peronismo, que se ha mantenido
vigente por décadas gracias a su
conexión íntima con el sindica

lismo argentino.
El lamentable estado en que

el tsunami electoral del 2 de

junio dejó a la oposición abre
un espacio para que, a pesar de
no estar bien estructurado, el
lopezobradorismo se extienda
en el tiempo. Sin una oposición

vigorosa, Morena tiene el campo
libre para mantenerse en el poder
más allá de López Obrador. La cri
sis es tal que el futuro del sistema
de partidos dependerá más de
lo que ocurra dentro de Morena
que de lo que suceda en el campo
opositor.

La situación en el PAN es
crítica. Marko Cortés carece de

visión y ha tenido resultados
desastrosos. A pesar de esto, se
aferra al poder, cerrando espacios
a otros grupos y figuras emergen
tes. Felipe Calderón, entre mu
chos panistas, lo ha acusado de la
debacle electoral y de adueñarse
del partido. Cortés ha respondido
acusando al expresidente por su
relación con Genaro García Luna,
como si eso no dañara al partido
que preside.

En medio de estas disputas, no
se vislumbra ningún intento serio
de reflexionar sobre los resulta
dos electorales ni de revitalizar el

partido. El PAN se ha convertido
en una fuerza sin dirección que no
genera entusiasmo en la oposi
ción ni inquieta al oficialismo.
Mientras Cortés y su círculo
continúen viendo al partido como
un coto de poder, será imposible
que el PAN salga de la crisis en la
que se encuentra.

En este contexto, el Frente
Cívico Nacional anunció el fin de
semana pasado su intención de
convertirse en un partido político
nacional. La propuesta cuenta con
el apoyo de figuras como Guada
lupe Acosta Naranjo, Cecilia Soto,
Fernando Belaunzarán, Emilio
Álvarez Icaza y José Antonio
Crespo, entre otros. Este sábado
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se espera den a conocer la ruta
para la construcción de un nuevo
partido que, aunque algunos de
sus líderes lo nieguen, intentará
montarse sobre la "marea rosa".

La limitada convocatoria
demostrada en el Encuentro
Nacional Ciudadano del fin de

semana pasado me hace dudar de
que tengan la capacidad para mo
vilizar todos los apoyos y cumplir
con todos los requisitos que exige
la formación de un partido nuevo.
Habrá que ver si lo logran.

En todo caso, el planteamiento
del nuevo partido enfrenta una
tensión difícil de resolver. Varios

líderes del Frente Cívico piensan
en un partido socialdemócrata.
Además de que esta es una
estrategia que nunca ha funcio
nado en México, la mayoría de
los participantes en las marchas
y manifestaciones de la "marea
rosa" son los mismos que votan
por el PAN y apoyaron a Xóchitl
Gálvez. Este electorado, natural
mente inclinado hacia la derecha,
difícilmente se sentiría atraído

por una opción socialdemócrata.
Por otra parte, el PRI no es ni

de lejos lo que fue. Tiene la peor
imagen de todos los partidos en
las encuestas y está inmerso en
un conflicto interno que proba
blemente lo dejará fracturado. En
estas condiciones, seguramente
continuará la migración de
militantes y legisladores priistas
hacia Morena, lo que dejará al PRI
convertido en un partido menor.

Un desprendimiento del PRI
podría ser la base de un nuevo
partido, pero no veo cómo los
tránsfugas podrían sacudirse
la carga negativa de su pasado.
Muchos de los inconformes son

priistas de la vieja guardia que
llevan tatuado un emblema que
nada les suma. Las figuras más
jóvenes, entre las que destaca
Aurelio Ñuño, tienen un discurso
más interesante, pero son pocas y
carecen de capacidades organiza
tivas o base social.

El PRD ya no existe más que
como partido local en algunas
entidades del país, y MC, que tuvo
un resultado relativamente bueno

en las pasadas elecciones, no
deja de ser un partido de figuras
regionales.

Un PAN paralizado, un PRI
debilitado, un PRD sin registro
nacional y un MC sin estructura
ni propuesta dejan el campo libre
a Morena para mantenerse en el
poder. No veo un partido nuevo
capaz de competir con Morena
en el horizonte. No desde la

derecha, ya que, como lo mues
tran las encuestas, el grueso del
electorado no se encuentra en ese

lado del espectro ideológico. Pero
tampoco desde la izquierda o la
centroizquierda, pues ese espacio
está ocupado por Morena.

Es precisamente en esa franja
ideológica donde las encuestas
ubican a la mayoría del electo
rado. Por ello, contrario a lo que
se ha dicho sobre la nueva oposi
ción surgiendo desde la derecha,
creo que, al igual que ocurrió
con el PRI en los ochenta, una
eventual fractura de Morena será

lo que origine un nuevo sistema
de partidos. Considerando la
conflictividad de algunas de sus
facciones internas, este es un des
enlace probable, ciertamente más
que la reinvención de los partidos
existentes.
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Oportunidad histórica para evitar uso
discrecional de los recursos públicos
Al comienzo de esta semana,

la presidenta electa, Clau
dia Sheinbaum, dio más

señales de lo que será su admi
nistración al anunciar la creación

de un Consejo Empresarial para
fortalecer la relación entre el

gobierno y el sector privado e im
pulsar las inversiones en el país.

La noticia es relevante, pues
Sheinbaum dio a conocer este

paso fundamental en una reunión
con altos ejecutivos durante la
Conferencia Monetaria Interna
cional. En este caso, el fondo es
forma.

La oportunidad que se abre da
margen para la innovación y crear
un punto de inflexión para evitar
el mal uso de los recursos públicos
y la creación de grandes fortunas
y terminar con la hipocresía de
nunca poder explicar el enriqueci
miento ilícito.

El camino no será sencillo y
hay muchos desafíos por delante,
pero el principal de todos es abatir
la corrupción y el uso discrecional
y arbitrario de recursos públicos.
Es aquí donde modelos del sector
privado pueden aportar mucho de
su know how para eficientar el uso
de fondos y dar resultados que se
reflejen en una mejor calidad de
vida para el ambiente de negocios
y de la sociedad.

Hasta ahora las cosas son

así: una vez que se autoriza el
Presupuesto de Egresos de la
Federación, los recursos públicos
salen "etiquetados" y llegan a su
destino para ser canalizados a
obras, proyectos y fondos para
programas sociales, que ayudan
a resolver o paliar las necesidades
más elementales y apremiantes de
los mexicanos. Sin embargo, una
vez que ingresan a las distintas
dependencias, gobiernos estata
les, municipales, universidades
y organismos paraestatales, se
manejan al antojo de quienes
tienen bajo su responsabilidad el
buen uso de los mismos.

Mientras no se conforme

(como nunca se ha hecho antes
en el país) un consejo de adminis
tración y fiscalización de recur
sos públicos que autorice como
condición sine qua non cualquier
inversión, adquisición y adjudica
ción (que rebase cien millones de
pesos), el manejo opaco y capri
choso del dinero público conti
nuará sin control.

Esta es la respuesta al uso dis
crecional y arbitrario de recursos
públicos. Sería innovar a través
de la creación de un mecanismo

inédito, cuyos resultados se han
comprobado en otras naciones
donde la corrupción práctica
mente no existe.

Otro punto importante para

atacar es la colusión entre la clase

política y particulares, pues está
comprobado que el 95 por ciento
de las grandes fortunas del país
en el México posrevolucionario se
construyeron al amparo del poder.

Esta es una forma de luchar,
abatir y acabar con la corrup
ción. La creación de consejos de
administración en los grandes
corporativos ha sido la manera
más recurrente para evaluar el
éxito de una empresa. Trasladar
un modelo similar a los proyec
tos de inversión públicaprivada
permitirá erradicar uno de los
grandes problemas del país, que
de acuerdo con Transparencia
Internacional ocasiona pérdidas
por 100 mil millones de dólares al
año.

No hay vuelta de hoja. El
gobierno y el empresariado tienen
que unir fuerzas para combatir
por medio de estrategias perti
nentes y bien fundamentadas,
leyes y planes de desarrollo, tanto
la violencia como la desigualdad
y la pobreza, pero sobre todo la
corrupción y la falta de transpa
rencia.

La relación con el empresa
riado es necesaria y deseable,
sobre todo si, como lo ha indi
cado con sus nombramientos,
Sheinbaum apuesta a mantener
la gobernabilidad y estabilidad
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financiera.
Las señales que ha enviado

la próxima presidenta han sido
claras en este sentido: Rogelio
Ramírez de la O, permanecerá al
frente de la Secretaría de Ha
cienda; Marcelo Ebrard, enca
bezará Economía, y la brillante
joven Altagracia Gómez, heredera
de una empresa exitosa como lo es
Grupo Minsa, se encargará de lle
var a buen puerto el acercamiento
con los empresarios.

El Consejo Empresarial de
Sheinbaum buscará, sobre todo,
impulsar y aprovechar la relocali
zación de empresas o nearshoring,
una oportunidad histórica para
nuestro país, que según datos
de la Oficina de Censo de EU, en
2023 se convirtió en el primer y
más importante socio comercial
de la Unión Americana con expor
taciones por 475 mil 606 millones
de dólares, desplazando a China
de ese puesto.

Un consejo de administración
y fiscalización para evitar el uso
discrecional y opaco de los recur
sos públicos va emparejado con
esta oportunidad histórica y daría
más certidumbre y confianza para
quienes busquen invertir en el
país.

SOTTO VOCE

En su jueves de gabinete, la
próxima presidenta, Claudia
Sheinbaum, presentó a Lázaro
Cárdenas Batel, hijo de Cuauh
témoc Cárdenas, como jefe de la
Oficina de la Presidencia. El tam
bién exgobernador de Michoacán
ya tiene experiencia en esas aguas,
pues se ha desempeñado como
coordinador de asesores del presi
dente López Obrador. Sin duda un
nombramiento que resuena al in
terior de Morena y de la izquierda
histórica...

En Guerrero, la gobernadora
Evelyn Salgado está ocupada

en empoderar a las mujeres. Por
ello, lanzó la "tarjeta violeta", que
entrega apoyos por 2 mil pesos
bimestrales a jefas de familia y
mujeres en situación de vulnera
bilidad, además de darles acceso a
consultas de salud mental, capaci
tación para el trabajo y ayuda para
concluir estudios...

Lo que faltaba. Justo cuando se
pone en duda su lucidez, el presi
dente Biden confundió en la Cum

bre de la OTAN, en Washington, a
Volodímir Zelensky con Vladímir
Putin y momentos más tarde a
Kamala Harris como la "vicepre
sidente Trump", errores que son
la estocada final a sus aspiracio
nes. Como lo hemos dicho antes,
podemos afirmar y confirmar
que Biden no competirá de nueva
cuenta por la presidencia de EU.
La clave será evitar que Kamala
Harris lo sustituya, pues la derrota
sería igual de contundente frente
a Donald Trump.
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Golpe de timón
Las señales están a la vista;

tan solo hay que escudriñar
un poco para entender la

ruta que caminará el nuevo go
bierno y, sobre todo, evidenciará
los marcados contrastes que se
tendrán con la actual administra
ción.

Más allá de declaraciones

están los hechos, y estos señalan
que se restablecerá el pleno fun
cionamiento del gabinete legal y
ampliado con Claudia Sheinbaum
y no como está ahora que, salvo
algunas excepciones, los secre
tarios solo son floreros y en muy
poco ayudan al jefe del Ejecutivo
federal.

Todo lo concentra AMLO,
desde la agenda mediática hasta
las decisiones de gran calado,
dejando a sus subalternos con un
desempeño mediocre y anodino.
De hecho, nadie puede salir a los
medios y menos hacer una decla
ración de mutuo propio.

Nadie negará que la mayoría
de los nombramientos que ha
hecho la primera mujer presidenta
tienen como común denomi

nador la capacidad profesional,
experiencia, probidad y eficacia.
En cambio, con el tabasqueño
prevaleció lo contrario.

Dicen algunos que no se cor
tará el cordón umbilical y que esa
correa de mando seguirá después
del 1 de octubre. Están equivoca
dos, ya que una cosa es proseguir
con la tarea de construir, como
ellos le dicen, el segundo piso de la

transformación; y otra, que la doc
tora esté sometida a su mentor.

La primera prueba de que así
será es precisamente la conforma
ción del primer cuadro de sus co
laboradores, y con la reactivación
o creación de nuevos organismos,
como la Oficina de la Presidencia

a cargo de Lázaro Cárdenas Batel
o la Secretaría de Ciencia, Huma
nidades, Tecnología e Innovación,
con Rosaura Ruiz.

El único nombramiento

anunciado el día de ayer, el de
Lázaro Cárdenas Batel como jefe
de la Oficina de la Presidencia, ha
puesto en evidencia la necesidad
de reactivar esta dependencia que
en otras administraciones era fun

damental en el trabajo cotidiano
del presidente, toda vez que se re
quiere, entre otras tareas, darle se
guimiento a todas las indicaciones
presidenciales a sus subalternos y
que todas se cumplan sin pretexto
alguno, además, por supuesto, de
coordinar el trabajo de todos los
secretarios.

Esta oficina es la columna
vertebral de la administración

pública federal para alcanzar los
objetivos del presidente en turno,
amén de cumplir con los objetivos
del Plan Sexenal de Gobierno.

De hecho, atrás de un gran
presidente existió un gran jefe
de la Oficina de la Presidencia,
bueno, así era hasta que llegó
López Obrador.

Los nombres de José Córdoba

Montoya, Santiago Oñate, Luis

Téllez, Patricia Flores, Gerardo
Ruiz, Demián Sánchez, Aurelio
Ñuño, entre otros, salen a la luz
cuando se trata de recordar algu
nos de esos personajes que dieron
brillo a la Oficina de la Presiden
cia de varios mandatarios.

Las cargas de trabajo y las
inmensas tareas en las que se
tiene que avocar el presidente de
la República requieren necesa
riamente de delegar el trabajo
y, por ello, está concebido el
diseño y la ingeniería del gabinete
legal y ampliado; sin embargo,
con López Obrador, esto no se
cumplió, ya que él absorbía y
centralizaba todo y bueno, pues
los resultados están a la vista.

La relevancia de los personajes
que se encargarán de las Fuerzas
Armadas, de Turismo, Cultura,
Trabajo y, por supuesto, de
Pemex, CFE e IMSS, entre otros
organismos, es relevante, aunque
no dude, estimado lector, que
serán perfiles altamente califica
dos, aunque algunos pesimistas
apuntan que AMLO se encargará
de recomendar a los titulares de

Petróleos Mexicanos y de la Co
misión Federal de Electricidad.

Para nadie es un secreto que
varios allegados del presidente
trabajan en la refinería de Deer
Park, en Houston, además de que
prefiere asegurarse que uno de
sus proyectos insignia, la refinería
de Dos Bocas, entre algún día en
plena operación.

El golpe de timón es una
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expresión marinera que significa
dar un cambio brusco de direc

ción y eso es precisamente lo que
hará Claudia Sheinbaum a partir
de que sea investida con la banda
presidencial; ello no significa,
insisto, que romperá con Andrés
Manuel.

El golpe de timón de la futura
presidenta es un golpe rosa, pero
contundente y no es contra nadie
en particular; solamente se trata
de fijar el rumbo hacia un México
más incluyente, con justicia social
y con nuevas expectativas de

crecimiento, no solo en el tema
económico, sino en aspectos que
permitan abrir oportunidades
mediante la educación y otras
herramientas a las nuevas gene
raciones; además de garantizar el
respeto a los derechos fundamen
tales de los mexicanos.
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¿Qué nos espera en la segunda
mitad del 2024?
Hemos empezado la

segunda mitad del año,
y a nivel local e inter

nacional se ha modificado el
panorama de cara a los siguien
tes meses, e inclusive diría que
los siguientes años. Tras el
resultado electoral en México,
y ante la elección presidencial
en Estados Unidos, podemos
comenzar a trazar el boceto de

lo que será el nuevo escenario y
más importante, lo que impli
cará para el próximo gobierno,
así como para los precios de los
diferentes activos.

Para empezar, debo señalar
que desde un inicio se esperaba
una desaceleración en la eco

nomía mexicana en el segundo
semestre, aunque ahora la
moderación en la actividad

económica pudiera ser mayor.
De hecho, ya se empezaron a
revisar a la baja varios pronós

ticos sobre el PIB para este año
y el siguiente. Por un lado, los
datos económicos más recien

tes apuntan a una mesura en el
crecimiento, desde la creación
del empleo formal que liga dos
meses consecutivos con retro

cesos, hasta los datos de con
sumo que en el margen fueron
menores, así como el IGAE,
que también retrocedió. En ese
mismo tenor, el último comu
nicado de Banxico, sumado a
la más reciente publicación de
las minutas, las discusiones al
interior de la junta señalan la
relativa preocupación sobre el
crecimiento económico. Por otro

lado, y de acuerdo con un docu
mento del propio organismo, se
ñala el impacto de un escenario
altamente incierto en los niveles

de actividad económica, lo que
origina un menor dinamismo en
el consumo y la inversión. Vale

la pena señalar que estos dos
componentes de la demanda
agregada habían sido el fac
tor medular del crecimiento.

Ergo, es posible anticipar que,
derivado de la incertidumbre

internacional y local, veamos
una desaceleración más pronun
ciada en los niveles de actividad

económica en los siguientes
meses.

En cuanto a la inflación, el
último dato del mes de junio le
vanta varios cuestionamientos.

Si bien es cierto que la inflación
se aceleró a 4.98%, siendo ma
yor que las estimaciones, el mer
cado ya esperaba el repunte en
los precios, derivado de las bajas
bases comparativas. No es el ni
vel de la inflación general lo que
preocupa, porque es producto
principalmente del componente
no subyacente. El factor toral
son los servicios, cuyo progreso
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desinflacionario ha sido muy
muy lento, es así que la infla
ción subyacente apenas bajó
cuatro puntos base. Además, la
inflación al productor, luego de
haber descendido de manera

considerable, nuevamente ha
repuntado, lo que significa ma
yores presiones en precios hacia
adelante.

Por ello, y frente a un esce
nario de volatilidad reflejado
particularmente en el tipo de
cambio la conducción de la

política monetaria se ha tornado
mucho más compleja. El espacio
para que Banxico pueda realizar
recortes es estrecho. La infla
ción ha repuntado por cuatro
meses consecutivos, al tiempo
que la Reserva Federal no ha
dado señales de recortes en la

inmediatez. Aunado a ello, en el
panorama no debemos descar
tar la mayor probabilidad de que
Donald Trump llegue a la presi
dencia de Estados Unidos, y con
ello una agenda proteccionista
en el frente comercial, e inclu
sive en cuestiones de migración,
lo que podríamos entender
como un escenario que traerá
aparejado mayores presiones

en inflación. Por ello, me parece
oportuno nuevamente insistir
que las tasas elevadas aquí y
allá permanecerán por más
tiempo del estimado.

En cuanto al tipo de cambio,
hemos observado una visible de

preciación, aunque en semanas
más recientes se ha estabilizado

alrededor de los 18 pesos por
dólar. Nuestra moneda es la

principal variable de ajuste ante
un cambiante escenario econó

mico, incremento en la percep
ción de riesgo, y funciona al final
de cuentas como la válvula de

escape ante a la volatilidad. A
pesar de ello, pareciera que tras
los sobresaltos, regresa a reflejar
los fundamentales inherentes a

las condiciones de oferta y de
manda. Si bien se han revisado
al alza las estimaciones sobre

el nivel al que cerrará nuestra
moneda en este año, debemos
estar preparados para mayores
episodios de volatilidad.

"... es posible anticipar que, derivado de la
incertidumbre internacional y local, veamos
una desaceleración más pronunciada de la
actividad económica en los siguientes meses"
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Morena pretende un tribunal
electoral a modo
La semana pasada, la se

cretaria de Gobernación,
Luisa María Alcalde, pre

sentó ante la Cámara de Dipu
tados solicitud de juicio político
en contra del juez de distrito
Rodrigo de la Peza. Procede el
juicio político contra los servido
res públicos —en realidad altos
funcionarios— tanto federales

como estatales, que expresa
mente menciona el artículo 110

de la Constitución, entre los cua
les ciertamente se encuentran

los jueces de distrito.
¿Por qué causa se lleva ajui

cio político a un servidor público
de alto rango? Dice la Constitu
ción que "cuando en ejercicio de
sus funciones incurra en actos

u omisiones que redunden en
perjuicio de los intereses públi
cos fundamentales o de su buen

despacho".
¿En qué acto u omisión incu

rrió específicamente el juez de
distrito Rodrigo de la Peza, que
redundó "en perjuicio de los in
tereses públicos fundamentales
o de su buen despacho"?
A que en atención a la de

manda de amparo presentada
por una asociación ciudadana
de derechos humanos, el juez
emplazó a la Sala Superior del
Tribunal Electoral del Po

der Judicial de la Federación

(TEPJF) a que en un término
de veinticuatro horas desig
nara a dos magistrados de Sala
Regional, para cubrir el par de
magistraturas de Sala Superior
que desde el pasado noviem
bre permanecen acéfalas, por
haber concluido sus titulares

el periodo para el cual fueron
nombrados. Esto, mediante la
aplicación de una disposición
previsora, contenida en la Ley
Orgánica del Poder Judicial de
la Federación, que desde mi
punto de vista no procede. Pero
éste, es otro tema.

Sobre las dos magistratu
ras que están sin cubrir en la
Sala Superior, de las siete que
la integran, cabe señalar que
con toda oportunidad, desde el
año pasado, la Suprema Corte,
a la que corresponde hacer las
propuestas, envió al Senado dos
ternas de candidatos, una de
hombres y otra de mujeres, para
que los senadores, por mayoría
calificada, nombraran a los dos
magistrados electorales que
están faltando.

Lo que ha sucedido desde
entonces es que la mayoría
parlamentaria del Senado, y
concretamente su coordinador,
es decir, el senador Ricardo

Monreal, lo que han hecho es
arrastrar los pies y no han nom
brado a los dos magistrados que
faltan. En realidad, Monreal ni
siquiera ha permitido que la Co
misión de Justicia del Senado,
a la que fueron turnadas las
propuestas de la Corte, elabore
el dictamen correspondiente,
mucho menos que el asunto sea
turnado al Pleno de la Cámara

Alta para su resolución.
Así las cosas, más que el juez

De la Peza, en realidad ha sido el
senador Ricardo Monreal quien
en el ejercicio de sus funciones
ha incurrido en "omisión que ha
redundado en perjuicio de los
intereses públicos fundamenta
les o de su buen despacho".

¿Por qué entonces proceder
en contra del juez y no de los
senadores que han incurrido
en omisión, y omisión grave,
en el ejercicio de sus funciones,
empezando por Monreal? Muy
sencillo, porque se trata de una
conducta facciosa de los more

nistas, con el claro propósito de
evitar que se aplique la justicia
electoral, al menos en dos casos:

En la calificación de la elec

ción presidencial y al resolver
sobre una eventual impugna
ción al acuerdo que dicte el INE
con respecto a la asignación de
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los diputados plurinominales,
en la que el oficialismo (Morena
y aliados, según lo anunció la
secretaria de Gobernación,
Luisa María Alcalde, en presen
cia de AMLO en una mañanera
y sin duda por orden de éste),
pretende —el oficialismo—
alzarse con el 74 por ciento de
los diputados que componen la
Cámara, una sobrerrepresen
tación de más del 20 por ciento
con respecto a la suma de su
votación total obtenida, que
ronda el 54%, cuando lo más
que autoriza la Carta Magna en
este punto es un exceso de 8 por
ciento. No se trata, pues, de una

cuestión menor.

Sobre el quorum especial que
requiere la Sala Superior del
TEPJF para declarar la validez
de la elección presidencial, que
es de seis magistrados y ahora
solo cuenta con cinco, ya se ha
escrito y hablado bastante.

Pero nada o poco se ha dicho
respecto de la impugnación en
el caso de que el oficialismo,
como parece estar decidido a
hacerlo, se sobrerrepresenta
en la asignación (o reparto) de
los diputados plurinominales.
De los cinco magistrados con
que hoy cuenta la Sala Supe
rior, tres son oficialistas o están
cooptados por Morena y dos son

independientes. De hecho, uno
de estos últimos, el magistrado
Reyes Rodríguez, presidía el Tri
bunal y los tres gobiernistas le
dieron cuartelazo en diciembre

y lo removieron de la presiden
cia.

Lo que teme López Obrador,
en realidad el verdadero artífice
de esta maniobra, es que las per
sonas propuestas por la Corte,
por tratarse de juristas hono
rables, terminen siendo magis
trados electorales y que éstos
no se plieguen a sus consignas
y caprichos. De este tema, sin
duda, se hablará mucho en las
próximas semanas.
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EuropaAmérica, por una mejor
fiscalización
En días pasados, la Au

ditoría Superior de la
Federación tuvo el honor

de ser anfitriona de la Décima
Conferencia Conjunta entre
la Organización de Entidades
Fiscalizadoras Superiores de
Europa (Eurosai) y la Organi
zación Latinoamericana y del
Caribe de Entidades Fiscaliza
doras Superiores (Olacefs), que
respectivamente conforman el
bloque de entidades superiores
de fiscalización de América y
de Europa. Además, asistieron
representantes de la Organiza
ción de Entidades Fiscalizadoras

Superiores del Caribe (Carosai),
la cual agrupa a las auditorías
del Caribe, y de otros miembros
importantes de la Iniciativa para
el Desarrollo de la INTOSAI,
como las delegaciones de Esta
dos Unidos y Arabia Saudita.

En suma, los días 9 y 10 de
julio, recibimos alrededor de
100 representantes de 50 países.
Estos encuentros de cooperación
internacional, en los que México
ha asumido una posición cada
vez más prominente, se basan en
dos premisas: la primera, que las
entidades superiores de fisca
lización tienen una incidencia

significativa en la gestión pú
blica integral, en sus respectivos

países; esto es, que la adecuada
fiscalización y rendición de
cuentas es un componente esen
cial de la calidad del gobierno y
la calidad de la democracia en

general. La segunda, que mu
chos de los retos que enfrentan
las auditorías han adquirido un
cariz complejo y global, de modo
que se requiere de la coopera
ción inteligente y el aprendizaje
acumulado conjunto de las EFS
para hacerles frente de manera
exitosa.

En la conferencia tuvo un

lugar importante el tópico de
la reacción estatal a las emer

gencias, con especial énfasis
en las situaciones catastróficas.
Nuestro país tiene un cúmulo de
experiencias valiosas y memoria
institucional al respecto, pues
desgraciadamente una parte im
portante del territorio nacional
es vulnerable a fenómenos natu

rales como sismos y huracanes,
algunos de los cuales han dejado
pérdidas de vidas humanas (el
daño principal, siempre) y daños
materiales considerables. Esto

ha requerido de una respuesta
cada vez más eficaz y coordi
nada de todas las instituciones

del Estado y la sociedad, que, en
su conjunto, han reconstruido de
forma resiliente y admirable el

tejido social y la vida económica
en todos los territorios donde
las fuerzas de la naturaleza han
desatado su furia. Pero no es un

problema exclusivo de algunos
países. De hecho, en el año
2023, las tormentas eléctricas
fueron el fenómeno que causó
más daños a nivel global, con
una estimación de cien mil mi

llones de dólares totales, y con
una bandera roja clara de que el
cambio climático es una reali

dad palpable y su mitigación una
necesidad apremiante.

Ahora bien, las entidades su
periores de fiscalización tienen,
en estos escenarios, una respon
sabilidad que no puede dete
nerse, e incluso debe redoblarse,
puesto que, también por desgra
cia, las acciones de emergencia
requeridas para superar las crisis
aumentan los espacios de discre
cionalidad, vulnerabilidad y po
tencial manejo irregular de los
recursos públicos. Siempre en el
marco de las atribuciones de las

EFS, y acorde con el marco legal
de cada país, las situaciones de
excepción cambian, pero de
ninguna manera anulan el deber
de velar por el uso eficiente y
legal del dinero de la gente. La
acción pública de fiscalización,
también en estos casos, debe ser
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correctiva, pero sin dejar de lado
el aspecto preventivo, que es el
más impactante en la mejora
permanente de las instituciones
públicas para llegar a un punto
de equilibrio de alto desempeño
y gobernanza democrática.
Celebramos los resultados exito
sos de la Conferencia Conjunta
EurosaiOlacefs, y desde la Audi
toría Superior de la Federación
seguiremos activos en la elabo

ración de instrumentos cada vez

mejores para la fiscalización,
y en la coadyuvancia para la
elaboración de políticas públicas
transversales que resulten, final
mente, en el desarrollo continuo
y permanente de nuestra labor
auditora.

"... desde la ASF seguiremos activos en
la elaboración de instrumentos cada vez
mejores para la fiscalización... "
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Oposición
colaboracionista

En m extravío, las dirigencias' partidistas
opositoras pusieron en práctica lo que critican:
concentrar el poder y encontrar en el pasado la

explicación del desastre presente.
No ocurrirá, pero los gobier

nos saliente y entrante, así
como Morena deberían

expresar su gratitud a la
oposición partidista. De

algún modo, en su ascenso al poder y
en lo hecho bien o mal desde ahí, han
contado con la invaluable actuación de

aquella. Sin querer o adrede, la oposi
ción ha sido colaboracionista.

La pérdida del rumbo, el apetito por
el poder y la sensibilidad para entender
el momento político, así como el ánimo
social anularon a los partidos opositores
como alternativa. En tal condición, diri
gentes y cuadro albiazules y tricolores se
convirtieron en una oposición sin proposi
ción, distante del electorado e interesada
en disputarse los órganos de control y
dirección, las posiciones, prebendas y
prerrogativas de su respectivo partido.

En más sentido, la oposición se achicó,
ubicando en la pequeñez y la mediocridad
una zona de confort. Más tarde la falta

de apoyo en la resistencia podrá acarrear
problemas a Morena, pero mientras quién

en el poder no agradece una oposición así.

No asombra tanto la conducta y la actitud
de las camarillas al frente de los partidos
opositores, sí que los cuadros con causa y
experiencia las hayan solapado y, ahora,
no sepan cómo salir de ellas y rescatar del
naufragio a su formación.

Esas dirigencias partidistas junto con
las coordinaciones parlamentarias hicie
ron del argumento, queja; de la crítica,
exageración; de la denuncia, estridencia;
del testimonio, grito; de la acción, boletín
o cartulina; de la incapacidad, recurso
judicial. Salieron a la calle sólo cuando
la marea las arrastró. Si tuvieron algún
contacto con la ciudadanía fue vía Zoom,
de lejitos.

En el colmo del absurdo y la contradic
ción, pusieron en práctica la crítica que
hacían voz en pecho.

Uno. La oposición advierte del peligro de
ir hacia un régimen plural de partidos con
dominante mayoritario, pero día a día
contribuye a consolidarlo.

A sabiendas de la situación en que los
dejó la anterior alianza, el Pacto por Mé
xico, los partidos opositores no intentaron
recuperar su identidad singular ni formar
cuadros de refresco como tampoco tender
puentes a la comunidad que dicen repre
sentar ni abrirse a ella. No, se volvieron a
coaligar sin definir en qué ni para qué y, a
veces, dándose la espalda entre sí.

Pobre su posicionamiento ante la
circunstancia política, la bandera enar
bolada fue contener, no contender. Se
insertaron no en la competencia, sino
en la incompetencia política. Por eso, las
dirigencias opositoras no asumen haber
perdido, sino acusan a Morena de haber
ganado. La derrota no es de ellas, sino
que la victoria fue de aquellos y, en la
negación de la realidad, fortalecen ese
régimen que tanto los aterra.
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Dos. La oposición acusa al gobierno y al
movimiento en el poder de alentar una
regresión, pero ella mira en el pasado la
causa de su debacle presente.

Cuando Marko Cortés se trenza en
descalificaciones con Felipe Calderón y,
luego, el partido señala que "la reducción
de votos del PAN comenzó a partir de
2003 y la mayor pérdida de votos que
ha tenido nuestro partido fue del 2005
al 2012" se va uno de espaldas. El ayer
explica lo de hoy y, entonces, mejor pasar
a lo siguiente.

Del priista Alejandro Morena ni qué
decir. Él y su camarilla son víctimas
sobrevivientes de lo hecho y deshecho por
los cuadros que actuaron antes y, si estos
merecen algún reconocimiento, ese no
puede más que el insulto y, de ser posible,
la expulsión. Qué necesidad de explicar
lo sucedido ahora, si en el pasado está la
justificación.

La oposición denuncia el peligro de la
regresión, marchando hacia atrás con la
vista al frente. Si en la raíz está el pro
blema para qué andarse por las ramas.

• • •

Tres. Las dirigencias de la oposición criti
can la reconcentración y la ampliación del
poder presidencial, pero se esfuerzan por
hacer lo mismo en su escala.

En el tricolor, la dirigencia está loca de
contento por la sabia decisión de la asam
blea de posibilitar su reelección hasta por
ocho años, dejarla nombrar a los coor
dinadores parlamentarios y reducir a la
mitad el Consejo.

En el albiazul, la camarilla en control
no ceja en el intento de columpiarse por
turnos entre el partido y el Congreso. Se

divierten en el juego de las sillas sin dejar
afuera a ninguno de los suyos, pero sin
incorporar a nadie más.

Esas dirigencias critican la concentra
ción del poder allá, pero la gozan acá.

Cuatro. La oposición imputa al gobierno
y a Morena practicar una política popular
(populista, dicen), pero calla su afición
por la política cupular.

Entre los saldos que el Pacto por
México dejó al PRI y al PAN quedó el de
acordar cupularmente sin abrir el debate
público. La cúpula de lo que sería el
gobierno de Enrique Peña pactaba o tran
zaba con las cúpulas partidistas y, ya de
acuerdo, sólo restaba bajar la instrucción
y proceder. Dando y dando, voto volando.
Ni necesidad de consultar a los órganos
de gobierno de los partidos, mucho me
nos a la militancia.

A esa política cupular le causa repelús
toda política popular, sea populista o no.

Cinco. La oposición critica que el gobierno
y el movimiento se la viven de campaña a
ras de tierra, mientras ella hace política a
ras de alfombra o granito pulido.

Y cierto, el gobierno y Morena le
dedican más tiempo al territorio que al
escritorio, pero la mayor movilización
llevada a cabo por la oposición en estos
últimos años ha sido ir, ida y vuelta, de la
oficina a la sala de juntas o del asiento a la
tribuna.

Ala gente, en el concepto opositor, sólo
hay considerarla cuando es electorado,
pero no en condición ciudadana y mucho
menos en calidad participante.

Sí hay mucho que criticar al gobierno y a
Morena, pero no le falta razón a Gian
franco Pasquino cuando dice que cada
país tiene la oposición que se merece.
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La evolución de los partidismos
a evolución de la com"L petencia política y del
sistema de partidos en

México ha ido acompañada de
un desarrollo en los sentimientos

partidarios de los mexicanos". Con
esa frase comencé el capítulo sobre
la identificación partidista en mi li
bro El votante mexicano, publicado
hace 21 años, en mayo de 2003.

En el mismo párrafo agregaba
que "de 1986 a 2002, la distribu
ción de la identificación parti
dista ha venido cambiando... Las
adhesiones al PRI se han reducido

cíclica pero consistentemente,
mientras que las de otros partidos
han tomado impulso".

Dos décadas después, ambas
frases tienen cierta vigencia, toda
vez que los patrones de compe
tencia política y las identidades
partidistas entre el electorado
mexicano siguen cambiando. Pero
la manera como ha cambiado todo

no es algo que se preveía hace dos
décadas.

Veamos lo que señalan los indi
cadores de identidad partidista en
el país que han quedado regis
trados en las encuestas de salida
realizadas en las últimas cinco

elecciones presidenciales.
De acuerdo con los exitpolis

que me ha tocado coordinar, la
distribución de los partidismos
ha pasado por varias etapas: el
debilitamiento del PRI, el fortaleci
miento de PAN yPRD, el declive de
esos tres partidos y el surgimiento

de las nuevas identidades more

nistas que, en buena medida, se
montaron tanto en el obradorismo
como en las deserciones de los

otros partidos, principalmente del
PRIyelPRD.

Según los datos de los exit polis,
los priistas, panistas y perredistas
sumaban 69 por ciento de votantes
en 2000,64 por ciento en 2006 y
57 por ciento en 2012, registrando
una gradual reducción pero man
teniendo una proporción mayori

Fecha: 12/07/2024

Página: 41

Area cm2: 401

1 / 2

Columnas Políticas

Las Encuestas / Alejandro Moreno

Alejandro Moreno

Costo: 105,142

Página 68 de 209 Índice



taria hasta ese momento.

El gran cambio se manifestó
en 2018, cuando priistas, panis
tas y perredistas en su conjunto
sumaron apenas 25 por ciento
de votantes, menos de la mitad
de lo que representaban tan sólo
seis años antes. Yla proporción de
seguidores de esos tres partidos,
aliados en 2024, volvió a bajar un
poco más, quedando en 18 por
ciento: 8 por ciento de priistas, 9
por ciento de panistas y sólo 1 por
ciento de perredistas.

Esta disminución refleja un
claro colapso de los partidos que
marcaron los patrones de la com

petencia política desde finales de
los años ochenta.

En un principio, dicho colapso
significó un gradual aumento de
las y los votantes apartidistas,
quienes casi se duplicaron entre
2000 y 2018, al pasar de 26 a 48
por ciento. En la ciencia política
a ese proceso suele denominarse
como desalineamiento partidario
(partisan dealignment).

Por la tendencia, parecía que en
2024 la proporción de apartidistas
se volvería una mayoría, pero se
mantuvo en 47 por ciento, casi
igual pero con una ligera baja.

Eso se debe a que el creci

miento de morenistas atajó lo
que hasta entonces lucía como
un crecimiento irreversible del

apartidismo.
En su primera elección presi

dencial en 2018, Morena registró
23 por ciento de partidistas guin
das en las urnas, prácticamente la
suma de panistas y priistas, lo cual
fue un factor importante para el
triunfo, aunado al hecho de que la
mayoría de apartidistas votó por
AMLO ese año.

En 2024, la proporción de
morenistas subió a 34 por ciento,
luego de seis años de gestión obra
dorista y de un número creciente
de triunfos en elecciones estata

les. Esa cifra es muy parecida al
priismo de 2000, que ya era un pri
ismo muy debilitado comparado
con el de antes. La diferencia es

que en el caso reciente de Morena
la tendencia es al alza.

Habrá que ver cómo evoluciona
el morenismo hacia adelante,
luego del refrendo y crecimiento
en las urnas; pero también el
priismo, que está sumido en una
nueva crisis, y el panismo, ambos
en necesidad de reinventarse.

Ya había quedado claro antes,
pero los resultados de 2024 nos
permiten afirmarlo con mayor én
fasis: el sistema de partidos cam
bió en 2018 y la transformación
política continúa. Los registros de
las identidades partidistas en el
país, junto con los indicadores ofi
ciales del voto, dan cuenta de ello.
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Delfina y Morena le deben
una disculpa a las mujeres

staes"F una gra
J_iiI bación

de hace muchos

años. Mi hija tenía
4 años, me citó el
progenitor para
que pudiera verla
15 minutos; al
llegar la abracé y
él, al ver la escena,
empezó a decir que la dejara de abrazar o
llamaría a la policía y se escucha a mi hija
decir 'mamá, suéltame o te van a llevar los
policías'. Estúpidamente solté a mi hija,
porque sabía los alcances que tenía, que me
podía meter a la cárcel": Lesly.

La grabación la pueden escuchar en la
versión electrónica.

CAFE CON UNA MORDIDA DE PAN DE
DULCE

No bastaron las humillaciones, insul

tos y golpizas que tuvo que aguantar
durante cuatro años Lesly Johanna

Serra por parte de su exesposo, Ricardo
Guzmán Palma, antes de abandonarlo en
marzo de 2017, pues lo que debió poner fin
a una espiral de violencia marcó el inicio
de la pesadilla de Lesly, que hoy lleva siete
años luchando por poder ver y recuperar la
custodia de su hija, Frida.

A pesar de las denuncias y múltiples evi
dencias presentadas en más de una instancia
judicial, el caso está estancado debido a
la influencia y conexiones de Ricardo y su
hermano, el político chapulín David Ulises
Guzmán Palma, personaje cercano a la go
bernadora Delfina Gómez y a Morena. ¡Así
como lo están leyendo!

Este par ha logrado obstruir la justicia
y mantener a Lesly alejada de su hija Frida
desde que la menor tenía 4 años, al utilizar
su posición y conexiones políticas para obte
ner ventaja.

Con decirles que en los últimos siete años
esta madre sólo ha podido ver a su hija en
contadas ocasiones y siempre bajo condi
ciones controladas por su expareja, quien
perpetúa la violencia en su contra en una
nueva modalidad: la vicaria.

Con voz afectada, Lesly me cuenta que ha
sido una situación desgastante, plagada de
insultos, acuerdos abusivos y hastainhale y
exhale amenazas de muerte y de mandarla
a prisión.

"Compran autoridades, han comprado
jueces, peritos, todo. Y al final del camino se
promueven amparos, recursos de revisión.
Desafortunadamente, la vida avanza
más rápido que la justicia", lamenta.

Incluso ha optado por recurrir a políticos,
como César Cravioto, para ayudar en su
caso, esfuerzos que han sido en vano, debido
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a la cercanía de David Guzmán, hermano de
su expareja, con la 41".

David, déjenme contarles, fue alcalde
de Cuautitlán Izcalli por el PAN, de 2006 a
2009, y dejó las filas del blanquiazul en mayo
de 2023 buscando hueso en el gobierno de
Delfina, cuando la hoy gobernadora conten
día por el Edomex. Así su ética, principios y
valores.

Y aunque la propia Delfina aseguraba
en enero pasado que las mujeres mexiquen
ses tenían "a una gobernadora a quien le
preocupa la violencia de género", mentía,
pues, aunque Lesly no es mexiquense, sí es
una víctima, que no sólo ha sido ignorada,
sino que debe enfrentar a su violentador y a
la familia de éste, a la sombra del poder que
la maestra encabeza.

LO QUE MAL EMPIEZA, MAL ACABA

Desde que conoció a Ricardo Guzmán,
en marzo de 2011, todo empezó mal
para Lesly. No hubo un solo día en

que él no tuviera un comportamiento agre
sivo hacia ella, ni siquiera cuando quedó
embarazada, e increíblemente todo empeo
ró cuando inició su carrera en odontología.

Mientras ella, como muchas mujeres, tra
taba de equilibrar sus actividades escolares
y sus "deberes" en casa, los insultos y el mal
trato crecían. Fue entonces cuando decidió

irse y llevarse a Frida consigo. Pero no
pudo. Ricardo se lo impidió; primero, a tra
vés de la fuerza física, y luego con amenazas,
dinero y conexiones.

"En aquella época mi hija tenía 4 años.
Por error, por cobarde, no levanté la voz.
Ahora que hay tantas cosas que se pueden
mediatizar no lo hice. Pues el tiempo pasó,
empezó a manipularla de que yo la había
violentado cuando tema dos años, etcétera;

cosas que nunca se han comprobado. No ha
venido a los peritajes", acusa.

Lesly tiene todo documentado para de
mostrar el cochinero en que tienen su caso.
Sin embargo, su violentador está amparado
por todo el aparato legal que puede comprar
el dinero. Tan es así que la carpeta de in
vestigación pasó de la CDMX al Edomex y
luego al olvido.

"He ido a todas las autoridades, a todas
las instancias. Mi caso está viciado y las auto
ridades compradas. Mi hija vive actualmente

en Quintana Roo, en Chetumal, y como
también allá está Morena y tienen muchos

g conocidos, pues los exhortas que se giran
1 del Estado de México a Quintana Roo
^ siempre se pierden".
g Con Frida a punto de cumplir 12 años,
g Lesly reconoce que estos años han sido un
g proceso, emocional y económicamente,
S desgastante.

"Mi caso está parado, no hay manera de
que pueda ver a mi hija, porque las cabezas
grandes protegen a mi excuñado y mi excu
ñado protege a Ricardo".

El miércoles 3 de julio de 2024, Lesly fue
a Chetumal a ver a su hija por la clausura de
sexto año y, como se dice, lo que se ve no se
juzga. El video está en la versión electrónica
de esta columna y podemos ver cómo el papá
y exesposo no la dejó ni acercarse a su hija.

DOBLE MORAL

Todos la han dejado sola y cuestiona
los principios de Morena.

"Sí les creí que estaban defen
diendo a la mujer, pero no. De nada sirve que
profesen eso de Vamos a ayudar, de estamos
a favor de la mujer, aquí no queremos a
políticos que sean violentadores o ayuden
a violentadores'; entonces, ¿qué hace David
en tu fila?", cuestiona sobre el hermano de
su ex.

"Mi carpeta no avanzó porque Delfina
lo está protegiendo", afirma Lesly, quien
asegura que se trata de una doble moral de
Morena, quien ni siquiera respeta la Iey3de3
contra la violencia de género, que impide a
agresores competir por cargos de elección
popular o participar en el servicio público.

No cabe duda que toda la 4T' le debe una
disculpa a las mujeres de este país, pues no
está por demás recordar que justo Morena
fue el partido que más violentadores llevó
como candidatos en la pasada elección.

#NOALAREFORMAALPODERJUDICIAL

Esta triste y trágica historia nos
demuestra que la reforma al Poder
Judicial sólo pretende la venganza

del Presidente hacia la SCJN por pararle sus
caprichos inconstitucionales.
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El Poder Judicial federal, jueces y ma
gistrados, no requiere mayor cambio. Hay
excelencia en la selección y vigilancia. Claro,
con sus honrosas excepciones, como son la
ministraplagiariayla ministra delpueblo.

Son los poderes judiciales locales a

los que les urge y, claro, a la policía, MP y
fiscalías.

Si las carpetas de investigación no están
bien integradas e investigadas y si no se
cumplió con el debido proceso, los jueces no

pueden hacer nada.
Virtual presidenta electa, Claudia

Sheinbaum, por favor revise esta reforma,
que lejos de acercarnos a los ciudadanos a la
justicia pronta y expedita, nos dejará aún
más indefensos.
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El súper ministro
del gabinete

Como la lógica lleva
rato patas pa' arriba en
México, en estas sema

nas de transición la próxima
presidenta pasa más tiempo no
con su equipo cercano armando
y desarmando escenarios, o
barajeando nombramientos y
citas, sino en una caravana con
López Obrador.

El Presidente de la República
le impuso a Claudia Sheinbaum
un propedéutico que más bien
es un tour deforcé. Andrés
Manuel le hará recorrer con

él todo el país en giras que le

ocuparán tres de los siete días de
la semana. Con ello le secuestra

buena parte de la agenda.
Durante la campaña, Shein

baum se propuso pisar los 300
distritos electorales. Todo un

reto logístico que fue su coar
tada para racionar invitaciones
en la capital, donde sólo estaba
los lunes.

El intento de visitar todos los

distritos se daba luego de dos gi
ras por el país. Primero, cuando
era "invitada" a hablar de sus

logros en la CDMX, y luego
cuando en la interna morenista

hizo oficialmente proselitismo.
De forma que en más de

un sentido Sheinbaum se fue
deschilangando y actualizó su
conocimiento de lo que pasa en
el país. Todo con las reservas
debidas en cuanto a la plurali
dad de sus contactos regionales,
dado que milita en un movi
miento sectario por definición.

En la campaña electoral le
pregunté (abril 10) qué había
aprendido en esas giras. Me
contestó que le quedaba claro
que el movimiento era aún más
grande que Morena, que de suyo
ha capturado en sus diez años
la mayoría de los espacios en el
país.

El padre del movimiento de
cidió que la transición pasa por
una larga gira del adiós donde
la sucesora toma apunte de pen
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dientes y compromisos que han
de ser cumplidos o continuados.
Reducirlo a imposición no hace
justicia a lo que atestiguamos.

Claudia ganó la interna mo
renista y la elección presidencial
por su identificación con AMLO.
Ella lo tiene muy consciente.
Y mes y medio después de los
comicios, esa compenetración es
mayor, en parte porque las ma
ñaneras y las conferencias cada
vez más frecuentes de Shein
baum como virtual presidenta
están alineadas con declaracio

nes siempre complementarias.
Y en las giras, el cambio de
estafeta amarra públicamente
una continuidad pedida en las
urnas.

Sin embargo, el problema
es el trasfondo más allá de la

escenificación permanente
que ha sido el actual sexenio.
La herencia del Presidente a su
sucesora no es una economía

creciendo al 6%, un sistema de
salud funcional y una criminali
dad sometida. Todo lo contrario.

La gira del adiós insufla
emoción a los morenistas a costa

de tiempo, energía y, obvio,
margen de maniobra de Claudia
para trazar la propia hoja de ruta
que, buscando el santo grial que
ahora llaman bienestar compar

tido, garantice que el experi
mento obradorista no colapse.

En tiempos críticos nadie
tiene permiso para la ingenui
dad. En la transición el perso
naje más importante es AMLO
y la balanza no ha empezado a
inclinarse hacia el lado de Shein

baum. Y el gabinete es, como se
preveía, transexenal con una
densa sombra de Palacio en él.

Tanto que hasta un hijo del
Presidente se apersona en la
sede de campaña de Claudia
en medio de la polémica entre
el tabasqueño y Latinus, la pla
taforma que más ha difundido
reportajes exhibiendo presuntos
actos de corrupción de allegados
a sus vástagos.

Los "jueves de gabinete" no
ocultan la realidad política:
el "ministro" que más ocupa
la agenda y la energía de la
próxima presidenta ni siquiera
necesita nombramiento. Y a
saber hasta cuándo durará eso.

Urge que la virtual presidenta
electa sea dueña de su tiempo
para hacerse cargo de lo que
aprendió en campaña: que mu
chos, no sólo Morena, esperan
mucho del movimiento, carga
y expectativa de la que ella será
la única responsable a partir de
octubre.
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Fracaso compartido

En el último trimestre

del gobierno de Andrés
Manuel López Obrador, la

derrota en lo que dijo definiría el
éxito o fracaso de su presidencia
es irreversible. No pudo paci
ficar el país y vivió el sexenio
más sangriento de la historia.
El crimen organizado ganó

amplias franjas del territorio
donde realiza funciones del

Estado, como proveer seguridad,
cobrar impuestos y gobernar.
Los delincuentes mandan en

ciudades como Acapulco y Fres
nillo, dominan regiones como
el Bajío, la Sierra Tarahumara y
el Triángulo Dorado, y han pro

fundizado su huella en el tejido
social. El fiasco presidencial es
inocultable.

La apuesta de López Obra
dor resultó un chasco. Pasó de

querer desaparecer el Ejército
durante los meses de la transi

ción, a meterse en la cama con la
cúpula militar y aumentarle sus
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privilegios. Comenzó con entre
garles toda la seguridad pública
destrozando la Policía Federal

y creando la Guardia Nacional
para revertir el desastre, dijo,
que le habían dejado. Transferirá
el poder a Claudia Sheinbaum
en condiciones más precarias
que hace seis años y un Estado
diezmado. Pero, conociéndolo,
no se va a quedar estático. Desde
al martes ya no está buscando
quién la hizo, sino quién se la
pague: el Ejército.

López Obrador obligó al
general Ricardo Trevilla, jefe
del Estado Mayor Conjunto de
la Defensa Nacional, el martes
pasado, a admitir que la estrate
gia en Acapulco tras el huracán
Otis había naufragado y que
iban a formular una nueva desde

ese mismo día. Acapulco fue el
último ejemplo del naufragio de
la Guardia Nacional, construida
sobre la estructura del Ejército,
que comenzó cuando, a me
diados de marzo, desplazó a la
Marina, que había contenido a
los criminales en coordinación

con la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana.

El Presidente lo sabe, pero
apoyó al Ejército cuando, con
el poder real en Guerrero, el
senador Félix Salgado Mace
donio y su hija, la gobernadora
Evelyn Salgado, como la opera
dora, movilizaron al Congreso
para que destituyera a la fiscal
general del estado, Sandra
Valdovinos, teniente coronel del
Ejército, que estaba trabajando
estrechamente con la Marina y
la Secretaría de Seguridad. El
frágil equilibrio de contención
de las principales organizacio
nes criminales que disputan la
plaza, Los Rusos y el Cártel Inde
pendiente de Acapulco, se rom
pió, y militares, gobernadora y
senador quedaron rebasados por
su violencia.

Acapulco fue el último botón
de muestra, pero la derrota
más grande que han tenido el
Ejército y la Guardia Nacional es
Guanajuato, donde plantearon
una estrategia integral que no
ha servido para nada. Guana
juato es el estado con el mayor
número de homicidios dolosos

(23 mil 105, de acuerdo con el
informe de ayer de la consultora
TResearch) y ha mantenido
ese lugar por la lucha entre los
cárteles de Santa Rosa de Lima y
Jalisco Nueva Generación por el
negocio del combustible. A dife
rencia de Guerrero, el tercer lu
gar en homicidios dolosos (9 mil
101), ninguna otra dependencia
participó en el combate contra
los criminales que, a la vuelta de
los meses, los ha derrotado.

Los cárteles penetraron a la
Guardia Nacional en el estado,
como recientemente se comprobó
con la participación de varios de
sus miembros en el asesinato de

una familia en León, en coor
dinación con una de las bandas
delincuenciales. Lo mismo hicie

ron en la frontera de Chiapas con
Guatemala, donde los militares
entregaron el territorio a la delin
cuencia organizada entre denun
cias que apoyan a grupos que en
otras partes del país combaten.
Chiapas, como quizá ningún
estado salvo Michoacán donde

el Ejército no juega un papel pre
ponderante en la seguridad , es
donde controlan abiertamente la

mayor superficie de territorio, que
ha causado el desplazamiento de
miles de personas de las comuni
dades que ahoga la violencia.

Otro fracaso de la Guardia
Nacional ha sido en los corredores

cuyas rutas criminales conec
tan con Guerrero, el Estado de
México, la segunda entidad con
el mayor número de asesinatos
(12 mil 6), y Morelos, el estado
número nueve en homicidios do

losos (6 mil 51), donde tampoco
pudieron revertir la violencia y
la inseguridad en las ciudades y
las carreteras, que también están
bajo su responsabilidad. Tamau
lipas es el sexto estado donde el
Ejército, a través de la Guardia
Nacional, tuvo a su cargo la
estrategia de seguridad, sin haber
podido contener a las organiza
ciones criminales.

La Guardia Nacional tuvo

como su primer comandante al
general de brigada en retiro Luis
Rodríguez Bucio, que le vendie
ron los militares al Presidente

como un experto en inteligencia,
que no lo era. López Obrador
lo aguantó casi cuatro años en
el cargo, al frente de elementos
ineficientes en restablecer la paz,
y prolíficos en violación de dere
chos humanos (más de 3 mil). Lo
remplazó en enero del año pasado
por otro general, David Córdova,
que no ha dado resultados dife
rentes. Peor aún, los homicidios
dolosos repuntaron este año, con
centrándose casi la mitad en tres
entidades donde el control total

de la seguridad está en manos de
la Guardia Nacional, Guanajuato,
Estado de México y Morelos,

El desastre de la seguridad y la
violencia en México ya le dio un
lugar a López Obrador en la His
toria como el presidente que más
sangre ha permitido en el país,
con un promedio en lo que va del
sexenio de 95 muertos diarios,
contrastando con los resultados

de todo el sexenio de los expre
sidentes Enrique Peña Nieto (71
muertos diarios), Felipe Calderón
(55) y Vicente Fox (55). López
Obrador desapareció la Policía
Federal que fueron construyendo
durante 30 años y la remplazó con
una institución militar, no civil,
con niveles de corrupción que no
se erradicaron y de ineficiencia no
vista antes.

Los resultados no han hecho
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cambiar al Presidente de idea

para que la Guardia Nacional
se integre constitucionalmente
a la Secretaría de la Defensa
Nacional, lo que apoya comple
tamente Sheinbaum. Lo único

donde López Obrador empieza
a moverse es para sacudirse la
responsabilidad del fracaso y
trasladársela al Ejército. Lo puede
hacer. Después de todo, sí es

cierto que les dio la plena respon
sabilidad de pacificar el país y no
pudieron. Varios generales sabían
que esta realidad podría alcanzar
los. Hoy, está muy cerca.
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PAN, de lejitos con Alito
Los efectos de la crisis en el PRI por los intentos reeleccionistas de
Alejandro Moreno ya tocaron al PAN y, por el momento, los
azules quieren ver sólo de lejitos al campechano. El desprestigiado
líder priista propone "mantener y replantear la coalición" con el
panismo, para "construir un gran bloque opositor y ofrecer una op
ción política a los ciudadanos" para 2027 y 2030. Pero ayer, el líder
panista en la Cámara de Diputados y aspirante a dirigir al partido,
Jorge Romero, pintó su raya y consideró que "debe haber una
pausa" en la alianza con el tricolor, incluso en el Legislativo. "Ahora
vamos a entrar en una etapa en el PAN defendiendo la Constitución,
pero entendiendo nuestra propia ruta, nuestro propio camino".

Las alusiones al ingeniero
La virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, destacó que
Lázaro Cárdenas Batel y ella misma "ya somos adultos" y
"no tenemos que consultar con nuestras mamás y papás". Ello, en
respuesta a si el nombramiento del michoacano "tuvo la oportu
nidad de comunicarlo al ingeniero". Recordemos que Cuauhté
moc Cárdenas fue duro con el obradorismo, pues consideró que
podría ser un "sexenio perdido". Y además fue fuego cruzado, pues
desde la tribuna de Palacio, López Obrador afirmó que Cárdenas
Solórzano ya se había pasado al bando adversario. Sheinbaum
dejó en claro que el llamado líder moral de la izquierda tiene todo
el derecho a criticar y que ella tiene una buena relación con él.

La impertinencia de Taibo
Paco Ignacio Taibo II tuvo a bien madrugar a la virtual
presidenta. Aunque Claudia Sheinbaum ha sido muy reservada
en cuanto a los nombramientos de su gabinete, el controvertido
escritor se le adelantó a la futura mandataria y, durante una
conversación con el director del Instituto Cervantes, Luis García
Montero, adelantó: "Para aquellos que no lo sepan, voy a conti
nuar en el Fondo (de Cultura Económica) otros seis años... si duro
tanto, que no hay garantías". En una de esas no es la edad, sino su
impertinencia lo que lo deja fuera del cargo.
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INE alista el garrote fiscalizador
La Comisión de Fiscalización del INE, que preside el consejero
Jorge Montaño, aprobará hoy el proyecto de acuerdo en materia
de fiscalización de las campañas de la elección 2024. Aunque los an
teproyectos se les circularon desde hace una semana, hasta la tarde
de ayer los integrantes de ésta no habían logrado un consenso, por lo
que, sin duda, se prevé una discusión larga durante esta noche. Nos
adelantan que las sanciones vienen duras, pero justas.

Buscan evitar incomodidad

con discursos de jueces
Al parecer, legisladores de Morena todavía no acaban de asimilar
la balconeada que les puso el juez Mario Felipe Mata Ríos, en
Chiapas. Aquel que en el foro del martes pasado les reprochó que
"el que no seamos populares como ustedes no significa que seamos
corruptos" y que "¿ustedes cómo son elegidos?, ¿quién los de
signa?". Tal vez por eso ayer el vicecoordinador morenista en San
Lázaro, Hamlet García, pidió a los participantes que acudirán al
foro de este viernes en Jalapa que "se centren en el tema, que no se
desvíen, que cumplan con las reglas y tiempos establecidos para el
debate, 'por respeto para los demás'..

Varela, desorientado
Alguien debería de mostrarle el camino jurídico a Miguel Ángel
Varela, el panista al que el Tribunal de Justicia Electoral zacate
cano dejó sólo con las ganas de gobernar el municipio que lleva
el mismo nombre del estado, pues anuló las elecciones del 2 de
junio tras impugnaciones presentadas por otro exaspirante, y es
que el joven político parece no tener claro por dónde encauzar sus
inconformidades, pues lo mismo arremete contra líderes políti
cos que contra los propios hombres y mujeres de la ley, por lo que
habría que preguntarse qué espera al final si termina peleándose
con todos. Como van las cosas, no parece estar interesado en llegar
a un buen puerto con sus quejas... o será que no le asiste la razón.
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Transición energética: cooperación o
guerra comercial con China

Es la Transición Energética un jue
• go de poder Suma Cero donde lo

3 que un país gana lo pierden los
demás? ¿O es un ¡uego de coo
peración ventajoso para todos,

y para la sostenibilidad climática del
planeta? ¿Son las empresas chinas una
amenaza existencial para las economías
occidentales, o factor indeclinable de
sustentabilidad y Transición Energética?
(Nos referimos a empresas mineras de
litio, tierras raras, y metales estratégi
cos; vehículos eléctricos; baterías; trenes
de alta velocidad; energía nuclear; y
energías renovables). ¿Qué procede,
guerra comercial proteccionista, o co
laboración con China? Las respuestas
no son obvias, sobre todo porque Oc
cidente  México incluido  no sólo está
perdiendo la carrera de la Transición
Energética, sino que ha caído en una
pesada dependencia tecnológica hacia
el gigante asiático. China produce el
80% de los paneles solares en el mundo;
es el mayor productor y comercializador
de autos eléctricos; refina el 60% del
litio global, y 90% de las tierras raras
utilizadas en motores eléctricos y turbi
nas eólicas. Tiene el número más alto
de reactores nucleares en construcción,
y es el más grande productor e instala
dor de turbinas eólicas y de sistemas de
energía solar fotovoltaica. Una guerra
comercial con base en tarifas y otras
barreras arancelarias y no arancelarias
para protegerá industrias puede ofre
cer ciertos beneficios en el corto plazo
relacionados con la conservación de

empresas locales y empleos. Pero, en
contraparte, simplemente aislará a las
empresas de una indispensable y sana
competencia e intercambio tecnológico,
y elevaría los costos de las tecnologías
"verdes" de transición energética y cli
mática, impactando negativamente a
los gobiernos, al bolsillo de los consumi

dores, a la inflación, a los compromisos
y objetivos nacionales de reducción de
emisiones, y a la competitividad de las
economías. Será más difícil y caro llevar
a cabo la lucha contra el calentamiento

global.
En cualquier caso, es necesario en

tender cómo es que China logró, en
muy poco tiempo, convertirse en la po
tencia global dominante en estos (y en
muchos otros) temas, con niveles de ex
celencia y liderazgo en manufacturas.
Buena parte de la explicación radica en
una impresionante innovación tecnoló
gica propia y copiada del exterior, au
tomatización robótica, nuevos sistemas
de control de calidad y minimización
de defectos, volúmenes gigantescos de
producción, y enormes economías de
escala. Su competitividad ha llegado
a ser imbatible por bajísimos costos, y
calidad comparable a la de las empre
sas occidentales. Se ha tratado de una

formidable política industrial, en la que
han jugado un rol protagónico subsi
dios masivos del Gobierno, inversión

directa del Estado, abundante crédito
bancario dirigido y en términos con
cesionales, y participación accionaria
del Estado en empresas clave. También,
destacan una fuerte competencia inter
na donde se conjuga un capitalismo
vibrante con una visionaria intervención

gubernamental, exenciones de impues
tos, terrenos gratuitos para la instala
ción de nuevas plantas, y la creación
de virtuosos ecosistemas industriales

en ciudades estratégicas con cientos o
miles de proveedores y complejas cade
nas productivas locales. La espectacular
reducción de costos así generada, hace
que las empresas chinas tengan pocos
rivales occidentales capaces de enfren
tarlas competitivamente.
Ante este panorama avasallador,

tanto Estados Unidos como Europa han

impuesto pesadas tarifas a las importa
ciones de China, lo que abre la puerta a
represalias comerciales contra productos
y servicios norteamericanos y europeos,
o bien, a medidas punitivas de prohibi
ción de exportaciones de tierras raras, o
baterías, lo que ahogaría a las industrias
occidentales de electrificación y transi
ción energética. Así, se pondría (o se ha
puesto ya) en marcha una espiral protec
cionista autodestructiva en la que todos
pierden. Recordemos que, para muchas
grandes empresas de Occidente, China
es uno de sus mayores (si no es que el
mayor) mercado, especialmente de em
presas automotrices y agropecuarias,
y su cierre para ellas sería catastrófico.
Las tarifas o impuestos a las importa
ciones elevan costos para empresas y
consumidores, dificultan procesos de
electrificación y descarbonización, y
crean efectos perniciosos en las cadenas
globales de suministro. Muchas empre
sas chinas reaccionan trasladando su

producción fuera de China, por ejemplo,
a Vietnam, Tailandia, Malasia, o Mé
xico. Ante ello, Estados Unidos puede
emprender acciones comerciales con
tra estos países, lo que podría dislocar
todo el sistema global de comercio. Para
México, el panorama no parece fácil,
mucho menos, en el complejo escena
rio geopolítica de tensión entre las dos
superpotencias. México debiera tratar
de aproximar el problema a partir de
una política industrial inteligente que
mantenga equilibrios económicos, polí
ticos y comerciales con China y Estados
Unidos. Considerando que una guerra
de subsidios sería insostenible y suicida
para nuestro país, opciones razonables
incluirían aranceles moderados (en au
sencia de un tratado de libre comercio

con China), inversiones conjuntas (Joint
Ventares), alianzas públicoprivadas,
reapertura de sectores absurdamente
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estatizados (por ejemplo, electricidad y
litio), colaboración académica, científica
y tecnológica, facilitación de licencias y
permisos a proyectos de energía limpia,
y emular políticas y procesos industriales
chinos exitosos.
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La mejor política industrial
es sí tenerla
Durante el NAFTA, la política iu
dustrial era considerada innecesa

ria. Recientemente, se han hecho
esfuerzos regionales para atraer in
versiones, especialmente en el norte
y Bajío. Hs crucial establecer una po
lítica industrial nacional para maxi
mizar el nearshoring y fortalecer la
integración económica regional y
nacional.

En alguna ocasión Jaime Se
rra, entonces secretario de In
dustria y Comercio, dijo que
la política industrial de ese
momento era el NAFTA y que

en realidad una política industrial, o
sectorial, en realidad no era compati
ble con el modelo económico de ese
momento. La ¡dea era incrementar la

apertura económica, por medio del
tratado, y desregular la economía pa
ra que las empresas enfrentaran me
nos obstáculos. Eso continuó después,
el mantra de que la mejor política in
dustrial era no tenerla fue la constan

te durante ios siguientes gobiernos,
salvo programas para pymes con fran
camente pobres resultados. Durante el
gobierno pasado se tuvieron algunos
coqueteos con la idea de desarollar
políticas industriales, con algunos pro
yecto para promover la innovación y
la fallida idea de las zonas económi

cas especiales, nada de verdad tras
cendente. Esta administración ha he

cho políticas de desarrollo regional
con fuertes inversiones en el sureste,
que pueden ser utilizadas ahora pa
ra fines de políticas de desarrollo pro
ductivo, así como el uso de instrumen
tos de política comercial para substituir
insumos y productos provenientes de
países con los que no tenemos trata
do. Eso más las políticas de atracción
de inversión que se llevaron a cabo en
la Secretaria de Relaciones Exteriores.

En buena medida, la promoción y
las políticas de desarrollo productivo
las han desarrollado gobiernos loca
les, especialmente los del norte del país
y los del Bajío. En general, eso ha con
tribuido a aprovechar mejor los flujos
de inversión ligados a la dinámica eco
nómica de Norteamérica, pero posi
blemente también, debido a la compe
tencia entre regiones, a costa de más
facilidades de las que probablemente
eran necesarias. Es necesario que se
establezca una política nacional que
impulse y coordine las acciones para
aprovechar al máximo las tendencias
del nershoring. Se trata de un fenóme
no que, por definición, es temporal.
Esto es, la relocalización de inversión
de Asia a Norteamérica evidentemen
te se llevará a cabo solamente duran

te los próximos años, hasta que se al
cance un equilibrio. Primero sucederá,
como ahora, con la ampliación de la
infraestrutura ya instalada, por eso lo
que ahora vemos son reinversiones.
Después, seguramente continuará con
la operación de nuevas plantas y ope
raciones, en más sectores. Es por eso
que se requiere de una estrategia pa
ra captar la mayor inversión posible
ahora, en ese contexto, lo que requiere
de una política industrial, no solamen
te del tratado.

El reto también es poder aterrizar la
política industrial con respecto a Norte
américa como una estrategia de desa
rrollo regional, con polos que atraigan
esa inversión, pero que también pue
dan contribuir a alcanzar objetivos co
mo incrementar el contenido nacional

y el tecnológico de las exportaciones,
integrar a más empresas mexicanas y
a las pymes a las cadenas de valor, ge
nerar ecosistemas de innovación, de
formación de capital humano y de ser
vicios de alto valor ligados a la manu
factura. También representa la oportu
nidad de que otras regiones del país,
hasta el momento poco integradas con
la economía de Norteamérica, parti
cipen en esa dinámica. Para eso tam
bién necesitamos de política industrial,
el puro tratado no basta.
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CARRUSEL. Di

versas organiza
pop señalaron
la videncia qyg¡¡
se vivió durante
efsKgjal pro®®®:
electoral, hay algu
nas como Causa

en Común quien

se (jfeíó a califi
carlo como el más
violento de la his
toria modera. Los
motivos no le fal
tan, desde el ini
cio del monitoreo

en junio de 2023,

36 aspirantes o
candidatos fueron
asesinados, supe
rando los 3Q ase
sinatos registrados
sn las elecciones

de 2021 y los 24
de 201 8. Ade

más que la violen
cia no cesotras la
jornada electoral,
ya que seis actor®
políticos, incluyen
do: tres candidatos
ganadores, fueron
asesinados en los

días posteriores.

MONOCICLO.

Un punto de acuer

do fue presentado
en la Comisión Per
ftanért© del Con
grego dé la Unión,
elffli cBiiteál eS*
hortaral titular de
la Secretaría de
la Función Públi
ca (SFP), Roberto
Salcedo Aqui no
a llevara cabo in

vestigactonesy au
ditorías, y así veri

fica jl evoluci<Sn
del patrimonio de
los titulares de las
dependencias y
entidades públ^B
cas de la adminis
tración pública fe
deral, además de
comprobar la ve
racidad de la infor
mación registrada
en las respectivas'
declaraciones de

situación patrimo
nial, María Elena
Pérezjaén Üerme
ño, argumenta que
la SFP debe dar
seguirofento a la
evolución de la s'r
tuación patrimonial
del servidor públi
co y, en caso de
advertir signos ex
teriores de riqueza
notoriamente supe

rior d los ingresos
lícitos que el decla
rante pudiera tener,
deberá realizar las

investigaciones;
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Las cartas

del presidente
Dice la tradición que el presidente saliente

entrega al futuro presidente, unos meses
antes de salir, tres cartas para que las
abra durante su sexenio. En la primera,
que debe abrir durante el primer año,

le dice "échame la culpa de los problemas que
enfrenta el país". En la segunda, que debe abrir al
segundo, le dice "cambia gabinete". Y en la última,
que debe abrir unos meses antes de entregar el
poder, le recuerda, escribe tres cartas.
Más allá de que lo anterior es solo un cuento,

los presidentes, hasta antes de López Obrador,
habían cumplido con esas recomendaciones, en
este sexenio el presidente, se olvidó de la segunda
carta y justificó todos su fracasos, especialmente
en seguridad, en culpar de todo a los gobiernos
anteriores. Lo que es seguro es que López Obrador
no entregará esas tres cartas a Claudia Sheinbaum
y todo lo que está haciendo es para amarrarla y
evitar recurra a la primera carta y se convierta en
una crítica de su gobierno.
Para muchos analistas el que Claudia haya nom

brado desde ahora a su gabinete es una demos
tración de autonomía, yo lo veo completamente al
revés. Los presidentes electos esperaban hasta estar
sentados en la silla presidencial para nombrar a su
gabinete y así evitar la intervención del presidente en
turno. El gabinete de Claudia, más allá de que son
en general nombramientos con gente de experien
cia, es un gabinete de continuidad que amarra a su
gobierno. Salvo salud, seguridad, comunicaciones,
energía, ciencia y agricultura, todos los demás nom
bramientos son una herencia de López Obrador. Los
puestos clave del gabinete, Hacienda, Gobernación,
Función pública, Relaciones Exteriores, Economía y
Educación recaen en funcionarios cercanos a López

Obrador. En el Congreso los dos coordinadores son,
no sólo cercanos a López Obrador, sino que compi
tieron con ella por la candidatura a la presidencia
y descalificaron su campaña y su triunfo. Hay casos
que preocupan en especial, Gobernación que no
cuenta con la personalidad y experiencia y sobre
todo educación, que recae en Mario Delgado, que
durante su vida política ha usado sus puestos para
beneficio político y económico personal.
El presidente López Obrador amarró desde

muchos meses antes a la que sería su sucesora al
comprometer que todos los candidatos tendrían
garantizada una posición en el próximo gobierno.
No sólo López Obrador amarró a Claudia con su
gabinete, sino en las giras que realiza con ella por
todo el país, la está obligando a comprometerse
con sus proyectos y programas. La está amarrando
también a que apoye la militarización de la Guardia
Nacional y apoye lo que será la peor herencia de
López Obrador, la reforma al Poder judicial. Por
otro lado, ya le amarró las manos para cualquier
investigación sobre las obras y la corrupción en su
gobierno con el nombramiento de Raquel Buenrostro
en la secretaría de la función pública.
Yo creo que López Obrador se va a retirar de la

vida política y se va a ir a Palenque, pero con los
nombramientos del gabinete de Claudia, las refor
mas constitucionales que quiere que se aprueben
antes de irse y con su gira por el país, ya le amarró
las manos para que no haya críticas a su gobierno
y continúen sus principales proyectos y programas.
En este mes después de la elección, Claudia

Sheinbaum se ha visto sumisa, seguramente no le
quedaba otra alternativa, pero no podrá realmente
ser presidenta, si no rompe las amarras que le impu
so López Obrador.

Fecha: 12/07/2024

Página: 41

Area cm2: 220

1 / 1

Columnas Políticas

Demetrio Sodi

Costo: 177,933

Página 85 de 209 Índice



¿Gobierno cardenista?
Apenas un mes duró el "juego perfecto"

de Claudia Sheinbaum: cierra su sexta
semana como candidato triunfante [falta
más de un mes para que le sea entrega
da la constancia que la reconozca como

presidenta electa) con dos señales que han generado
inquietud entre el morenismo.
Su decisión de proclamar una división tajante entre

el gobierno entrante y la cúpula del partido oficialista
podría interpretarse como un primer signo —positivo,
sin duda— de apertura democrática y diálogo con otros
actores políticos. Aunque Morena quiere ejercer su súper
mayoría, principalmente en el cumplimiento de la agenda
legislativa impuesta por Andrés Manuel López Obrador
La unción de Lázaro Cárdenas Batel rompió la ca

dencia de la presentación secuenciada del gabinete
de Claudia Sheinbaum. Sin otros personajes que eclip
saran al próximo Jefe de la Oficina de la Presidencia,
Sheinbaum dejó constancia de su afecto y respeto al
exgobernador michoacano.

Pocos han reparado que Sheinbaum y Cárdenas Ba
tel iniciaron sus carreras políticas casi simultáneamente.
Y que han preservado —gracias a personajes como
Antonio Santos e Imanol Ordorica— un nexo que se ha
vuelto indeleble.

El nieto del general militó en el PRD, partido por el
que fue electo senador y gobernador. En Morena no
ha desempeñado cargos de elección popular y aunque
se le incluyó en la lista de prospectos a la candidatura
a Jefe de Gobierno de la CDMX, tras de su renuncia
a la coordinación de asesores del presidente López
Obrador, pronto dejó constancia de que no estaría en
la boleta electoral en el 2024.

Predestinado a materializar el "relevo generacional"
en la izquierda partidista, Cárdenas Batel tuvo la opción
de encabezar el rescate de Petróleos Mexicanos. En

aras del "interés superior" tomó la opción de coordinar
la Oficina de la Presidencia.

De la revolución de las conciencias al gobierno pro
gresista. Cárdenas Batel recibió la invitación formal
mente hace un mes y entonces comenzó a preparar
su proyecto, tras de consultar con exjefes de Oficinas
Presidenciales en anteriores administraciones. Sabe que
el diseño tradicional de ese espacio político es proclive
a la discusión de ¡deas, a la creación de teorías, al
debate académico y a la continua generación de textos.
¿La diferencia? Que el progresismo tiene en su raíz

la oferta de alternativas.

Efectos secundarios
RECONOCIMIENTO. Para involucrar al sector privado
en la prevención y el combate de las malas prácticas, la
Secretaría de la Función Pública habilitó un padrón de
integridad empresarial y ahora implemento un distintivo
que permitirá a las firmas inscritas, acreditar la imple
mentación efectiva de las buenas prácticas. Desde que
arrancó esta iniciativa, en el 2023, se han registrado 82
empresas y otras 170 solicitudes están en proceso de ser
incorporados al nuevo mecanismo.
APREMIOS. Citigroup enfrentará otro golpe significa

tivo bajo el liderazgo de Jane Fraser. Esta semana, la Re
serva Federal y la Oficina del Contralor de la Moneda
impusieron al banco una multa conjunta de 135.6 millo
nes de dólares. La razón detrás de esta sanción radica
en la insuficiencia de avances en la resolución de sus
problemas internos de control y riesgo, particularmente
preocupante es la deficiente comunicación dentro de la
institución financiera. En respuesta, Fraser admitió que
los progresos en la gestión de la calidad de datos no
han sido suficientes, asumiendo plenamente las conse
cuencias de no cumplir con las exigencias regulatorias.
Esta multa se suma a los 400 millones de dólares que
Citigroup ya pagó en 2020, cuando se emitió la orden
de consentimiento original.
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Luces de Banco Azteca
Y donde andan muy contentos estos días, y no es para menos, es en Banco Azteca. Y es que
resulta que la institución financiera subió cuatro posiciones en la más reciente edición del
ranking de The Banker, la revista especializada de Financial Times Group, que evalúa y clasi
fica a las más destacadas instituciones financieras del mundo en función de variables como
crecimiento, eficiencia operativa, rentabilidad, solvencia y calidad de activos. Dato interesante,
nos comentan, el de que en esta edición del Top1000 World Banks by Tierl se ha destacado de
Banco Azteca su solidez financiera, su compromiso con la estabilidad económica, la confianza
de sus clientes y su gestión prudente. Es sabido que el banco figura en el ranking desde 2008 y
que desde entonces ha venido escalando posiciones. En esta ocasión se ubicó entre los 25 más
importantes de Latinoamérica y el Caribe y en el Top 5 a nivel nacional. Ahí el dato.

Favorita de AMLO

Con la novedad de que para muchos morenistas que siguen las mañaneras ayer quedó claro
cuál es el perfil favorito del Presidente López Obrador para ocupar la dirigencia nacional de
Morena. Es, nos comentan, su hoy secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, quien ayer
fue motivo de palabras elogiosas. "Imagínense que estuvo de joven; la cuestionaban. Cuando
estábamos empezando organizó a los jóvenes, ella y otras compañeras y compañeros, que era
muy difícil", comentó y luego agregó, mientras se dirigía al vocero, Jesús Ramírez: "¿No tienes
por ahí...? Que conste que no es propaganda, ¿eh?, todos tienen derecho a participar, pero ya
que me preguntan yo doy mi opinión, si acaso los culpables son ustedes. Pero, ¿no tienes un
video donde sale en el camión? ¿Lo tienes? Y así ayer apareció el video donde Alcalde aparece
cantando un conocido promocional de Morena. ¿Será que aún con el mensaje de ayer habrá
otros que se quieran inscribir a la encuesta que decidiría al nuevo líder de Morena? Pendientes.

Fuera la chatarra

Nos cuentan que uno de los programas que con éxito aplica la alcaldía Coyoacán, a cargo de
Giovani Gutiérrez, quien por cierto obtuvo la reelección en el cargo, es el del retiro de autos que
se encuentran en estado de abandono en la vía pública. Es sabido que estos bienes suelen con
vertirse en obstáculos para el libre tránsito, en lugares donde anida fauna nociva, o de plano en
espacios que se usan para actividades delictivas. Lo anterior viene a cuento porque el miércoles
pasado inició este dispositivo que se realiza en coordinación con la Secretaría de Seguridad Ciu
dadana de la CDMX. Ese día, nos cuentan, Roberto Sánchez Lazo, director general de Gobierno
y Asuntos Jurídicos de la alcaldía destacó que la misión del Gobierno local es garantizar una
mejor calidad de vida. A su vez, Aurora Monserrat Ramírez, directora de Seguridad Ciudadana
dio cuenta de que se han retirado de las calles más de 868 vehículos abandonados.
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Golpe en Cancún
Buen golpe, nos comentan, el que dieron ayer la Fiscalía General de Justicia de Quintana Roo
en colaboración con la Secretaría de la Defensa y la Guardia Nacional al descubrir y desmante
lar un invernadero en el que se producía marihuana. El sitio que ya fue cateado se encontraba
en un domicilio en la calle Paseo del Prado en la supermanzana 331, en Cancún, Quintana Roo.
"En el inmueble mencionado se encontraron bolsas de material sintético, las cuales contenían
vegetal verde deshidratado, además de pipas de vidrio. Asimismo, localizaron macetas con
plantas de color verde con las características propias de la marihuana", se informó ayer. Tam
bién, que en la vivienda había una habitación dispuesta para deshidratar las plantas que ahí
cultivaban. Tras cumplimentar la diligencia, los agentes participantes procedieron a colocar
en el inmueble, los sellos oficiales, indicando que el lugar quedó asegurado. La acción se derivó
de trabajos de inteligencia efectuados en los tres niveles de gobierno.

Six Flags, 151 árboles y un juego
Nos piden no perder de vista un caso de relevancia para los vecinos de la alcaldía de Tlalpan,
pero que puede sentar un precedente en toda la ciudad. Y es que resulta que el parque de
diversiones Six Flags tiene en la mira tumbar 151 árboles para construir una nueva atracción
para sus usuarios que se denomina Roller Coaster Tipo A y que está al lado del área natural
protegida Bosque de Tlalpan. Residentes de la alcaldía han levantado la voz para dar cuenta
de la consulta vecinal que ha iniciado la empresa. Su temor es que al final los árboles sean ta
lados, pues consideran que son limitados los alcances de la encuesta que la empresa Impacto
Social Consultores, al servicio del parque de diversiones, levantará entre el 13 y el 16 de julio
próximos. La Secretaría de Medio Ambiente de la capital ha señalado que "ningún proyecto
ha sido autorizado", pero, señalan vecinos, ha justificado el procedimiento de consulta del que
esperan lo peor. Que los árboles sean tumbados.

Pleito por despojos
La historia del PRI es también cíclica. Así como hace casi cuatro décadas la corriente demo
crática de ese partido se escindió por la falta de espacios de representación, dando lugar a un
movimiento de izquierda al que le tomó años acceder al poder, ahora el Frente Amplio de
Renovación, también perteneciente al Revolucionario Institucional, ha anunciado que abre la
batalla legal y social para lo que define como el rescate del partido y su "efectiva refundación
y resurgimiento". La mecha que detonó la explosiva reacción es, nada más y nada menos, que
la intentona de su dirigente nacional de apropiarse del tricolor. Nadie sabe en realidad si esta
corriente crítica se separará del PRI o si logrará atajar a Alejandro Moreno. Lo que sí está claro
es que, a diferencia de los 80, hasta ahora en esta batalla no hay ideas ni proyectos, lo que lo
muestra, al menos hasta ahora, como un pleito por despojos.
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VEN LA TEMPESTAD
Y NO SE HINCAN

Estamos en el preámbulo del fin del partido po
lítico que gobernó nuestro país cerca de 100

años. Fue clave para la institucionalización de una
nación que venía de un largo proceso revoluciona
rio que si bien terminó con una mayoría ganado
ra, también entró inevitablemente en procesos de
crisis para su nueva organización.

Si algo es definitivo con el PRI es que para que pueda ser un
factor en la vida política del país se tiene que transformar o re
fundar, que no le garantiza su sobrevivencia.

A pesar de ello, queda claro que no se vislumbra una nueva
intencionalidad política y que pase lo que pase en sus controver
tidas próximas elecciones su futuro se ve francamente precario;
sus actuales dirigentes se mueven bajo el quítate tú para poner
me definitivamente yo.

El PRI no puede volver a ser lo que fue. Su deterioro, por más
que se le reconozcan virtudes pasadas muchas de ellas ponde
radas con tonos propagandísticos, es definitivo caminando por
los rumbos de lo irreversible. Se convirtió en una mala marca y
dejó de ser un partido que la ciudadanía vea como una opción
de certidumbre y alternativa.

Hace algunos años en un largo viaje por carretera con Ar
mand Mattelart, uno de los grandes estudiosos del lenguaje y
de la comunicación, nos decía que le sorprendía que en todos
los pueblos por los que habíamos pasado en las tiendas y vi
viendas tenían letreros de CocaCola y el PRI, hoy ya no está el
tricolor junto con la CocaCola, está Morena; digamos que han
sido desplazados.
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El tricolor dejó de estar poco a poco entre nosotros, dejó de
estar marcado en el imaginario colectivo. Se fue convirtiendo en
un estorbo para el ciudadano más que en un partido al que se le
viera transformarse y modernizarse.

Lo que está pasando estos días son los intentos por contro
larlo a través de lanzamientos interminables de culpas en las
cuales materialmente no hay a ni a quién irle. El PRI dejó de en
tender el país que somos y quizá haya pasado a segundo plano
no sólo por el crecimiento de Morena, sino porque se carcomió
internamente.

Los viejos priistas imaginan en su crítica lo que el PRI fue.
Los que hoy lo conttolan suponen que hay una sociedad que les
va a dar una oportunidad siendo que esa sociedad creció mien
tras que el PRI terminó por dejar de crecer y entender.

Para que el tricolor vuelva a ser parte de la ciudadanía tiene
que refundarse, pero, sobre todo, tiene que imaginar que su
futuro tendrá que surgir al paso del tiempo, mediano y largo
plazo, no con lo que tiene hoy, lo cual está fuera del radar de la
ciudadanía.

Con razón se establece que Morena es la versión corregida y
aumentada del PRI. El tricolor, por su parte, quiere seguir siendo
el partido que fue con muy poca capacidad de autocrítica.

No queda claro si su dirigente quiere eternizarse en el poder
como una forma de cuidarse las espaldas para, de plano, ponerle
la mejor cara al régimen para irse convirtiendo paulatinamente
en su comparsa que, sin duda alguna, necesita la 4T o para tratar
de darle al menos respiración artificial al desahuciado.

Alito convocó a una elección interna, la cual está claramente
dirigida. No hay manera de que los viejos priistas puedan ganar
le, a pesar del típico lugar común de que en la elección "habrá
piso parejo". El PRI es el partido que más militantes ha perdido
en el último año y los que quedan se ven cercanos a su actual
dirigencia, quizá porque los tienen caminando de la mano.

Los dirigentes de los partidos saben que dirigir el ttánsito
concede poder, cobran favores, pueden colocarse en el Congreso,
y de que hay dinero hay dinero.

En el PRI ven la tempestad y no se hincan.

RESQUICIOS.
El nombramiento de Lázaro Cárdenas Batel como jefe de la Ofi
cina de la Presidencia es un buen indicador. Entiende la política
y ha vivido en ella toda su vida. Conoce a la futura presidenta de
años. Estará en él y ella que exista una comunicación plural en
la estratégica oficina.

LOS DIRIGENTES

de los partidos
saben que dirigir el
tránsito concede

poder, cobran favo
res, pueden colocar
se en el Congreso,

y de que hay dinero
hay dinero. En el PRI
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LAZARO CARDENAS
REGRESA A PALACIO

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Por la puerta grande de Palacio Na
cional regresará Lázaro Cárdenas

Batel como Jefe de la Oficina de la

Presidencia, cargo que la virtual Pre
sidenta electa, Claudia Sheinbaum, le

encomendó al presentarlo ayer como
integrante de su gabinete, único anun
cio que hizo para significar la impor
tancia política, personal y de absoluta
confianza por la participación en su
Gobierno del hijo del ingeniero Cuau
htémoc Cárdenas, nieto del general
Lázaro Cárdenas y exgobernador de
Michoacán, como fueron ellos.
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Fue un nombramiento sorpresivo no sólo por dejar pen
dientes otros nombramientos anunciados los de los
titulares de Trabajo, Turismo y Cultura o porque se le
ubicaba en otros importantes cargos, como la Secretaría
de Economía o la Dirección General de Pemex, sino por
que la doctora Sheinbaum revive esa Oficina que el Pre
sidente López Obrador decidió desaparecer tras designar
al empresario Alfonso Romo y de la que Cárdenas Batel,
exdiputado y exsenador también, fuera coordinador de
asesores hasta marzo del año pasado, cuando renunció.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Con importantes casos pendientes, entre ellos elimi
nar la prisión preventiva forzosa, la extinción de fideico
misos del Poder Judicial y la misma polémica reforma
que, de aprobarse, pondría en riesgo la permanencia de
algunos o todos los actuales ministros que tendrán que
ser electos, la Suprema Corte concluyó ayer su primer pe
riodo de sesiones y para reanudar el segundo.
Aun a riesgo de ser bateada, como la presidenta de
la Corte, Norma Lucía Piña Hernández, quien solicitó al
Presidente López Obrador y a su virtual sucesora dialogar
sobre la reforma judicial, la comisionada y extitular del
Inai, Blanca Lilia Ibarra, pidió al Gobierno y a los legisla

dores convocar a un parlamento abierto antes de decidir
la desaparición de ese organismo.
Regresará a México, extraditado, el próximo lunes, el
empresario argentinomexicano Carlos Ahumada Kurtz,
lo que seguramente va a poner a temblar a algunos expe
rredistas, ahora morenistas. Llegará con una suspensión
provisional de amparo que le concedió un juez de Distrito,
por lo que no podrá ser detenido.
Lo que no se atrevieron a hacer en su momento para
impedir que Alejandro Moreno se perpetuara en la pre
sidencia del PRI, luego de modificar los estatutos, ahora,
expresidentes y militantes de ese partido acudieron al Tri
bunal Electoral para impugnar esos cambios y, al mismo
tiempo, convocar a la creación de oootro Frente Nacional
de "resistencia" hasta lograr su remoción.
Rechazo vecinal ante la pretensión de talar más de 150
árboles en la Zona Protegida del Bosque de Tlalpan para
ampliar las instalaciones de Six Flags con nuevos apa
ratos, lo que amenaza originar bloqueos en la carretera
PicachoAjusco, en esa alcaldía.

fcardenas@pulsopolitico.com. mx
@MXPulsoPolitico
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LA MUDA VOZ
DE LA SCJN
POR CARLOS URDIALES •

La ministra presidenta de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación

(SCJN), Norma Lucía Piña, acude a
la pedagogía política para resaltar la
dispar arquitectura política entre el
poder horizontal que encabeza, y la
verticalidad del Poder Ejecutivo que
detenta, quien está cerca de demoler
el último contrapeso a nuestro presi
dencialismo a lo López Obrador.
En el Poder Judicial, la presidenta de la SCJN no es jefa
de nadie. Dentro del tribunal constitucional, en ella recae
la administración sobre ministros, magistrados y jue
ces, en clave de órbitas concéntricas que sólo se tocan
entre sí cuando, a petición de parte, se revisan procesos y
sentencias.

En cambio, el poder de Palacio Nacional sólo atiende
los designios de quien custodia la banda presidencial.
Luego de la elección del pasado 2 de junio, el Poder Le
gislativo, con o sin sobrerrepresentación, será otro brazo
político del Ejecutivo y jefe de Morena.

La SCJN organizó 15 encuentros regionales y nacio
nales para construir una agenda de seguridad y legalidad,
más de 3 mil 500 personas vinculadas a los distintos pode
res judiciales de la Nación, participaron.

Construyeron insumos para mejorar y enriquecer al
Poder Judicial desde la empatia con las víctimas que, la
corrupción e injusticia, engendran a diario.

Al presentar el informe final de los trabajos auspiciados
por la Corte, el Consejo de la Judicatura y la UNAM, más
colectivos jurídicos de diversos ámbitos, la ministra presi
denta, Norma Piña, convidó al Presidente López Obrador y
a su sucesora, la doctora Claudia Sheinbaum, paia sumarse
y juntos enriquecer la reforma por venir.

Ni el actual ni la próxima mandataria atendieron la
oferta. AMLO la remitió al Congreso para llevar sus pro
puestas. Lo mismo hizo Sheinbaum Pardo.

Y en la Cámara de Diputados, las bancadas presiden
ciales se aprestan a acatar lo que interpretan como "vo
luntad del pueblo expresado en las urnas el pasado 2 de
junio", para quitar a los corruptos que están, y que ven
gan los electos por la sapiencia popular que todo com
pondrán. O no.

La aportación del plural trabajo de la SCJN y el Consejo
de la Judicatura, en concierto con la UNAM y otros centros
de estudio, no será considerada por legisladores de consig
na (y mayoría), tampoco se escucharán las voces discor
dantes de los escuálidos foros en el supuesto parlamento
abierto que el Congreso montó, para aparentar apertura e
inclusión para algo ajeno a la voluntad de su líder político.

Si alguna ocurrencia se matiza u otras se añaden a la
reforma del Poder Judicial, saldrán de las alas moderadas
o ultras de Morena y sus rémoras legislativas.

El camino está trazado para sellar un triunfo más de
Andrés Manuel López Obrador. Vencer, no convencer; so
meter y echar a quienes disintieron de su visión.

La batalla que opuso la primera presidenta de la SCJN,
profesionalmente construida a través del escalafón del
Poder Judicial, está definida.
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CUANDO BAJEN EL
SWITCHDE LA JUSTICIA
POR JULIÁN ANDRADE

De prosperar la Reforma que
pretende que los jueces

sean electos por voto popular, en
2025 tendremos un apagón de la
justicia.

En esto no hay gradualismo que valga. Será como
bajar el switch en los salones donde se delibera sobre
la seguridad, el patrimonio, la libertad y la vida de las
personas.

En ninguna democracia ha ocurrido un hecho
semejante, cuyas consecuencias van a ser terribles y
sobre todo para quienes son más vulnerables.

Si los 1,600 jueces dejan su trabajo, de un jalón,
los casos que están a su cargo tendrán que ser re
puestos. Los nuevos titulares de los juzgados no van
a tener ni la menor idea de lo que está por resolverse,
ni del curso de las audiencias orales respectivas.

Hay que tomar en cuenta que en 2022 en lo que
respecta al Poder Judicial Federal ingresaron 1,256,
077 asuntos. Cada juez resuelve 762, en promedio,
cada año.

Si bien se contempla, en la legislación que se está
discutiendo, la obligación de sentenciar en un plazo
de seis meses, esto será letra muerta, una de fantasía.

El Centro de Estudios Constitucionales de la

SC JN hizo un análisis muy detallado de cada uno de
los aspectos de riesgo. Vale la pena consultarlo.

Lo que se requiere es de mayores recursos
para enfrentar los rezagos y no de un cambio de

modelo que no está sustentado en evidencias de
funcionalidad.

En 1994 se instauró la carrera judicial, para garan
tizar a las personas el contar con tribunales integra
dos por personal altamente calificado.

En 2021 se expidió la Ley de la Carrera Judicial
cuyo objetivo es eliminar el nepotismo y la discrecio
nalidad, estableciendo un esquema meritocrático y
de igualdad de oportunidades.

En la actualidad no hay ningún cargo, producto
de este modelo, que haya sido producto de designa
ción directa, y todos tuvieron que pasar por exáme
nes de selección en la Escuela Federal de Formación

Judicial (EFFJ).
Para ser juez se requiere de un examen de ad

misión, realizar un curso de formación de tiempo
completo y someterse a pruebas escritas y orales,
estas últimas pueden consistir en simulación de
audiencias.

Sólo los mejores, y por su propio esfuerzo, son
los que logran el objetivo.

Pero la formación es permanente, y esto es así
para cumplir con los tratados internacionales que
desde 2011 exigen la capacitación y espedalización
en la Convención Americana de Derechos Humanos

y sobre la Eliminación de Todas las Formas de Discri
minación contra la Mujer.

Hay otros aspectos que están atados al Tratado
de Libre Comercio, como la justicia laboral, un aspec
to en el que la EFFJ ha hecho un esfuerzo más que
apreciable, para que los juzgadores estén a la altura
de ese desafio.

Las diversas reformas han funcionado, inclusive
la última, que planeó Arturo Zaldívar e hizo suya el
Presidente López Obrador, hace apenas tres años.
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CARACTERÍSTICAS PARA
SER UN BUEN JUEZ
POR ANTONIO FERNÁNDEZ

"Cuando las leyes son claras y precisas,
la función del juez no consiste

más que en comprobar un hecho"
Cesare Beccaria

La Real Academia Española define
al juez como: "Persona que tiene

autoridad y potestad para juzgar y
sentenciar".

La definición anterior nos acerca a lo que las personas
consideran lo que es un juez; además es un cargo público
cuya función es resolver controversias entre las personas.

Los jueces surgen como una necesidad dentro de la
sociedad para dirimir controversias, a dicha persona se
le deposita la confianza por su buen saber decidir; por lo
que se consideraba que las mejores personas para desem
peñar ese cargo son las personas maduras; en las grandes
culturas eran jueces los viejos sabios, cuya característica
es la prudencia y la imparcialidad, su decisión se tenía
que respetar.

Con el surgimiento del Estado moderno, se estableció
un sistema de impartición de justicia como parte de un
servicio público para la población, y para ello eran selec
cionados los estudiosos del derecho, que tuvieran buena
reputación, pues de esta forma se garantizaba que sus
sentencias fueran fundadas y motivadas y de esta forma
impartir justicia.

Diversos estudios sobre el desempeño para ser un
buen juez han señalado que se debe contar con diversas
condiciones y características:

L Independencia, lo cual significa que no se encuen
tren bajo el poder o influencia de ninguna institución o

persona, para que puedan resolver libremente.
2. Imparcialidad, los jueces deben de ser imparciales,

por lo que no deben de estar a favor de ninguna de las
partes en una controversia.

3. Preparación procesal, las personas que desempe
ñen el cargo de juez deben dominar el método procesal
bajo el cual se lleva el juicio, con los tiempos y formas
preestablecidos.

4. Sin conflicto de intereses, los jueces no pueden co
nocer de asuntos en los cuales tengan algún interés, por
lo que no pueden ser miembros de partidos políticos de
forma activa, ni ministros de culto, ni tener algún interés
en el asunto a resolver.

5. Ética judicial, la cual consiste en que las personas
que desempeñen el cargo de juez deben de guiarse por
los principios de justicia, dignidad e integridad.

6. Respecto al Estado de derecho, todo juez debe co
nocer que su función emana de la Constitución, y que sus
sentencias forman parte del Estado de derecho, en virtud
de que en ellas se plasma el poder del Estado y deben ser
cumplidas, incluso si es necesario con el uso de la fuerza
pública.

7. Mérito profesional. Para muchos sistemas jurídi
cos es importante el mérito profesional, mismo que se
obtiene por medio del transcurso del tiempo que perma
nece una persona en una institución, y mediante su buen
desempeño, se puede alcanzar un mejor puesto, por ello
se promueve la cañera judicial, la cual garantiza conoci
miento y profesionalización en el desempeño del cargo.

Las características anteriores son condiciones básicas

para poder desempeñar la función jurisdiccional de la
mejor manera, pero desde luego que no garantizan total
mente su buen funcionamiento, pero sin duda contribu
yen a que una persona que las reúna, puede considerarse
un digno candidato para ser un buen juez.
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Se agarran de todo
Entre las banderas que el priismo pretende impulsar para
ganar nuevamente la simpatía ciudadana está la jorna
da laboral de 40 horas, esa misma reforma a la Ley del
Trabajo que la virtual presidenta electa dijo que tenía que
consultarse con los empresarios. Así lo anda promoviendo
el actual coordinador de los diputados tricolores, Rubén
Moreira; aver si con esa propuesta el otrora partido hege
mónico logra sal varse de la extinción. ¿Será?

Reto educativo
Nos comentan que a pesar de que Mario Delgado enfrentará
múltiples retos para lograr una mejor educación en Méxi
co, tiene experiencia y capacidad por lo que es visto con
buenos ojos desde el SNTE y las instituciones de educación
superior; y recuerdan que cuando fue secretario de Educa
ción en la CDMX creó el programa Prepa Sí, que se convirtió
en la base de lo que ahora son las becas Benito Juárez, el
cual logró colocar en la Constitución como coordinador
parlamentario de Morena en San Lázaro. ¿Será?

Levanta la mano
Tanto en Palacio Nacional como en la casa de transición de

Claudia Sheinbaum, siguen muy de cerca el desarrollo
del Diálogo Nacional para la Reforma del Poder Judicial,
discusión en la cual la Asociación Nacional de Abogados de

Empresa (ANADE) ha expresado su interés en participar
pues, asegura, a lo largo de sus más de 50 años de existencia
ha logrado conocer las entrañas del entramado judicial
del país, y tiene y experiencias que aportar a los políticos
que analizarányvotarán la iniciativa.. .Ahora, aver silos
toman en cuenta. ¿Será?
Mantiene fuerza
Por cierto, el ahora diputado local electo Víctor Hugo Romo,
mostró el liderazgo que mantiene en la Miguel Hidalgo y
en la elección de la mesa directiva de Copacos, de las tres
posiciones disponibles el equipo del ex alcalde morenista
se quedó con dos, con lo que su grupo tiene una presencia
significativa en el entorno de la alcaldía... En esta elección
perdió Mauricio Tabe y la presidencia de la mesa la ganó
Gloria Estrada, con razón se le veía contento a Romo.
¿Será?

Protesta vs. iniciativa
Ante la próxima votación de la despenalización del aborto
en Puebla, las manifestaciones de grupos provida que
rechazan la iniciativa que se votará en comisiones hoy, para
llevarla al pleno el lunes, se han incrementado. El argu
mento de los detractores, que se espera se manifiesten
de forma más estridente a partir de este viernes, es que se
ofrezcan soluciones a problemas como la inseguridad,
mejores empleos y salud, aunque para una parte impor
tante de la sociedad poblana, este tema tiene que ver pre
cisamente con este último rubro... Y aunque aún no toma
posesión, piden al gobernador electo, Alejandro Armenia,
que intervenga para detenerla. ¿Será?
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Indefinición en Senado y estados por lentitud judicial
No hay prisa.

Los órganos electorales están
tranquilos, muy atados a su parsi
monia, mientras las ciudadanías

de diversos lugares y diferentes fuerc as políti
cas esperan definiciones.
No hay certez a para la voluntad popular en

varios lugares: la gubernatur a de Jalisco, el
Senado de la República, la capital de Zacate
cas, la Sultana del Norte, la sede de los poderes
nacionales, las senadurías de Nuevo León...
El caso más mediático sin duda es Jalisco^

donde los votos favorecieron al candidato de
Movimiento Ciudadano (MC), Pablo Lemus,
quien ya tiene su constancia de mayoría.
Con una acotación de la presidenta del Ins

tituto Electoral de Participación Ciudadana
(IEPC), Paula Ramírez, quien lo llamó "claro
ganador" sobre la representante del frente
gubernamental.
Pero los partidos del Gobierno federal, Mo

rena y sus aliados, reclaman la victoria para su
candidataClaudiaDelgadilloyporsupuesto
la sentencia definitiva saldrá de las mayores
instancias.

Hayunaduda: ¿tienenMCysu dueño Dante
Delgado compromiso de entregar Jalisco a
cambio de otrasposicionespara servir alafutu
ra administr ación desde el Poder Legislativo?

DESTINO SENATORIAL

Ligado a Jalisco está Nuevo León.
Dos entidades gobernadas por Movimiento

Ciudadano, aunque con la inminente sepa
ración de Enrique Alfaro de la estructura
tradicional del partido de Dante Delgado.
En Nuevo León también está involucrado

el mandatario estatal, Samuel García, quien
fue actor de la campaña en apoyo de su orga
nización y de su esposa Mariana Rodríguez
para alcaldesa de Monterrey.
Perdió con amplio margen ante el priista

Adrián de la Garza, pero no se resigna a la
derr ota y ha impugnado con la esperanza de
entrar al paquete de negociaciones políticas.
De alguna manera su suerte va ligada

al destino del Senado de la República: se
ajustar on las cifras para mandar como le
gislador de minoría a Luis Donaldo Colo
sio y abrir espacio a Dante Delgado como
plurinominal.
Pero la oposición, con el PRI de Alejandro

Moreno al frente, ha fincado en esa impugna
ción la posibilidad de aumentar de 16 a 17 la
banca tricolor .

Ahí va la suerte de la ansiada mayoría califi
cada morenista.

Son los casos más importantes, pero falta
saber también la decisión judicial de otros

como la alcaldía Cuauhtémoc con Alessan

dra Rojo de la Vega y Catalina Monreal
como actoras principales.
CLAUDIA Y LÁZARO
1. Amor con am or se paga, dice una frase de
campaña de Morena.
Puede aplicarse a la relación de Claudia

Sheinbaum con Lázaro Cárdenas Batel.

El primer jefe de ella en el entonces Depar
tamento del Distrito Federal fue Cuauhté

moc Cárdenas y hoy lleva a su hijo como jefe
de la Oficina de la Pr esidencia de la República.
Los dos, Claudia y Lázaro, estarán en la

sede del Ejecutivo con inglés fluido, como
Ernesto Zedillo y Felipe Calderón, por que
el de Vicente Fox era x m m exican english.
Y 2. El secretario del Agua del Estado de

México, Pablo Moctezuma Barragán, es
tuvo ayer en Chalco y durante cuatro horas
escuchó a campesinos, pescadores y líderes
sociales.
Hablar on no nada más de rescatar la cuen

ca TláhuacXico, sino de proyectos produc
tivos por que, dijo Moctezuma Barragán, es
increíble pasar en tres semanas de sequías a
inundaciones.

Fruto, claro, de políticas hídricas erróneas.
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Las trampas
de la reforma

judicial de AMLO

La línea ya está trazada y dictada
desde Palacio Nacional. Sí o sí, la
reforma al Poder Judicial va. Ol
vídense de los conversatorios, los

parlamentos abiertos, los foros y demás
parafernalia. Todo cuanto se diga en estos
espacios será salivay tinta desperdiciadas.
El texto de la iniciativa que en septiembre
próximo enviará el presidente López Obra
dor a la Cámara de Diputados ya reposa en
su escritorio y bajo ninguna circunstancia
el tabasqueño permitirá que nadie le meta
mano para alterarlo. De acuerdo a sus de
signios y caprichos, no se le moverá ni se le
quitará una sola coma.
Sin embargo, vale la pena que todos po

damos tener acceso al documento para
leerlo y analizarlo, porque las letras pe
queñas seguramente van a traer muchas
trampas...
Enlopersonal, considero que sí hace fal

ta que haya una muy profunda reforma al
Poder Judicial, así como también debería
haber reformas enlos otros dos Poderes de

la Unión (elEjecutivoy el Legislativo), los
cuales estánmuy lejos de ser inmaculados.
Pero, al mismo tiempo, no nos podemos
dar el lujo de demoler por completo algo
que puede ser perfectible, porque esta
ríamos corriendo el riesgo de caer en una
inoperatividad institucional que no le con
viene anadie.

Quitemos por completo lo que está mal,
optimicemos aquello que sí está funcio
nando e implementemos nuevos mecanis

mos y estrategias para mejorarlo.
De entrada, si lo que se desea es que se

cambie por completo a todos los integran
tes del Poder Judicial (ministros de la Cor
te, jueces, ministerios públicos, etcétera)
pues que así sea. Que vengan una purga y
una depuración totales. ¡ Que se vayan ab
solutamente todos y que no regresen! Pero
lo que no se vale es que a los personajes
afines al régimen ya se les haya avisado que
la reforma contempla la posibilidad para
que ellos sí puedan regresar con el favor
de ciertas simulaciones que se montarán
y ejecutarán exprofeso para beneficiarlos
a ellos.

Por lo tanto, no está nada bien que des
de ahora las ministras carnalas, Yasmín
Esquivel Mossa, Loretta Ortiz Ahlf y Lenia
Batres Guadarrama (el bloque pro AMLO)
ya estén haciendo proselitismo y giras de
medios para promover su permanencia en
la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN). Es de un cinismo inusitado (pero,
sobre todo inmoral) que las tres estén de
clarando que ellas sí se someterían al escru
tinio del "voto ciudadano" cuando todos

sabemos que esa elecciónla va aorganizar,
sancionar y calificar el Movimiento de Re
generación Nacional (Morena), el partido
del presidente López Obrador. Tiene que
haber piso parejo para todos. ¡ O todos colu
dos o todos rabones!

También es muy importante que esta
reforma deje muy en claro qué tipo de per
files califican para ser aspirantes, porque
es sumamente peligroso que sólo por la
voluntad y decisión del pueblo "bueno y
sabio" cualquier hijo de vecino sin prepara
ción, estudios y capacidad se pueda calzar
una toga. ¿Se imaginan, por ejemplo, a
Cuauhtémoc Blanco, Patricia Arméndariz,
Gerardo FernándezNoroña o Sandra Cue

vas como magistrados de la Corte? ¡Dios
nos agarre confesados!
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Abuso sin castigo

El Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación (TEPJF) determinó
que el presidente López Obrador sí in
currió en el uso indebido de programas

sociales y coaccionó el voto en... el 2023.
Aún así, no puede ser sancionado.
No hay en la ley un castigo para este abuso de

poder, aunque los delitos electorales sean tipi
ficados como graves e incluso merecedores de
prisión preventiva oficiosa para los mexicanos
sin fuero presidencial.
Esta es la segunda ocasión en la que el Tribu

nal acusa la comisión de un delito (porque así
está tipificado) de parte deljefe del Ejecutivo.

El anterior fue la comisión de violencia po
lítica en razón de género en contra de Xóchitl
Gálvez.

Al igual que ocurrió con el fallo anunciado
ayer, no hay acción punitiva en contra del Presi
dente porque no existe sanción en la legislación
electoral o incluso en la Constitución.

El fallo del TEPJF corresponde a una quej a que
la oposición interpuso en contra de López Obra
dor por su injerencia en las elecciones para gober
nador del estado de México y Coahuila en 2023.
Pero ese comportamiento fue repetitivo du

rante la precampaña y la campaña presiden
cial, como lo denunció en su momento el frente
opositor.
Esa denuncia, sin embargo, no ha sido dicta

minada aún por el Tribunal que se tardó ¡más
de un año! en concluir el abuso de poder que
cometió el Ej ecutivo al utilizar recursos públicos
para la promoción de su partidoy la suya propia.
Así que, al menos que ocurra un milagro y los

magistrados del Tribunal Electoral se pongan
a trabajar sobre las denuncias que presentó la

oposición en el mismo sentido en este 2024, no
será sino hasta el 2025 que conozcamos la docta

opinión de las autoridades electorales sobre si
hubo o no intervención presidencial a favor de
sus candidatos en este año.

Claro, si para entonces sigue existiendo el Tri
bunal, que, como parte del Poder Judicial de laFe
deración, también está en riesgo de desaparecer
si prospera la iniciativa presidencial de reforma.

Lázaro Cárdenas Batel resucitó políticamen
te, gracias a las mágicas palabras de la futura
presidenta.
Será el encargado, a su vez, de volver al erario

la Oficina de la Presidencia, cargo que había
desaparecido en la actual administración pero
que en los hechos desempeñó, los primeros tres
años, el exconsejerojurídico Julio Scherer Iba
rra, del cual ahora ni se quieren acordar.
Cárdenas Batel sonaba para dirigir Pemex,

pero más por la nostalgia que relaciona su ape
llido con la empresa que por el conocimiento que
debería tener sobre el tema.

Entendemos el protocolo que sigue la Secreta

ría de Seguridad y Protección Ciudadana de la
CDMX, en el caso del policía Jorge Luis López
Villegas, quien se alquiló para la filmación de
una película pornográfica en las instalaciones
del Metro.

Lo que seguimos sin comprenderes, por ejem
plo, cómo se puede tardar tanto la Comisión de
Honor y Justicia en dar de baj a a este elemento
dizque servidor público que utilizó las instala
ciones del servicio de transporte público más
concurrido del país cuando un simple ciudada
no es llevado al juez calificador por grabar con
su teléfono móvil.

Trate usted de filmar sin permiso en las ins
talaciones de cualquier transporte a cargo del
Gobierno a ver cómo le va.

El sujeto en cuestión ya hasta se auto sancionó
y dijo que se trata de "una falta administrativa,
no de un delito" y que estaba en su día franco, e s
decir, de descanso.
Parece que no hay mucho que discutir sobre el

futuro laboral de e ste "servidor público".
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Seguridad: segundo piso

La Estrategia Nacional de Seguridad Pú
blica del presidente López Obrador apro
bada después de la victoria electoral del
2018 enfrenta hoy circunstancias simila

res con el desafío de inseguridad en el escenario
de la victoria electoral del 2024.
Después de la decisión del mandatario Miguel

de la Madrid en 1983 de alejar el control político
de los temas de seguridad y pasarlos al área de
seguridad nacional a través del Plan Nacional de
Desarrollo, la estructura encargada de la estabili
dad del régimen ante el avance de la delincuencia
encontró maduración en el enfoque de la seguri
dad pública dentro del contexto de la seguridad
interior.

Los primeros pasos públicos del equipo de se
guridad del próximo gabinete de la presidenta
SheinbaumPardo estarían enmarcados en cuatro
vérticesfundamentales:laDefensaNacionalante

un crimen transnacional, la Seguridad Pública
como doctrina de seguridad interior, la Secre
taría de Gobernación con funciones políticas
involucradas en la seguridad como estabilidad
del régimen y la base parlamentaria del partido
en el poder con pasos dados para legalizar todo el
aparato público de seguridad.

En su estrategia de 2018, el presidente López
Obrador asumió compromisos que no se han
completado, entre ellos dos: un Programa para
la Seguridad Nacional que tuvieron de manera
sexenal Calderóny Peña Nieto y promover el con
cepto de "cultura de seguridad nacional", ambos
compromisos como una forma de involucrar a la
sociedad en la comprensión de las nuevas expre
siones de la delincuencia organizada.

El Gobierno de López Obrador sentó las bases y
armó las estructuras de una nueva política opera
tiva de seguridad, pero le tocará a la siguiente ad
ministración poner el segundo pisoydarlospasos
operativos para ir confrontando y desmantelando
el poderío económico criminal de las drogas y la
violencia de los cárteles del crimen organizado
y de las organizaciones delictivas que pululan
alrededor del narcotráfico.

ZONAZERO

Uno de los principales desafíos de la estrategia de
seguridad para el sexenio 20242030 se localiza
en la urgencia de mecanismos de coordinación
en los tres niveles de gobierno, sobre todo por la
necesaria corresponsabilidad local conlos niveles
federales. Un poco de manera cómoda, los gobier
nos estatales se confiaron en las funciones federa
lesyretrasaronlaatenciónlocalque corresponde
a gobiernos estatales y municipales. Las policías
locales deberán ser prioridad en la reorganiza
cióny profesionalización de la seguridad.

Las opiniÉWM&paiatlaspíiHos columnatas san ¡ná^ncMKal
y res reflejan necesariamente
el purfi de vista de 24 HORAS.
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Gladiador 2: cuando un
avance daña la expectativa

Un adelanto nunca debe dar demasiado, y
este avance tiene errores clave.

Nada como ver a Paul Mescal se

midesnudo para llamar la aten
ción de la audiencia.
Así fue como se nos advirtió

del primer avance de Gladiador 2, la espe
rada secuela del veterano director Ridley
Scott, quien, hace 24 años, nos presentó
una de las películas más épicas de la histo
ria. En ella se contaba la historia de Máxi

mo (Russell Crowe), general que es trai
cionado por Cómodo (Joaquín Phoenix),
quien asesinó a su padre para coronarse
emperador. La venganza de Máximo fue de
proporciones cinematográficas.
Para la secuela, cuya fecha de estreno

será el 22 de noviembre, Paul Mescal, actor
conocido por la serie dramática y román
tica de Normal People (y cuya fama ha ido
escalando con proyectos independientes
como Todos Somos Extraños yAftersun,
en donde destacan sus dotes dramáticos),
tomará el lugar de Russell Crowe como
el fiero protagonista de otra odisea por la
antigua Roma, con un elenco de primera
talla.
Ahora vemos el ascenso de Lucius, sobri

no del emperador Cómodo, quien parece
estar cobijado por el personaje de Denzel
Washington y, bajo su tutela, luchará con
tra un general romano, interpretado por

Pedro Pascal. En el avance también pode
mos ver un increíble diseño de producción,
secuenciasde acciónalucinantesypor des
gracia muchosspoilers de la cinta.
Porque el avance, que hasta ahora tiene

13 millones de visitas en YouTube, muestra
demasiado sobre la trama de la película,
enfureciendo a lxs fanáticxs de la franqui
cia. Se necesita de mucha cautela cuando

se realiza un trailer, porque la idea es gene
rar expectativa y convencer a la gente de ir
a las salas de cine y pagar un boleto. Y con
la pura acción no basta: queremos intriga,
drama y sorpresas cuando estemos ahí.
Está bien soltar una que otra revelación,
pero aquí parece ser mucho. Aunque aún
puede haber bastantes misterios por re
velar.

Asimismo, el adelanto también generó
controversia por la canción que escogie
ron para musicalizarlo: "No Church in the
Wild" de JayZy Kanye West. Mucha gente
sintió que la decisión fue incorrecta. Y si
bien no cayó en el cliché del cover súper
dramático (y muchas veces malo) de una
canción popular como muchos otros avan
ces en los últimos años, lo ideal hubiera
sido mostrar un poco de la banda sonora
que acompañará al filme para adentrarnos
aún más en la acción.

Por tanto, este primer vistazo a una de
las

películas más esperadas del año no es
ideal. Sin embargo, pese a las quejas, la
expectativa es alta, sobre todo porque ve
remos cómo un actor talentoso alcanzará

niveles de fama igual o más grandes que el
Coliseo Romano.
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Cerco legal contra "Alito"
La modificación de los estatutos de

Alejandro Moreno Cárdenas para
garantizar su permanencia en el
Partido Revolucionario Institu

cional sigue generando una ampo
lla en todas las alas del priismo.

Nos confirman que exlideraz
gos del partido y varios bloques de
militantes preparan un doble cer
co, tanto por la vía legal como por
lo mediático para evitar el "agan
dalle" de "Alito" en la dirigencia
nacional después de la desastrosa
gestión que ha tenido en el tricolor.

Nos dicen que por la vía legal, el
tema viene muy en serio y se está
construyendo de la misma forma,
por lo que hay confianza en esa
vertiente.

Por lo mientras, varios

personajes considerados pesos
pesados como Manlio Fabio
Beltrones o Dulce María Sauri se

han pronunciado abiertamente
en contra de la reelección de

Moreno, quien se aferra a este
puesto. ¿Qué tanto esconderá
"Alito"?. Ya veremos.

Madame anticorrupción
La exsecretaria de la Función

Publica, Irma Eréndira Sandoval,
anda en plan de autonombrarse
madame anticorrupción, ya que
con eso de que escribió un libro
en el que teoriza sobre el fraude y
la impunidad en el país, se quiere
hacer notar para el nuevo sexe
nio. Nos dicen que aunque salió
del radar del presidente Andrés
Manuel López Obrador; aún hay
señales de que puede ser alcanzar
a acomodarse en el segundo piso
de la 4T ya sea en lo federal o en
lo local. Para ello andan ella, su

marido, John Ackerman, y hasta
Jaime Cárdenas en campaña con
libro para hacerse notar.

Pausa en medio
de la tormenta

La Suprema Corte de Justicia de
la Nación dio por concluido el día
de ayer su primer periodo ordina
rio de sesiones, dando al parecer
un último respiro a los integrantes
del pleno, en medio de uno de sus
momentos más complicados en
los últimos años, tras la iniciativa

de reforma al Poder Judicial, cuya
discusión continúa en los foros

Organizados por la Cámara de
Diputados.

Precisamente los ministros

regresarán a sus labores a inicio de
agosto, coincidiendo con el cierre
de estos ejercicios, que ya podrían
dejar muy perñlado el dictamen
que, en teoría, debería llevarse al
pleno al inicio de la próxima Legis
latura, en septiembre. ¿Se tomarán
un verdadero receso en estos días

los ministros o aprovecharán para
operar en la medida de lo posible
una reforma menos agresiva?
Atentos,
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REPRESION EN SANTA CATARINA

Y MILITANCIA GUINDA

CONTRARIADA
Una protesta de vecinos de la
Huasteca, quienes se manifes
taron por la falta de los servicios
básicos de agua y luz, fueron re
primidos por la policía de Santa
Catarina, municipio gobernado
por Jesús Nava.

Los videos que circulan en
redes sociales, tomados por
vecinos, recuerdan a esos go
biernos municipales y estatales
que utilizaban a los policías
para agredir o amedrentar a la
ciudadanía que se manifestaba
para exigir sus derechos.

Sin duda, tendría que tomar
nota la presidenta de la Comi
sión Estatal de los Derechos

Humanos, Olga Susana Mén
dez, y acudir personalmente
ante las personas agredidas y
arrestadas.

Lo que son las cosas, hoy
desde la policía municipal, nos
dicen, se reprime a los ciuda
danos por protestar por la falta
de agua, pero pareciera que ya
se olvidó muy pronto que el
alcalde, hace apenas unos días,

arremetía precisamente contra
Agua y Drenaje por la suspen
sión del servicio de líquido.

La realidad es que no es la
primera vez que Nava utiliza a la
policía para reprimir. Hoy está
en el poder, pero que no se le
olvide que aún falta, pues está
pendiente la impugnación para
anular la elección.

MILITANCIA GUINDA

CONTRARIADA

La foto de Mariana Rodríguez,
excandidata a la alcaldía de

Monterrey, con la presidenta
electa, Claudia Sheinbaum,
claro, acompañando su esposo,
el gobernador Samuel García,
fue como balde de agua fría,
nos dicen, para los candidatos
morenistas, que ganaron varios
distritos y alcaldías.

Algunos se preguntan de qué
sirvió que los representantes del
partido guinda estuvieran sema
nas recorriendo las colonias ,con
una temperatura de hasta 45 gra

dos, en busca del voto ciudadano
a favor de Claudia y del partido, si
la excandidata de MC tuvo prime
ro el privilegio de ser recibida por
la presidenta electa.

Resulta difícil de entender

que el trabajo de tierra que hizo
la morenista Viridiana Lorelei

Hernández que, por cierto, hizo
que Claudia quedara en primer
lugar en Nuevo León, no fuese
reconocido.

O el esfuerzo y empeño al
buscar el voto de las candidatas

como Brenda Velázquez, Anylú
Bendición, Grecia Benavides
y de los candidatos, Mario Soto
y Andrés Mijes, de recorrer las
colonias para garantizar el voto
a Claudia. Ellos, de momento, no
tienen su foto con Claudia.

Seguramente la presidenta
electa sabe muy bien lo que pasa
en Nuevo León, y del sentir de los
morenistas en un estado que pasa
por una ingobernabilidad, sin
dinero y con una crisis de insegu
ridad. Veremos qué planes habrá
para este estado del norte.
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Tras una breve visita dsSamuel García

y Mariana Rodrigúela la virtual pí®1»
dent#ÜÜJp dt México, fj goberngd©r
y su esposa se tomaron una foto con
Claudia Sfreínbaum
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> La designación de Lázaro Cárde
nas Batel como jefe de la oficina
de la Presidencia, se trató de un
poderoso mensaje político de la
presidenta electa, Claudia Shein
baum. Primero, porque fue un
nombramiento solitario, con lo
cual quiso poner énfasis en que
se trata de un cargo clave para
su gestión de gobierno. Segundo,
porque proyecta al michoacano
como su brazo derecho. Y terce

ro, porque se entiende que será él
quien sea el engranaje para coor
dinar al gabinete.

> Por cierto, nos cuentan que en la
UNICEF cayó muy bien la designa
ción de Juan Ramón de la Fuente

como próximo canciller de México.
Además de reconocer el trabajo que
realizó en la ONU, el organismo in
ternacional para la infancia externó
su total disposición a colaborar con
el ex rector de la UNAM en su nueva
encomienda.

> Nos dicen que el próximo secre
tario de Seguridad, Ornar García
Harfuch, está armando un súper
equipo que lo acompañará en la ta
rea que le asignó la presidenta elec
ta, Claudia Sheinbaum. Nos dicen
que en los próximos días se ventila
rán nombres, en los que habrá caras
conocidas y otras no tanto, pero de
profesionalismo probado.
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> Reunión para garantizar una tran
sición ordenada tuvieron la jefa de
Gobierno electa de la CDMX, Clara
Brugada, y el mandatario salien
te, Martí Batres. "Avanzamos en
la definición de términos claves pa
ra garantizar un proceso fluido", di
fundió la ex alcaldesa de Iztapalapa,
quien se dijo lista para construir en
la ciudad el segundo piso de la 4T.

> Parlamento abierto para discutir si
el INAI debe o no desaparecer pidió
la comisionada de ese organismo,
Blanca Lilia I liar ra al gobierno
mexicano y al Congreso. Ante la ini
ciativa de reforma que perfila la ex
tinción del instituto, indicó que una
decisión así debe sopesar previa
mente el costobeneficio, y dijo que
están abiertos al diálogo.
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> La volvió a hacer

el presidente de EU,
Joe Biden. Ofreció

una conferencia pa
ra reiterar que es el
más calificado para
retener la Presiden

cia de su país, y no
tuvo un solo desliz...
sino dos. Confun

dió al presidente
ucraniano, Volodí
mir Zelenski, con
el ruso Vladimir

Putin y se refirió
a ka nía la Harris

como "Vicepresi
dente Trump".

>Que siempre sí
Argentina va a ex
traditar a México al

empresario Carlos
Ahumada. El autor

protagónico de los
videoescándalos de
2004 sería trasla
dado desde el Ae

ropuerto de Ezeiza,
en Buenos Aires,
en los últimos mi

nutos del próximo
lunes. Se prevé que
llegue a territorio
mexicano el martes,
para responder por
fraude.
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Huestra \ irtuaJ Presidenta y
pilar de la Cuarta Transforma
ción, la doctora Claudia Shein
baum, ha anunciado a 17 inte
grantes de su futuro gabinete.
E^tós nombramientosreflejan,
sin duda, un compromiso pro
fundo con el pueblo mexicano,
con la justicia social y el bien
estaje colectivo, principios fun
damentales del proyecto de na
chin de la I I. del que soy parte.

La doctora Sheinbaum de
signó rtCientemeiite a Rosa Ice
la Rodríguez como secretaria
de Gobernación, a Mario Delga
do como secretario de Educa
ción Publica, a Ariadna Monliel
Reyes cómo secretaria de Bien
estar, a Ornar García I Iarfuch
como secretario de Seguridad y
Protección Ciudadana y® Láza
ro Cárdenas Batel como Jefe de
Oficina de Presidencia.

Rosa Icela Rodríguez cuen
ta con dos décadas de servi
cio público, mientras que Ornar
García I Iarfuch ha sido un ba

luarte y referente en la segu
ridad de la Ciudad de México.

Mario Delgado ha demostrado
ser un servidor público eficaz
y de convicción social. Ariadna
Monliel. clave en la instrumen
tación de programas sociales

desde la secretaría del Bienes

tai", ha hecho que dichos pro
gramas lleguen a quienes más
lo necesitan; y Cárdenas Batel
ha sido cooordinador de aseso

res, dentro de la Oficina de Pie
sideneia, que ahora encabezará.

Rogelio Ramírez de la O, por
su destacada labor en la Secre
taría ele I laciencla y Crédito Pú
blico ha sido ratificado. Marcelo
Ebrard, poseedor de proba
da experiencia ff Consolidará
como un pilar en la Secreta
ría de Economía. Rosaura Ruiz,
destacada bióloga y académi
ca, asumirá la nueva Secreta

ría de Ciencia, Humanidades,
Tecnologíae Innovación. Juan
Ramón de la Fuente, cuya tra
yectoria abarca responsabilida
des en la ONIJ y en la academia,
nos representará en Relacio
nes Exteriores. Alicia Bárcéna,
bióloga y ecologista, quien tiene
vasta experiencia en la subs®
crelaría de Ecología de SEIMIE.
en la ()\ 11 y en la diplomacia,
encabezará Medio Ambiente.

Julio Berdegué, experto en te
mas agrícolas, será quien dirija
Agricultura y Desarrollo Rural.
Ernestina Godoy reconocida
por su apoyo a las mujeres y su
eficacia en la Fiscalía de Ciudad

de México, asumirá el rol de
( on sejera Jur ídica.

Luz Elena González Esco
bar, con amplia experiencia, li
derará la Secretaría de Energía.
David Kershenobich, destaca
do médico, estará al frente de
Salud. Raquel Buenrostro, co
nocida por su integridad y ¡fi
Ciencia, encabezará la Secreta
ría de la Función Pública. Jesús
Antonio Esteva, con su sólido
conocimiento en infraestnictu

ra. dirigirá la Secretaría de In
fraestructura, C omunicaciones
y Transportes. Edna Elena \ega
Rangei con notable trayectoria,
estará al frente de Desarrollo
Agrario, Territorial y Urbano.

La combinación de expe
riencia y lealtad con el pueblo,
por parte de quienes integra
rán el gabinete, es una garantía
de que sus políticas y acciones
estarán orientadas a mejorar
la vida de los mexicanos. Bajo
la administración de la prime
ra mujer Presidenta de México,
nuestro país va a avanzar Con
la certeza de un futuro marcado
por la justicia social, la igualdad
de oportunidades y el bienestar
general del pueblo.

*Diputada Federal Electa
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Comités de la Cuenca buscan a la Dra. Sheinbaum

para uer si ella puede lograr justicia. Algo así como
mi Jaguar de Macuspana en Pasta de Conchos

sta columna será de color verde. No para
se la fumen. Pero sí para que genere

mos conciencia. Estamos a una semana de

que empecemos a consumir 75 por ciento
ele un planeta extra.

Esto que acabo de decir me hace
quedar como si estuviese en drogas, pero

recordemos que lo lógico sería dejar que el planeta tierra
produjera, se sanara y que nosotros sólo consumiéramos lo
que nos toca de este planeta durante un año.

Ahora resulta que nos acabamos lo que produce durante un
año a finales dejulioy el resto de los meses rumbo a diciembre.
Estamos consumiendo un planeta que notenemos. Casi casi
es como vivir de prestado y no dar tiempo al planeta para que
respire.Vivimos como si tuviéramos 1,75 planetas, aunque se
gún los expertos, la fórmula para la salud del planeta se basa
en consumírmenos de lo que la naturaleza puede regenerar.

Parecieran peleadas pero la economía y la ecología deben
trabajarjuntas para evitar la destrucción del planeta.

Fecha: 12/07/2024

Página: 8

Area cm2: 278

1 / 2

Columnas Políticas

Fernanda Tapia

Costo: 15,103

Página 117 de 209 Índice



Y si a esto le agregamos deudas eternas como la conta
minación del Río Sonora, todos deberíamos de presionar por

una solución, aunque no vivamos ni
remotamente cerca. Tuve la oportu
nidad de platicarcon Martha Patricia
Velarcle, integrante de los Comités
de la Cuenca y las comunidades
afectadas desde hace 10 años por
la contaminación de una mina (que
supuestamente ya no operaba) del
grupo MEXICO.

"Fue en 2014, cuando ocurrió el
derrame cíe 40 millones de litros cíe solución atribulada de

cobre, con gran tonelaje de metales pesados en los ríos Ba
canora y Sonora". La minera, propiedad del segundo hombre
más rico c!e México, se excusó asegurando que esto había
sucedido "por las lluvias anormales que se habían presenta
do", pero en realidad "alguien" abrió una compuerta cuando
ni siquiera había llovido.

Y Martha continúa: "Al parecer les fallaron las válvulas. No
avisaron del problema hasta cios días después, provocando
que se contaminaran tierras, pozos de agua c!e consumo
humano y las consecuencias aún las estamos sufriendo. El
medio ambiente sufrió daños gravísimos que aún continúan
sin reponerse. Los polinizadores, por ejemplo, que son tan
vitales para para los cultivos, para la reforestación de las de las
áreas ecológicas, han huido. Todo dió un vuelco de 180 grados.

Nos cambió la vida. Ahorita estamos sufriendo enfermedad,
muerte de las personas, ya que además no se cumplió con
la remecliación ni ambiental y mucho menos a la población.

No se les elió la gana seguir brindando la atención médica.
No cumplieron con la instalación de plantas potabilizadorasy
todo esto con la complacencia, pues del gobierno en turno". Es
decir, Peña Nieto no hizo nada y aunque han ganado diversas
instanciasjucliciales, la minera sigue ignorando la sentencias.

Ahora estos comités de la Cuenca buscan a la Dra. Shein

baum para ver si ella puede lograr justicia. Algo así como mi
Jaguar de Macuspana y los fallecidos en Pasta de Conchos.
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LLEGA CARDENAS
AL SEGUNDO PISO
DELA 4T

uesto clave decidió otorgar Claudia
Sheinbaum a Lázaro Cárdenas Batel, al

P nombrarlo el próximojete de Oficina c!e la
Presidencia de la República. Aunque todas
las carteras del equipo presidencial son
importantes por sí mismas, el cargo que
ocupará el nieto del general Lázaro Cár
denas será de la mayor relevancia para la

próxima administración.
Tendrá a su cargo la coordinación del gabinete legal y am

pliado, así como la interlocución directa con todos los actores
políticos del país. A diferencia del papel que jugó como coor
dinador de asesores del presidente López Obrador, esta vez
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tendrá una responsabilidad de un nivel muy superior.
Habrá quienes digan que el apellido pesa. Y tienen

razón, porque Lázaro forma parte de una dinastía que ha
hecho historia en nuestro país.

Pero no hay que perder de vista que el primogénito
de Cuauhtémoc Cárdenas tiene una trayectoria política
itachabley una carrera en la administración pública propia.
Sobre ély su familia nunca se ha escuchado un escán

dalo, mucho menos acusaciones por irregularidades en
el ejercicio ele sus funciones.

Proviene de una familia política muy discreta. Nunca
hacen alarde del valory el legado a nuestro país.

Porel contrario, losCárdenas son políticos que cuentan
con buena imagen pública, por su gestión
en ios cargos públicosy por sus decisiones
políticas. Lázaro ha sido senador, diputado
federal y gobernador de Michoacán.

Acompañó a su padre, desde que en 1988
rompió con el PRI y catapultó al principal
movimiento ele izquierda en el México con
temporáneo.

Con estosantecedentesysu designación
en el gabinete, la virtual Presidenta electa
confirma no sólo que es incluyente, sino
que la trayectoria, el prestigio y el desempeño en ante
riores encomiendas, son fundamentales para quienes la
acompañarán en su gobierno.

Y lo dijo ayer en la presentación: Cárdenas Batel la
representará en las gestiones y negociaciones que
no pueda estar ella personalmente.

Deposita en él toda su confianza para coordinar al
gabinete, pero también para tomar decisiones, algo así
como una especie de vicepresidente.

***

SI NOSATENEMOSALAFORMAdeactuardel presidente
.ópez Obrador, no hay duda de que Luisa María Alcade
será la próxima presidenta nacional de Morena.

Ayer, en su mañanera, le reconoció su trayectoria en el
movimientoy el extraordinario papel, dijo, que ha jugado todo
el tiempo como dirigente. YsiAMLO nos vuelve a engañar con
la verdad, sólo falta la formalidad para que la hoy secretaria de
Gobernación tome,formalmente, las riendas del partidoguinda.

***

DADOS LOS ANTECEDENTES POLÍTICOS c! e Manlio Fabio
Beltrones, algunos priistas reflexionan en voz alta y advierten
que Alita no sabe a qué tipo ele adversario se echó encima
cuando amagó con expulsarlo del PRI. El sonorense no se
quedará de brazos cruzados, en términos políticos. Porque
si alguien del tricolor sabe construir acuerdos y puentes con
Morena es él.

Tiene una estrecha relación con Ricardo

Monreal, próximo coordinador del partido
guinda en San Lázaro, y con Adán Augusto
López, futurojefe de Morena en el Senado. Con
ambos logró acuerdos importantes, en Sonora
y otros lugares, sin tener cargo ni posición
política alguna.

ELSECRETARIO DE SEGURIDAD de la CDMX,
Pablo Vázquez, ordenó el cese inmediato del
policía Jorge Villegas, integrante de lasfuerzas

especiales, debido a que apareció en numerosos videos de
contenido sexual, grabados en el Metro de la capital. Hace
poco tiempo, el uniformado en cuestión fue galardonado
por el Gobierno de la CDMX por el "buen" desempeño de
sus funciones; el lunes, sancionado por fomentar la mala
imagen de la institución;y ayer protestó.

***

Y como dice el filósofa... Namecicuerclo: "Lo mejor formo de
ganar una reputación política es prometer poco y entregar
mucho".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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Nos urge para que lleguen más rápido y de manera
más económica todo lo que consumimos y para
podernos transportar de manera más segura

orna, ITALIA. Mis papás me llevaron en
tren hasta Tamaulipas. Fue una gran

R experiencia porque alquilamos todo un
vagón. Fuimos desde el entonces DF hasta
la frontera. Esto fue hace 37 años.

La aventura la vivimos con el gran Ale
jandro Rey Bosch. Au nq ue él y su esposa

son más jóvenes que mis padres, siempre hubo una gran
hermandad con esa gran familia de origen tabasqueño. Ter
minamos el paseo en su casa de San Antonio, Texas.

De universitario fui a ver varios conciertos al estadio Co

rregidora de Querétaro. Mis cuates y yo nos íbamos en tren.
¡Vaya aventura!

Conocí este gran continente por este maravilloso medio de
transporte y fui de la generación que para ahorrarme algunos
hoteles, dormí en literas y entre rechinidos de durmientes.

Un día, también con mis jefes, nos quedamos dormidos,
íbamos a Pamplona, pero nos echaron en Irún. Así conocimos
Rentería y el país Vasco.

Ya como conductor de noticieros usé varias veces el tren

Bala de Tokio a la región de Kansai.
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Hace pocos años me escapé de
Washington a NYC para visita r a rr
prima Hilda. Salía de un sust/to médi
co que venció. Después de un buen
almuerzo, regresé a la capital esta
dounidense. En diciembre pasado
llevé a mi hijoArnau porel Eurotunel,
una obra de la ingeniería moderna.

¿Quién en su sano juicio puede
hablar mal de este maravilloso medio

de transporte? Le ruego, caro lector, que dejemos por unos
minutos la confrontación política y la división ideológica.

Nos urge que regresen los trenes para que lleguen más
rápidoy ele manera más económica todo lo que consumimos
en casa. De la misma manera, nos urge que regresen para
podernos transportar de manera más segura y cómoda.

Con el CorredorTransístmico (que conectará el Océano
Pacífico con el Atlántico); el Tren Maya (que conecta prác
ticamente toda la Península de Yucatán); y el Tren CDMX
Toluca, las cosas cambiarán.

¿Recuerda que le pedí líneas arriba que dejemos por unos
minutos la confrontación política y la división ideológica?

Pues imagine ahora, que en 6 u 8 años no importa cuánto
nos lleve de tiempo para concretarlo tengamos de nuevo la
ruta ferroviaria CDMXQuerétaro. Pero agréguele que de ahí,
salga otra vía a Guadalajara. ¡Sería fundamental para el país!

La promesa es que otra vez podremos llegar hasta los
Estados Unidos, vía Lareclo, con estaciones en SLP y Mon
terrey; y a Pachuca desde el AIFA

No importan los colores ni la ideología. No importa si es la
idea de la izquierda o la derecha, pero nos urgen los trenes.

COLOFÓN; +Mauricio Tobe le dio una gran lección a
todos: la chamba mata el rollo político.

+5u apuesta a dirigirse a las mujeres resultó.
+No lo pierda de vista. Se convirtió en el verdadero líder

del PAN en la CDMX.

CUSTAVO@CUSARTELECOM.COM.MX /
@GUSTAVORENTERIA
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no no parece tener la forta
leza física, el otro no tiene
herramientas emocionales.

El primero se vedébily can
sado, el segundo fuerte y
dispuesto a todo. El actual
Presidente no luce apto

cognitivamente, el expresidenteestá impedido
moralmente para volver al cargo.
El inquilino de la Casa Blanca ya no
logra salir airoso de eventos, entre
vistas ni debates; el exocupante ha
perfeccionado su bullying. loe Biden
tropieza con su propia memoria, Do
nald Trump con el rosario de delitos
que viene cargando.

El centro del debate en la contien

da en Estados Unidos está lejos de lo profundo.
No se habla de los grandes temas económicos,
comerciales o de las problemáticas migrato
rias o el tráfico de drogas. El fondo no es tan
relevante como la forma.

La elección de noviembre podría serla más
crucial en décadas pero, al mismo tiempo, la
más banal. No hay sustancia, todo es superfi
cial. ¿Cómo se ve Biden? ¿Tropezó? ¿Ahora a
quién le cambió el nombre? ¿Cuántas lagunas
mentales acumula? ¿Está en plenitud parase
guirgobernando? De eso se trata la contienda.

Se acumulan las voces que le piden un poco
de sensatez, y hacerse a un lado. El primer
debate frente a Trump lo exhibió diezmado y
poco lúcido para reelegirse. Lo que ha venido
después, no le ayuda. En pleno control de da
ños se llamó a sí mismo, en una entrevista ele
radio, "mujer negra". Ayer, para no ir más lejos,

derrapó dos veces en un par de horas en plena
reunión de la OTAN, en Washington D.C.

Primero, confundió al presidente de Ucrania,
Volodimir Zelenski, con el ruso Vladimir Putir
Aunque corrigió segundos después, quedó la
huella. Una hora después, en una conferencia
de prensa en la que buscaba dejar atrás las
críticas y señalamientos, y disipar dudas sobre

su capacidad mental, tropezó nue
vamente y confundió a la vicepre
sidenta KamalaHarris con Trump.

Se acaban los argumentos para
sostener a Biden. No sólo está muy
disminuidofísicae inteleetualmente,
sino que en términos electorales es
un lastre. Ya aparece atrás en todas
las encuestas y continúa en caída

libre. Difícilmente llegará a agosto a la Conven
ción Demócrata, para ser ungido, con el apoyo
de todos los suyos. Las voces críticas en torno
a su candidatura crecen. 0 Biden se hace a

un laclo, o la propia fuerza de sus incontables
traspiés lo harán. Él no puede ganar. No tiene
la fuerza ni energía para la batalla que desem
bocará en la elección de noviembre. Trump
se frota las manos para un día de campo. Si
los demócratas no consiguen dar un viraje en
la trayectoria electoral, se estrellarán con la
realidad, que incluirá una derrota estrepitosa,
también en el Congreso. ¿Quién puede entrarle
al quite? Las encuestas dicen que Michelie
Obama, pero ella ha dicho una y otra vez que
no. ¿Qué la hará cambiar de opinión?

M.LOPEZSANMARTIN@GMAIL.COM /
@MLOPEZSANMARTIN
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• La italiana Jasmine

Paolini se convirtió en

la primera mujer italiana
en llegar a una final
del torneo de tenis de

Wimbledon. Paolini dejó
en el camino a la croata

Donna Vekic. Ahora va

a enfrentar a la checa

Barbora Krejcikova.

• Kyle Clifford, un
exmilitar británico, es el
principal sospechoso del
homicidio de la esposa y
dos hijas del comentarista
de televisión John Hunt.

El móvil del homicidio es

una relación que sostenía
Clifford con una de las

víctimas.

• Los jugadores fran
ceses de rugby, Hugo
Auradou y Oscar Jégou,
fueron detenidos por
el abuso sexual de una

mujer luego de un partido
en contra de Argentina. El
caso tomó revuelo por la
violencia ejercida hacia la
víctima.
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Claudia Sheinbaum
dio a conocer

planes para la
construcción de dos

trenes de pasajeros
en el norte del país,
durante su próxima
administración

TRENES AL NORTE DE
MÉXICO, DE LAS PRIMERAS
MEGA OBRAS ANUNCIADAS

os neoliberales, sí los neoliberales priis
Ltasy panistas, se propusieron privatizar

los trenes de pasajerosy de carga. Casi
lo lograron. Sin embargo, sobrevivieron
algunos que mantuvieron la esperanza
encendida de teneren México un sistema

de transporte eficiente y moderno.
Es por eso que el presidente Andrés Manuel López

Obrador y Claudia Sheinbaum han decidido reimpul
sar este medio de comunicación para el pueblo. En 1995,
en medio de una crisis economice. Zedillo anunció la
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privatización de los ferrocarriles mexicanos, argumentando
que el sistema ferroviario estatal era ineficientey deficitario.

Según el exmanclatario priista, la administración pública
notenía los recursos necesarios para modernizary mantener
la vasta red ferroviaria del país. La solución era transferir la
operación y el mantenimiento de los ferrocarriles al sector
privado, con la esperanza ele que esto atrajera inversión,
mejorará el servicioy aumentará la competitividacl. El pro
ceso de privatización se concretó en 1997.

Ahora, actualmente la Cuarta Transformación se ha de
cidido a rescatar este medio de transporte para la población
mexicana y para la buena transportación de mercancías;y
de paso reducirla carga que se hace por la
red carretera de México, con sus enormes
cifras de accidentes y robos.

Es así que la virtual presidenta electa de
México, Claudia Sheinbaum, dio a conocer
planes para la construcción de dos trenes
de pasajeros en el norte del país durante su
próxima administración. Este proyecto abar
ca un total de tres mil kilómetros, el doble
de la infraestructura ferroviaria desarrollada

por el actual gobierno, y busca impulsar la
conectiviclacl y el desarrollo económico en la región norte.

La próxima Presidenta de México precisó que uno de
los trenes conectará con Nuevo León, uno de los estados
más industrializados y económicamente activos de Méxi
co. La construcción de estos trenes se realizará utilizando

la misma fórmula que se aplicó en el desarrollo del Tren
Maya: una parte del proyecto será ejecutada por ingenieros
militares y la otra por empresas privadas fomentando así
la actividad económica.

El proyecto pretende no sólo facilitar el transporte de
pasajeros, sino también estimular el comercio y la inver
sión en la región. Sheinbaum enfatizó que esta iniciativa es
una prioridad de su administración y que se trabajará en

estrecha colaboración con el sector privado para asegurar
su éxito. Esta acción da cuenta de la decisión de la doctora

de colaborar con todos los sectores económicos de México.

El proyecto de los trenesde pasajerostambién contempla
la creación de empleos, tanto en la fase de construcción,
como en la operación cíe las nuevas líneas ferroviarias. Con
esto se estima que miles de empleos directos e indirectos
serán generados, lo que contribuirá significativamente a
la economía local y nacional.

Además, la doctora subrayó que se aplicarán altos es
tándares de sostenibilidac! y tecnología de punta en la
construcción de las nuevas líneas ferroviarias. "Nuestro

objetivo es desarrollar un sistema de trans
porte moderno, eficiente y amigable con el
medio ambiente".

El anuncio se recibe con optimismo por
parte de los gobernadores c!e los estados
del norte de México, quienes han expresado
su apoyoy disposición para colaboraren la
implementación del proyecto. "Este es un
p roy ecto tra n sfo rm acl or q u e tra e rá g ra n el es
beneficios a nuestras comunidades", co
mentó el gobernador de Nuevo León, quien

visitó ayer mismo a la doctora en compañía de su esposa

El pueblo de
México se

beneficiará con
dos sistemas

ferroviarios

Mariana

Los expertos en transporte y urbanismo me han se
ñalado que la construcción de estos trenes de pasajeros
representa un paso significativo hacia la modernización
de la infraestructura de transporte en México.

Y es que la importancia de integrar este proyecto con
otras iniciativas de desarrollo regional para maximizar
sus beneficios.

¡¡Enhorabuena México!!

ARTUROAVILAANAYA@CMAIL.COM / @ARTUROAVILA_MX
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La adherencia mexicana al concepto de
Norteamérica, tiene tintes geopolíticos y
geoeconómicos

mportante como es desde un punto de
vista económico, el reciente anuncio de
los gobiernos de Estados Unidosy México
contra la reexportación ele aceroy aluminio
chinos al mercado norteamericano tiene

implicaciones políticas de importancia.
De entrada, reafirma la voluntad mexicana

de evitar un encontronazo con su mayor socio comercial en
Lina disputa que tenía también mucho de simbolismo, dado
que el beneficiario hubiera sido un terceroy el principal com
petidor estadounidense a escala mundial. Permite también
hacer un favor a Brasil, aunque no recuerdo, que haya hecho
favores a México.

La decisión expresada en un comunicado conjunto de los
presidentes Andrés Manuel López Obrador, de México, y Joe
Biclen, de Estados Unidos, es una nueva señal del aparente
interés mexicano en resolver o superar algunos irritantes
comerciales que según expertos probablemente perdería
en paneles de mediación, como la disputa a propósito del
maíz transgénico.

La consideración que implica la reafirmación de la aclhe
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rencia mexicana al concepto de Nor
teamérica, tiene tintes geopolíticos y
geoeconómicos. Primero, facilita la
cancelación de disputas legales que
pudieran haber llegado a convertirse
en argumentos contra la inversión en
Méxicoyal pleno aprovechamiento
del llamado nearshoring, o sea, la
reubicación de empresas de Asia

a México.

Ciertamente, no elimina todas las disputas comerciales ni
significa una claudicación de los intereses mexicanos, pero da
una bienvenida señal de pragmatismo. LópezObradormismo
consignó que "nos importa mucho mantener la sociedad con
Canadá y Estados Unidos, lo que se establece en el tratado
comercial. México tiene la posibilidad de importar acero y
otros bienes a Estados Unidosy Canadá y se beneficia con eso
porque se establecen fábricas, en nuestro país, hay inversión".

La realidad mexicana es una cercanía literalmente íntima,
determinada por geografía y sociedad, con la mayor poten
cia mundial. Lo bueno y lo malo es que implica una enorme
cercanía económica y, si se quiere, un problema a resolver:
cómo reducir la dependencia, toda vez que un 80 por ciento
del comercio mexicano se realiza con sus socios norteame

ricanos, Estados Unidosy Canadá. Pero es un problema que
México comparte con Canadá, que concentra un 77 por ciento
de su comercio internacional en Estados Unidosy México.

Más allá, la realidad es que México no tiene otra alternativa.
Puede, y debe, buscar vías para reducir su dependencia de
un solo mercado, pero también hay que recordar que esto se
ha buscado antes con diversos grados de entusiasmo, pero
siempre con poco éxito. A cambio del acuerdo, México pidió
compensar la prohibición al acero chino con la importación
de acero brasileño. Bien como expresión de interés regional,
pero al margen que Luiz Inácio Lula da Silva sea "el hermano
Lula" y en problemas, valdría la pena recordar que Brasil ha
sido rara vez solidario con México.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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Cárdenas al segundo piso
Después de los dos encuentros públicos
que la doctora Sheinbaum tuvo con la fa
milia Cárdenas, foto incluida, y del apo
yo explícito de Cuauhtémoc diciendo que
votaría por la abanderada de Morena, se
esperaba que uno de los integrantes de la
familia, de preferencia Lázaro, sería parte
del equipo presidencial.
Se le ubicaba en la Energía o en Pe

mex, pero no, será parte del staff per
sonal de Claudia, estará en la oficina
de al lado.

La doctora Sheinbaum cerró así el ope
rativo para reintegrar a los Cárdenas a la
4T, con mayor precisión al llamado Se
gundo Piso. Lázaro ya trabajó este sexenio
en Palacio Nacional como coordinador de

asesores, tiene larga experiencia y ha en

tregado siempre buenas cuentas. Le ayu
dará a Claudia.

Un amparo peligroso
El que fuera alcalde de Iguala, José Luis
Abarca, durante la amarga noche de la
desaparición de los normalistas de Ayot
zinapa podría regresar pronto a su domi
cilio particular.
Y es que Abarca, a quien la auto

ridad identifica como mando real de
los Guerreros Unidos, obtuvo un am
paro por cuestiones de salud, digamos
razones humanitarias, porque la vida
del exalcalde pudiera estar en riesgo si
no se atiende fuera de la prisión. ¿Us
ted lo cree?

Se trata de un amparo realmente pe
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ligroso porque si Abarca sale, aunque sea
para seguir su proceso en casa, las revuel
tas de los normalistas alcanzarán niveles

que hasta ahora no hemos visto.
Abarca pronto cumplirá diez años

preso y los normalistas diez años des
aparecidos.

No es objetivo
El presidente rubricó el operativo para
que Luisa María Alcalde, actual secreta
ria de Gobernación se convierta en sep
tiembre en la nueva dirigente nacional de
Morena.

El presidente reconoció que no
puede ser objetivo y llenó de elogios
a la secretaria que cuando era joven
fue la imagen de Morena en promo
cionales políticos según presumió el
propio Ejecutivo.
Será sin duda un relevo terso, inédi

to en el partido ahora oficial que ha te
nido en el pasado, no tan remoto, rele
vos que sacaron chispas. Alcalde tendrá
la responsabilidad de institucionalizar al
partido y evitar revueltas internas una vez
que López Obrador deje Palacio y se mu
de, según ha dicho, a su finca de Palenque
en Chiapas.

Batalla dispareja
Con la novedad de que la Sala Regional
Especializada del TEPJF resolvió que el

La doctora Sheinbaum cerró

así el operativo para reintegrar
a los Cárdenas ala4T, con
mayor precisión al llamado
Segundo Piso. Lázaro ya

trabajó este sexenio en Palacio
Nacional como coordinador

de asesores, tiene larga
experiencia y ha entregado
siempre buenas cuentas. Le

ayudará a Claudia.

presidente López Obrador vulneró la
imparcialidad, neutralidad y equidad de
la competencia en la pasada contienda
electoral.

Hizo promoción personalizada, di
fusión de propaganda gubernamental
y uso indebido de programas sociales.
Todo un caso.

Claro que la oficina jurídica de la Pre
sidencia se puede inconformar y, además,
como ya ha ocurrido con otras resolucio
nes, pase lo que pase, el presidente no
puede ser castigado por incurrir en es
tos delitos. Es un pendiente de la reforma
electoral. Lástima, Margarito •
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SUBE Y BAJA

©Pablo Vázquez Camacho
Titular de la SSyPCCDMX

El jefe de policía ha
iniciado un extenso
operativo de cober
tura territorial en

Iztapalapa, lo que,
para beneplácito de
los habitantes de

aquella alcaldía, deja ver el interés por ce
rrar fuerte hasta el último día de la presen
te administración local.

Teresa Reyes Sahagún
Titular de la Comisión Nacional de Búsqueda

Personal de la CNB

viajó hasta Pana
má, a petición pre
sidencial, y halló los
restos de Catarino
Erasmo Garza, re
volucionario mexi

cano. El problema no es el hallazgo históri
co, sino que la comisión, creada con otros
fines, se involucre en esto.
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"Nadie rebaje a lágrima o reproche..."

Uno de los altos momentos de
la poesía en lengua españo
la, "Poema de los dones*",
comienza así, con las pala
bras iniciales de líneas arri

ba. Obviamente la palabra lágrima alude
a sufrimiento, queja o dolor. Y reproche,
al origen de tales condiciones.
Y así, sin lamentos o jeremiadas ni au

to reproches, el señor presidente, Don An
drés Manuel L.O., comienza un largo ca
mino reflexivo cuyo punto final debería
ser la sinceridad ante el futuro, cosa ex
traña y difícil por no decir imposible en
alguien cuyo dogma personal inamovible,
no lo salva del dilema entre la realidad y
las intenciones.

En días recientes, cosa rara, ha recono
cido errores e incumplimientos, y si bien
lo ha hecho en el tono comedido de la au

to indulgencia, vale la pena registrar esta
mínima y novedosa faceta de su compor
tamiento público en el eterno monólogo
mañanero cuya extravagante denomina
ción de "diálogo circular" a pocos satisfa
ce. Gravita sobre sí mismo.

Uno de los grandes fracasos de esta ad
ministración, envuelto en el terciopelo del
combate a la corrupción, el dispendio y
todos los demás delitos del neoliberalis

mo, ha sido el paquete de salud, amasi
jo inservible cuya categoría de sistema le
viene holgada, pero de algún modo se le
debe llamar.
Dos fueron los cataclismos en este

campo.
El primero, la fundación del Insabi, cu

ya teratológica condición, muy alejada del
bienestar pretendido, fue advertida des
de el principio por muchos, con las con
secuencias permanentes de toda palabra
alejada del halago requerido: la desaten
ción y el ninguneo de cualquier voz críti
ca, analítica o disidente.

El segundo desastre fue la reacción an
te la pandemia de COVID19, cuyas defi
ciencias son tan evidentes como para ni
siquiera insistir en ellas. Sobre esto no ha
habido ni una lágrima a pesar de los mu
chos reproches ajenos.

Ya casi al llegar las completas* de este
gobierno, el señor presidente, por fin, re
conoce algo: si el Insabi no funcionó, si la
primera opción para un verdadero sistema
de salud universal y eficiente, demorada y
mal avenida con la estructura actual era el
IMSSCoplamar del lopezportillismo (va
ya con el "aggiornamento" fosilizado), por
olvidarla no pudimos llegar a las excelen

cias de Escandinavia y nos quedamos en
los fracasos tropicales de Macuspana para
retomar el modelo, a la mitad del camino.

Le preguntan al líder de la Revolución
de las Conciencias:

. .tenemos el caso del Insabi, que tan
to que se discutió a principios de sexenio;
qué era lo que iba a pasar (sic), qué iba a
funcionar (tesis); las expectativas que te
nía y, bueno, finalmente, fue una institu
ción bastante gris (su grisura ser llama
extinción, colega). No solucionó los pro
blemas, tuvo que llegar el IMSSBienestar
y ¿que se resolvió?"

Y responde solícito:

"...En el caso de la salud, lo que me
planteas, que tienes toda la razón, ahí no
funcionó lo que teníamos pensado. Des
de el principio, ¿eh?, teníamos pensado
lo del IMSSBienestar porque yo traía la
experiencia, yo fui director del Instituto
Nacional Indigenista, en Tabasco... yo
era director del INI y era también a la
vez director de Coplamar; entonces, me
toca montar todo el sistema de salud del
IMSSCoplamar en Tabasco...

"...Y funcionó. Para empezar, se cons
truyeron miles de unidades médicas y mu
chos, muchos hospitales en todo el país,
en seis meses, en un año. Fue una decisión
así. Hasta en las comunidades más apar
tadas, en helicópteros se llevaban los ma
teriales de construcción. Y médicos, que
no habían (sic) ".

Aquí hay un misterio insondable: si al
guien tiene la experiencia de un modelo
en el cual empeñó sus esfuerzos de juven
tud, ¿por qué al momento de la decisión
incontestable, con todo el poder se va de
bruces en contra de su propia experien
cia y emprende otro ca mino sólo para
regresar, cuando el daño ya se hizo y el
tiempo se perdió miserablemente, al ca
mino original?
Nadie lo sabe ni lo sabrá.

Y otra reflexión presidencial tardía,
como suele suceder cuando se balancean

la culpa ajena y la confesión personal: la
triste historia del trenecito más largo (en
años de construcción), del mundo cuyos
miserables 70 kilómetros han superado en
tiempo al Ferrocarril Transiberiano cuya
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primera ruta (9 mil 878 kilómetros) fue
inaugurada en 1904, en las peores condi
ciones imaginables de clima y tecnología
rudimentaria.

Aquí no han sido capaces en los últimos
doce años de poner en servicio un tren (ya
no digamos bala, ni siquiera cerbatana),
de pocos kilómetros. Digamos 70.
"...el tren 'Insurgente', 'El Insurgente',

que es de Toluca a la Ciudad de México.
. .Ese tren (no) lo vamos a inaugurar

—explicó el señor presidente en tono de
la tardanza— a finales de agosto, princi
pios de septiembre, hasta la estación San
ta Fe, porque de Santa Fe a Tacubaya...",
lo cual transforma milagrosamente un
tren CDMXToluca, en una vía Santa Fe,
no a Toluca, hermosa ciudad cuya ubica
ción, como todos sabemos, está un poco
más adelantito.

"...Hemos tenido algunas dificultades
(confirma el SP), también por cuestio
nes políticas (¿?). Y es compleja la obra,
es bastante compleja (ahora resulta, ¿do
ce años después nos venimos (¿vinimos?)
a dar cuenta de la complejidad de una
obra?), lleva puentes atirantados (será
atarantados), pero es una obra de inge
niería también importantísima. Entonces,
ese también se va a terminar hasta Santa
Fe y yo espero que a Tacubaya... a Obser
vatorio, perdón.

"...Va a estar yo creo que en diciembre

a más tardar. Y ya se termina con el tren,
ya se está trabajando. Vamos este fin de
semana a hacer una supervisión con la
presidenta electa precisamente..."

Gran ejemplo este tren de la improvi
sación en un país dominado por todos los
defectos de la mala calidad de una obra
pública. Sobrecostos, pérdida de tiempo,
demoras inexplicables, dilaciones, acci
dentes. Subió de 30 mil millones a 100

mil... y contando.
Y lo peor en el lenguaje de la inopor

tunidad: mientras se mal explica a trope
zones la demora del trenecito, chiquito, la
señora candidata ganadora y futura presi
denta de la República, la doctora Claudia
Sheinbaum, nos da el anuncio de su ambi
cioso proyecto ferroviario, continuación,
obviamente, del camino modernizador
emprendido por don Sebastián Lerdo de
Tejada cuando inauguró en 1873 el tren
entre México y Veracruz.

Uno de los ramales anunciados ahora,
dejará enana la proeza tecnológica de to
dos los tiempos: un servicio entre Pachu
ca y Santa Lucía, en el municipio mexi
quense de Tecámac: aproximadamente
63 kilómetros.

Pero en este sentido de continuidad fe
rroviaria el SP comenta los anuncios pre
vios de la futura Señora Presidenta:

"...Entonces, ella decide (...) de Méxi
co hacia el norte, y son dos o tres líneas.

Una es la del Pacífico que es Guadalaja
ra, que es Michoacán, Guadalajara, Naya
rit, Sinaloa y Sonora y Baja California, sí,
es Mexicali, sí, y Nogales en Sonora. Esa
es... Entonces, ella tiene pensado utilizar
el mismo derecho de vía de los trenes de

carga (para el servicio de pasajeros...)"
Obviamente ahí falta el tramo hacia la

frontera, a Nuevo Laredo.
Pero si Luis Buñuel nos dijo, "La ilu

sión viaja en tranvía", la Revolución
Mexicana, del siglo XX —con todo y sus
soldaderas, artilleros y caballos— se hi
zo sobre los rieles del porfiriato, hoy la
Revolución de las Conciencias, del siglo
XXI, circula sobre ruedas, administradas
por el Ejército Nacional •

"...Ese tren (no) lo vamos a
inaugurar —explicó el señor

presidente en tono de la
tardanza— a ñnales de agosto,

principios de septiembre, hasta
la estación Santa Fe, porque de
Santa Fe a Tacubaya...", lo cual

transforma milagrosamente un
tren CDMXToluca, en una vía
Santa Fe, no a Toluca, hermosa
ciudad cuya ubicación, como
todos sabemos, está un poco

más adelantito.
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Boeing y la cultura de seguridad
Rosario Aviles

negocios@cronica.com.mx

Deja muy mal parada a la ad
ministración de los Estados

Unidos lo que ha ocurrido a
la postre con la armadora de
aviones Boeing, una vez que

la empresa ha decidido tomar el camino
de declararse culpable de "Conspiración
contra los Estados Unidos y falta de cum
plimiento" (what ever that means), para
evitar el juicio al que querían llevar a la
icónica compañía tanto los deudos de los
346 pasajeros fallecidos en los dos acci
dentes fatales de octubre de 2018, como
las aerolíneas implicadas, Lion Air y Ethio
pian Airlines, entre otros afectados.

Lo cierto es que después de esto, la vida
de la armadora estadounidense no volve
rá a ser la misma, pero tampoco lo será el
sistema de vigilancia de seguridad opera
cional de Estados Unidos. La Administra

ción Federal de Aviación (FAA), que per
tenece a la esfera del Departamento del
Transporte, se ve muy comprometida en
este caso, ya que el seguimiento y la su
pervisión que debió tener durante el de
sarrollo del nuevo modelo, quedaron muy
cuestionados.

Después de los accidentes, en la me
dida en que muchos empleados y exem
pleados de la empresa se vieron enfrenta
dos a los hechos, se fue difundiendo có
mo, al interior de la compañía, existió una
clara intención de ocultar decisiones que
comprometían la seguridad en los siste
mas del nuevo modelo del 737, en espe
cial el MCAS ("aumento de características
de maniobra").

Por otro lado, la Junta Federal de Segu
ridad en el Transporte (NTSB) de ese país,
que le da cuentas directamente al Senado
—no a la administración federal—, tuvo
que hacer frente a una investigación que
fue dejando claro cómo se había perdido la
cultura de seguridad que en otros tiempos
caracterizó a la Boeing. Merced al acuer
do con que ésta se declara culpable, en los
próximos tres años tendrá la presencia de
un auditor que vigilará que los procesos se
retomen y que la compañía invierta sumas
considerables en reestructurar sus méto
dos de trabajo, adquirir nueva tecnología y
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volver a implantar el mecanismo de cum
plimiento (compliance) que permite a los
empleados denunciar prácticas indebidas,
para que la alta dirección tome cartas en
asuntos como éste.

Desde luego que esto es mejor que so
meter a la empresa a un juicio donde sin
duda saldrían a la luz no sólo estas prác
ticas que se fueron degradando y que una
investigación periodística del New York
Times desveló después de los accidentes,
sino tal vez muchas otras cosas que de
jarían la impresión de que el sistema de
vigilancia no es lo que debería ser. Esto
además de las demandas que por casi 25
mil millones de dólares tienen interpues
tos los deudos de los pasajeros fallecidos,

las aerolíneas involucradas y otros clien
tes, como los que sufrieron pérdidas debi
do a que Boeing tuvo que bajar de vuelo a
300 aeronaves y detener la fabricación de
las siguientes durante la pandemia.

Este malhadado capítulo en la vida de
la empresa, no sólo deja lecciones muy im
portantes a toda la industria y al sistema
de seguridad operacional de Estados Uni
dos, sino que está cerrando una página
en la historia de la fabricación de avio

nes, cuyo siguiente capítulo tendrá nue
vos actores como pueden ser la brasileña
Embraer y la china Cornac, las cuales ven
drán a refrescar el panorama. Habrá que
estar pendientes •

Email: raviles0829@gmail.com
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CODICE

Partidos nuevos, "enchílame otra"

Entre los políticos derrotados
el pasado 2 de junio, que son
legión, es tendencia domi
nante anunciar que quieren
crear un nuevo partido polí

tico. Lo dicen con desenfado como quien
pide casual "enchílame otra".

Ya hay por lo menos cuatro avisos de
intención. El de Eduardo Verástegui un
señor conectado con el mundo del es

pectáculo que se asume como de extre
ma derecha y que trató de ser candidato
presidencial independiente, sin lograr
lo, en la pasada elección. Dice que en
el 2025 tendrá su partido con Donald
Trump como ejemplo a seguir.

Están también Acosta Naranjo, Álvarez
Icaza y Amado Avendaño, entre otros in
tegrantes del Frente Cívico Nacional, que
quieren que esta agrupación, muy activa
en las exitosas marchas de la Marea Rosa,
se convierta en un partido.

También alzó la mano Miguel Osorio
Chong, ex secretario de Gobernación en
tiempos del presidente Peña, quien está
dispuesto a crear un partido con los priis
tas enojados con Alito Moreno. Pero para
crear un nuevo partido se requiere mu

cho más que los ex dirigentes priistas
desplazados, además Osorio es un político
palaciego, no es que arrastre multitudes.
Los Chuchos, Zambrano y Ortega, di

jeron que van por un nuevo partido aho
ra que el PRD ya está los avernos. No
importa que sea un partido pequeño, lo
que vale son las prerrogativas.

¿Necesitamos más partidos políticos?
Hay en la actualidad tres partidos opo
sitores nacionales que en estos días tra
tan, sin éxito, de emprender el análisis
riguroso de lo ocurrido en la jornada
electoral para enderezar el camino. El
PRI abochorna a todos. En lugar de re

Movimiento Ciudadano,

partido naranja, está
partido por la mitad. La
fracción Jalisco pintó su

raya y no quiere saber nada
de destapes con cerveza ni
despedidas con rímel.
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visar lo ocurrido está empeñado en con
vertirse, en una secta suicida dirigida
por un gurú de caricatura que responde
cuando le dicen Alito.

El MC, partido naranja, está partido
por la mitad. La fracción Jalisco pintó
su raya y no quiere saber nada destapes
con cerveza ni despedidas con rímel. La
otra mitad, la fracción Nuevo León, bus
ca que la maquinaria de la 4T lo vea co
mo un aliado en el Congreso a cambio
de que la doctora Sheinbaum evite la
caída de Samuel y la linda Mariana.

El futuro del PAN depende en buena
de medida de cómo procese el cambio
en la dirigencia nacional. Si el nuevo lí
der, o lideresa, emerge con legitimidad
pueden regresar en el corto plazo a la
pelea para competir con decoro. Faltaría
preguntar qué quiere hacer Xóchitl Gál
vez que tiene un capital político de 16
millones de votos y que seguro apren
dió de los errores que cometió durante
la campaña en la que quedaron al des
cubierto las carencias de los partidos de
oposición, como su casi nula presencia
territorial. La oposición no trabaja a ras
de suelo y por eso le va como le va.

Aunque el objetivo último de cual
quier partido sea acceder al poder o por
lo menos tener alguna tajada, la verdad
es que, en las actuales circunstancias ni
los partidos opositores viejos, ni los nue
vos que se puedan crear tienen oportu
nidad de derrotar al nuevo partido he
gemónico del país que es Morena, Acaso
puedan rasparle la carrocería o hacerle
alguna abolladura, pero más que eso es
muy difícil. Morena tiene, además del
Poder Ejecutivo, la mayoría de las gu
bernaturas y dos mega fracciones en el
Congreso por lo que no hay nadie entre
los jefes de la 4T realmente preocupado
por la oposición.

El problema para Morena es adminis
trar la abundancia sin López Obrador en
el horizonte. Si el presidente en verdad
cumple su palabra de recluirse en su finca
de Palenque se creará en el partido domi
nante un escenario inédito. Perderían de

un plumazo a su jefe máximo, el hombre
que decía siempre las últimas palabras.
El riesgo para Morena en el futuro

próximo no es la oposición sino la im
plosión»

Fecha: 12/07/2024

Página: 9

Area cm2: 301

2 / 2

Columnas Políticas

Còdice

Juan Manuel Asai

Costo: 31,945

Página 138 de 209 Índice



La primera mujer presidenta en la historia de la
Canainpesca en Baja California, MINERVA PÉREZ, se
suma a la cifra de asesinatos de denunciantes y
activistas a favor del medio ambiente. La representante
del sector empresarial pesquero fue emboscada por
hombres armados mientras abandonaba las

instalaciones de la empresa Atenea del Mar, dedicada a
la venta de almeja generosa y de otros productos
de Ensenada, después de denunciar directamente
al crimen organizado de someter al gremio con
extorsiones. Desde el Consejo Nacional Agropecuario
hasta el gobierno de Baja California han expresado el
pésame por el asesinato de la dirigente estatal, quien
llevaba cerca de un año en el puesto. El mensaje es
claro ante la cifra en aumento de denuncias hacia la

pesca ilegal de ejemplares marinos en peligro de
extinción y el cobro de piso a comerciantes: en México
quienes levantan la voz están en peligro latente,

La decisión del alcalde de Santa María Alotepec,
en Oaxaca, Constantino Faustino Gálvez, de im
poner toque de queda de las 22 horas a las 5 de la
mañana por existencia de una supuesta banda de
traficantes de órganos en ese municipio, fue se
ñalada de innecesaria por la Fiscalía General del
Estado, encabezada por losé Bernardo Rodríguez
Alamilla que mediante un boletín institucional
aseguró que no existe tal problemática y que sólo
se trata de rumores difundidos a través de redes

sociales, por lo que pidió a los oaxaqueños aten
der a la información generada por la propia fisca
lía como única fuente oficial para atender cual
quier eventualidad que ponga en riesgo la paz
social en el estado. Queda clara la escasa comu
nicación en el estado gobernado por Salomón Ja
ra y que debe mejorar antes de volver a alarmar a
la población innecesariamente.

Ramón Laguarta, presidente y Cbief Executive
Officer de PepsiCo, dijo que debido a las eleccio
nes en México, ha habido algunos cambios en el
ingreso disponible que el gobierno ha dado a las
familias. "Lo que ha creado algunas, diría yo,
anormalidades en la forma en que esos fondos se
distribuyeron, y eso ha impactado la demanda en
México en las últimas tres semanas. Estamos

viendo que, a medida que esos fondos han sido
devueltos a los consumidores, la demanda ha
vuelto a nuestras categorías", explicó a un ana
listas que le recordó que se ve una baja en las
compras de sus productos en este país y Brasil.

Laguarta abundó: "Entonces, no prevemos nin
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gún problema en América Latina (...) Veremos
altibajos entre los diferentes países. Pero como
región, América Latina sigue siendo una región
de alto rendimiento para nosotros, donde se
guimos desarrollando las categorías y seguimos
expandiendo nuestros márgenes y construyen
do negocios a escala no solo en México y Brasil,
sino en múltiples mercados".
La comente Frente Amplio de Renovación del
PRI, encabezada por Dulce María Sauri, Pedro
Joaquín Coldwell y Manlio Fabio Beltrones, entre
otros, lfama a la militancia a formar un frente na
cional para anular las reformas estatutarias apro
badas en la Asamblea Nacional del 7 de julio, in
cluida la reelección de sus dirigencias. Instan a
quienes no están de acuerdo con lo ocurrido a in
formar a otros priistas para manifestarse y defen
der al PRI de la ambición personal de Alejandro
Moreno. Piden despertar conciencias y mover vo
luntades para anular la Asamblea, mantener el

principio de "No reelección" y fortalecer los dere
chos de los óiganos de dirección estatales y mu
nicipales. Los observadores creen que están per
diendo el tiempo, pues esos priistas ya están más
hiera del partido que López Obrador.

"Hemos de reiterar que la política en nuestro país
debe estar al servicio de la educación y no al re
vés: manifestamos que en la Secretarla de Edu
cación Pública debe estar alguien con formación
pedagógica y experiencia académica y social; en
este caso, se prioriza lo político sobre lo educati
vo", dijo Yenny Aracely Pérez Martínez, secreta
ria general de la sección 22 de la Coordinadora
Nacional de la Educación. La dirigente comentó
que la designación de Mario Delgado al frente de
la SEP genera diferencias con la administración
entrante de Claudia Sheinbaum Pardo. Y aunque
Delgado dice que ya hubo acercamientos, los de
la CNTE aclaran que no hay diálogo, ni lo quieren
con él. El pleito ya está abierto.
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La nueva Agencia
Federal Anticorrupción
La presidenta electa ha confirmado que la lucha
contra la corrupción será una prioridad en el próximo
sexenio. En la estrategia de Claudia Sheinbaum para
reestructurar el gobierno, una alternativa clave es la
creación de la Agencia Federal Anticorrupción. Será
responsable de investigar y sustanciar los casos que
involucran a servidores públicos y particulares en
procesos de compra del gobierno.

La idea de la constitución de la Agencia es del ex
gobernador de Chihuahua Javier Corral, quien reu
nió a un grupo de especialistas para plantear un ór
gano que esté dotado de facultades y herramientas
que le permitan perseguir, por la vía administrativa,
todos esos actos de corrupción en los que podrían
incurrir tanto los funcionarios como los proveedores
y contratistas.

Esto para luego dar parte a otras instancias como
la Fiscalía General de la Bepública o el Tribunal Fe
deral de Justicia Administrativa. Se plantea también
que el citado órgano dependa de la Secretaría de la
Función Pública, que liderará en el próximo sexenio
Raquel Buenrostro, en específico, se proyecta que
sea creada tras un ajuste al presupuesto de esa de
pendencia para no generar en el erario un nuevo im
pacto presupuestal, y para consolidar la promesa
hecha por la exjefa de Gobierno de la Ciudad de Mé
xico de establecer un gobierno honesto, austero y de
combate a la corrupción.

No obstante, ni el liderazgo de la próxima Agencia
ni su real aparición se han definido todavía. Esto por
que, aunque era prácticamente un hecho que el ex

mandatario panista iba a ser el encargado de esas la
bores de lucha contra la corrupción, la investigación
que transcurre en su contra en Chihuahua, de María
Eugenia Campos, por presunto enriquecimiento ilíci
to y defraudación fiscal ha retrasado la designación.

Si bien Sheinbaum respaldó ya a Corral Jurado
en una reciente conferencia de prensa, y refrendó
que sigue siendo parte de su equipo para integrarse
como miembro del Senado en la bancada morenis

ta, lo cierto es que la próxima Presidenta del país
está a la espera de los resultados que arrojarán las
averiguaciones que llevan tanto la Fiscalía General
del Estado de Chihuahua, de César Jáuregui, como
la actual SFP.

El periodo de espera servirá también para cabil
dear con algunos sectores de Morena el posible nom
bramiento de Corral como Zar Anticorrupción, sobre
todo porque dicen que el chihuahuense tenía ya
avanzadas diversas averiguaciones contra distintos
personajes de la esfera pública, incluidos algunos in
tegrantes de la denominada Cuarta transformación,
tanto del primer como del segundo piso.

A detalle, sobre la mesa de Sheinbaum Pardo esta
rían sábanas de información sobre presumibles actos
de corrupción en gobiernos estatales e incluso en ins
tancias federales de la presente administración. Por
ejemplo, nos aseguran que existe una carpeta sobre
quien aconsejaba de manera jurídica al actual inqui
lino de Palacio Nacional y, al parecer, sigue vigente en
el equipo de trabajo de la próxima Presidenta.
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Relación 4T  IP

¿cómo será en 20242030?
La víspera de un nuevo sexenio siempre trae esperan
za y se espera que las cosas mejoren, al margen de que
partido político y proyecto haya obtenido el mayor
número devotos. Esta semana, la candidata triunfante
de Morena, mandó un mensaje hacia el sector privado
que, de entrada fue bien tomado, al comunicar que
la empresaria Altagracia Gómez será la encargada de
coordinar un Consejo Asesor Empresarial.

Tarea nada fácil, cuando en la actual administra
ción de la 4Tha emitido actos jurídicos tales como de
cretos presidenciales, reformas legales e iniciado pro
cedimientos judiciales (incluidas persecuciones pena
les) con el objeto de impulsar sus obras y proyectos
estratégicos, asimismo ha realizado actos paralegales,
tales como seudoconsultas, consignas en la "maña
nera" que tienen por objeto impulsar las también lla
madas obras "faraónicas"; asi como omisiones de go
bierno graves (combate a la delincuencia que provo
can extorsión e inseguridad en la IP).

El gobierno por concluir estima que cuenta con una
estructura constitucional y legal que puede ser utiliza
da para justificar ataques al sector empresarial que
van desde la ideología, bajo ideas como: "separar al
poder político del poder económico", "impedir predo
mino del lucro sobre la dignidad", creencias que inclu
so se han instalado en documentos como el Plan Na

cional de Desarrollo hasta las reformas, decretos y
acuerdos que ha impulsado la 4T, mismos que se han
impugnado ante el Poder ludicial Federal, donde co
múnmente se han anulado o limitados sus efectos, de

ahí parte del porqué su reforma planteada.
Se sabe que todos los sectores económicos tienen

sus necesidades y algunas pueden ser prioritarias, pa
ra su viabilidad actual. Es difícil comprender que en
un sexenio todo se pueda resolver ya que existen as
pectos de raíz que vienen arrastrándose de años atrás,
pero al menos se espera que se plantee una ruta de
desarrollo.

Para el sector de las telecomunicaciones y la radio
difusión hay un punto en común que no permite que
las empresas de este sector sigan invirtiendo, gene
rando empleos y por ende, impulsar la recaudación de
impuestos, es el alto costo del espectro, tan es así que
las últimas licitaciones han quedado semidesiertas.

Mientras en el sector telecomunicaciones no se ve

manera que otras empresas nacionales y extranjeras
puedan competirle al agente económico preponde
rante; en la radiodifusión el alto costo tiene en un vilo
a casi 200 estaciones de radiodifusión que no tienen
forma de cubrir el pago para sus prórrogas, ante la
competencia dispareja con las plataformas digitales
que no cuentan con las mismas cargas fiscales y obli
gaciones legales establecidas en una concesión, lo
que podría decirse unos están regulados y otros sin
ley, estos últimos en otros países ya los están regla
mentando.

Se estima que deberá tejer muy fino el gobierno en
trante con la iniciativa privada, para mejorar no sólo la
relación, sino también que se sienta un impulso a la
economía, para conservar y generar empleos.
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México sin partidos
políticos para una
vida democrática
Después del proceso electoral que vivimos el 2 de junio, bien
vale reflexionar sobre el sistema de partidos que tenemos en México.
Tradicionalmente, se define a los partidos políticos como organizacio
nes permanentes que buscan la conquista del poder político a través
de elecciones, caracterizados por su capacidad para articular y repre
sentar intereses, así como demandas sociales.

En el mundo se pueden sim
plificar en cuatro clases:
Los partidos marxistas

inspirados en la ideología de
Karl Marx: vistos como ins
trumentos de lucha de clases

y su objetivo es la transformación de las
estructuras económicas, incluso por la
fuerza, en "beneficio" de la clase trabaja
dora anulando libertades individuales.

Partidos fascistas y populistas: ca
racterizados por encontrar un enemigo
común que pone en riesgo la Unidad
Nacional, culpan a un grupo social de
todos los males, son totalitarios con fi
guras carismáticas a las que se les rinde
culto, son proclives a la militarización,
suprimen a las oposiciones y hacen uso
de agresivas estrategias de propaganda
para fijar la agenda nacional.

Partidos democráticos: fomentan la

participación ciudadana para fortalecer
la democracia, elevar la confianza en los

gobiernos, incorporar la diversidad de
perspectivas, rendir cuentas como un
mecanismo que prevenga la corrupción
y estimulan la educación cívica de la
población.

Partidos burocracia: son organiza
ciones burocráticas y oligárquicas don
de un pequeño grupo de líderes ejerce
control y toma decisiones, dejando a un
lado los intereses de la sociedad e impi
diendo su participación. Son vehículos
para lucrar con el gobierno en turno y
enriquecer a una cuantos.

México es una República Democráti
ca, Soberana e Independiente, para lo
grar el ideal constitucional se requiere
de partidos interesados en motivar la
participación ciudadana en las decisio
nes políticas para fortalecer la demo
cracia y tener un mejor país.
Lamentablemente, no es así. De

acuerdo con las cuatro clasificaciones

señaladas, podríamos ver caso por caso:
Morena  Claramente, es un partido

populista, tiene un líder al que se le rin
de culto (AMLO), inventa enemigos
contra la nación (fifís, neoliberales, con
servadores, etc.) busca controlar todas
las áreas del Estado suprimiendo órga
nos autónomos y destruyendo al Poder
Judicial. Ha militarizado al país y a la
oposición la desprestigia falazmente.
Han construido una agresiva estrategia
de comunicación con las famosas "ma

ñaneras", acaparando casi todo el espa
cio informativo del país.
PAN. Por mucho tiempo fue un

ejemplo de partido democrático, pero
en los últimos lustros se ha convertido

en un partido burocracia. Esta organiza
ción ha sido copada por una dirigencia
denominada "los padroneros", que son
líderes locales que controlan los padro
nes de militantes en las regiones y, de la
misma forma, el sentido de los votos en
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las elecciones internas. Tiene la oportu
nidad de recuperar su esencia durante
su próxima renovación de dirigencia y
sacudirse a "los padroneros," sino lo ha
ce, continuara siendo un partido buro
cracia e iniciará una lenta agonía.

PRI. Tuvo sus características popu
listas pero pudo representar intereses
de distintos grupos sociales logrando
conciliar visiones entre sectores opues
tos que le dieron legitimidad y éxito a
sus gobiernos. Hoy se ha convertido en
un partido burocracia, donde un peque
ño grupo encabezado por su dirigente
nacional decide todos los cargos y las
posturas políticas que deben asumir en
cada coyuntura. Un partido manchado
por deshonor de varios de sus principa
les cuadros que han pactado con More
na a cambio de protección o prebendas,
iniciando con Peña Nieto.

PRD. Fue un partido democrático y

dio un gran impulso a la pluralidad polí
tica del país. Su nacimiento en 1995 par
tió de una coalición entre la Corriente

Democrática del PRI y las organizacio
nes históricas de la izquierda mexicana.
Desde sus primeras participaciones
electorales, comenzaron a ganar impor
tantes elecciones. El PRD postuló dos
veces a la presidencia a Obrador (2006 y
2012) y en ambas perdió. Su carácter
despótico hizo que tuviera diferencias
con los dirigentes que promovían una
agenda socialdemócrata a la que se opo
nía, por lo que decidió salirse, desfon
dándolo de sus cuadros y bases. El parti
do se convirtió en una burocracia que el
pasado 2 de junio perdió su registro.

MC, PVEM y PT. Claramente, parti
dos burocracia desde que nacieron.
Simples franquicias administradas por
un jefe que las usa como negocio políti
co para obtener canonjías, puestos o

contratos. El PT de Alberto Anaya que
no tiene representación nacional, si
acaso algunos enclaves en estados nor
teños. El PVEM surgió como una manio
bra de Manuel Camacho cuando el PRI

requería inventar una oposición funcio
nal y leal. Desde entonces ha sido un
partido que ha explotado la marca eco
logista sin tener un compromiso am
bientalista, vendiendo esta franquicia al
mejor postor para formar alianzas, el
cual es liderado por una burocracia que
encabeza Jorge Emilio González, "el ni
ño verde". MC un partido fundado en
1997 por Dante Delgado, llamado origi
nalmente Convergencia Ciudadana.
Desde entonces ha sido su dueño y
quien decide lo que pasa en el partido.
MC tiene una carta fuerte que puede
crecer dentro o fuera, se trata de Luis
Donaldo Colosio.
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JOE BIDEN: MAL Y DE MALAS
•Malos resultados tuve Joe Biden este

jueves por la tarde ya qu e a 1 qu e re r
acallar las voces que ven en riesgo

presidencia por falta de lucidez, el jefe
de la Casa Blanca cometió un error
craso al confundir a su
Kamala Harris nada menos que con su
acérrimo rival el republicano Donald
Trunip. Es decir que puso gasolina
al fuego que quería sofocar... ya no
mencionar que en la misma jornada,
P.??o más temprano confundtó al
presidente ucraniano Zelenski con
Vladimir Putin, quienes están hoy en
guerra. las presiones para su dimisión
au mentan cadadía ,s ob reto do que
a.hora 1 as en cuestas ref ieren que Ka mala
Harris puede vencer al candidato
republicano^

OTRO FEMINICIDIO EN EL PAIS
De nuevo un caso de feminicidio
conmoc.iona a ía sociedad, en esta
ocasión la de:.Mexicali,. Baja California,
donde fiie asesinada la jovencita Paola
Andrea de 23 años de edad, quien
estuvo desaparecida por tres días y
finalmente apareció sin vida. Este
caso podría convertirse en una papa

caliente para las autoridades estatales
por la presión para esclarecer el hecho;
sin embargo, Dama la atención que el
prcsuLitochofcrdealguilerquetomGla
joven la madrugada del lunes pasado, se
presentó ante las autoridades a rendir
su declaración ya que es considerado
como el responsable. El conductor se
queja de que no han querido escuchar
su versión.

EL BLOQUE ANTÍ ALITO EN EL PRI
*4.destiempqsurgiólarebelió
en contra de la reelección de Alejandro
"Alteo" Moreno, pues el presidente
del PRI ya tiene en la bolsa a todo el
consejo del tricolor para
Protesta como[.nuevo líder. Nombres
como el Dulce María Sauri Riancho,
Enrique Ochoa Reza Pedro Joaquín
Coldweií con el respaldo de Manlio
Fabio Beltrones, amagaron que
acudirán a las autoridades electorales

bien tienen razón los quejosos, también
deberían de asumir su responsabilidad
a.!. d ej arsolq a l partí d o enelpasado
proceso .electoraly. ello dio pie .que Alitq
se agand.aliarael.tricolor.
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El régimen de
responsabilidades
en la CDMX

a Consi.il lición Política de la Ciudad de

México establece un régimen de respon
sabilidades para lodas las personas servi
doras públicas y particulares, dividido en:
responsabilidades adminisl ra tivaSr respon
sabilidad política, responsabilidad penal, y
responsabilidad palrimonial de la ciudad.

En el Caso de las responsabilidades administrativas,
la Gonslil lición local prevé que las personas servidoras
públicas serán responsables por las faltas adminislra
livas en que incurran, en los iérminos previstos en las
leyes generales y locales fie la materia y que tendrán
la obligación de presentar y comprobar de manera
oportuna y veraz, las declaraciones sobre su situación
patrimonial, el cumplimiento de sus obligaciones fis
cales y sus posibles conflictos de interés, que serán
publicitarias en los términos que determinen las leyes
generales y locales respectivas bajo los principios de
transparencia, máxima publicidad y protección de fía
los personales.
Asimismo, los particulares que incurran en faltasad

ministrativas graves serán sancionados con inhabilita
ción para participar en adquisiciones,arrendamienlos,
prestación deservicios, contratación de obra pública v
para desempeñar empleos públicos.

Por lo que respecta a las personas jurídicas, serán
sancionadascuando las fallas adminislralivas sean co
metidas por personas físicas que aclúen en nombre o
representación fie esta y en beneficio de ella.

En el tema de la responsabilidad política, la norma
funríanienial de la entidad indica que quienes ocupen
un cargo fie elección popular, ostenten un cargo fie ma
gistratura flent ro fie la función j udicial, sean titulares del
Consejo fie la Judicatura, de los organismos autónomos,
fie las secretarías del gabínele, fie la consejería j nrídica,
fiel sistema anlicorrupción, de los organismos descen
tralizados o fideicomisos, así como todo servidor públi
co que haya sido nombrado o ratificado por el Congreso
serán sujetos de juicio político por violaciones graves
a la Constitución local y las leyes que fie ella emanen,
así como por el manejo indebido fie fondos y recursos
p ú blicos dé la ci udaf l.

Las solicit udes se presentarán anteel propio Congre
so, se citará a comparecer al acusado a eleeio de respe
lar su garantía de audiencia y, cumplido este requisito,
el pleno determinará mediante resolución fie las dos
terceras partes de los miembros presentes en sesión,
si ha lugar a separarlo del cargo.

Las sanciones consistirán en la desdi ución fie la
persona servidora pública y en su inhabilitación para
desempeñar funciones, empleos, cargos o comisiones
fie cualquier naturaleza en el servicio público. El juicio
político no procede por la mera,expresión de ideas y las
resoluciones emit idas en esta materia por el Congreso
son inatacables.

En cuanto a la responsabilidad penal, la carta magna
local prevé que las personas servidoras públicas son
responsables por los delitos que cometan durani.fiel
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tiempo de su encargo, pues en la Ciudad fie México
nadie goza fie fuero.

Las diputadas y los diputados son inviolables por las
opiniones que manifiesten en el desempeño fié su en
cargo y no podrán ser reconvenidos ni procesados por
éstas. El president e del Congreso velará por el respet o a
la inviolabilidad fiel recinto donde se reúnan a sesionar.

Por lo que respecta a la responsabilidad palrimonial
de la ciudad y sus entes públicos por los daños que, con
motivo fie su aei ividad administrativa irregular, causen
en los bienes o derechos de los particulares será objetiva
y directa; en la determinación de estas responsabili
dades se privilegiará la reparación o remediación del
daño causado ¡i¡ en su caso la adopción de garantías de
no repetición. Los particulares tendrán derecho a una
indemnización conforme a lo que establezcan las leyes.

En ese sentido, la (Sudad y sus entes públicos pro
moverán los procedimientos correspondientes contra
la persona servidora pública a quien, por acción u omi
sión, dolo, negligencia o mala le, resulte alribuible la
responsabilidad y soliciiarán a la autoridad resoluiora la
determinación e imposición de la reparación fiel daño.

Como puede verse, el régimen fie responsabilidades.
I iene por objeto establecer el marco constitucional para
que el actuar de la burocracia y los particulares se ape
gue. a la norma y no se cometan violaciones a la misma,
el cual cuenta también con un marco reglamentario que

comeniaremos en otra ocasión.

Finalmente, cabe señalar que dicho régimen en la
ciudad se encuentra alineado ai Sistema Anlicorrupción
local que,en términos del artículo 63 de la Constitución
local es una instancia fie coordinación fie las autorida
des competentes en la prevención, detección, investi
gación y sanción de responsabilidades administrativas
y hechos fie corrupción, así como en la fiscalización y
control fie recursos, el cual cuenta con un Comité Coor
dinador, conformado por las personas titulares de la
emulad fié fiscalización, de la. Fiscalía Especializada
en Combate, a la Corrupción; del Tribunal de Justicia
Administrativa, del instii uto de Transparencia y Acceso
a la Información, del Consejo de Evaluación, del órgano
de control fiel Congreso y de la secretaría encargada
del control interno; así como por un representante del
Consejo de la Judicatura y por un representante del
Comité fie Participación Ciudadana fiel Sistema, quien
lo presidirá.

Plancha de quite: "La honestidad y la transparencia te
hacen vulnerable. Sé honesto y transparente de todos
modos." Madre leí esa.

•Especialista en Derecho Electoral
y experto en Derecho Parlamentario.

mvergara333@gmaiLcom
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La justicia
llega al pueblo
Durante las ÉlJlWÜS semanas

mucho se ha hablado cié la Re

forma JudicialJa cual busca la
renovación estructural del Po

der J udicia! Federal con el obje
tivo fie, generar una justicia más
eficiente, mas transparente,más

ágil, más eficaz, más profesional y sobre todo
más cercana al pueblo. Esta reforma marca un
antes y un después en la impartición de justicia
de nuestropaís;las modificaciones, reí Id inicio
nes y adecuaciones que implica, la convierten
en la transformación más importante en los úl
timos 25 años dentro del Poder Judicial fie la
Federación.

No debemos perder de vista el Cambio en
favor del pueblo mexicano y las modificaciones
a la reforma son un reflejo de la necesaria reno
vación para impartir una justicia de calidad en
México; algunos de los puntos clave en dichas
modificaciones a la reforma son: la reducción

de la Corte de 11 a í) ministros y ministras con
una filtración de 12 años en el cargo, poder al
pueblo en la elección de ministros., magistrados
y jueces de distrito, dos órganos regulatorios que
supervisarán a la SCJN, regulación fie los tiempos
en los que el sistema, judicial resuelve los casos
presentados y la reformación fie la legislación
local en todo nuestro país.

La reforma judicial ha sido un tema de discu
sión para la oposición,dando un rotundo no, ha
dado paso a una serie de confrontaciones entre los

que creemos que la transformación de la justicia
es posible y la oposición, cerrando su idea a impe
dir esta reforma, argumentando que con la misma
se vulneraran las libertades de los ciudadanos,

pero que se espera de una oposición que siem
pre ha est ado lejos de las necesidades del pueblo,
lejos del cuidado, la seguridad y la justicia dé los
más pobres, b uscanf lo siempre intereses propios;
por ello no debe extrañarnos que a la oposición le
moleste una reforma en la que se deje de servir a
j ueces, cuidar sus privilegios,, velar por sus intere
ses para ahora, son ir al pueblo.

En San Lázaro, las legisladoras y legislarlo
res de la transformación votaremos a lavor del
pueblo, a favor de la reforma judicial, porque
soñamos con un México de iguales, en donde la
j us!icia jamás sea un privilegio, ni sea usada para
intereses de minorías.Méxiconecesita institucio
nes fuertes, autónomas y siempre a la disposición
del p ueblo, México necesita magisi rados, j ueces y
ministros que. busquen el bienestar de las perso
nas, sin abuso y exceso de poder y cumplan con
los llamados de justicia. Nunca más un México
con ministros ricos y un pueblo pobre, nunca
más un México fie desigualdades, nunca más
un México donde la justicia se vea vulnerada;
porque es necesario continuar con la transfor
mación de la justicia en nuestro país, en la cuarta
transformación, la justicia sociales una realidad.

•Diputada Federal del Partido del Trabajo
María Rósete
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El arte de juzgar:
un oficio simple
Esta misma semana, el presidente López Obrador

afirmó que para ser persona j uzgadora, no se requie
re mayor experiencia. En su concepto, las personas
recién tituladas están llenas de frescura, e ideales,
por lo que ese es el momento ideal para comenzar
a ejercer la judicatura como titular. Para cerrar su
iflea, el presiden!e hizo una pregunta que respondió

así: '¿Qué es muy compleja la impartición de justicia, cuando se
actúa con rectitud y no por consigna?1'.

No comparto la visión fiel presidente AMLO en cuanto a que
para ejercer el oficio de juzgado,r la experiencia resulta trivial,
porque juzgar conforme a derecho pero, sobre todo, hacerlo
correctamente,es todo, menos simple. El oficio de la judicatura
encuentra en el arte de la medicina la. comparación correspon
diente. En medicina, lo primero es el diagnóstico, porque solo de
un diagnóstico correcto puede derivarse un tratamiento igual
mente pertinente. Ese diagnóstico certero no puede darse si el
diagnosticante no tiene conocimiento y experiencia suficientes
en la ciencia médica y su práctica.

Lo mismo sucede en el campo de la j urisf licción, especialmen
te, en el de la constit ucional. Una fijación correcta fiel problema
planteado a la luz del sistema jurídico exige al diagnosticante
persona juzgadora atender lo que dicen las partes,entender lo
que dice el derecho y valorar con inteligencia el contexto, para
poder perfilar una solución útil a las disputas más delicadas en
un estado, que son aquellas que se presentan entre los poderes,
de un lado, y las que terminan definiendo los contornos y alcan
ces de los derechos fundamentales en asuntos en los que existe
un profundo desacuerdo ele moralidad política y social, fie otro.
Al igual que el actor es intérprete de Racine, y el pianista in

terprete de Beethoven, el juzgador, cuando va a fallar un caso, es
quien mediante su interpretación da existencia a la Constit lición

y al resto del ordenamiento jurídico, mediante la elección de entre
las alternativas interpretativas posibles, de aquella que le permite
descubrir la solución más adecuada fundada en derecho, para dar
forma y cauce racional a las disputas políticas y sociales que, de
otra manera, terminarían resolviéndose bajo it u iliciones de opor
t unidad política o entelequias convenientes para ciertos sectores.

Ser jueza o juez constitucional significa;, ni más ni menos,
entender la Constitución de manera, equilibrada, a lin de dictar
sentencias que permitan a los poderes sostener actos lo suficien
temente fuertes y funcionales para satisfacer las necesidades de
laRepública, al tiempo que éstossean acolados para proteger los
derechos fundamentales y el principio democrático, logrando de
esta forma una ponderación entre la necesidad de orden de la
sociedad y las libertades en lo individual.

Retomo aquí esta parábola de Calamandrei: "En ciertas ciu
dades de Holanda viven en oscuras tenduchas los talladores de
piedras preciosas, los cuales pasan t odo el día trabajando en pesar,
sobre ciertas balanzas de precisión, piedras tan raras, que bastaría
una sola para sacarlos para siempre de su miseria. Y después, cada
nochejina vez que las han entregado, fúlgidas a fuerza de ira lia ¡o.
a quien ansiosamente las espera, serenos preparan sobre la mis
ma mesa en que lian pesado los tesoros ajenos, su cena frugal,
y parten sin envidia, con aquellas manos que han trabajado los
diamantes cte los ricos, el pan fie su 1 ion rafia pobreza. También
el juez vive así"

OBITER DICTA
Como sugiere el propio Calamandrei: solamente quien tiene
experiencia del alma humana puede llegar a.ser j uez(a) sagaz,
resuelto y voluntarioso.

«Especialista en Derecho Constitucional y Teoría Política
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Todos contra el PRI
Los medios y los columnistas que cobraban en el PRI sus

niitiidos sobres, ahora, son los primeros que sallan del
Titanio y, por si fuera poco, fingen alegrarse de su agonía.
Algunos fié ellos vivieron fie las dádivas del PRI por mu
chos años, ahora dicen celebrar e! fin de un cacicazgo. No
pensaban así hace tres años cuando todavía le sacaban
jugo al despilfarro tricolor.

Ahora hasta compran alcance para que sus columnas tengan más
lectores y puedan comprobar que nunca acudieron al chayóle ni com
partieron complicidades con el PRI. Porque callar corruptelas y des
calabros es tan grave como elogiar sin méritos o litigar en los medios.
Los mexicanos conocen a los manipuladores y reconocen a sus

enemigos, los primeros disfrazaban de bondad a los segundos. Tanto
que. no siguieron sus indicaciones a la hora fie emitir su voto a favor de
quienes esos medios les sugerían, entre ellos los candidatos del PRI.
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Nunca se creyó que el PRI dejara de repartir dinero entre los pe
riodistas; sin embargo, el día llegó y fue a partir de ese momento que:
algunos columnistas se volvieron críticos. Después vinieron los excesos
qué no escaparon fie los cneslionamienlos de comunicadores otrora
adoradores de todos y caria uno de sús líderes.
La prisa fie los Comunicadores que vivieron fie las dádivas del PRI

por forzar el olvido de los mexicanos pareciera no tener senlido. La
venganza nunca ha sitio una conducta que los identifique, sólo la su
misión los cohesionó alrededor de los ídolos fie barro del tricolor.

La falla fie credibilidades la peor sanción para un comunicador.
En México los medios han perdido su prestigio, los comen!aristas que
surgieron en el priato, se abalanzaron sobre las redes como tabla de
salvación para evitar el naufragio.
Hay prisa por rescatar fiel hundimiento de los medios la credibi

lidad de quienes ayudaron a la zozobra y el desplome. Los despojos
fie los medios llegan al fondo del océano pero sus tripulantes todavía
no llegan a tierra, firme por más que: se esfuercen por alcanzar la so
brevivencia.

Ningún partido político derrochó más dinero en los medios y sus
periodistas como el PRI y los priistas. Su generosidad no tenía límites.
Al PRI siempre le sobró dinero y poder. Ambos eran siameses ejer
ciendo la autoridad política en México. Los medios recibían línea de
sús contenidos desde las oficinas de gobierno que pertenecían todas
al PRI y de las propias instalaciones del tricolor.
Ahora los medios beneficiarios del PRI,sufren amnesia y una crisis

severa de ingratitud, que anuncian quiebra, a pesar de haber obteni
do mucho de su actual patrimonio de ese partido casas automóviles,
créditos, yates, etc. Dicen que el gran barco tricolor se hundió por sus
excesos, cuando ellos fueron parte de la debacle y fie los excesos.

•Analista político.
@Josangasa
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Legitimidad Democrática
La democracia, prácticamente nunca gozó de la legitimidad

suficiente como para erigirse en la forma di?, gobierno de.
las sociedades civilizadas. La mayor crítica desde la Grecia
Clásica era el desmesurado poder popular que sin Control,
se hiciera despóticamente de los gobiernos, en donde el
inslinlo y los apasionamientos, se entremezclan con la
ignorancia y la canlidad de un conjunlo social a los que

no precisamente los ha, caracterizado la razón.
Uno de sus peores estigmas, es cómo se encuentran aquellos que

no piensan como la mayoría. Esos mismos a los que pueden acusar
de sorprendentes infamias, simplemente por disentir del resto, pues
existe una gran falsedad, cargada de perversidad, al defender que los
muchos ostentan veracidad simplemente porque comparten Immas
de pensamiento común. En esa comunidad de valores también se
esconden prejuicios, es decir, todo ese universo dé creencias que sin
sustento alguno pueden compartir porque así pensaban sus antepasa
dos, o así "lo sienten'' en un momento crítico del que no tienen mayor
información que su apariencia, o han sido convencidos por algunos
que quieren sacar partido de la ignorancia mayoriiaria.
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El problema de las mayorías es su fácil manipulación, y esto se ha
sabido toda la \ ida. Las advertencias y las consecuencias de la mani
pulación del pueblo, conforman parte de los botones rojos que siempre
se nos advierte (te tocar, y no por prejuicios clasistas, sino por hechos
constatados en la historia que nos dejan en claro de lo que son capaces
lodos ellos. Cuando Sócrates, el gran filósofo ateniense de la Época
Clásica, fue condenado a muerte por el pueblo de su natal Atenas,
tras sendas discusiones en la Asamblea, los protagonistas del infundio
fueron los oradores que convencieron a. una mayoría poco informada
de supuestos delitos, en donde el de "perversión de la juventud" sería
él más manoseado. Acusar al filósofo de ese hecho era que, enseñando
a los jóvenes a criticar sus instituciones, estos se convertían en tipos
conscientes a contracorriente del sentir de la mayoría, erigiéndose
también en los principales defensores de la justicia y la libertad que
no necesariamente coinciden Con lo que creen los muchos, o se apro
vechan unos cuantos evidenciados ante el poder de la argumentación
filosófica.

A la democracia la reivindicó la modernidad ilustrada, primero
bajo los principios de representación, y después el fie la creación de
un sistema de justicia administrado aparte de los apasionamientos
populares y de la demagogia de los líderes. El sistema judicial, ideado
por Montésquieu en El Espíritu de las Leyes, implicaría garantizar la
interpretación de las leyes por especialistas fuera fie. cualquier partido
o simpatía popular. Imagine usted si padeciendo una terrible enferme
dad confía su tratamiento no al mejor formado, sino al que una turba
ignorante le quiere imponer por serle simpático.

•Catedrático de la Universidad del Pedregal.
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El desafío a la
seguridad pública
Y Sepa la Bola... pero el ahora llamado 'policía por

no", Jorge Luis López Villegas, puso en jaque a la
Secretaria cié Seguridad Ciudadana. por ln video
grabación de contenido para adultos en instala
ciones del Metro.

Pero no solo eso, ahora deberá decidir si lo echa
de la institución o deciden que continúe en fun

ciones en la. Unidad de Policía Metropoliiana.
L1 titular de Policía, Pablo Vázquez, ha guardado silencio y

nadie de las altas esferas del Gobierno, ni siquiera, la Comisión de
Derechos Humanos capitalina ha dado una postura pública sobre
los límites del derecho de los usuarios en el Sistema, de Trans
pone Metro a viajar libres de violencia visual y la posibilidadde
tener sexo en un transpone que ha sufrido múltiples crítica,g por
su deficiencia.
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Pero ahora: el atrevimiento de una. videograbación de ésa nal u
raleza lo puso en una situación fie vulnerabilidad, pues muchas
voces señalan qué no se respetaron los derechos de los usuarios
y de los niños que iban a esa hora en el vagón del Metro.
La SSC ha tratado de dar muésiras de tolerancia, respeto a los

derechos, pero un misilazo deese lipo desestabilizó a la institu
ción que aún encabeza Vázquez ( amacho.
La disyuntiva está en reincorporarlo como si nada hubiera pa

sado o aplicarle una sanción ejemplar, para hacer respetar la ley,,
como ocurriría con cualquier olro ciudadano.

Basta recordar que a una señora que m le cayeron las aspas de
su lavadora a las vías del Metro, el organismo y la propia policía
la encarcelaron en Santa. Marta.

A olro señor que llevaba a sli perrito al veterinario lo golpearon
y llevaron al Ministerio Público por haber ulilizado el Metro para
trasladarlo.
Pero a este Policía solo una sanción de baja temporal le dieron.
Ahora Pablo Vázquez se lavó las manos y no hizo comentarios,

pues dejó lodo en manos del "fantasma" que représenla la dirección
general de Asuntos Internos, que mucho ha quedado a deber a las
víctimas que. denuncian a policías corruptos.
Además a la enorme corporación continuamente se le hacen se

ñalamientos por la corrupción de quienes están al Irruir y operan
en todos los niveles, la famosa policía del policía: Asuntos Internos.

•Periodista.

Exservidora pública con conocimientos en Ciudad, temas
de Seguridad, Electoral, Transparencia, Protección de Datos

Personales y Derechos Humanos.
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DE BOTTON, SECRETARIO DE FINANZAS
«En la conformación del gabinete que acompañará a la jefa
de Gobierno, Clara ¿rugada, los próximos seis años, ya se
comienzan a barajar algunos nombres. El primero que surgió fue
5:'I J'r! l  Iv i^í JI! |L f i! vi ! í1. l! fA! !A 5:' ^ ^
5A A¿?_ fr! í_ ^ Í^'AIÁ k^_ r^iÁ IAÍÁ^ ^
(SHCP), quien estaría ocupando la cartera de la Secretaría de
Administración y Finanzas. De inmediato los malpensados ya

a Andrés (Andy) López Beltrán y hasta su imposición. Todo
(:'l J"f_ ?_ lA'A . A?íl" A Aif:! PAi _)(r' ÍAl ÍAÍ AlV'A_ v'A?. A"' 0 5A' D. 'A í AA'A SAAADA ]f_ ?_ Ai
supoi que de Botton estuvo> enJa_reunión de CJara
Gobierno, Marti' Batres Guadarrama.
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G AVI NO FUE A PEDIR A SHEINBAUM UN CARGO
«Quien también desató una serie de especulaciones fue el aún
GÍi)ULadolqcíü?JorgeG^
i?, casa de nsición de Claudia Sheinbauin Pardo. Cuando
se le preguntó si ya le habían dado un cargo en el gobierno
ÍAA!.cAa 1, simplemeiue acói ó que sol (> "vine a s^Iyclcyrla". No hay
A1V! A" ÍA !A AA! ^ A1A í 'A?A IAÍ A ^ AJ LlAAc! CÁ Á1 AJP.'A ^ A _<A^l: A1A( ) A '.«A rll' • AA'IÍA A! 5A
Sheinbaum.Pardo, se sumóasu equipo.deArabioj_fir^ímenAe_
entró a las mesas de análisis de los ,post debates. por lo qjje
confia que algo le darán. Ño hay que olvidar que también se le
AlASAI AÁÍAJA ÍÁ l?Al íAA ÍA_Í eAÁA'_ AJA;1. AAl.lAA>_ A ?_ A_l _^:Í5A lAA At D AAA A Ar"l ÍI ?A !A Als'AA >_ A\ jAA
puso cara de i'ucM, por lo que espera su designación al equipo
de Sheinbaum Pardo.

"PORNO" POLICIA OFRECE DISCULPAS
Jorge Luis López Villegas, el oficial del agrupamiento Fuerza
de Tarea, que participó en un video de contenido sexual en un
^AS(A"L('Al^!cU'A^AA!A^iÓA!nAAyAcyIPtlIAÁ'?^í:^A,DCA(AcyD^AAA_
Rue.cAeía que laproducción"contóba con^er
grabación. Aunque claro, esto lo hizo durante una maniléstación
que "ajguien" le oiganizó afuera de las instalacionesde la
Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC). Muy serio y con cara
de niño regañado, dijo que reconoce sus errores y asume las
consecuencias de sus actos, pero que nunca fue su intención
canchar el nombre de la.inslitución. "Mi a
mala..fe_y no falté a. ninguna situaciónQue a una
falta administrativa. Di'por hecho que la producción.^a tenía el
PíAííyso". Pese a sula SSCsu;^náón
de este ardiente elemento.
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PODER CIUDADANO
LEVÁNTATE
(OTRA VEZ) LÁZARO

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

El nieto del tata e hijo del
Ingeniero Cuauhtémoc
Cárdenas Solórzano es de

esos personajes, garban
zos de a libra, que difícil

mente se encuentran en el ámbito

político en nuestro país. Quizás por
ello, la virtual presidenta electa hizo
un espacio para sólo presentarlo a él.

Lázaro Cárdenas Batel será el po
deroso Jefe de la Oficina de Presiden
cia, de la primera Presidenta de Méxi
co, y quien seguramente sera clave en
las relaciones políticas, económicas e
internacionales del Estado Mexicano.

Además, se cierra un pacto entre la
doctora Sheinbaum y la dinastía Cár
denas, que internamente en Morena,
le ayudará al equilibrio de fuerzas y al
autogobierno, que después de la tre
menda paliza electoral que le dieron a
la oposición es una de las posibles de
bilidades del próximo sexenio.

Internacionalmente, Lázaro Cár
denas goza de un gran prestigio: Mi
chelle Bachelet, Evo Morales, los Kir
chner de Argentina, Fidel (qepd) y
Raúl Castro, por supuesto en otro ni
vel con Lula de Silva y Dilma Roussef
en Brasil, asi como el Foro de Sao

Paulo y la Internacional Socialista,
son testigos de su capacidad política.

Pero así como tiene magníficas re
laciones con la izquierda latinoameri
cana, igual mantiene una muy buena
relación con Estados Unidos, ejemplo
de ello fue que después de ser Gober
nador de Michoacán en el 2008, se de
sempeñó como investigador del Insti
tute Woodrow Wilson International

Center for Scholars. en Washington y,
posteriormente, entre 2014 y 2018 fue
miembro del Consejo Directivo del
WOLA, Washington Office on LatinA
merica, dedicado a la promoción de los
Derechos Humanos.

Y por si fuera poco, también fue
integrante del grupo de análisis polí
tico de la Secretaria General de la Or

ganización de Estados Americanos y
jefe de Observación Electoral de la
OEA en Nicaragua, Ecuador y Uru
guay, de 2012 a 2015. Su más reciente
responsabilidad en el ámbito inter
nacional fue como asesor especial de
la Presidencia del CELAC, la Comu
nidad de Estados Latinoamericanos

y Caribeños, que llevó desde 2023
hasta este año.

Político conciliador y del ala mode
rada de la Izquierda, fue Diputado Fe
deral a los 33 anos en 1997, posterior
mente Senador en el 2000, para llegar
a sus 38 años a la gubematura de su
tierra, Michoacán. en el año 2002.

Por cierto, hago un paréntesis
aquí, porque desde ese hace 22 años,
iniciaron en esa campaña a Gober
nador, las campañas de lodo en
nuestro país; hubo entonces una
campaña de odio y difamación
contra la familia de Lázaro, que afor
tunadamente no prosperó, pero que
desde entonces, empezaban a ser
una mala práctica del PRI y el PAN,
principalmente.

Una gran cualidad que tiene Lá
zaro Cárdenas es su congruencia y
que sabe decir no. Lo demostró en
una de las tantas crisis internas del

extinto PRD, cuando lo propusieron
para Presidente Nacional, y también
recientemente, cuando varios lo
candidateaban para la Jefatura de
Gobierno. Aunque lo que mayor
mente se le reconoce, es haberle re
nunciado al Presidente López Obra
dor, no cualquiera.

Se especuló sobre su llegada a Pe
mex, algunos mencionan que tam
bién dijo no. pero eso solo lo sabrán
él, su familia, y el equipo más cer
cano de la Dra. Sheinbaum. Por lo

pronto, estoy seguro que escuchare
mos para bien, del que lleva el nom
bre del mejor presidente del siglo XX
en nuestro país.

X: (pfíoresaqulno
FB: Juan CarEos FEores (fan page)
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RED COMPARTIDA
JUAN PABLO DE B0TT0N FALCÓN

Qué hace Juan Pablo de Botton Faltón,
que es desde el 1 de enero de 2022, subse
cretario de Egresos de la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público, en la reunión
entre Clara Brngada, jefa de Gobierno

electa, y Martí Batres, ¡efe de Gobierno en funciones?
Lo que nos dicen es que iba como parte del nuevo
Gobierno capitalino, como parte del team Brugada. y
hoy se sabe que es muy cercano a la familia presi
dencial, de hecho se ha mencionado que es una ficha
de Gonzalo y Andy, quienes estudiaron en la prepa
ratoria Logos en la colonia Del Valle que es de la fa
milia del funcionario de hacienda. De Botton Faltón

es un egresado del CIDE, licenciado en Economía y
hasta donde se tiene información tiene conocimien

tos en Ciencia de Datos y Big Data, fue parte del equi
po de transición de AJvlLO en el 2018, a su llegada al
Gobierno, y de hecho los técnicos del PRI con los que
tuvo que ver las cuentas hablan bien de él porque es
'iin buen fifí". En su ratificación en el puesto el presi
dente gastó una buena cuenta política para que asu
miera el cargo sin problema alguno, antes estuvo en
los bancos del gobierno NafmBancomext. ¿Acaso le
toca a él analizar y revisar las cuentas de la adminis
tración de Claudia Sheinbaum? ¿A él le toca el puesto
que dejó vacante Luz Elena González Escobar en la
secretaría de Administración y Finanzas de la CD
MX? Hasta donde sabemos, fine uno de los candida
tos que se tenían para la dirección de Pemex, pero
ahora con su súbita aparición en el Palacio del Ayun
tamiento la narrativa cambia. ¿Es el nuevo señor de
los dineros del Gobierno capitalino? Por cierto, no ha
renunciado a su puesto en la SHCP y Clara Brugada
mantiene aún en corto la determinación de sus fun

cionarlos de Gobierno.

Como cada jueves, Claudia Sheinbaum
anunció parte de su gabinete y en esta
ocasión mostró sólo un integrante más,
pero que hay que decir, no es cualquiera.
Se trata de Lázaro Cárdenas Batel que se

rá jefe de la Oficina de la Presidencia. Nos cuentan que
como parte de sumar a todas las voces y a todos los
actores, del Morena, Cárdenas Batel será el primer fil
tro para llegar a ella y que la vida partidista así como la
política y la Presidencia de la República, se manten
gan separadas por alguien con experiencia y buen tra

to. Aunque claro, hay voces que dicen que se le puso
ahí ya que él propio Lázaro Cárdenas rechazó la direc
ción de Pemex por no ver tan atractivo dicho cargo.
Ya que se empiezan a mover las fichas

entre obradoristas, claudistas, maree
listas, puros y pragmáticos aparecen
los aspiracionistas y el rumor que se
corre es que el senador José Ramón

Enriquez y Zoé Robledo ya tienen consiguieron
el aval suficiente para hacer un enroque entre el
1MSS y la secretaria general de Morena. Ahora, hay
que esperar cuál de los dos convence a la plurali
dad morenista o al sector salud de que son los ade
cuados. Es un hecho que en ambos espacios la pre
sidenta necesita aliados de primer nivel para des
presurizar estas dos agendas cruciales.
Nos cuentan que los contagios de Covid

crecen con los cambios de temperatura
derivados de estas lluvias. Nos cuentan

que en el Gobierno de México hay con
fianza de que la temporalidad del Covid

sea algo que se maneje con baja incidencia. El rumor
es que quien dio como positivo por cuarta vez es el
general Luis Cresenclo Sandoval, titular de Sedeña.
Aunque se encuentra bien de salud y no hay ninguna
complicación, lo cierto es que el verlo lejos de los
reflectores causa estrañeza y hay quienes dicen está
operando para continuar al frente de Sedeña en el
próximo gobierno, que aunque es el deseo de mu
chos, eso no sucederá.
Nos informan que hay malas noticias

en el bastión del PAN: la alcaldía Mi

guel Hidalgo. Resulta que se llevó a
cabo la elección de la mesa directiva

del Comité de Participación Comuni
taria en Salud (Copacos) y en la presidencia de la
mesa directiva quedó al frente el equipo del more
nista Victor Hugo Romo. En esta elección vecinal
de representantes ciudadanos, Romo se lleva dos
de las tres posiciones de representación vecinal.
El PD: Para su agenda. La CDMX será anfi

triona este sábado de la reunión de la

Gran Loga Masónica "Valle de México"
que celebra 162 años de vida. Lo vienen a
festejar sus colegas de Aguascalientes,

Chihuahua, Estado de México, Guanajuato, Guerrero,
Morelos, Puebla, Sinaloa, Haxcala y Zacatecas.
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Pinta Raya
Diálogo de tontos

Francisco Javier Vázquez Burgos
La convocatoria del Congreso para discutir la propuesta de

Reforma al Poder Judicial no tiene sentido, y es por una por
una simple razón; vamos a suponer que son ciertas todas las
deficiencias que señalan contra este órgano y hasta todos ios
actos de corrupción, y aun así, la reforma no sirve, sea cual sea
que fuesen los cambios, pues el presidente no está pensando
en mejorar la impartición de justicia con la reforma, en hacerla
barata, accesible, pronta, expedita, nada de eso, sólo quiere, es
su obsesión, controlar este poder para que le acepten todos los
disparates que desee aunque lastimen la Constitución,
Más allá de esa obsesión, también quiere tener las dos terceras

partes del Congreso, lo que no ganó legítimamente en las urnas
lo quiere ganar en la mesa, por eso maniobran para apoderarse
de manera ilegal de las pluris y obtener con trampas 370 dipu
tados, y con ello, entonces sí, hacer los cambios constitucionales
que se le ocurran sin mesura, sin ciencia, sin cuidar los derechos
y libertades, sólo impulsado por el capricho, el odio, la venganza
y la estupidez.
Asistir a los debates de la Reforma muestra la estatura eleva

da y el conocimiento de los que exponen, pero son ingenuos al
asistir, creen en la buena fe de AMLO y en ese señor no existen
las buenas intenciones, sólo la simulación, así que de nada sirve
participar, es un diálogo de tontos, las mejores razones, los me
jores argumentos, todo será desechado, y es que no hay manera
de convencer a un fanático, a un perverso, a un tramposo, es de
cisión tomada, no importan las consecuencias, quieren destruir
la República,
Las consecuencias están a la vista, tendremos policías milita

res, lo que significará abusos, y elegir por voto a ios magistrados
significa compromisos partidarios, permitir la inexperiencia equi
vale a que lleguen más personas brutas a ese poder, y no hacen
falta Lenias; perder la independencia en ese poder significa aca
bar con la división de poderes, es otra consecuencias de las locu
ras de AMLO, y con eso se acaba todo, estaremos los mexicanos
sujetos a las ocurrencias, caprichos y locuras de un ser enfermo.
Lo peor es que no se observa, al menos por el momento, que

Claudia tenga deseos de actuar con razón y cordura, todo es, lo
que usted diga señor, inclusive con el tema de la reforma ella para
matizar, sugirió que la experiencia debería ser requisito, pero el
presidente la contradijo, cero experiencias,y que creen que pasó,
pues se privilegiará la idea de AMLO.
Esa relación de sumisión refleja lo que sucedió en el proceso

electoral interno de morena y en el Constitucional, en el prime
ro Claudia fue una candidata impuesta, llegó con trampas, y lo
mismo ocurrió en ei tema de la presidencia,AMLO hizo trampas
para que ganase su candidata, ahora ella le debe el cargo y ya le
están cobrando ei favor.

AMLO nombró a! gabinete, dicta la agenda, y la otra es lo que
todos decían que sería, una pena. Claudia, no piensa, no opina, se
hace lo que dice AMLO, ella es un títere, inclusive ella se da cuen
ta que esto de la reforma es una vacilada y ha querido matizarlo,
sin embargo, AMLO se impone, quiere hacer con el poder judicial
lo mismo que hizo con ei INE, controlarlo, usarlo a su favor.

Es grave lo que vive México, pues mientras AMLO adormece
a las masas con dadivas que no compensan lo que se pierde en
calidad de vida, en salud, educación, seguridad, por otra parte,
destruye la República, la división de poderes, los contrapesos.
México va rumbo a la catástrofe.

Mala memoria

Todos ios que ya no están en ei PRI, todos los que le cau
saron gran daño hasta que lo desprestigiaron y lo hundieron,
todos los que entregaron el PRI a AMLO, eran comparsa de
Peña, el rey del narco ahora resulta que están preocupados
por el PRI y que lo quieren salvar, sin embargo, a ninguno de
ellos se les ha visto por el partido tricolor en los últimos
cinco años, ninguno de esos críticos y salvadores colaboró
con el PRI en los dos últimos procesos,
Ninguno de esos personajes de tristes recuerdos, unos li

gados al Pemexgate, al Fobaproa, al asesinato de Colosio, a
la derrota electoral dei 2000 y al narcotráfico en Quintana
Roo, tocaron una puerta para pedir el voto por el PRI, nin
guno caminó una calle apoyando al partido que les dio todo,
nadie de ellos se pronunció a favor del PRI y sus candidatos;
su cinismo es igual al daño que le ocasionaron al partido y a la
nación, y todo se resume en una frase, traición y destrucción
al PRI a cambio de impunidad.
Ni uno de ellos tiene calidad moral, todos son nefasto,

pero hoy se dicen los salvadores, parece que la consigna que
tienen de palacio nacional es seguir dañando al PRI, pero con
lo desprestigiado que están, con la evidente relación sucia
que sostienen con el inquilino de palacio nacional y con la
nula credibilidad que tienen, las críticas carecen de fuerza
y fallaron en su intento, pero además el tiro les salió por
la culata, pues recibieron señalamientos muy fuertes en su
contra que deberían investigarse, lo que no sucederá porque
son aliados del narcopresidente.
En los tiempos de esos mentecatos, que ahora le hacen el

trabajo sucio a morena, sucedieron hechos terribles como ei
asesinato de Colosio, y recordemos que uno de los críticos,
que además envió a su aliada a morena y entregó Sonora a
AMLO, era el encargado de la presidencia para darle segui
miento a la investigación del asesinato de Colosio, no
para que todo se hiciera bien, sino lo contrario, para
borrar hueilas que pudieran surgir durante la investiga
ción que los ligaran con ellos.
El Pemexgate es otro tema que golpeó al PRI muy

fuerte, recordemos que movían de un lado a otro cien
tos de millones de pesos que salían de Pemex, pasaban
por el sindicato, para después enviarlos a la campaña
presidencial del PRI, era un robo a la nación para apo
yar a panchito, eso todo México lo supo, se habla de mil
a mil 500 millones de pesos, ios que hicieron esos actos
fueron los que mancharon al PRI a más no poder, pero
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ahora resulta que se asustan de que el PRI no haya
dado los resultados electorales que esperaban, cuando
la verdad era difícil dar resultados y mal no le fue al
PRI, porque sin las trampas de morena, sin la compra
de votos del presidente, seguro que hubiese obtenido
un mayor porcentaje de votos.
Otra crítica del PRI fue una yucateca, la que entregó

la presidencia en el 2000 a Fox, fue la gran derrota del
PRI, y ahora de qué habla, en Yucatán los borraron, y
en gran medida por el gobierno que encarnaron; y hay
otro de la península, ligado al narcotráfico, en Quintana
Roo, en donde también entregaron el poder a cambio
de impunidad, eso lo hizo su hermano, hoy embajador

en Canadá.

A la actual dirigencia del PRI le tocó bailar con la
más fea, competir cargando todo el desprestigio del
pasado de esos actores, son los responsables de ese
desprestigio y además no sólo son responsables del
pasado, sino que en el presente para evitar responsa
bilidades de sus pillerías se entregaron a AMLO, trai
cionaron a su partido, no hay duda de eso, las críticas
contra ei PRI y ei silencio de críticas en contra de
morena de estos personajes es la mejor evidencia de la
mala leche de estos señores que al parecer tienen mala
memoria, pero alito se las refresco y de qué manera.
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Hacia la prosperidad
Recién se conoció la "Declaración de Berlín",

derivada de la Cumbre en Berlín, donde
destacados economistas se enfocaron a diag

nosticar los males económicos, políticos y sociales
del mundo. La declaración publicada en Project
Syndicate, se presenta como "Del Consenso de
Washington (CW) a la Declaración de Berlín
(DB)". El CW se enfoca a enfrentar las crisis eco
nómicas de países subdesarrollados. Mientras la
DB analiza el problema de la insatisfacción de la
gente en el estado de las cosas, impulsada por
perder control sobre su vida propia y sobre los
cambios sociales, percibiéndose ser resultante de
la globalización, avances tecnológicos, inflación,
cambio climático y políticas de regímenes popu
listas con propuestas de soluciones simples a com
plejos problemas sociales, sin obtener soluciones
reales o definitivas como prometen (de esto cono
cemos), provocando detrimento a la prosperidad,

la cual defino como "e/ justo equilibrio entre cre
cimiento económico y desarrollo social".
Para responder a los problemas sociales y pro

piciar la prosperidad de las personas, han surgido
diversas instituciones. Ejemplo es Bretton Woods,
en cuyos acuerdos se definieron los criterios para
configurar Banco Mundial (BM) y el Fondo Mone
tario Internacional (BM proviene del Banco
Internacional de Reconstrucción y Fomento,
constituido para fondear la recuperación e impul
so social de los países derrotados en la Segunda
Guerra Mundial); el Foro de Davos, enfocado a dar
respuestas a problemas sociales; la Liga de las
Naciones, hoy la ONU, para propiciar la seguri
dad internacional después de dos guerras mun
diales y también tratar de responder a los proble
mas sociales; entre otros.
La DB no da respuestas definitivas a la proble

mática social, pero sí es un recordatorio del
indispensable entendimiento entre países para
reducirla y no incrementarla.
Sin embargo, ese entendimiento está trastocado

por Rusia (Vladímir Putin), Israel (Benjamín
Netanyahu) y más. La humanidad aspira se supe
ren las diferencias entre países, se dejen los dis
cursos 'Vacíos" y se den propuestas serias de
solución a las necesidades sociales, ejes básicos
de la prosperidad.
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Reforma judicial abre distancia
entre la abyección y el deber ser /
¡Bravo por Margarita Ríos Farjatl
Es claro que la reforma judicial plan

teada por el oficialismo y Andrés
Manuel López Obrador es inviable y

disruptora con la institución como la
conocemos. Se traía de un remiendo que
ya se percibe ineficaz, por su parcialidad.
Y ahora tocó a la ministra Margarita

RíosFarjat poner un punto y aparte con su
visión plasmada en un artículo ampliamen
te leído y difundido la víspera: "Una refor
ma justa y posible".
Ahí, la ministra propuesta por el propio

líder de facto del morenismo reconoce la

importancia de una reforma judicial, pero
critica la actual propuesta oficialista.
Según Ríos Farjat, el voto popular 110 garan
tiza la competencia en todos los ámbitos.
Antes ya había sido otra ministra pro

puesta en este régimen cuatroteísta quien
levantó la voz para manifestar su postura en
torno a la inviabilidad de la reforma tal

cual se está discutiendo en el Congreso,
pero que de ella se augura no se le move
rá ni una coma.

Ríos Farjat fue contundente: No elegimos
a pilotos o cirujanos por voto popular, y lo
mismo debería aplicarse a los jueces, cuya
labor requiere formación técnica y profe
sional.

La ministra, que fue propuesta por López
Obrador, también advierte que cambiar a
los jueces sin un diagnóstico claro no

solucionará los problemas del sistema de
justicia.
Simplemente reemplazar a los jueces

actuales por otros electos no garantiza una
mejora en la calidad de la justicia.
Pero, ¿qué propone la ministra Ríos

Farjat ?
1. Justicia local: Los estados deben

tener jueces de primera instancia elegidos
por examen y magistrados ascendidos.
Una reforma al artículo 116 constitucional

podría facilitar esto, usando incentivos fisca
les para mejorar las prácticas judiciales y
asegurar estabilidad financiera.
2. Capacitación judicial: La Escuela de

Formación Judicial debería capacitar a pro
fesionales de poderes judiciales locales, fis
calías y comisiones de derechos humanos,
elevando la calidad de la burocracia y cer
tificando a la abogacía.
3. Trabajo social para jueces: Futuros

jueces deberían incluir un año de trabajo

social jurídico en defensorías públicas y
comunidades marginadas, dotándolos de
mayor sensibilidad y compromiso social.
4. Asesoría jurídica gratuita: La defen

soría pública podría coordinarse con uni
versidades para que jóvenes abogados
ofrezcan ayuda legal en zonas marginadas,
previniendo problemas legales y formali
zando acuerdos.
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5. Jueces mediadores: Electos por voto
popular, estos jueces resolverían proble
mas cotidianos de convivencia y servicios
públicos, desahogando la carga jurisdiccio
nal y promoviendo medios alternos de solu
ción de controversias.

6. Educación y tecnología: Formar en
principios y valores, difundir el quehacer
judicial de forma pedagógica y promover
mecanismos de justicia abierta para fortale
cer las instituciones y la prosperidad del
país.
En contraparte, la autollamada ministra

del pueblo, Lenia Batres, afirmó que el
Poder Judicial actúa con "mucha torpeza,
soberbia y prepotencia" en una reciente
entrevista en Los Periodistas.

Según ella, esta actitud ha generado una
confianza excesiva en el poder del juez,
que a menudo actúa de manera arbitraria.
También criticó la emisión de amparos

que, en su opinión, son contra la ley y la
Constitución.

Mencionó que los jueces suelen inter
pretar las normas de manera que no
corresponde con el texto llano de la ley,
emitiendo suspensiones con efectos gene
rales que no están contempladas en la
legislación.
Además, Batres refiere que esta prepo

tencia judicial es autoritaria y se basa en
una formación ideológica "de las faculta
des de derecho ya desfasada" que ve a
la democracia como una tiranía de las

mayorías.
En fin. A lo largo de su inter

vención, Batres se proyecta
como el modelo de

cómo debe ser el

Poder Judicial. Si
has visto sus

intervenciones

en el pleno de
la SCJN, sabrás
lo que viene.

NORMA PINA, PIDE
DIAGNÓSTICO

OBJETIVO
En una reciente entrevista, la ministra presi
denta de la Suprema Corte de Justicia de la
nación (SCJN), Norma Piña, aseguró que
no se opone a una reforma judicial.
Sin embargo, enfatizó en la necesidad de

un diagnóstico objetivo para garantizar
mejoras reales en el sistema de justicia.
Piña señaló que para tener un sistema de

justicia real, efectivo y eficiente, se necesita
reconstruir todo el sistema desde la capaci
tación de policías, ministerios públicos, jue
ces y magistrados.
Considera que, con una mujer en la

Presidencia de la República y otra al fren
te del Poder Judicial, es un buen momento
para iniciar una revisión comprensiva y
objetiva del sistema.
Piña también insistió en que cualquier

reforma debe basarse en datos ciertos y
objetivos para identificar qué aspectos del
sistema necesitan ser corregidos.
Y es que lo único certero hasta este mo

mento es que todos los abogados y aboga
das del país deberían estar aterrados con
la reforma judicial. Trabajar ahí es dedicar
le todo el día, trabajar por las madrugadas
en casa. Personas que tendrán reducción de
salario casi a la mitad, ¿seguirán dejando ahí
su vida y su salud? ¿Seguirán abandonando a
sus familias? Quién sabe... auguro fuga
masiva de personal, no será redituable dejar
ahí la vida, la familia, el sueño, la salud, las
emociones; los trabajadores tienen deudas y
gastos que cubrir conforme a sus ingresos
actuales, tendrán que buscar otros rumbos
para cubrirlos, y existe impedimento para
trabajar fuera del PJE
Insisto, las y los litigantes deberían estar

gritando de terror. A eso súmenle que ten
drán que obedecer a titulares que respon
dan quién sabe a qué intereses. Todo mal...
Y nos leemos mañana en una nueva jugada
de naipes de justicia por
la justicia. ¡Ciaooo!
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MÉXICO AVANZA Y
ESTÁ MÁS CONECTADO

El avance del internet en México ha

sido notable en la última década,
transformándose en una herramien

ta indispensable para la comunicación, la
educación, el entretenimiento y, en menor
medida, el comercio electrónico, lo ante
rior ha sido revelado gracias a la más
reciente entrega de la Encuesta Nacional
sobre Disponibilidad y Uso de Tecnologías
de la Información en los Hogares (ENDU
TIH), estudio anual realizado por el Instituto
Federal de Telecomunicaciones (IFT) en
colaboración con el Instituto Nacional de

Estadística y Geografía (INEGI).
Dentro de los primeros resultados se

encontró que al menos 81.2 % de la pobla
ción de 6 años o más en México ya es usuaria
de internet, dato que no sólo refleja un incre
mento significativo en la adopción de la tec
nología, sino que también vislumbra la impor
tancia que ya tiene este servicio en la vida de
miles de mexicanas y mexicanos.
Por otra parte, la encuesta reveló por una

parte que los jóvenes de 18 a 24 años son
los más conectados, con un impresionante
96.7 % de usuarios en este grupo de edad,

sin embargo, también se observa un incre
mento notable en el uso de internet entre

los adultos mayores, específicamente
aquellos de 55 a 64 años, cuya adopción
aumentó en 6.9 puntos porcentuales entre
2022 y 2023.
El constante crecimiento en el uso de

internet entre diferentes generaciones
sugiere que el acceso a la tecnología está
comenzando a democratizarse, aunque per
sisten importantes desafíos que deben ser
abordados para asegurar que todos los mexi
canos puedan beneficiarse plenamente de las
ventajas que ofrece el mundo digital.
La forma en que utilizamos el internet en

México, también revela mucho de nuestros
comportamientos, pues uno de los usos más
frecuentes es la comunicación, con 93.3 %
de los usuarios, mientras que las redes
sociales y el entretenimiento con 91.5 % y
88.1 de los usuarios participando en ellas.
A pesar de lo anterior, actividades como

las ventas por internet aún son poco comu
nes, con sólo 11.8 % de los usuarios involu
crados en este tipo de transacciones, este
bajo porcentaje indica que, aunque el inter
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net está ampliamente disponible, todavía
hay una brecha significativa en términos de
la adopción de este tipo de actividades más
comerciales.

Aunque el país ha registrado un aumento
en el número de usuarios en internet, lo
cierto es que el acceso aún es desigual en
diferentes regiones del país es otro proble
ma crítico; por un lado, las entidades fede
rativas con los mayores porcentajes de
usuarios de internet en 2023 fueron Quin
tana Roo (91.6 "%), Baja California (90.9 %)
y Jalisco (89.7 %) mientras que en contras
te se encuentran Veracruz (71.8 %), Oaxaca
(70.6 %) y Chiapas (59.9 %) que registra
ron los menores porcentajes.
Esta disparidad refleja una brecha digital

significativa entre las áreas urbanas y rura
les, así como entre las diferentes regiones
del país, lo cual puede perpetuar las des
igualdades existentes y limitar las oportuni
dades para aquellos en las zonas menos
conectadas.

Pero hay de casos a casos, como el de
Oaxaca, el estado en donde vivo, pues la

orografía representa un reto monumental
para aumentar el acceso a internet de usua
rios, pues es un factor externo que dificulta
en el campo técnico la adopción de mayor y
mejor tecnología de forma rápida.
Otro desafío importante es la alfabetiza

ción digital, pues tener acceso a internet
no garantiza que los usuarios sepan cómo
utilizarlo de manera efectiva y segura. La
ENDUTIH también señala que el uso de dis
positivos inteligentes, como bocinas asisti

das por voz y sistemas de videovigilancia,
está presente en sólo 20 % de los hogares.
La cifra anterior revela que, aunque la
infraestructura básica para el acceso a inter
net está mejorando, la adopción de tecnolo
gías más avanzadas aún enfrenta barreras
significativas.
La ciberseguridad es otra preocupación

creciente, ya que a medida que más mexi
canos se conectan a internet, la exposición
a riesgos como el robo de identidad, el
fraude en línea y los ataques cibernéticos
también aumenta.

La encuesta no aborda directamente este

aspecto, pero la realidad es que muchos
usuarios no están suficientemente informa

dos o equipados para protegerse contra
estas amenazas.

Este vacío en la educación digital y la
ciberseguridad podría socavar la confianza
en las tecnologías de la información y limi
tar su potencial para mejorar la calidad de
vida de los usuarios.

Hoy es fundamental enfocar políticas
públicas en cerrar la brecha digital, educar
a los usuarios sobre el uso seguro y efectivo
de la tecnología y asegurar que todos los
mexicanos puedan beneficiarse de las opor
tunidades que ofrece el mundo digital, ya
que sólo así podremos avanzar hacia un futu
ro donde el internet no sólo conecte a las

personas, sino que también impulse un des
arrollo más equitativo y sostenible.
Sigúeme en Twitter como @carlosavm_
carlosavme@gmail.com
https://carlosvillalobos.substack.com/
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Obras
La gobernadora deL Estado de México
Delfina Gómez Álvarez, aseguró en
gira de trabajo por diversos municipios,
que como resultado de La política de
austeridad que impulsa eL gobierno a
su cargo, ahora se destinan recursos
de manera transparente aL Programa
de Obra Pública, Lo que permite eL
desarroLLo equitativo de La entidad y
eL bienestar de Las y Los mexiquenses.
En gira de trabajo por Los municipios
de Tenango deL Valle, Rayón, San
Antonio La Isla y Chapultepec, La
gobernadora dio banderazo de inicio
a diversos proyectos deL Programa
de Obra Pública 2024 integrado por
125 propuestas y una inversión total
de mil 500 millones de pesos. Pues
parece que con estas giras de inicio
de obras, La gobernadora callará boca
a muchos críticos que decían que su
gobierno estaba paralizado, porque
Las obras viales y de infraestructura
deportiva, educativa, de movilidad y
salud parecen estar bien proyectadas
donde se requiere, además de que
están por concluir obras abandonadas
por anteriores administraciones, como
Las deL área de salud con Eruviel Ávila
y Alfredo del Mazo. Y sería bueno que
también se revisaran algunas que fue

ron un fraude y se erogaron recursos,
como La "Universidad de La Barbacoa"

en Capulhuac, anunciada por Eruviel
Ávila, entonces priista de corazón, en
eL año 2014.

La organización política Mexiquenses
de Corazón que encabeza eL senador
Higinio Martínez se deslindó de
publicaciones hechas en una página
falsa de un medio de comunicación,
relativas aL presunto atentado aL
Líder sindical de Ecatepec Guillermo
Fragoso, que supuestamente habría
firmado eL diputado y presidente mu
nicipal electo de Texcoco Nazario Gu
tiérrez. De acuerdo aL comunicado de

Mexiquenses de Corazón, este hecho
ya es investigado por Las autoridades
aL ser un portal apócrifo con vigencia
desde 2023, en eL que supuestamen
te se están invirtiendo miles de pesos,
para manchar a esta organización, y
se deslindaron de estos hechos.

En representación de La gobernado
ra Delfina Gómez Álvarez, eL secre
tario de Gobierno Horacio Duarte

asistió a La Ceremonia de Toma de

Posesión deL nuevo Comandante de

La 37/a. Zona Militar en eL Estado de

México en Santa Lucía.
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EN CAMPANA
Por Armando Reyes Vigueras
Varios fueron los temas que abor

dó en su conferencia de prensa la
virtual presidenta electa, Claudia

Sheinbaum, entre los que destacan el pro
yecto para construir varias rutas de trenes
de pasajeros, como la ruta MéxicoQueré
taroGuadalajara, la MéxicoSan Luis Poto
síMonterreyNuevo Laredo o la que va del
AIFA a Pachuca, que será uno de sus pro
yectos prioritarios el próximo sexenio, con
siderando que las obras se ejecutarán en un
lapso de 5 años.

También mencionó que la iniciativa para
que las jornadas de trabajo sean de 40 ho
ras no será una prioridad para su adminis
tración, señalando que primero se debe
consensuar con el sector empresarial, ade
más de que en materia de iniciativas legisla
tivas primero va a impulsar las 18 reformas
constitucionales y 2 legales que dejó el pre
sidente López Obrador.

En redes sociales fue criticada la deci

sión de nombrar a Altagracia Gómez como
el enlace del nuevo gobierno de Shein
baum con el sector empresarial, por ser hija
de Raymundo Gómez Flores, empresario
rescatado por el Fobaproa y por su cercanía
con Carlos Salinas de Gortari.

Además, se reunió con la candidata ga
nadora de las elecciones para la jefatura de
gobierno de la CDMX, Clara Brugada.

APUNTES ELECTORALES

El coordinador de los diputados del PRI,
Rubén Moreira, retó a quienes criticaron las
reformas estatutarias promovidas por el ac
tual presidente del partido, Alejandro More
no, de inscribirse en el proceso para reno
var la dirigencia nacional del tricolor, pero
señaló que no les ve posibilidades. Uno de
los aludidos fue Enrique Ochoa Reza, quien
negó inscribirse porque, aseguró, que no es
reeleccionista, pero propuso que lo haga el

propio Moreira a quien ve con todo para ga
narle a Alito, pero el coahuilense le contes
tó en X (Twitter) lo siguiente: "Ya está cho
cheando Clavillazo, hay que recordar que el
inició la declive (sic) del PRI".

La sala superior del Tribunal Electoral de
la Federación (TEPJF) confirmó la sentencia
de la sala regional de Toluca en el senti
do de que un diputado federal electo por
el PVEM no puede asumir el cargo por ser
inelegible por estar en el padrón de deudo
res de pensión alimenticia. Su suplente de
berá asumir el cargo.

Citlalli Hernández, secretaria general de
Morena, asumirá la función de presidenta
del partido por la salida de Mario Delgado,
quien será secretario de Educación, para
definir los términos del proceso de elección
de la nueva dirigencia del partido.

El senador electo por el PAN, Miguel
Ángel Yunes Márquez informó que salió del
país por la persecución política de la que es
objeto, de lo cual acusó a la candidata a go
bernador que ganó la elección, la morenista
Rocío Nahle.

El TEPJF confirmó que la excandidata
presidencial de la oposición, Xóchitl Gálvez,
violó normas electorales al utilizar en su pro
paganda el logotipo del INE.

Miguel Varela, alcalde electo de Zaca
tecas, acusó a la familia Monreal de la ma
niobra para anular su triunfo en la pasada
elección estatal.

El IndependienteFecha: 12/07/2024
Página: 9

Area cm2: 272

1 / 1

Columnas Políticas

Armando Reyes Vigueras

Costo: 15,776

Página 169 de 209 Índice



MENSAJE POLITICO

RENTAS CARAS, HERENCIA
DE LA IZQUIERDA

I artí Batres lo sabe: la falM ta de vivienda asequible
l en la Ciudad de México

es una de las grandes deudas de la
izquierda en los 27 años que tiene
gobernando la capital. Son corres
ponsables de la creación de cárteles
inmobiliarios que iniciaron con el
lopezobradorismo y causaron el alza
desmedida en precios de departa
mentos y casas, las rentas caras.

Ya como gobierno de Morena, del
2018 para acá, el problema se agudi
zó porque actuaron tarde y con tibieza
ante la creciente gentrificación causa
da en gran medida por la falta de regu
lación a los sen/icios de rentas de corto

plazo (tipo Airbnb), que dejó pasar la
administración de Claudia Sheinbaum.

Esto expulsó a más gente hacia las
zonas más empobrecidas, donde hay
menos servicios, destacadamente la
zona conurbada.

Ante esta realidad, Batres busca
dejar como sello de su administración
reformas legales que disminuyan el
costo de las rentas de viviendas. Por

una parte, para que los jóvenes pue
dan conseguir departamentos de
cuando mucho 5 mil pesos mensuales
de renta, con sen/icios incluidos.

Es frenar de tajo las rentas caras y
abusos por parte de arrendadores, que

actúan de manera ventajosa por sobre
los arrendatarios. Cierto, se incrementó
todo desde la reforma al Código Civil
del gobierno de Miguel Mancera, pero
empeoró en este sexenio y hoy les
pueden poner límites.

El plan es que una reforma en este
sentido se apruebe antes del 30 de
septiembre que concluye Batres. Ya
van a comenzar los foros de discusión.

Los planteamientos que ya se han dis
cutido en el Congreso de la Ciudad de
México van en el sentido de que los
inquilinos tengan menos desventajas.
Por ejemplo, que el dueño esté obli
gado a que la renta de un inmueble
sea por al menos 3 años, salvo que el
arrendatario no quiera. También que
no se pueda exigir al inquilino más
de un mes de anticipo de rentas, ni
depósitos, y tampoco solicitar fianza o
propiedad como garantía o impedir
desocupaciones arbitrarias.

Todo va de la mano con las nuevas

disposiciones en la Ley de Turismo,
para controlar a los Airbnb, pues hay
edificios que en su totalidad los han
convertido en rentas de corto plazo,
por las que cobran a veces en una se
mana lo de un mes de arrendamientos
convencionales.

Al poner en orden a los Airbnb
disminuirá el incentivo de rentar a

través de ese tipo de aplicaciones.
Hoy, ya tienen más obligaciones: de
ben registrarse en el Padrón de An
fitriones de la CDMX con todos los

inmuebles que rentan; informar al
gobierno local semestralmente so
bre la ocupación; exponerles y acre
ditar medidas de seguridad, de pro
tección civil, de entradas y salidas de
menores de edad, cumplimiento de
obligaciones fiscales, informes se
mestrales sobre ocupación.

Además, quienes tengan más de
tres inmuebles operarán bajo toda la
normatividad y controles de un hotel,
para dejar de ser una competencia
desleal. La ¡dea es que esto también
ayude a revertir las costosas rentas con
vencionales, o cuando menos que el
problema ya no crezca más.

La discusión que viene contempla
lo que han hecho en grandes urbes de
otros países. Por ejemplo, establecer
límites de porcentaje de renta anual to
tal respecto del valor del inmueble, por
ejemplo, del 8%. Pero que a partir de la
reforma ese porcentaje se aplique res
pecto del valor catastral, no comercial.
Esto disminuiría considerablemente

las rentas y la izquierda podrá al menos
empezar a reivindicarse en este tema.
Lo veremos.
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MISCELANEA POLITICA

AGUAS CON ALITO, VIENE CASCADA DE
EXPULSIONES; SEXO EN EL METRO, SÓLO UNA
MUESTRA DE LA DECADENCIA DEL SISTEMA

conguasAs¿AAlito Mo
M^\rireno que

anda bien filoso en
defensa de su nueva

ideología antineoliberal que, según él, dará a
conocer nuevas verdades históricas en las que
se va contra quienes estén en desacuerdo con
sus decisiones, incluidas expulsiones del PRI
contra personajes históricos del tricolor como
Dulce María Sauri, Aurelio Ñuño, Enrique Ochoa
Reza, y hasta Manlio Fabio Beltrones que hace
unos días fue visto muy sonriente con Dante
Delgado, dueño de Movimiento Ciudadano.

* La degradante escena de sexo en un
vagón del metro, grabada por la steamer,
influencer o lo que sea, llamada Luna Bella y
su coprotagonista, ¡un policía de la Secreta
ría de Seguridad capitalina!, es sólo la punta
del enorme témpano de corrupción e inefi
ciencia en que está convertido en Metro de
la Ciudad de México.

Desde su inauguración en 1969, el Sis
tema fue inmejorable servicio de movilidad
para millones de usuarios del país y aún del
extranjero, pero también orgullo de inge
niería por su funcionalidad y de una arqui
tectura provista de espacios con fotografías,

réplicas de hallazgos prehispánicos y hasta
una pirámide original
en la estación Pino

Suarez.

Hoy el Metro es
sinónimo de insegu
ridad, caos e incomo
didad para el usuario,
víctima cotidiana de la

plaga de vagoneros y
sus estridentes boci

nas dentro de los con

voyes, prostitución
abierta en estaciones

como Hidalgo y sexo
en últimos vagones
por las noches, vías
humeantes, trenes en
llamas y que circulan
cada vez con mayor
frecuencia con puertas abiertas, conducto
res pillados en estado de ebriedad, la des
esperante frecuencia de cierre de estacio
nes por desperfectos mecánicos, cascadas
en escalinatas, andenes y pasillos anegados
en época de lluvias, pasando por el dizque
sistema de información de "avance de tre

nes" que invariablemente incluye informa
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ción falsa, hasta la eterna descompostura
de las escaleras eléc

tricas, indispensables
para discapacitados
o de edad avanzada.

Mención aparte
merece el abandono
de la estación Insur

gentes, otrora orgullo
del sistema por su ubi
cación en plena Zona
Rosa capitalina, sus
muros adornados con

motivos prehispánicos,
macetones, jardineras,
restaurantes y negocios
que fueron escenario
de películas y orgullo
de la ciudad, hoy se
convirtió en sucio y

pintarrajeado refugio de malvivientes agresivos
que se adueñaron del espacio que es de todos.

La desgracia del Metro nos enseña que
el populismo y el asistencialismo son políti
cas que acaban inevitablemente con la in
fraestructura de un sistema que ha costado
años y miles de millones de pesos construir
con el dinero de sus ciudadanos.

*"Cuántos periodistas han matado en
México y no ha pasado nada", dijo con una
espeluznante frialdad el gatillero a sueldo
conocido como El Bart, al comentar desde
la cárcel de Santa Martha su fallido inten

to de matar a Ciro Gómez Leyva en 2022,
quien añadió que "sí, lo volvería a hacer,
pero con más precaución".

Así, en un par de frases, quien reconoce
tener en su haber más de 20 muertos, des
cribe ¡a espantosa realidad que vive México
donde la vida no vale nada y la impunidad
es la dolorosa realidad para miles de fami

lias en espera de justicia.

RAPI DITAS

* Lázaro Cárdenas Batel será jefe de Ofi
cina de la Presidencia de la República. Señal
de acercamiento del obradorísimo con Cuau

htémoc, quiérase o no, tótem de la izquierda.
* Y sigue la mata dando: el TRIFE declaró

inelegible al candidato electo como diputa
do federal Luis Carballo, del Partido Verde
por el distrito 23 con sede en Lerma, Estado
de México, por ser deudor alimentario. Su
exesposa Ka riña Castillo lo demandó por in
cumplir con la pensión alimenticia de su hija,
además de haber ejercido violencia física
contra la menor. ¿Ya ven? Más vale respetar a
los niños y aportar para los corn flakes...

* A ver hasta cuándo: la escuela de músi

ca Fermatta fue desalojada del inmueble que
ocupaba en la alcaldía Cuauhtémoc, lo que fue
aprovechado por quienes robaron, ayudados
hasta con diablitos y a plena luz del día, tecla
dos, baterías, guitarrasy hasta equipo de audio.
Y la policía, para variar, sólo mirando. ¿Para eso
se les paga señor secretario Pablo Vázquez?

Hoy el Metro es sinónimo
de inseguridad, caos e

incomodidad para el usuario,
víctima cotidiana de la

plaga de vagoneros y sus
estridentes bocinas dentro

de los convoyes, prostitución
abierta en estaciones como

Hidalgo y sexo en últimos
vagones por las noches,
vías humeantes, trenes en

llamas...
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GLORIETA DE COLON
RADICALES DESCONFÍAN DEL
EX JEFE DE LA POLICÍA CDMX

A nte los militan

/ \ tes y dirigentes
/Vadicales de la

"4T", Ornar García Harfuch
no las tiene todas consigo

en su ruta hacia la Secretaría de Seguridad Ciu
dadana del próximo gobierno de Claudia Shein
baum. Todavía no les sacan de la cabeza que
cuando Harfuch fungió como jefe de la policía en
la capital del país usó las áreas de inteligencia de
la dependencia para el espionaje político, como
aquel caso que le atribuyeron de un audio de
Martí Batres pidiendo que publicaran encuestas
para levantara Clara Brugada.También le endil
gan que le armó un expediente a la hoy jefa de
gobierno electa. Por ello, radicales de la 4T no
ven con buenos ojos que el Centro Nacional de
Inteligencia (CNI), antes Cisen, vaya a estar bajo el
mando de Harfuch. Los militares han controlado

ese organismo en este sexenio, con el general de
división en retiro Audomaro Martínez. Habrá que
ver si le sueltan esejuguetito político a Harfuch.

AMIGOS Y RIVALES

Aunque son amigos y pertenecen al mis
mo partido y quinteto político, hay jaloneos
entre el ex alcalde de Benito Juárez, Santiago
Taboada, y el alcalde electo Luis Mendoza,

por las posiciones en el Gobierno. Taboada le
pidió espacios a su sucesor, Jaime Mata, para
la gente que colaboró con él en la campaña.
Pero apenas transcurrió un mes, y Mendoza
exigió también espacios para su equipo de
transición, con vistas al comienzo de su ges
tión, el 1 de octubre. Algo tendrán que hacer
para que la cobija alcance para todos.

CONTRA EL MAGISTRADO DE MONREAL

Aunque al PRD ya le desecharon un re
curso de recusación para que el magistrado
del TECDMX, Armando Ambriz se excuse de
votar en la solicitud de recuento total que
presentó Catalina Monreal en la Cuauhté
moc, porque es amigo de ella y de su padre,
Ricardo Monreal, viene la segunda batalla. A
propósito de que la Sala Regional del TEPJF
le regresó el asunto al TECDMX, la candidata
ganadora, Alessandra Rojo de la Vega, volvió
a solicitar que se excuse Ambriz. La primera
ocasión se lo negaron dizque por presentarlo
a destiempo. ¿Repetirán el falaz argumento?

Foto: Especial
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CRONICA POLITICA

AUTO OPERA LA ELECCIÓN
INTERNA A SU FAVOR...¿Y SI SE
QUEDA VESTIDO Y ALBOROTADO?
Por Rosy Ramales*

Como era de esperarse el Consejo Po
ítico Nacional del PRI aprobó el mé
todo de Asamblea de Consejeras y

Consejeros Políticos para la elección de las per
sonas titulares de la presidencia y de la secretaría
general del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) de
este partido político para el periodo estatutario
2024208.

Firman el acuerdo

respectivo: El presiden
te del CEN del PRI, Ale
jandro Moreno Cárde
nas (Alito); la secretaria
general, Alma Carolina
Viggiano Austria; y el
secretario técnico, Pablo
Guillermo Angulo Brice
ño. Ah, porque el Con
sejo Político Nacional
tiene una Mesa Directiva

precisamente con las
tres figuras anteriores,
entre otras.

¿Cómo ven? Alito no solamente se confec
cionó un traje a la medida con las reformas esta
tutarias que permiten su reelección, sino también
opera ésta desde los órganos colegiados del
Revolucionario Institucional. Algo así como juez
y parte.

¿Cuál democracia interna? En el PRI no existe
la figura de monarca, que, de existir, Alito sería co
ronado en vez de ser electo.

Aunque el poder interno que ejerce Moreno
Cárdenas se parece mucho a una monarquía ab

soluta. "La palabra del rey, es ley". Ja.
Y hasta tiene leales siervos como Rubén Mo

reira, quien lo defendió de sus críticos y respalda
su reelección.

Para la renovación de la dirigencia, los estatu
tos del PRI señalan tres métodos: Elección directa

por la base militante; Asamblea de consejeras y
consejeros políticos; y Asamblea Nacional.

El Consejo Político cuya Mesa Directiva pre
side Alito se decidió por
la segunda opción y no
por el método más de
mocrático entre los tres,
que es la elección direc
ta. ¿Miedo? ¿Falta de re
cursos para organizaría?
¿O simplificación de la
formalidad para la per
manencia de Moreno
Cárdenas al frente del

CEN del longevo parti
do político?

Simplificación, que
es lo más parecido al fast
track para la reelección

de Alito, para la cual todo está listo.
Es más, en un considerando del Acuerdo so

bre el método electivo, se precisa que en la emi
sión de la convocatoria "deberán considerarse las

reformas aprobadas en la XXIV Asamblea Nacio
nal a los Documentos Básicos..

O sea, no se les vaya a olvidar la reforma que
permite la reelección de Alito y de Carolina Vig
giano.

Porque suponemos que se reelegiría la fór
mula completa.
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Ah, por eso la férrea defensa de Rubén Mo
reira a la reelección, si su esposa tiene la posibili
dad de competir para ser reelecta como secreta
ria general del CEN del PRI.

Por cierto, ¿ese es el piso parejo al cual se
refiere el coahuilense en la renovación de la

dirigencia nacional del PRI? Ni la burla per
dona retando a cuadros críticos a inscribirse

para competir en cuanto la Comisión Nacio
nal de Procesos Internos expida la convoca
toria correspondiente.

Y que debe ser prácticamente a la de ya, por
que el periodo estatutario de Alito vence el 18 de
agosto, considerando que asumió el cargo un
día como este del 2019 tras haber sido electo en

un proceso con los dados cargados a su favor.

¿Y SI SE QUEDA VESTIDOY ALBOROTADO?
Inconformes con las reformas a los estatu

tos del PRI, principalmente con la reelección
de dirigentes, ex presidentes del CEN impug
naron ante la Sala Superior del Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Federación, la
cual, por cierto, avaló la prórroga del periodo
de Alito previo al inicio del proceso electoral
20232024. Dulce María Sauri Riancho, Enri

que Ochoa Reza y Pedro Joaquín Coldwell,
consideran que la reciente Asamblea Nacio
nal del PRI se llevó a cabo de manera ilegal,
pues hubo "violación a la prohibición de reali
zar reformas estatutarias en proceso electoral"
e "incompetencia del CEN del PRI para emitir
el reglamento de integración de la Asamblea
Nacional"; "el plazo de 30 días, entre la emi
sión de la convocatoria y la Asamblea, fue irra
cional e insuficiente para desahogar todas las
etapas"; y "los delegados no tuvieron un plazo
razonable para deliberar las iniciativas someti
das a discusión".

Tan solo con que el Tribunal les dé la razón
en el primer argumento, se pueden caer las re
formas estatutarias y Alito se quedaría 'vestido y

alborotado', porque ciertamente el proceso elec
toral federal aún no ha terminado porque toda
vía falta que culmine la etapa de calificación de la
elección presidencial.

Incluso, aún hay medios de impugnación en
contra de las elecciones de diputaciones y sena
durías y la ley establece que el proceso electoral
concluye hasta que se resuelve el último medio
de impugnación.

*rosyra ma@hotmail.com

¿Cómo ven?Alito no
solamente se confeccionó

un traje a la medida con las
reformas estatutarias que

permiten su reelección, sino
también opera ésta desde
los órganos colegiados del
Revolucionario Institucional.

Algo así como juez y parte
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Dicen por ahí...
» LAZARO, LEVANTATE. Y cuenta el chiste muy co

nocido que Lázaro, ante la orden de Jesús, se levantó y
andó. El caso es que se esperaba la designación Láza
ro Cárdenas Batel como director general de Petróleos
Mexicanos, un poco para revivir el espíritu cardenista
en el petróleo que sigue corriendo por las venas nacio
nalistas mexicanas. Sin embargo, su cargo de jefe de la
oficina de la Presidencia pudieran ser un regreso tibio
al modelo de la vieja Secretaría de la Presidencia que
desapareció López Portillo en 1977 para transformarla
en la Secretaría de Programación y Presupuesto.

» REMEMBER. La Secretaría de la Presidencia funcio

nó de 1958 a 1977 y sus tres titulares fueron miembro de
la selecta lista de precandidatos presidenciales. La labor
del titular estaba directamente relacionada con los pro
gramas de inversión que le interesaban al presidente de
la República. Como SPP funcionó hasta 1992 cuando el
presidente Salinas de Gortari la convirtió en la Secretaría
de Desarrollo Social, hoy Secretaria de Bienestar.

»TODO EL PODER. El presidente Salinas creó la Oficina
de la Presidencia y puso ahí superasesor de origen francés
JosephMarie Córdoba Montoya suponiendo que su ori
gen extranjero lo excluiría de la lucha por la sucesión presi
dencial, pero Córdoba, al final de la crisis, fue el que puso
presidente en 1994: Zedillo en lugar del asesinado Colosio.

» ENTONCES QUIÉN. La disputa por la presidencia del
PRI entre Alito y los barones el viejo PRI ha dejado en claro
que el tricolor no trabajó en la construcción de cuadros y
los jóvenes resultaron igual que los viejos. Alito sería la últi
ma generación de priístas.

» VAR POLITICO. Los impugnadores de Alito acudie
ron alTribunal Electora! en modo de Arbitro Asistente de Vi

deo, mejor conocido como VAR, en busca de que la tarjeta
amarilla contra el campechano se convierta en tarjeta roja.

» Digo...,es pregunta:
¿Será cierto que Lázaro Cárdenas Batel fue un com

promiso político por el apoyo de Cuauhtémoc Cárde
nas Solórzano a Claudia la víspera de las elecciones?

El PRI está próximo a cumplir 100 años y sería
grave que a pocos años de cumplir el centenaíí 99rio, la conmemoración se traduzca en un funerai

Enrique Ochoa Reza, presidente del PRI
(20162018), que fracasó en cumplir la or

den de Peña de parar a AMLO

FAMOSAS ÚLTIMAS PALABRAS
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PRI: ABUSOS, CORRUPCIÓN
Y TRAICIONES

? orno suce

dió en la miC
\/totología grie

ga con la caja de Pan
dora que, al levantar
la tapa, escaparon de
ella todas las adversi

dades, así sucedió para el PRI en donde cada
día aparecen más abusos, traiciones y una in
numerable lista de actos de corrupción.

En un hecho inédito el Consejo Político
Nacional del PRI sesionó en la noche del pa
sado 10 de julio vía ¡a plataforma Zoom, y de
manera extraordinaria y aprobó el método
se selección para renovar a presidencia na
cional y su secretaría general, para el periodo
estatutario 20242028, por lo que se aprobó
que se realice una asamblea para la elección
del Comité Ejecutivo Nacional para el perio
do 20242028, donde se prevé que Alejan
dro Moreno obtenga su reelección.

Con la reelección

de su actual dirigen
te el PRI atraviesa ya
no sólo por una crisis
electoral, también de
liderazgo, identidad,
militancia y legalidad.

Con esa reelec

ción se rompe con
unos de sus princi
pios fundacionales
más importante, y
enfrenta su más grave
crisis interna desde su

creación en 1929, con
la pérdida de más de
75% de su militancia y
10 gubernaturas.

Nunca el PRI ha

bía obtenido una vo

tación tan baja en una
elección presidencial como la de 2024.

El partido que controló el poder por 70
años consecutivos, de 1930 a 2000, gobierna
solo en dos entidades del norte del país, Du
rango y Coahuila, el único Estado donde no
ha habido alternancia política.

Durante la sesión plenaria de la XXIV
Asamblea Nacional Ordinaria del PRI, ce
lebrada el pasado 7 de julio , Alejandro
Moreno Cárdenas logró que, le autorizaran
modificar los estatutos de su partido, para
permitirle entre otros temas delicados, re
elegirse él y los presidentes de los Comités
Directivos Estatales hasta por 12 años de
manera consecutiva, eliminando el principio
que enarboló el PRI de Sufragio efectivo,
no reelección y su postulado de "Democra
cia y Justicia Social", pero también se abrió
la puerta para poder endeudar al partido y
disponer libremente de todos sus bienes in
muebles en el país.

Esa autorización también va a permitir a
la actual dirigencia depredar un importante
patrimonio inmobiliario acumulado en sus
años de partido hegemónico.

Moreno Cárdenas cuestionó a las figuras
de la época de oro priista como el excandi
dato presidencial Francisco Labastida que
anunció que presentará su renuncia a su mili
tancia en el tricolor.

Tiene razón Labastida cuando señala que
es de fama pública lo corrupto que es el pre
sidente de su partido, pero antes el político
sinaloense debería de explicar que sucedió
en el año 2001, con el desvío mil 500 millo
nes de pesos mexicanos de fondos del sindi
cato petrolero que fueron a parar a su cam
paña presidencial. También debe dar una
explicación Dulce María Sauri, presidenta del
PRI en la derrota de ese partido en la cam
paña por la presidencia de la República en
el año 2000 en virtud de que ella fue la que
autorizó el traspaso de esos mil 500 millones
de pesos del sindicato petrolero al PRI, al PRI
en lo que se conoció como "Pemexgate".

El presidente del PRI, en su perorata del
pasado domingo también se lanzó contra el
extitular de la SEP, el impresentable Aurelio
Ñuño, quien después de publicar un texto en
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el periódico "La Jornada" lo llamó político de
Polanco, lo que es verdad.

Ñuño nunca estuvo las filas de la opo
sición en el sexenio de López Obrador, se
fue a Estados Unidos en donde fue "visi

ting scholar" en la escuela de Gobierno
de Harvard.

En estos días, se presenta en los noticie
ros de radio como el "salvador" de esta crisis,

pero él no representa
nada para el tricolor,
pues ni siquiera está
afiliado a su militancia.

En la parte culmi
nante de esta exalta

ción de corrupción
y traiciones fueron al
baúl de los recuerdos,
para que de nueva
cuenta  como desde

1994, se insista en
que destacados priis
tas estuvieron involu
crados en el asesinato

de Luis Donaldo Co~

losio, incluso Moreno
Cárdenas, insiste en
que uno de los seña
lados en los expedien
tes de ese magnicidio

es el senador electo Manlio Fabio Beltrones.

Los priista viven un diferendo plagado de
acusaciones de abusos, traiciones y vendettas.

Quienes son contrarios a su presidente
nacional, carecen de una base partidista real
y de la fuerza jurídica que les permita tomar
el control de las estructuras de poder real de
ese partido.

Los Ñuño, los Labastida, los Ochoa son
parte de lo que se llamó la "clase política"
que estuvo en el poder a partir de concer
taciones y negociaciones, y en su momento
representaron los intereses de cúpulas eco
nómicas o políticas, pero nunca tuvieron una
fuerza social propia y menos arraigo popular.

Son para decirlo en pocas palabras, polí
ticos de restaurantes de lujo, campos de golf
y ranchos suntuosos.
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CONFIDENTE EMEEQUIS

LA LÁPIDA SOBRE
AYOTZINAPA

Se terminó el
sexenio en lo

que respecta
al caso Ayotzinapa. La
indagatoria no está
como la dejaron en 2018, sino mucho peor, por
que el paso de los años ha significado es que se
aleje la posibilidad de garantizar la justicia.

Es una derrota desde la perspectiva de los
derechos humanos, porque uno de los casos
más graves de la historia, quedará en medio de
las brumas.

Esto es así, porque en la FGR se dedicaron
a tratar de desmontar el relato de la verdad his

tórica, el único con sustento en la realidad, pero
en el camino se perdió un tiempo muy valioso.

En lugar de perfeccionar la investigación, la
desestimaron, para al
final retomarla, aunque
esto no se diga con
todas sus letras, pero
se acepte que a los 43
jóvenes los detuvieron
agentes de la policía
municipal, quienes los
entregaron a los sicarios
de los Guerreros Uni

dos, responsables, estos
últimos, del asesinato
y desaparición de los
cuerpos.

Lo que sí resultó
una novedad, en su
momento, es la de tratar

de responsabilizara ele
mentos de las Fuerzas

Armadas en la trama de las desapariciones. Está
hipótesis también se está cayendo a pedazos.

El general José Rodríguez Pérez, uno de
los mandos de más alto rango implicados en
el caso Ayotzinapa, podrá llevar el proceso en
libertad. Otros diez soldados también han obte

nido un beneficio similary todo indica que serán
exonerados tardo o temprano.

Las acusaciones contra los militares son

endebles y sujetas a los vaivenes de un tes
tigo protegido.

Esto lo tenían que saber los responsables
de procurar justicia, pero siempre se impuso la
agenda política sobre la evidencia ministerial,
hasta que el propio presidente López Obrador
los descalificó y acusó de ser infiltrados.

Por eso quien fungió como fiscal, Ornar Gó
mezTrejo, se encuentra fuera del país para evitar
represalias en su contra.

Hace unos días la FGR anunció que analizó
algunos de los restos encontrados en el basure
ro de Cocula, y que estos no corresponden a los
perfiles genéticos de losjóvenes desaparecidos.

Lo que sería un descubrimiento que daría al
traste con la verdad histórica, no fue celebrado
por nadie, porque parece más falso que un bille
te de 300 pesos.

En el fondo es otra pifia ministerial, porque
se hizo sin la intervención del Equipo Argentino
Forense y de los expertos de la Universidad de
Innsbruck, en Austria.

Los padres de los estudiantes desapareci
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dos de Ayotzinapa y sus asesores ya habían ma
nifestado dudas sobre los procedimientos utili
zados por la FGR, de identificación genética por
vía mitocondrial, que ya condujo a una serie de

errores en el pasado,
a decir del Centro de
Derechos Humanos

Agustín Pro.
Otro aspecto, que

tampoco llegará a
buen puerto, es el de
los 800 folios que en
teoría tendrían que
ver con labores de

Inteligencia Militar y
que podrían dar algu
na pista, no conocida,
de lo ocurrido entre

la noche del 26 y la
madrugada del 27 de
septiembre de 2014
en Iguala, Guerrero.

A los padres de
losjóvenes les entregaron 15 folios, pero estos,
como era de suponerse, no representan aporte
alguno para el caso.

Esto es un laberinto sin salida, porque en la
Secretaría de la Defensa han señalado que ya se
proporcionó todo el material que era resguarda
do en los archivos.

Pero estas evidencias tampoco ayudarán a
que no se entre a un nuevo ciclo de promesas y
de protestas, ya que suelen ir aparejadas.

Le tocará a la presidenta Claudia Sheinbaum
lidiar con un asunto que ya no puede resolver
se, y que pesará como una lápida en lo que
respecta a la maltrecha justicia en México, en un

aspecto en el que las administraciones de Peña
Nieto y López Obrador tienen un alto grado de
responsabilidad, al menos en lo que se refiere a
la serie de cuentos con los que se intentó ocultar,
por motivos diversos, la verdad.

Los padres de los estudiantes
desaparecidos de Ayotzinapa
y sus asesores ya habían

manifestado dudas sobre los

procedimientos utilizados
por la FGR, de identificación
genética por vía mitocondrial,
que ya condujo a una serie
de errores en el pasado, a

decir del Centro de Derechos

Humanos Agustín Pro
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INDICADOR POLITICO
MÁS GRAVE: CRISIS DEL PRI ES
CRISIS DE TODA LA OPOSICIÓN

a crisis deL:rivada deL_la disputa
por la dirigencia
política y los recur
sos económicos

del PRI es quizá el
menor de los pro

blemas del partido: lo más grave es que la
oposición unificada no sólo fue aplastada
por Morena como organización política del
presidente López Obrador, sino que los
tres partidos opositores entraron en modo
de colapso poselectoral terminal.

El problema del PRI, en realidad, no es si
Alejandro Moreno Cárdenas Alito se debe
quedar con el partido hasta 2032 y más allá,
sino que la verdadera crisis del tricolor radica
en su camino de salida del escenario electoral:

de partidoeje del sistema/régimen/Estado/
Constitución a su inexistencia política por la
votación presidencial priista con apenas 9%.

El gran debate que debieron de haber
abierto los adversarios de Alito era sobre el

escenario previsible de 2027 y 2030: el PRI
como partidorégimen depende su exis
tencia hoy de la alianza con el PAN e inclusi
ve podría hasta ser el clavo ardiendo de los
priistas que se salieron del partido en 1987
y se hicieron perredistas pocos, pero vo
tos constantes y sonantes hoy errantes.

Esto quiere decir
de manera sencilla

que la base legisla

tiva del PRI será de

alrededor de 10%

en las dos próximas
legislaturas y que no
tiene ninguna viabi
lidad de poner un
candidato presiden
cial propio para dar
le la pelea a un tercer
período presidencial
de Morena en 2030.

El colapso de los
partidos de oposi
ción no fue motiva

do por la fuerza po
líticopartidista del
presidente López
Obrador, sino por
la acumulación de

contradicciones propias: el PRI, el PAN y el
PRD fueron construcciones partidistas de
grupos políticos muy determinados, pero
cuyos liderazgos duraron poco en la vida
política del país y las organizaciones para
la competencia electoral nunca pudieron
madurar como partidos.

En 1968, el político priista y estudioso
de la teoría política Mario Ezcurdia publi
có un libro que debiera ser revisado por
su actualidad: Análisis teórico del Partido

Revolucionario Institucional (CistaAmic
Editores), un esfuerzo metodológico, pero
también curioso al pasar al partido por los
diferentes tamices de las explicaciones teó
ricas sobre los partidos y concluyó que el
PRI no era un partido político sino una es
tructura de poder presidencialista.

Las razones de la declinación electoral

del PRI a partir de 1988 siguen sin ser estu
diadas desde el interior del propio partido:
el PRI de Plutarco Elias Calles como PNR fue

convertido en el partido del Estado revolu
cionario priista por Cárdenas en 1938, pero
Avila Camacho y Alemán lo convirtieron en
el esqueleto sistémico del Estado mexicano.

El modelo PRI nació en 1929 como de

cisión de los jefes revolucionarios de entrar
en la institucionalización política y terminó
su ciclo en 1992, cuando el presidente Sa
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linas de Gortari y el dirigente priista Luis
Donaldo Colosio cancelaron al PRI como el

partido del proyecto histórico de la Revolu
ción Mexicana y culminaron la contrarrefor
ma ideológica para convertirlo en el aparato
de control social para la instauración de un
largo ciclo neoliberal, incluyendo, de modo
inevitable, la modificación de los artículos
constitucionales del Estado social para liqui
dar el consenso posrevolucionario.

El PRI dejó de ser
PRI con las reformas

de De la Madrid, Sa
linas, Ernesto Zedillo
y el Pacto por Mé
xico de Peña Nieto

que unió la firma del
PRI con la del PAN

y el PRD de los Chu
chos en la segunda
gran contrarrevolu
ción neoliberal de
ese acuerdo.

El PRI nació como

apéndice del siste
ma presidencialista
y dejó de funcionar
cuando el PRI fue

echado a patadas

según Vicente Fox
del poder presiden
cial, porque el PRI que

regresó a la presidencia con Peña Nieto no
era, ni con mucho, la sombra del PRI históri
co con un proyecto ideológicoeconómico.

Los opositores de Alito Dulce María Sau
ri que perdió la presidencia de la República
en el 2000, Francisco Labastida Ochoa como
el candidato aplastado de manera humillan
te por Fox y Manlio Fabio Beltrones como el
dirigente del PRI que perdió las gubernaturas
a la mitad del sexenio peñista y tuvo la hones
tidad política de renunciar al cargo serían
los de menor autoridad política para confron
tar al Alito que está terminando con la fase de
liquidación electoral del PRI.

Al PRI lo mató Zedillo como vengan
za porque los priistas le impidieron poner
como candidato presidencial a Guillermo
Ortiz Martínez o José Ángel Gurría Treviño.
Lo demás, para el PRI, ha sido coser y cantar.

Política para dummies: la política no es
política cuando se asume como justificación.
El contenido de esta 0^0columna es responsabili

dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

Foto: Archivo Cuartoscuro
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PUNTO DE QUIEBRE

ALTAGRACIA Y LOS
EMPRESARIOS

a suma del esLifuerzo empre
sarial para po

tenciar los programas
esenciales en favor de

los objetivos de desa
rrollo económico que
ha delineado ¡a virtual

presidenta electa de México, Claudia Shein
baum, como parte de su programa de gobier
no, le será encargado a una de sus asesoras más
cercanas, Altagracia Gómez Sierra.

La joven empresaria tiene experiencia y sóli
da preparación, abogada por la Libre de Dere
cho, con estudios en Oxford y en la Escuela de
Negocios de Harvard. A
sus 32 años ha destaca

do por su labor como
empresaria al frente de
negocios del Grupo
Promotora Empresarial
de Occidente, fundado
por su padre el empre
sario jalisciense Ray
mundo Gómez Flores.

A lo largo de la cam
paña de Claudia Shein
baum se desempeñó
como coordinadora de
Desarrollo Económico

Regional y ha sido la
encargada de difundir el proyecto de relocali
zación de empresas, los polos de desarrollo y
los corredores industriales. El pasado martes

después de una reunión que tuvo con empre
sarios, la virtual presidenta electa informó de ¡a
creación del Consejo Asesor para el Desarrollo
Regional y la Relocalización de Empresas, muy
vinculado con el sector privado, que estará a car
go de Altagracia Gómez

Importante labor que tendrá bajo su res
ponsabilidad la joven empresaria, en una co
yuntura delicada ante la posible, casi segura,
aprobación de la reforma constitucional que
transformaría radicalmete al poder judicial, qui
tándole su papel de contrapeso ante los otros
dos poderes constitucionales, lo que ha intran
quilizado al sector empresarial, agrupado en el
CCE, COPARMEX, y CONCAMIN.

Tendrá que convencer a los empresarios
que México seguirá siendo un país seguro para
invertir ante voces de alarma que advierten ma
siva salida de capitales y freno al ritmo en el cre
cimiento de las inversiones nacionales y extran
jeras, de aprobarse la reforma al poder judicial,
ya que el estado de derecho se vería afectado
con la elección, por voto popular, de jueces, ma
gistrados y ministros, que llegarían a sus puestos
con apoyo de relaciones políticas y no por su
preparación en los temas especializados rela
cionados con el derecho.

Nada fácil será su laboren un entorno como

el que puede darse con la reforma judicial y
podría correr la misma suerte que tuvo Alfonso
Romo en una labor similar con López Obradory
que finalmente no logró.

Uno de los acentos que deberá poner
en esa relación con el mundo empresarial
será sin duda asegurar las condiciones para
que no se desaliente la llegada de nuevas
empresas por el fenómeno del nearsho
ring ya que seguramente Altagracia se ha
dado cuenta, cómo en ciertos corredores

industriales, ubica
dos en Querétaro y
Guanajuato se han
cancelado reciente

mente inversiones

de consideración

por no existir infraes
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tructura suficiente,
concretamente elec

tricidad. Y así como
estos casos se han

presentado otros en
diferentes estados

del norte del país.
La tarea se ve com

plicada, ya que las
nuevas empresas requieren una infraestructura
sólida para su instalación y funcionamiento; un
reclamo de los empresarios se relaciona con la
necesidad de que el país trabaje en serio para
mejorar la disponibilidad de educación y ca
pacitación de ¡a fuerza laboral a fin de ofrecer
mano de obra calificada y productiva.

Como se ve, ante la muy probable reforma
al poder judicial, si se aprueba como va, segu

ramente levantará ámpula dentro del sector
empresarial, lo que se traducirá en un obstáculo
para el nuevo gobierno que inicia el próximo
mes de octubre, al debilitarse uno de los pocos
contrapesos que subsisten ante el poder ejecu
tivo con la nueva composición de las diversas
instancias del poder judicial integrado por per
sonal que obedecerá más a relaciones y lealta
des políticas que a condiciones de preparación
técnica y jurídica.

El paquete para Altagracia es bastante pesa
do por las circunstancias que seguramente le to
cará sortear. Dependerá de las modificaciones
que se acepten para la reforma así como del
apoyo y coordinación que logre entablar con la
Secretaría de Economía, ya con Marcelo Ebrard
al frente y, sobretodo, del apoyo y voluntad polí
tica de la futura presidenta de la república.

Foto: Cuartoscuro
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PUNTO DE QUIEBRE

ALTAGRACIA Y LOS
EMPRESARIOS

a suma del esLifuerzo empre
sarial para po

tenciar los programas
esenciales en favor de

los objetivos de desa
rrollo económico que
ha delineado ¡a virtual

presidenta electa de México, Claudia Shein
baum, como parte de su programa de gobier
no, le será encargado a una de sus asesoras más
cercanas, Altagracia Gómez Sierra.

La joven empresaria tiene experiencia y sóli
da preparación, abogada por la Libre de Dere
cho, con estudios en Oxford y en la Escuela de
Negocios de Harvard. A
sus 32 años ha destaca

do por su labor como
empresaria al frente de
negocios del Grupo
Promotora Empresarial
de Occidente, fundado
por su padre el empre
sario jalisciense Ray
mundo Gómez Flores.

A lo largo de la cam
paña de Claudia Shein
baum se desempeñó
como coordinadora de
Desarrollo Económico

Regional y ha sido la
encargada de difundir el proyecto de relocali
zación de empresas, los polos de desarrollo y

los corredores industriales. El pasado martes
después de una reunión que tuvo con empre
sarios, la virtual presidenta electa informó de ¡a
creación del Consejo Asesor para el Desarrollo
Regional y la Relocalización de Empresas, muy
vinculado con el sector privado, que estará a car
go de Altagracia Gómez

Importante labor que tendrá bajo su res
ponsabilidad la joven empresaria, en una co
yuntura delicada ante la posible, casi segura,
aprobación de la reforma constitucional que
transformaría radicalmete al poder judicial, qui
tándole su papel de contrapeso ante los otros
dos poderes constitucionales, lo que ha intran
quilizado al sector empresarial, agrupado en el
CCE, COPARMEX, y CONCAMIN.

Tendrá que convencer a los empresarios
que México seguirá siendo un país seguro para
invertir ante voces de alarma que advierten ma
siva salida de capitales y freno al ritmo en el cre
cimiento de las inversiones nacionales y extran
jeras, de aprobarse la reforma al poder judicial,
ya que el estado de derecho se vería afectado
con la elección, por voto popular, de jueces, ma
gistrados y ministros, que llegarían a sus puestos
con apoyo de relaciones políticas y no por su
preparación en los temas especializados rela
cionados con el derecho.

Nada fácil será su laboren un entorno como

el que puede darse con la reforma judicial y
podría correr la misma suerte que tuvo Alfonso
Romo en una labor similar con López Obradory
que finalmente no logró.

Uno de los acentos que deberá poner
en esa relación con el mundo empresarial
será sin duda asegurar las condiciones para
que no se desaliente la llegada de nuevas
empresas por el fenómeno del nearsho
ring ya que seguramente Altagracia se ha
dado cuenta, cómo en ciertos corredores

industriales, ubica
dos en Querétaro y
Guanajuato se han
cancelado reciente

mente inversiones

de consideración

por no existir infraes
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tructura suficiente,
concretamente elec

tricidad. Y así como
estos casos se han

presentado otros en
diferentes estados

del norte del país.
La tarea se ve com

plicada, ya que las
nuevas empresas requieren una infraestructura
sólida para su instalación y funcionamiento; un
reclamo de los empresarios se relaciona con la
necesidad de que el país trabaje en serio para
mejorar la disponibilidad de educación y ca
pacitación de ¡a fuerza laboral a fin de ofrecer
mano de obra calificada y productiva.

Como se ve, ante la muy probable reforma
al poder judicial, si se aprueba como va, segu

ramente levantará ámpula dentro del sector
empresarial, lo que se traducirá en un obstáculo
para el nuevo gobierno que inicia el próximo
mes de octubre, al debilitarse uno de los pocos
contrapesos que subsisten ante el poder ejecu
tivo con la nueva composición de las diversas
instancias del poder judicial integrado por per
sonal que obedecerá más a relaciones y lealta
des políticas que a condiciones de preparación
técnica y jurídica.

El paquete para Altagracia es bastante pesa
do por las circunstancias que seguramente le to
cará sortear. Dependerá de las modificaciones
que se acepten para la reforma así como del
apoyo y coordinación que logre entablar con la
Secretaría de Economía, ya con Marcelo Ebrard
al frente y, sobretodo, del apoyo y voluntad polí
tica de la futura presidenta de la república.

A lo largo de la campaña
de Claudia Sheinbaum

se desempeñó como
coordinadora de Desarrollo

Económico Regional y ha
sido la encargada de difundir
el proyecto de relocalización
de empresas, los polos de
desarrollo y los corredores

industriales
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REFLEXIÓN (ES)

¡A EQUIVOCARSE!
Por David E. León Romero

"Cuanto mayor es la dificultad, más gloria
hay en superarla.

Los buenos navegantes logran su reputa
ción en las tormentas y tempestades."

Epicteto.
Desafortunadamente, en muchas de

nuestras comunidades nos repren
den por cometer errores.

Tememos a equivocarnos, mientras los
más experimentados han alcanzado tal nivel
de madurez que se hablan de tú con el error,
aprovechando al máximo su valor.

El error, la equivocación y el fracaso son
tres sucesos en ocasiones mal entendidos y
poco apreciados.

Michael Jordán,
el basquetbolista más
grande de la historia
sentenciaba: "He falla

do más de 9 mil tiros y
perdí casi 300 juegos.
Veintiséis veces estu

ve confiado en tirar el

tiro de la victoria y lo
fallé. Fallé, fallé y volví
a fallar en mi vida, y
esas son las razones
de mi triunfo".

El valor del error
está en la actitud con

la que lo afrontamos.
Podemos ser

proactivos ante él,
usándolo como una lección de conocimien

to, para explorar nuestros límites e intentar
ampliarlos, y para abrevar elementos que nos
permitan ganar en la siguiente oportunidad.

En contraparte, podemos ser débiles ante
él, permitiendo que nos sacuda, merme nues
tra seguridad y confianza, debilitando nuestro
perfil y perjudicando nuestro desempeño.

Diversos testimonios y estadísticas de
muestran que aquellos que se equivocan son
también aquellos que alcanzan un desempe
ño pico y de excelencia.

Aquel que logra convivir con los sinsa
bores que la derrota o el error generan, te
niendo la capacidad de sobreponerse a ellos,

suele ser más fuerte y por ende alcanzar fron
teras más lejanas. El secreto está en tomar
lo mejor de la experiencia vivida y utilizarla
como trampolín para obtener el impulso ne
cesario para intentar de nuevo.

La clave está en nuestra reacción ante el

error; nos quedamos en la lona o ponemos una
rodilla en el suelo y comenzamos a levantarnos.

Especialistas sugieren que, ante el fraca
so, debemos aprovechar los momentos pos
teriores al mismo para tomar cierta distancia
de lo sucedido y reflexionar sus detalles;
posteriormente se sugiere subirá la montaña
para mirar de lejos, dando justa dimensión al
suceso, llevándonos la sorpresa en la mayo
ría de los casos de que aquello que parecía
una tragedia, con la distancia, suele tomar su
justo tamaño, resultando mucho menor de
como lucía en un principio.

Después, la recomendación se centra en
obsequiarnos un es
pacio de algunas ho
ras o incluso días para
sentirnos frustrados,
enojados o tristes, un
lapso para sentir, que,
al llegar a su fin, nos
permita movernos de
nuevo, poner un pie
delante del otro y se
guir adelante.

Lo siguiente es tra
tar lo sucedido como

un experimento reali
zado en un laboratorio,
analizando lo sucedido,
identificando lo que
pudo haber determina

do el resultado, e intentando así prevenirlo en el
siguiente intento. Estos pasos podrían servir de
guía para afrontar esos momentos complejos y
sacar lo mejor de ellos siempre buscando avan
zar, evolucionary crecer.

Todos nos equivocamos y cometemos
errores, sin embargo, solo triunfan aquellos
que los toman como experiencias fortalece
doras que les brindan conocimiento y entu
siasmo para ponerse en marcha de nuevo.
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Tus errores y fracasos no te definen, te
definen las acciones que tomas cuando es
tos aparecen. Intentemos en lo subsecuente
mirar de distinta manera al error, al fracaso y
a la equivocación, descubriendo en ellos su
valor y enseñanzas, buscando en todo mo
mento evitar su repetición.

Foto: EFE
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AGENDA CONFIDENCIAL

¿PARA QUÉ LA REVIVIERON?

a Docto

ra ClaudiaÜ
.Sheinbaurn

cayó en la provoca
ción cuando los ma

losos le preguntaron
si le había consulta

do a Cuauhtémoc
Cárdenas Solórzano

sobre la integración
de su hijo Lázaro Cárdenas Batel como jefe
de la Oficina de la Presidencia de la Repúbli
ca en su gobierno. A lo que la virtual presi
denta electa respondió: "Los dos ya somos
adultos, no tenemos que consultar con nues
tras mamás y papás".

La pregunta llevaba jiribilla política por
varios motivos. Primero, porque el presiden
te Andrés Manuel López Obrador revivió
a esa dependencia,
donde puso como
titular a su amigo em
presario y mecenas
de su campaña  di
cen algunos, Alfonso
Romo Garza, quien
había sido un hombre
exitoso en el sexenio
de Carlos Salinas de
Gortari. Durante los

primeros dos años,
Romo se dedicó a

sembrar discordia en
tre varios miembros

del "gabinete de tili
ches"; según sus de
tractores abusó del

poder político que le confirieron.
Empezó por "echarse al plato" al primer

secretario de Hacienda "florero", de la 4T,

Carlos Urzúa, quien "no tuvo pelos en la len
gua" para expresar los motivos de su renun
cia que presentó al Presidente el 9 de julio de
2019: "Discrepancias en materia económica
hubo muchas. Algunas de ellas porque en
esta administración se han tomado decisio

nes de política pública sin el suficiente sus
tento. Estoy convencido de que toda política
económica debe realizarse con base en evi

dencia, cuidando los diversos efectos que
esta pueda tener y libre de todo extremismo,
sea éste de derecha o izquierda. Sin embar
go, durante mi gestión las convicciones an
teriores no encontraron eco. Aunado a ello,

me resultó inaceptable la imposición de fun
cionarios que no tienen conocimiento de la
Hacienda Pública. Esto fue motivado por per
sonajes influyentes del actual gobierno con
un patente conflicto de interés". Y por si no
había quedado claro que fue Alfonso Romo
quien propició su renuncia, Urzúa posterior
mente precisó: "... Es precisamente a él a
quien aludo en mi carta de renuncia..."

Meses después de este "incidente",
AMLO desapareció la Oficina de la Presiden
cia y nombró a Romo Coordinador del Gabi
nete para el Crecimiento Económico. Como
del 2020 en adelante el crecimiento econó

mico fue mediocre, la figura y la influencia
de Romo fue desapareciendo; el primero
de enero del 2022, su amigo prácticamente
"le tocó las golondrinas" al quitarle a Romo
a uno de sus alfiles: El director de Nafinsa/

Bancomext, Eugenio
Nájera, quien fue sus
tituido por Luis Anto
nio Ramírez Pineda,
hijo del priista "Hala
dito" Ramírez.

Ajuicio de los ob
servadores políticos,
pocas dependencias
del gobierno federal
han tenido tan mala
fama como la Oficina
de la Presidencia de la

República. Inventada
en 1992 por Carlos
Salinas de Gortari, esa
poderosa área adqui
rió una influencia po
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lítica incomparable, a pesar de su ubicación
de segundo nivel en el organigrama de la ad
ministración pública. Objeto de innumerables
fantasías que la retrataron como el "Triángulo
de las Bermudas" de la política nacional pe
ligrosa, misteriosa y fatal, la oficina fue, por
definición, la zona más cercana al presidente
de la República y la que gozó de su mayor
confianza. Una confianza que en ocasiones
fue ciega, lo que muchas veces significó para
el jefe del Ejecutivo más problemas que solu
ciones. ¡Pregúntenle a AMLO!

Las preguntas para Claudia Sheinbaurn
por parte de los observadores son: ¿Para que
la revivió? ¿Por qué puso a Lázaro Cárdenas
Batel, quien podría ser comparado con Ge
rardo Ruiz Mateos quien la ocupó en 2008?

Foto: X / @Claudiashein
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REFLEXIÓN (ES)

¡A EQUIVOCARSE!
Por David E. León Romero

"Cuanto mayor es la dificultad, más gloria
hay en superarla.

Los buenos navegantes logran su reputa
ción en las tormentas y tempestades."

Epicteto.

Desafortunadamente, en muchas de

nuestras comunidades nos repren
den por cometer errores.

Tememos a equivocarnos, mientras los
más experimentados han alcanzado tal nivel
de madurez que se hablan de tú con el error,
aprovechando al máximo su valor.

El error, la equivocación y el fracaso son
tres sucesos en ocasiones mal entendidos y
poco apreciados.

Michael Jordán,
el basquetbolista más
grande de la historia
sentenciaba: "He falla

do más de 9 mil tiros y
perdí casi 300 juegos.
Veintiséis veces estu

ve confiado en tirar el

tiro de la victoria y lo
fallé. Fallé, fallé y volví
a fallar en mi vida, y
esas son las razones
de mi triunfo".

El valor del error
está en la actitud con

la que lo afrontamos.
Podemos ser

proactivos ante él,
usándolo como una lección de conocimien

to, para explorar nuestros límites e intentar
ampliarlos, y para abrevar elementos que nos
permitan ganar en la siguiente oportunidad.

En contraparte, podemos ser débiles ante
él, permitiendo que nos sacuda, merme nues
tra seguridad y confianza, debilitando nuestro
perfil y perjudicando nuestro desempeño.

Diversos testimonios y estadísticas de
muestran que aquellos que se equivocan son

también aquellos que alcanzan un desempe
ño pico y de excelencia.

Aquel que logra convivir con los sinsa
bores que la derrota o el error generan, te
niendo la capacidad de sobreponerse a ellos,
suele ser más fuerte y por ende alcanzar fron
teras más lejanas. El secreto está en tomar
lo mejor de la experiencia vivida y utilizarla
como trampolín para obtener el impulso ne
cesario para intentar de nuevo.

La clave está en nuestra reacción ante el

error; nos quedamos en la lona o ponemos una
rodilla en el suelo y comenzamos a levantarnos.

Especialistas sugieren que, ante el fraca
so, debemos aprovechar los momentos pos
teriores al mismo para tomar cierta distancia
de lo sucedido y reflexionar sus detalles;
posteriormente se sugiere subirá la montaña
para mirar de lejos, dando justa dimensión al
suceso, llevándonos la sorpresa en la mayo
ría de los casos de que aquello que parecía
una tragedia, con la distancia, suele tomar su
justo tamaño, resultando mucho menor de
como lucía en un principio.

Después, la recomendación se centra en
obsequiarnos un es
pacio de algunas ho
ras o incluso días para
sentirnos frustrados,
enojados o tristes, un
lapso para sentir, que,
al llegar a su fin, nos
permita movernos de
nuevo, poner un pie
delante del otro y se
guir adelante.

Lo siguiente es tra
tar lo sucedido como

un experimento reali
zado en un laboratorio,
analizando lo sucedido,
identificando lo que
pudo haber determina

do el resultado, e intentando así prevenirlo en el
siguiente intento. Estos pasos podrían servir de
guía para afrontar esos momentos complejos y
sacar lo mejor de ellos siempre buscando avan
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zar, evolucionary crecer.
Todos nos equivocamos y cometemos

errores, sin embargo, solo triunfan aquellos
que los toman como experiencias fortalece
doras que les brindan conocimiento y entu
siasmo para ponerse en marcha de nuevo.

Tus errores y fracasos no te definen, te
definen las acciones que tomas cuando es
tos aparecen. Intentemos en lo subsecuente
mirar de distinta manera al error, al fracaso y
a la equivocación, descubriendo en ellos su
valor y enseñanzas, buscando en todo mo
mento evitar su repetición.

Michael Jordán, el
basquetbolista más grande
de la historia sentenciaba:
"He fallado más de 9 mil

tiros y perdí casi 300 juegos.
Veintiséis veces estuve

confiado en tirar el tiro de la

victoria y lo fallé. Fallé, fallé
y volví a fallar en mi vida, y
esas son las razones de mi

triunfo"
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AGENDA CONFIDENCIAL

¿PARA QUÉ LA REVIVIERON?

a Docto

ra ClaudiaÜ
.Sheinbaurn

cayó en la provoca
ción cuando los ma

losos le preguntaron
si le había consulta

do a Cuauhtémoc
Cárdenas Solórzano

sobre la integración
de su hijo Lázaro Cárdenas Batel como jefe
de la Oficina de la Presidencia de la Repúbli
ca en su gobierno. A lo que la virtual presi
denta electa respondió: "Los dos ya somos
adultos, no tenemos que consultar con nues
tras mamás y papás".

La pregunta llevaba jiribilla política por
varios motivos. Primero, porque el presiden
te Andrés Manuel López Obrador revivió
a esa dependencia,
donde puso como
titular a su amigo em
presario y mecenas
de su campaña  di
cen algunos, Alfonso
Romo Garza, quien
había sido un hombre

exitoso en el sexenio
de Carlos Salinas de
Gortari. Durante los

primeros dos años,
Romo se dedicó a

sembrar discordia en
tre varios miembros

del "gabinete de tili
ches"; según sus de
tractores abusó del

poder político que le confirieron.

Empezó por "echarse al plato" al primer
secretario de Hacienda "florero", de la 4T,
Carlos Urzúa, quien "no tuvo pelos en la len
gua" para expresar los motivos de su renun
cia que presentó al Presidente el 9 de julio de
2019: "Discrepancias en materia económica
hubo muchas. Algunas de ellas porque en
esta administración se han tomado decisio

nes de política pública sin el suficiente sus
tento. Estoy convencido de que toda política
económica debe realizarse con base en evi

dencia, cuidando los diversos efectos que
esta pueda tener y libre de todo extremismo,
sea éste de derecha o izquierda. Sin embar
go, durante mi gestión las convicciones an
teriores no encontraron eco. Aunado a ello,

me resultó inaceptable la imposición de fun
cionarios que no tienen conocimiento de la
Hacienda Pública. Esto fue motivado por per
sonajes influyentes del actual gobierno con
un patente conflicto de interés". Y por si no
había quedado claro que fue Alfonso Romo
quien propició su renuncia, Urzúa posterior
mente precisó: "... Es precisamente a él a
quien aludo en mi carta de renuncia..."

Meses después de este "incidente",
AMLO desapareció la Oficina de la Presiden
cia y nombró a Romo Coordinador del Gabi
nete para el Crecimiento Económico. Como
del 2020 en adelante el crecimiento econó

mico fue mediocre, la figura y la influencia
de Romo fue desapareciendo; el primero
de enero del 2022, su amigo prácticamente
"le tocó las golondrinas" al quitarle a Romo
a uno de sus alfiles: El director de Nafinsa/

Bancomext, Eugenio
Nájera, quien fue sus
tituido por Luis Anto
nio Ramírez Pineda,
hijo del priista "Hala
dito" Ramírez.

Ajuicio de los ob
servadores políticos,
pocas dependencias
del gobierno federal
han tenido tan mala
fama como la Oficina
de la Presidencia de la

República. Inventada
en 1992 por Carlos
Salinas de Gortari, esa
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poderosa área adqui
rió una influencia po

lítica incomparable, a pesar de su ubicación
de segundo nivel en el organigrama de la ad
ministración pública. Objeto de innumerables
fantasías que la retrataron como el "Triángulo
de las Bermudas" de la política nacional pe
ligrosa, misteriosa y fatal, la oficina fue, por
definición, la zona más cercana al presidente
de la República y la que gozó de su mayor
confianza. Una confianza que en ocasiones
fue ciega, lo que muchas veces significó para
el jefe del Ejecutivo más problemas que solu
ciones. ¡Pregúntenle a AMLO!

Las preguntas para Claudia Sheinbaurn
por parte de los observadores son: ¿Para que
la revivió? ¿Por qué puso a Lázaro Cárdenas
Batel, quien podría ser comparado con Ge
rardo Ruiz Mateos quien la ocupó en 2008?

A juicio de ¡os observadores
políticos, pocas

dependencias del gobierno
federal han tenido tan mala
fama como la Oficina de la
Presidencia de la República.
Inventada en 1992 por
Carlos Salinas de Gortari,

esa poderosa área adquirió
una influencia política

incomparable
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LA ESTRATEGIA

LA AMENAZA
TERRORISTA SOBRE PARÍS
Por Alexei Chévez Silveti

Francia se prepara para ser el anfitrión
de los próximos Juegos Olímpicos
de la era moderna.

Se estiman 15 millones de visitantes para
este evento y 326 mil estarán presentes en
la inauguración al margen del rio Sena. En
lo que será uno de los eventos más vistos en
el mundo.

Tan solo para la inauguración se planea
usar 94 botes que llevarán a los atletas 6 kiló
metros navegando por el río Sena.

El gobierno francés piensa poner a
45,000 policías, 18,000 militares y 22,00 ele
mentos de seguridad privada para proteger
este evento.

Se han realizado 250,000 verificaciones
de antecedentes crimi

nales y detectado 800
personas con posibles
vínculos con activida

des criminales u orga
nizaciones terroristas.

Todavía necesitan

contratar a 700,000
personas más.

La tarea que en
frentan parece im
posible de realizar
y lo saben.

Ante el escenario mundial con una guerra
en Europa, otro conflicto en Medio Oriente,
una gran población de origen musulmán y
las tenciones locales. Los organismos de se
guridad han determinado varias amenazas
durante el desarrollo de los juegos y ya han
neutralizado otras tantas.

La principales amenazas son: grupos Jiha
distas que busquen notoriedad atacando el
evento, los grupos de extrema derecha locales
que puedan sabotear el evento o su infraestruc
tura, el terrorismo de Estado (ataques ciberné
ticos, de infraestructura o sobre un enemigo),
son las principales alertas hasta ahora.

Proteger en la inauguración a turistas, at
letas, directivos, habitantes, infraestructura y
medios de comunicación se ha vuelto su pri
mer pesadilla para el gobierno. Ya se tienen

un plan B donde se limita el evento a el área
de Trocadero y otro plan C donde la inaugu
ración sería en el Estadio de Francia.

Tan sólo la transportación de 500,000 es
pectadores diariamente involucra a 200,000
transportistas acreditados y 125 planes y
rutas "B" para resguardar a los usuarios. Las
amenazas son múltiples y es imposible des
tinar recursos y personal para protegertodos
los eventos oficiales o culturales, las calles,
los alojamientos de atletas, hoteles, restau
rantes, monumentos, atracciones turísticas,
comercios, instalaciones gubernamentales,
en un escenario que involucra muchas va
riables que cambian constantemente, de
manera dinámica.

Es el mayor reto de seguridad que jamás
ha enfrentado cualquier país, organizando un
evento de estas características.

Francia lo sabe y no está solo en esto, los or
ganismos de seguridad franceses están en aler
ta roja, la Policía Nacional, Gendarmería, ejerci
toy unidadesespeciales( RAID, BRIPP,GIGN ).

Además, una fuerza de tarea de gobierno
de Qatar llamada "Lekhwiya" que coadyuva
en la seguridad del evento con expertos y

especialistas en con
traterrorismo, explo
sivos, protección a
VIPs, ciberseguridad,
contra UAVs ( Drones
), seguridad aeropor
tuaria, binomios K9,
evacuación médica,
inspección de vehícu
los, búsqueda y res
cate, así como ope
ración de centros de

comando y control.
¿Por qué Francia firmó un tratado de asis

tencia en seguridad 20242027 con Qatar?
Qatar uno de los países más seguros a

nivel mundial viene de organizar una exitosa
Copa de Fútbol y es candidato para organizar
las olimpiadas en 2036 y ha firmado un com
promiso de inversión 20242030 con Francia
valuado en 10,000 billones de Euros. Hotele

El IndependienteFecha: 12/07/2024
Página: 5

Area cm2: 403

1 / 2

Columnas Políticas

Alexei Chevez Silveti

Costo: 23,374

Página 196 de 209 Índice



ría, energía, salud e Inteligencia Artificial son
algunas de las inversiones prometidas.

También Qatar es acusado por financiar a
grupos terroristas como Hamas, Al Qaeda y
la autoridad Palestina. Es hasta 2014 cuando

cambia sus leyes y en 2017 decreta nuevas
leyes para combatir el terrorismo. Hoy cola
bora para que estos Juegos Olímpicos sean
un éxito.

Todas las bases europeas de los Estados
Unidos han elevado su nivel de alerta y segu
ridad a "Charlie" lo que indica un incremento
de actividad o amenaza terrorista muy seria.
Hay 83,000 tropas americanas estacionadas
en el continente. Algo deben saber sus servi
cios de inteligencia para aumentar su estado
de alerta. Este es el escenario donde Francia

en un mes inaugura sus Juegos Olímpicos.

Foto: EFE
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CONFIDENTE EMEEQUIS

LA LÁPIDA SOBRE
AYOTZINAPA

Se terminó el
sexenio en lo

que respecta
al caso Ayotzinapa. La
indagatoria no está

como la dejaron en 2018, sino mucho peor, por
que el paso de los años ha significado es que se
aleje la posibilidad de garantizar la justicia.

Es una derrota desde la perspectiva de los
derechos humanos, porque uno de los casos
más graves de la historia, quedará en medio de
las brumas.

Esto es así, porque en la FGR se dedicaron
a tratar de desmontar el relato de la verdad his

tórica, el único con sustento en la realidad, pero
en el camino se perdió un tiempo muy valioso.

En lugar de perfeccionar la investigación, la
desestimaron, para al
final retomarla, aunque
esto no se diga con
todas sus letras, pero
se acepte que a los 43
jóvenes los detuvieron
agentes de la policía
municipal, quienes los
entregaron a los sicarios

de los Guerreros Uni

dos, responsables, estos
últimos, del asesinato
y desaparición de los
cuerpos.

Lo que sí resultó
una novedad, en su
momento, es la de tratar
de responsabilizara ele
mentos de las Fuerzas

Armadas en la trama de las desapariciones. Está
hipótesis también se está cayendo a pedazos.

El general José Rodríguez Pérez, uno de
los mandos de más alto rango implicados en
el caso Ayotzinapa, podrá llevar el proceso en
libertad. Otros diez soldados también han obte

nido un beneficio similary todo indica que serán
exonerados tardo o temprano.

Las acusaciones contra los militares son

endebles y sujetas a los vaivenes de un tes
tigo protegido.

Esto lo tenían que saber los responsables
de procurar justicia, pero siempre se impuso la
agenda política sobre la evidencia ministerial,
hasta que el propio presidente López Obrador
los descalificó y acusó de ser infiltrados.

Por eso quien fungió como fiscal, Ornar Gó
mezTrejo, se encuentra fuera del país para evitar
represalias en su contra.

Hace unos días la FGR anunció que analizó
algunos de los restos encontrados en el basure
ro de Cocula, y que estos no corresponden a los
perfiles genéticos de losjóvenes desaparecidos.

Lo que sería un descubrimiento que daría al
traste con la verdad histórica, no fue celebrado
por nadie, porque parece más falso que un bille
te de 300 pesos.

En el fondo es otra pifia ministerial, porque
se hizo sin la intervención del Equipo Argentino
Forense y de los expertos de la Universidad de
Innsbruck, en Austria.

Los padres de los estudiantes desapareci
dos de Ayotzinapa y sus asesores ya habían ma
nifestado dudas sobre los procedimientos utili
zados por la FGR, de identificación genética por
vía mitocondrial, que ya condujo a una serie de

errores en el pasado,
a decir del Centro de
Derechos Humanos

los estudiantes Agustín Pro.
Otro aspecto, quede Ayotzinapa

tampoco llegará aya habían buen puerto, es el de
dudas sobre los los 800 folios que en

teoría tendrían queutilizados
ver con labores deidentificación
Inteligencia Militar ymitocondrial, que podrían dar algu

a una serie na pista, no conocida,
de lo ocurrido entreel pasado, a
la noche del 26 y lade Derechos
madrugada del 27 de

Agustín Pro septiembre de 2014
en Iguala, Guerrero.

A los padres de
losjóvenes les entregaron 15 folios, pero estos,
como era de suponerse, no representan aporte
alguno para el caso.

Esto es un laberinto sin salida, porque en la
Secretaría de la Defensa han señalado que ya se
proporcionó todo el material que era resguarda
do en los archivos.

Pero estas evidencias tampoco ayudarán a
que no se entre a un nuevo ciclo de promesas y
de protestas, ya que suelen ir aparejadas.

Le tocará a la presidenta Claudia Sheinbaum
lidiar con un asunto que ya no puede resolver
se, y que pesará como una lápida en lo que
respecta a la maltrecha justicia en México, en un
aspecto en el que las administraciones de Peña
Nieto y López Obrador tienen un alto grado de
responsabilidad, al menos en lo que se refiere a
la serie de cuentos con los que se intentó ocultar,
por motivos diversos, la verdad.
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Hace unos días la FGR anunció que analizó
algunos de los restos encontrados en el basure

que estos no corresponden a los
losjóvenes desaparecidos.

descubrimiento que daría al
histórica, no fue celebrado

más falso que un bille

pifia ministerial, porque
del Equipo Argentino
de la Universidad de

estudiantes desapareci
asesores ya habían ma
los procedimientos utili

identificación genética por
condujo a una serie de
errores en el pasado,
a decir del Centro de
Derechos Humanos

Agustín Pro.
Otro aspecto, que

tampoco llegará a
buen puerto, es el de
los 800 folios que en
teoría tendrían que
ver con labores de

que podrían dar algu
a una serie na pista, no conocida,

de lo ocurrido entreel pasado, a
la noche del 26 y lade Derechos
madrugada del 27 de

Agustín Pro septiembre de 2014
en Iguala, Guerrero.

A los padres de
losjóvenes les entregaron 15 folios, pero estos,
como era de suponerse, no representan aporte
alguno para el caso.

Esto es un laberinto sin salida, porque en la
Secretaría de la Defensa han señalado que ya se
proporcionó todo el material que era resguarda
do en los archivos.

Pero estas evidencias tampoco ayudarán a
que no se entre a un nuevo ciclo de promesas y
de protestas, ya que suelen ir aparejadas.

Le tocará a la presidenta Claudia Sheinbaum
lidiar con un asunto que ya no puede resolver
se, y que pesará como una lápida en lo que
respecta a la maltrecha justicia en México, en un
aspecto en el que las administraciones de Peña
Nieto y López Obrador tienen un alto grado de
responsabilidad, al menos en lo que se refiere a
la serie de cuentos con los que se intentó ocultar,
por motivos diversos, la verdad.

Los padres de los estudiantes
desaparecidos de Ayotzinapa
y sus asesores ya habían

manifestado dudas sobre los

procedimientos utilizados
por la FGR, de identificación
genética por vía mitocondrial,
que ya condujo a una serie
de errores en el pasado, a

decir del Centro de Derechos

Humanos Agustín Pro
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LA ESTRATEGIA

LA AMENAZA
TERRORISTA SOBRE PARÍS

Por Alexei Chévez Silveti

Francia se prepara para ser el anfitrión
de los próximos Juegos Olímpicos
de la era moderna.

Se estiman 15 millones de visitantes para
este evento y 326 mil estarán presentes en
la inauguración al margen del rio Sena. En
lo que será uno de los eventos más vistos en
el mundo.

Tan solo para la inauguración se planea
usar 94 botes que llevarán a los atletas 6 kiló
metros navegando por el río Sena.

El gobierno francés piensa poner a
45,000 policías, 18,000 militares y 22,00 ele
mentos de seguridad privada para proteger
este evento.

Se han realizado 250,000 verificaciones
de antecedentes crimi

nales y detectado 800
personas con posibles
vínculos con activida

des criminales u orga
nizaciones terroristas.

Todavía necesitan

contratar a 700,000
personas más.

La tarea que en
frentan parece im
posible de realizar
y lo saben.

Ante el escenario mundial con una guerra
en Europa, otro conflicto en Medio Oriente,
una gran población de origen musulmán y
las tenciones locales. Los organismos de se
guridad han determinado varias amenazas
durante el desarrollo de los juegos y ya han
neutralizado otras tantas.

La principales amenazas son: grupos Jiha
distas que busquen notoriedad atacando el
evento, los grupos de extrema derecha locales
que puedan sabotear el evento o su infraestruc
tura, el terrorismo de Estado (ataques ciberné
ticos, de infraestructura o sobre un enemigo),
son las principales alertas hasta ahora.

Proteger en la inauguración a turistas, at
letas, directivos, habitantes, infraestructura y

medios de comunicación se ha vuelto su pri
mer pesadilla para el gobierno. Ya se tienen
un plan B donde se limita el evento a el área
de Trocadero y otro plan C donde la inaugu
ración sería en el Estadio de Francia.

Tan sólo la transportación de 500,000 es
pectadores diariamente involucra a 200,000
transportistas acreditados y 125 planes y
rutas "B" para resguardar a los usuarios. Las
amenazas son múltiples y es imposible des
tinar recursos y personal para protegertodos
los eventos oficiales o culturales, las calles,
los alojamientos de atletas, hoteles, restau
rantes, monumentos, atracciones turísticas,
comercios, instalaciones gubernamentales,
en un escenario que involucra muchas va
riables que cambian constantemente, de
manera dinámica.

Es el mayor reto de seguridad que jamás
ha enfrentado cualquier país, organizando un
evento de estas características.

Francia lo sabe y no está solo en esto, los or
ganismos de seguridad franceses están en aler
ta roja, la Policía Nacional, Gendarmería, ejerci
toy unidadesespeciales( RAID, BRIPP,GIGN ).

Además, una fuerza de tarea de gobierno
de Qatar llamada "Lekhwiya" que coadyuva
en la seguridad del evento con expertos y

especialistas en con
traterrorismo, explo
sivos, protección a
VIPs, ciberseguridad,
contra UAVs ( Drones
), seguridad aeropor
tuaria, binomios K9,
evacuación médica,
inspección de vehícu
los, búsqueda y res
cate, así como ope
ración de centros de

comando y control.
¿Por qué Francia firmó un tratado de asis

tencia en seguridad 20242027 con Qatar?
Qatar uno de los países más seguros a

nivel mundial viene de organizar una exitosa
Copa de Fútbol y es candidato para organizar
las olimpiadas en 2036 y ha firmado un com
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promiso de inversión 20242030 con Francia
valuado en 10,000 billones de Euros. Hotele
ría, energía, salud e Inteligencia Artificial son
algunas de las inversiones prometidas.

También Qatar es acusado por financiar a
grupos terroristas como Hamas, Al Qaeda y
la autoridad Palestina. Es hasta 2014 cuando

cambia sus leyes y en 2017 decreta nuevas
leyes para combatir el terrorismo. Hoy cola
bora para que estos Juegos Olímpicos sean
un éxito.

Todas las bases europeas de los Estados
Unidos han elevado su nivel de alerta y segu
ridad a "Charlie" lo que indica un incremento
de actividad o amenaza terrorista muy seria.
Hay 83,000 tropas americanas estacionadas
en el continente. Algo deben saber sus servi
cios de inteligencia para aumentar su estado
de alerta. Este es el escenario donde Francia

en un mes inaugura sus Juegos Olímpicos.

£/ gobierno francés piensa
poner a 45,000 policías,
18,000 militares y 22,00

elementos de seguridad
privada para proteger

este evento. La tarea que
enfrentan parece imposible

de realizar y lo saben
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Luchan por
deslindarse
Durante las últimas semanas hemos

escuchado discursos por parte de la
oposición donde existe su reiterado
añílelo de reformarse, aunque para
encontrar una mej or definición de sus
intenciones, lo que buscan es deslindarse,
si, su pretensión a todas luces es
deslindarse o tratar de pintar su raya de
los actores históricos del pasado.
Por ejemplo, Alejandro Moreno,

durante su participación en el Consejo
Nacional del Partido Revolucionario

Institucional, lanzó fuertes acusaciones
a su correligionarios, donde los
responsabilizó, incluso, de la muerte
de Luis DonaldoColosio;Alito se
desmoronó señalándolos de corruptos
al grado que advirtió que en el PRI "se
acabaron la vacas sagradas", refiriéndose
a aquellos priístas que formaron parte
de los gobiernos neoliberales y que sus
actuaciones como ediles estatales o como

integrantes del federal dejaron mucho
que desear.
Por su parte, en el Partido Acción

Nacional, se hizo viral la confrontación
entre Marko Cortés, Felipe Calderón y

Javier Lozano, quienes intercambiaron
reproches y culpas, e incluso, hicieron
públicos sus acuerdos que se habían
mantenido en lo obscurito durante varios

años. El actual dirigente del blanquiazul,
en un afán desesperado por justificar
la derrota de su partido en las pasadas
elecciones, trató de remontar su análisis
y evaluación del fracaso a los tiempos
de Felipe Calderón, lo anterior como un
método para salir bien librado.
El Partido de la Revolución

Democrática, prácticamente
desaparecido, lanzó una propuesta de
reformarse mediante la evaluación de

la posible conformación de un nuevo
partido político, para lo cual dieron de
baja la interlocución de Jesús Ortegay
Jesús Zambrano "Los chuchos".
Difícil decisión tienen en sus manos

los actuales dirigentes de los partidos
políticos de oposición, sus enraizadas
prácticas antidemocráticas, corruptas
y autoritarias les impide su vigencia
en la agenda política del país, para
ellos reformarse es algo prácticamente
imposible, la ruptura es que les resultaría
más conveniente.
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¿Por qué tanto
secreto?
La presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, se reunió con la jefa
electa de Gobierno de la Ciudad de

México, Clara Brugada, de manera
privada. Más de uno estamos
intrigados por saber de qué se trató
el encuentro y qué temas se tocaron,
pero nadie sabe nada.
"Me dio mucho gusto platicar

con Clara Bragada, próxima jefa de
Gobierno", compartió Sheinbaum
a través de su cuenta en la red social

X, esa que se ha vuelto aliada de los
políticos para decir que existen, pero a
cuentagotas. Clarita posteó la misma
fotografía y aseguró que platicar con
Claudia siempre es enriquecedor.
Muchos nos hemos cuestionado

acerca de lo que platicaron. Pero
yo creo que Sheinbaum le dio
indicaciones y unos cuantos consejos
de lo que debe hacer al frente del

Gobierno capitalino para rendir frutos
como ella.

Lo que bien es cierto es que esta
es la primera vez que se reúnen, de
manera privada, ambas excandidatas
morenistas, quienes fueron vistas
jimtas por última vez durante la
celebración de los seis años del triunfo

del presidente Andrés Manuel López
Obrador.

Hasta el momento, la agenda de
Bragada se ha mantenido privada.
Aunque se sabe que ya se ha reunido
con algunos excandidatos alas
alcaldías para ver si los suma a su
equipo de trabajo o a su gabinete.
Además, ha mantenido constante
comunicación con Citlalli Hernández

y Sebastián Ramírez.
Aunque también debemos recordar

que Bragada se sometió a una cirugía
para llegar como nueva a liderar la
ciudad más importante de México.

Fecha: 12/07/2024

Página: 10

Area cm2: 219

1 / 1

Columnas Políticas

Ana E. Rosete

Costo: 11,944

Página 204 de 209 Índice



Grupo México,
asesino tramexenal

Grupo Mcxico es uno de los mayores
depredadores del país y su creador,
Germán Larrea, de los más ricos, tiene
concesiones en 14 estados, Grupo México
una de las empresas más importantes
del mundo, con más de 600 títulos de
concesión, la mayoría sin revisar, Larrea
fue otro de los beneficiados de Carlos

Salinas, hoy su empresa es la quinta mayor
exportadora de cobre del mundo, ¿a qué
costo?

19/02/2006. 65 mineros quedan
atrapados en Pasta de Conchos, de Grupo
México. Al asunto le dieron carpetazo
alegando que podía haber contagios por
sida (una obvia mentira), alegaron que el
accidente lo provocó uno de los mineros.
No fue sino hasta este sexenio que el
compromiso por rescatar los cuerpos
destapó la mentira de la explosión y Grupo
México se enfrentará a la ley por asesinato;
las precarias condiciones de trabajo habían
sido denunciado previamente por los
mineros y la empresa no hizo nada.
6/08/2014, derramó 40,000 m3 de
sulfato de cobre, metales pesados y
sulfatos al rio Sonora, contaminando

Cananeay Bacánuchi, con la protección
de los gobiernos en turno, Grupo México
dio la batalla legal, negando el hecho,
evcntualmcntc "limpiaron" (por encima) el
desastre e indemnizaron a algunas familias,
pero el daño sigue ahí.
Hoy vuelve a saltar a las noticias Grupo

México: el cnfrentamicnto de los habitantes

de la región del Cañón del Evans por
defender el agua que aún les queda pura,
contra las pipas que Grupo México ha
enviado para el huachicol de mi afluente que
no les pertenece y sin embargo, saquean.
Larrea no da la cara mientras que, a

través de sus más de ó00 concesiones,
tierras y ríos, son devastados para llenar el
ego y el bolsillo de los que no les importa
ni la conservación, ni la ecología, ni las
poblaciones y su cultura
La depredación debe frenarse, las

concesiones DEBEN REVISARSE y
ajustarse a los tiempos que vivimos.
Estuvimos cerca de día cero, (aún lo
estamos), las lluvias no han llenado ni
el 1% del Cutzamala. Es tiempo de que
pare la depredación que fomentó el
neo liberalismo.
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Cadáver dentro
del eostAlito
MAESTRO, LE LLOVIO AL FISCAL CARLOS ZA
MARRIPA EN EL CONGRESO GUANAJUATENSE.

De ratero, gandalla y aprovechado 110 lo bajaran legis
ladores morenistas y priístas con sólidas argumen
tos, y to davía se quejó de maltrato.
Rubén Morara retó a críticos de Alito a competir
por la presidencia del FR1 "con piso parejo".
Suena a burla, después de que los porros de #Lord
Botax impidieron, a los opositores entrar a la asamblea
nacional pese al crist alazo. Además, a casi 3 metros ba
jo tierra el suelo es muy disparejo y Alejandro trae al
casi cadáver priísta dentro de su eostAlito y no lo quie
re soltar hasta 2032 cuando esté totalmente descar

nado y putrefacto.
Expresidentes priístas presentaron un recurso
para impugnar reforma a estatutos partidistas.
Labastida llamó "corrupto, cínico y desvergonzado"
al actual pastor, Enrique Ocho a pidió sacar al tricolor
de su "secuestrador", Alito reclama que exlíderes le en
tregaron un partido hecho pedazos y perdedor en 2012
y 2018, y resurge un TUCAM modernizado que antes
fue antimadracista: Todos Unidos Contra Alejandro

Moreno.

Sheinbaum nombró a Lázaro Cárdenas Batel como

jefe de oficina de la presidencia.
El cardenismo está presente en el segundo piso de la
4T, y es justo. ¿Y si Luis Cresencio Sandoval (ó4 años)
y José Rafael Ojeda (70) han sido tan leales a AMLO,
¿por qué no repetirlos en Sedeña y Marina en 2024
2030, si sus cargos no son de elección y sí de selección?
Claudia tendrá consejo asesor empresarial, coor
dinado por Altagracia Gómez.
Ojalá no escoja a evasores y ladrones como Salinas
Pliego, Larrea, Alemán y otros empresaurios ladrones
y burladores de trabaj adore s.
Claudio X. dijo que Morena vía AMLO y Claudia
es la venganza moderna de Echeverría y López
Portillo.

Y agregó que "es el PR1 populista, autoritario y des
tructivo de los años 70". ¿Pues qué se fumó, bebió o se
metió el júnior que apunta de billetazos incursionó en
política y creó al Pr iankenstein, hoy monstruo de pies,
manos y cabeza dispersos, despedazado en las urnas
en junio?
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Lázaro
Cárdenas
Batel
UN BUEN MEXICANO

El último nombramiento de la Dra.

Claudia Sheinbaum, ha recaído en el
Antropólogo, Lázaro Cárdenas Batel.

La regla en la constitución del Ga
binete de la Presidenta, es que, son
personas allegadas, pero más aún.
con experiencia, lo que sin duda cons
tituye buenos augurios que implican
confianza y eficacia.
En el caso concreto de Cárdenas

Batel, tales premoniciones se incre
mentan por una serie de circunstan
cias, entre ellas la edad, Lázaro tiene
60 años, está en el periodo de gran
productividad en el ser humano y tie
ne una experiencia sólida. Fue Go
bernador de su Estado (Michoacón),
de igual manera, legislador en am
bas Cámaras a nivel federal; recien

teniente fue Asesor del Presidente

de la República, cargo al que renun
ció para atender otros compromisos;
mantiene una prudencia ejemplar y
una sensatez a toda prueba; es ajeno
a los escándalos y afecto a la entre
ga de resultados. Por si fueran pocos
los méritos descritos, tiene una línea
histórica de gran responsabilidad, es
nieto del procer Lázaro Cárdenas del
Río, e hijo del constructor de la demo
cracia mexicana, Cuauhtémoc Cár
denas Solórzano.

La designación de Lázaro Cárde
nas Batel, es una garantía que implica
desempeñe con éxito el importante
cargo. Al final, se trata de un colabo
rador de primera, para quien tomará
las riendas del País el próximo prime
ro de octubre.

Tengamos en cuenta que las fun
ciones de la Oficina de la Presiden

cia son vitales, en ellas se amalgama
la coordinación de todo el Ejecutivo
Federal, así como las indispensables
relaciones con los otros Poderes y en
general con las Entidades Federativas,
sin descuidar el trato con los diversos

grupos sociales. Bien hizo la Presiden
ta electa, en dar un espacio particular
y relevante a Lázaro Cárdenas Batel.
Insistimos en precisar que su

nombramiento implica un reconoci
miento a un buen mexicano, capaz,
con amplia experiencia e intachable
historia.
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I ¿i futura
concejal
MUCHO OIO CON "LA RELUCHE"

Apenas fueron las elecciones en la
Ciudad de México y ya se están ha
ciendo las listas para los próximos
lugares, o al menos eso le dijeron a
esta columnista, que a continuación
les dará un pequeño, pero muy ne
cesario informe.

Resulta que una gran amiga per
teneció al equipo de Ramón Flores,
el hombre fue por mucho tiempo
parte de la estructura de Mauri
cio Toledo y después fue ecologista,
aunque de eso no tiene nada.
Y nos confirmó lo que aquí ya les

habíamos escrito, Flores engaña a
sil mujer con nada más y nada me
nos que con su sobrina de nombre
Alejandra Leyte, mejor conocida co
mo "La Pe luche".
Desde el 2021, el hombre tie

ne una relación sexoafectiva con

la joven, quien, dentro de su orga
nigrama, figura como secretaria;
mientras escribo estas líneas no

puedo evitar pensar en la canción
de Daniela Romo, "venga al des
pacho, tono de macho, me armo de
lápiz y papel. Fíjate, fíjate en tu se
cretaria" y así fue.
Esto no es lo importante, resulta

que Ramón ahora trabaja para Pau
lo Emilio, el morenista que entró
al Congreso, no por haber obteni
do muchos votos, sino por un hueco
en la ley, que le permitió colarse al
Congreso y ser diputado local.
Flores le prometió el sol, la lu

na y las estrellas a Paulo, entre ello,
que tendría la protección de un gru
po vandálico que opera para este
hombre, a cambio de que "La Pelu
cheíl ocupe el puesto número uno
como concejal en Coyoacán para el
2027 y la petición fue aprobada por
el ahora diputado electo.
Quien diría que para ser conce

jal no se necesita estudiar, sino ser
la amante de alguien. Ojalá y Paulo
recapacite porque Leyte trae bue
na escuela, le quiero recordar que
Flores fue cesado de su puesto de
concejal en la administración de
Manuel Negrete por extorsionar
ambulantes y ferieros de la Alame
da del Sur.
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